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Собрание, в котором не принимал участия
лучший снайпер дивизиона Денис Попов
(контракт форварда с «Торпедо», по данным

«СЭ», закончился 7 ноября), продлилось всего
четверть часа. Председателя совета директоров
«Торпедо» Владимира Алешина на нем не было.
Из выступления начальника команды, и.о. гене-
рального директора Юрия Мишина стало ясно
только одно: команда распущена не будет. Во-
прос, под каким названием она будет выступать в
низшей профессиональной лиге России, остает-
ся открытым. 

После собрания главный тренер «Торпедо» Вя-
чеслав Даев дал интервью корреспонденту «СЭ»
Игорю РАБИНЕРУ. 

- Ничего интересного пока вам сообщить не
могу. Юрий Анатольевич (Мишин. - Прим. «СЭ»)
объявил нам, что мы в отпуске, из которого выхо-
дим 10 декабря. И будем готовиться к турниру во
втором дивизионе. 

- Сохранится ли название «Торпедо»?
- Пока никаких разговоров на эту тему не ве-

лось. 
- Владимира Алешина действительно на

собрании не было?
- Не было. 
- О финансировании на следующий год

речь заходила?
- Нет. 

- А о вашей дальнейшей судьбе?
- Пока я остаюсь. Но в ближайшее время

должна состояться встреча с Алешиным. Может,
на ней что-то прояснится. 

- Вы будете выдвигать какие-то условия,
касающиеся бюджета команды?

- Бюджет необходим для того, чтобы покупать
игроков и добиваться каких-то целей. Поэтому
речь об этом, конечно, пойдет. 

Катастрофа, происшедшая с трехкратными
чемпионами СССР и семикратными обладателя-
ми Кубков СССР и России, клубом, который с
первого чемпионата Союза и вплоть до 2006 года
ни разу не покидал высшего дивизиона, стала те-
мой исследования обозревателя «СЭ» Игоря РА-
БИНЕРА. В сегодняшнем номере - его интервью
с президентом РФС Виталием Мутко, бывшим
гендиректором «Торпедо» Александром Тукма-
новым, тренерами, возглавлявшими черно-бе-
лых в этом сезоне, - Равилем Сабитовым и Вяче-
славом Даевым, лучшим снайпером команды
2004 и 2005 года Александром Пановым, высту-
павшим за «Торпедо» и в первом дивизионе, -
стр. 9. 

Завтра - рассказ о том, как за 12 лет с момен-
та приобретения «Торпедо» Владимиром Алеши-
ным команда в черно-белых цветах прошла путь
от амбиций суперклуба до дна российского про-
фессионального футбола. 

ТРАГЕДИЯ «ТОРПЕДО»

На вопросы корреспондента
«СЭ» ответил полузащит-
ник «Динамо», который

выступал за «Торпедо» с 1998 по
2005 год, был символом коман-
ды.

- Мысль о том, что «Торпедо»
теперь во втором дивизионе,
вводит меня в шоковое состоя-
ние, - говорит Игорь Семшов. -
Хотя к этому все шло. С самого
начала сезона стало понятно:
ни о чем, кроме борьбы за вы-
живание, думать лужниковцам
не приходится. Тем более что
выбывали в этом году сразу
семь команд. Периферийным
клубам после вылета из пре-
мьер-лиги в первый дивизион
бывает непросто. Но что столь
прославленный коллектив опус-
тится еще ниже, никак предпо-
ложить не мог. Это катастрофа!

- Какие, по-вашему, основные
причины падения?

- Чтобы судить об этом, надо
находиться внутри команды.

Могу сказать, что в те времена,
которые я застал, «Торпедо» все-
гда боролось за зону еврокубков,
нас боялись и уважали. Понят-
но, что футболисты тогда были
собраны более классные, но и
задачи теперь не столь высокие.
Уж место в первом дивизионе
можно было отстоять.

- С кем-то общаетесь в клубе?
- Из футболистов остались

только двое. А вот врачи, масса-
жисты, административный
штаб, да и некоторые тренеры
на месте. Вячеслав Даев, ска-
жем, мой близкий друг. С ним
частенько общаемся. На днях
позвоню, поинтересуюсь пер-
спективами. Хотя, создается
впечатление, сейчас никто точ-
но не знает, как все будет. А мо-
лодежи как сложно! Теперь и
дубля-то нет, а школа работает
хорошо, там есть все условия.
Но куда идти выпускникам? Ме-
ня этот вопрос волнует еще и по-
тому, что отец работает как раз с

ребятами выпускного 1991 года
рождения. Поначалу, наверное,
можно и во вторую лигу пойти,
но надолго там задерживаться
нельзя.

- Многие главным виновни-
ком сложившейся ситуации на-
зывают Владимира Алешина, ко-
торый не может решить вопрос с
нормальным финансированием.

- Но еще несколько лет назад
денег хватало! Мы не шиковали,
но определенный уровень со-
хранялся. А потом крупные сум-
мы были выручены от продажи
меня, других ребят. Впрочем,
этой темой я не очень хорошо
владею, вдаваться в подробно-
сти не стану.

- С торпедовскими болельщи-
ками связь поддерживаете?

- Да, до сих пор мне звонят,
поздравляют с победами, други-
ми приятными событиями.
Знаю, что некоторые стали и за
«Динамо» болеть, а те, кто пре-
дан только одному клубу, жела-

ют добра не моей нынешней ко-
манде, а мне лично. Когда ухо-
дил из «Торпедо», кажется, ни
один болельщик не бросил кам-
ня в мой огород. Торпедовские
поклонники не слишком много-
численные, но очень предан-
ные, всегда поддерживали ко-
манду и дома, и на выезде.

- Есть хоть какая-то надежда
на возрождение?

- Надежда всегда есть. Надо
закатать рукава и серьезно ра-
ботать. Нет денег - постараться
найти спонсора, искать футбо-
листов, растить молодежь.

- Может, следует объеди-
ниться с «Москвой»?

- У «горожан» теперь своя ми-
ни-история, собственный путь.
Нужно ли им это объединение?
«Торпедо» же надо обязательно
вернуть на серьезный уровень.
Хотя бы из уважения к таким
именам, как Стрельцов и Воро-
нин.

Константин АЛЕКСЕЕВ

Игорь СЕМШОВ: «Я В ШОКЕ»

Вчера в Лужниках состоялось заключительное в нынешнем сезоне собрание тренеров и футболистов «Торпедо». Как известно,
легендарная команда Стрельцова и Иванова, Метревели и Кавазашвили, Воронина и Шустикова рассталась с первым дивизионом.

17 ГОЛОВ ВАГНЕРА ЛАВ - 
РЕКОРД ДЛЯ ЛЕГИОНЕРОВ

Лучшие результаты бомбардиров-иностранцев 
в одном чемпионате

Игрок Страна Клуб Сезон Игры Голы

1. ВАГНЕР ЛАВ Бразилия ЦСКА 2008 25 17

2. ЖО Бразилия ЦСКА 2006 18 14

3. Джеймс ОБИОРА Нигерия Локомотив 2001 25 14

4. ДЕРЛЕЙ Бразилия Динамо 2005 23 13

Алехандро ДОМИНГЕС Аргентина Рубин 2006 23 13

ВАГНЕР ЛАВ Бразилия ЦСКА 2007 23 13

7. ЖО Бразилия ЦСКА 2007 27 13

8. Предраг РАНДЖЕЛОВИЧ Югославия Анжи 2000 30 12

9. РОБСОН Бразилия Спартак 2001 28 11

10. РОНИ Бразилия Рубин 2003 29 11

11. Эктор БРАКАМОНТЕ Аргентина Москва 2004 30 11

В ЧЕРНО-БЕЛЫХ ЦВЕТАХ

11 СЛУЧАЕВ, КОГДА ОДИН ИГРОК 
ЗАБИВАЛ НЕ МЕНЕЕ 4 ГОЛОВ ЗА МАТЧ 

В ЧЕМПИОНАТАХ РОССИИ
Голы Дата Игрок Клуб Матч Минуты голов

5 26.03.94 Виктор ПАНЧЕНКО КАМАЗ Спартак Вл (д) - 6:0 14’, 16’, 41’, 61’, 87’

5 04.04.98 Олег ВЕРЕТЕННИКОВ Ротор Шинник (д) - 6:2 5’, 17’, 36’, 80’, 85’

4 11.09.92 Вели КАСУМОВ Динамо Асмарал (д) - 6:1 37’, 44’, 46’, 70’

4 09.04.94 Валерий МАСАЛИТИН Спартак Кр. Советов (д) - 5:0 10’, 26’, 31’, 82’

4 02.10.94 Андрей ТИХОНОВ Спартак Кр. Советов (г) - 6:2 15’, 34’, 69’, 88’

4 17.07.96 Александр МАСЛОВ Ростсельмаш КАМАЗ (г) - 7:2 31’, 66’, 70’, 72’

4 09.11.97 Максим РОМАЩЕНКО Динамо КАМАЗ (д) - 6:1 55’, 58’, 77’, 82’

4 09.09.98 Александр ШИРКО Спартак Тюмень (д) - 7:0 12’, 29’, 65’, 82’

4 08.11.01 Антон ХАЗОВ Динамо Факел (д) - 6:2 1’, 11’, 12’, 72’

4 26.03.06 ЖО ЦСКА Шинник (д) - 5:1 49’, 58’, 80’, 85’

4 10.11.08 ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА Москва (г) - 4:1 6’, 23’, 54’, 61’
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ÔÓÒÁÎË ÄÎ ÏÅÐÂÛÕ ÏÅÒÓÕÎÂ

«АРЕНА ХИМКИ» 
ПРИМЕТ ЕВРОКУБКОВЫЕ

МАТЧИ «ДИНАМО»
ФУТБОЛ. Соперников в еврокуб-

ках - будь то в Лиге чемпионов или но-
вой Лиге Европы - в следующем году
московское «Динамо» будет прини-
мать на «Арене Химки». Напомним,
что там же бело-голубые в период ре-
конструкции арены в Петровском
парке собираются проводить домаш-
ние матчи чемпионата России. (Кон-
стантин АЛЕКСЕЕВ)

ОНОПКО ЕДЕТ В ШВЕЙЦАРИЮ
И ЛИХТЕНШТЕЙН

Завтра делегация РФС во главе с
Виктором Онопко посетит Швейца-
рию и Лихтенштейн с целью выбора
гостиницы и тренировочных полей
для подготовки сборной России к от-
борочному матчу ЧМ-2010 со сбор-
ной Лихтенштейна, который пройдет
1 апреля 2009 года в Вадуце. В бли-
жайшее время станет также ясно, где
28 марта наша команда примет сбор-
ную Азербайджана. Матч может со-
стояться как в Москве, так и в одном
из регионов России. Окончательное
решение будет принято после кон-
сультаций руководства РФС с глав-
ным тренером сборной Гусом Хид-
динком. (Борис ЛЕВИН)

КАНДИДАТ НА МЕСТО ПОТА
ИЗВЕСТЕН

Новым помощником Дика Адво-
ката, вероятно, станет его соотечест-
венник Берт ван Линген, с которым
они работали в «Рейнджерс» и сбор-
ной Голландии. Как уже сообщал
«СЭ», нынешний ассистент главного
тренера «Зенита» Корнелиус Пот ре-
шил не продлевать соглашение и вер-
нуться в Голландию. 

- Ван Линген - главный кандидат
на место Пота, - подтвердил коррес-
понденту «СЭ» Адвокат, - но у Берта
есть контрактные обязательства пе-
ред Футбольным союзом Нидерлан-
дов. К тому же кандидатура ван Лин-
гена пока не обсуждалась с прези-
дентом «Зенита» Александром Дюко-
вым. Думаю, будет ли Берт работать с
нами, станет ясно в течение недели.
(Максим ЛЯПИН)

АРШАВИН 
ВМЕСТО ПОДОЛЬСКИ?

Не исключено, что на этой неделе
состоится беседа представителей
Андрея Аршавина с руководством
«Баварии». По информации немецкой
прессы, в мюнхенском клубе принято
решение отпустить зимой Лукаса По-
дольски, если найдется клуб, который
выложит за форварда подходящую
сумму. В случае ухода нападающего
сборной Германии в атаке лучшей не-
мецкой команды появится вакансия.
(Ефим ШАИНСКИЙ)

Чемпионат России. Премьер-
лига. 28-й тур. Москва - ЦСКА - 1:4.

И Р/М О
1. РУБИН 28 +23 60
2. ЦСКА 28 +26 53
3. ДИНАМО 28 +10 50
4. АМКАР 26 +6 45
5. ЗЕНИТ 26 +20 44
6. КР. СОВЕТОВ 26 +17 44
7. СПАРТАК 26 +6 43
8. ЛОКОМОТИВ 26 +3 41
9. МОСКВА 26 -4 35

10. ТЕРЕК 26 -13 34
11. СПАРТАК Нч 26 -8 31
12. САТУРН 26 -4 31
13. ТОМЬ 26 -13 29
14. ХИМКИ 26 -19 24
15. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 26 -26 20
16. ШИННИК 26 -24 18

Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ
(ЦСКА) - 17. Топич (Сатурн) - 10. Биля-
летдинов, Одемвингие (оба - Локомо-
тив) - 9. 

ПФЛ рассматривает два вариан-
та проведения соревнований в пер-
вом дивизионе сезона 2009 года.
Первый - отказаться от спаренных
матчей, начать турнир 18 марта и за-
вершить в первой половине ноября.
Второй - сохранить на один сезон
спаренные игры, чтобы в непростой
экономической ситуации избавить
клубы от лишних транспортных рас-
ходов. В этом случае первенство
стартует в конце марта. Окончатель-
ное решение будет принято 28 нояб-
ря на отчетно-выборной конферен-
ции лиги. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Нижегородская «Волга» заинте-
ресована в услугах форварда «Луча-
Энергии» Игоря Шевченко, чей конт-
ракт с приморцами заканчивается в
декабре. Волжане намерены в буду-
щем сезоне вести борьбу за выход в
премьер-лигу. (Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ)

Сергей Оборин получил предло-
жение продлить контракт с «Сиби-
рью». По сведениям «СЭ», решение
будет принято тренером в первой де-
каде декабря, после отпуска, и зави-
сит от гарантий финансирования «Си-
бири», состав которой он намерен
серьезно обновить в межсезонье.
(Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Кубок ПФЛ. 3-й тур. Чита - Вол-
га НН - 0:3. МВД России - Металлург
Лп - 0:1. Металлург Лп - 9 (3), Волга
НН - 6 (2), МВД России - 3 (2), Вол-
гарь-Газпром-2 (2), Чита (3) - 0.

Турнир «Надежда». 1-й тур.
Центр - Юг - 0:2. Восток - Урал-Повол-
жье - 1:4. Запад - Первый дивизион -
1:1.

ХОККЕЙ. Заместитель комисса-
ра НХЛ Билл Дэйли объяснил, почему
«Рейнджерс» отказался выдать ре-
зультаты медицинских тестов Алек-
сея Черепанова, сделанных после
драфта-2007. «Без согласия семьи
хоккеиста мы не имеем права разгла-
шать эти данные. Но семья Черепано-
ва дважды проигнорировала наши за-
просы», - заявил Билл Дэйли. (АР)

Чемпионат России. Высшая
лига. Запад. Капитан - ХК Белгород -
6:1. ХК Рязань - МХК Крылья Советов
- 5:1. ХК Дмитров - 63, Сокол - 60,
ХК Рысь - 53, Капитан - 43 (все - по
24), МХК Крылья Советов - 41 (22),
Кристалл Э, ХК Рязань - 32, ХК
Белгород - 26, ХК Липецк - 23, ХК
ВМФ - 20, Титан - 17 (все - по 24),
Крылья Советов - 16 (22). Центр.
Газпром-ОГУ - Южный Урал - 2:3 Б.
Кристалл С - Дизель - 0:2. Ижсталь -
44, Ариада-Акпарс - 42, Нефтяник
Л - 39, Дизель - 38, Южный Урал -
37, Молот-Прикамье - 36, Кри-
сталл С - 35 (все - по 22), Торос - 32
(20), Нефтяник А - 32, Газпром-ОГУ
- 21, ЦСК ВВС - 9 (все - по 22). 

ТЕННИС. Вчера вечером стало
известно, что 1-я ракетка мира испа-
нец Рафаэль Надаль отказался от уча-
стия в финальном матче Кубка Дэвиса
против Аргентины (21 - 23 ноября,
Мар-дель-Плата) из-за воспаления
коленного сустава, давшего о себе
знать еще в четвертьфинальном мат-
че на турнире Masters против россия-
нина Николая Давыденко. 

Вчера. Москва. Восточная улица. «Москва» - ЦСКА - 1:4. 61-я минута. Только что ВАГНЕР ЛАВ забил свой четвертый гол - 
и оказался на руках у партнеров.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 28-й тур

Максим КВЯТКОВСКИЙ
с Восточной улицы

Э то был бенефис бразильца.
Он играл в этот вечер столь
вдохновенно, что остановить

его, наверное, не смог бы никто. Ко-
гда под занавес встречи тренерский
штаб решил его заменить, случи-
лось нечто экстраординарное: ухо-
дившему с поля Вагнеру принялись
аплодировать не только болельщи-
ки на трибунах, но и непосредст-
венные участники матча - футболи-
сты ЦСКА и, что самое интересное,
«Москвы»!

- Эта картина меня по-настоя-
щему растрогала, - признался мне
бразилец после финального свист-
ка. - Всегда стремился к тому, чтобы
моя игра никого не оставляла рав-
нодушным. Хочу особенно подчерк-
нуть заслугу моих партнеров в сего-
дняшнем успехе. Без них у меня бы
ничего не получилось. 

- Прежде вам удавалось заби-
вать четыре мяча за игру?

- (После паузы.) Что-то не при-
помню. Вполне возможно, на серь-
езном уровне это случилось в пер-
вый раз. Вот хет-трики делать уда-
валось, и неоднократно.

- Вы перекрасили волосы еще
перед игрой с «Фейеноордом», по-
сле чего сделали дубль в Голлан-
дии, а теперь вот забили четыре
мяча в ворота «Москвы». Можно ли
усмотреть связь между этими со-
бытиями?

- (Улыбается.) Нет, конечно, при-
ческа не имеет к моим голам ника-
кого отношения. Чтобы часто пора-
жать ворота соперников, нужно
прежде всего серьезно работать на
тренировках. А что до прически -
покраситься мне посоветовали...
мои поклонники.

- Это как?
- Очень просто. У меня есть пер-

сональный сайт, который, кстати,
недавно отметил год своего сущест-
вования. Как раз к годовщине я
предложил посетителям ответить
на вопрос: «Какой цвет волос дол-
жен быть у Вагнера?» Наибольшее
количество голосов набрал белый
цвет.

- А какой, если не секрет, занял
второе место?

- Зелено-желтый - цвета нацио-
нального флага Бразилии.

- Вернемся к матчу с «Москвой».
Какой гол вам понравился больше
других?

- Третий и четвертый.
- Вы в курсе, что показали по-

трясающую эффективность: нанес-
ли четыре удара и забили четыре
мяча?

- Надо же! Это и есть то, к чему
надо стремиться. Впрочем, посто-
янно реализовывать все моменты
невозможно.

- Можно ли назвать сегодняш-
ний вечер одним из самых счастли-
вых в вашей жизни?

- Без всякого сомнения. Причем
важны не только мои голы, но и то,
что мы сделали очередной шаг к ре-
шению главной задачи - завоева-
нию места в следующей Лиге чем-
пионов.

- Вас, думаю, уже стоит поздра-
вить с победой в бомбардирской
гонке чемпионата России…

- Подождите, ведь осталось еще
два тура. Хотя, признаю, догнать
меня конкурентам теперь будет не-
просто.

- На вашем счету уже 17 голов.
Успеете забить 20?

- Будет сложно, но постараюсь.
Скажем, в одном из оставшихся
матчей забить два гола, а в другом
один.

- Между прочим, вы уже устано-
вили новый рекорд результативно-
сти для легионеров, когда-либо вы-
ступавших в России…

- Правда? Мне очень приятно уз-
нать об этом.

- Погода сегодня была явно не
бразильской. Но вы, судя по всему,
холода не чувствовали?

- Мне удалось как следует разо-
греться на предматчевой разминке.
К стартовому свистку даже было не-
много жарко. А вообще, на мой
взгляд, сегодня было совсем не хо-
лодно. За время выступлений в
ЦСКА мне приходилось играть в го-
раздо более морозную погоду.

Подробности матча - 
стр. 2 - 3

Вчера бразильский форвард ЦСКА 
забил четыре мяча в ворота «Москвы»

и довел свой бомбардирский счет 
в чемпионате России до 17 голов

ВАГНЕР ЛАВ:
«МОЖЕТ, ЕЩЕ УСПЕЮ
ЗАБИТЬ 20 ГОЛОВ?»

ЛАВ, ЛАВ, ЛАВ 
И ЕЩЕ РАЗ ЛАВ!
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ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 28-й тур

●lПрошлогодний чемпион «Зенит» теряет все шан-
сы на попадание в тройку призеров.

●l Форвард армейцев Вагнер Лав устанавливает
рекорд для легионеров по голам за один чемпи-
онат (17). Предыдущее высшее достижение
бразильца - 13 мячей в первенстве-2007.

●l «Рубин» терпит поражение в первом же матче в
ранге чемпиона России.

●lЦСКА гарантирует себе как минимум бронзовые
медали чемпионата-2008.

●l «Динамо» практически обеспечивает себе место
в тройке призеров - в оставшихся двух турах бе-
ло-голубым достаточно набрать одно очко.

●lВагнер Лав оформляет первый покер в премьер-
лиге. По количеству матчей, в которых он заби-
вал минимум 3 мяча (3), бразилец выходит на
первое место среди легионеров из дальнего за-
рубежья (по 2 хет-трика на счету аргентинца
Алехандро Домингеса, македонца Горана Маз-
нова, бразильца Луиса Робсона и хорвата Мар-
ко Топича). По 4 хет-трика в российских первен-
ствах делали только Олег Гарин и Дмитрий Ки-
риченко.

●l Динамовцы досрочно становятся лучшим до-
машним клубом чемпионата - 32 очка (+10=2-2,
25-15).

●l Круг претендентов на вылет сокращается до
трех клубов («Химки», «Луч-Энергия» и «Шин-
ник»): после ничьей в Химках прописку в элите
сохраняет «Томь».

●l «Сатурн» набирает 400-е очко в чемпионатах
России (+99=103-96).

●l Гостевая беспроигрышная серия ЦСКА достига-
ет 12 матчей (+8=4, 29-9). При этом армейцы
выигрывают пятый выездной поединок кряду,
забивая в каждом из них минимум 2 мяча.

●l «Локомотив» не проигрывает «Спартаку» 5
встреч подряд (+3=2, 9-6).

●l Впервые в этом сезоне «Спартак» не забивает в
матче с другим столичным клубом.

●l Гостевая беспроигрышная серия железнодо-
рожников составляет 5 матчей (+4=1, 6-2). А не
пропускают они на выезде на протяжении 300
минут.

●l Микаэль Лаудруп проигрывает со счетом 0:1
третий из четырех домашних поединков со
«Спартаком» в премьер-лиге.

●l Беспроигрышная серия «Зенита» достигает 7
матчей (+3=4, 18-7).

●l «Крылья Советов» одерживают 175-ю победу в
чемпионатах России, а «Амкар» в 55-й раз игра-
ет вничью.

●l Второй гол, забитый полузащитником «Терека»
Флорентином Петре в Казани, становится 30-м
румынским в российских первенствах.

●l «Амкар» по-прежнему не может забить «Зениту»
более одного мяча за игру (5 в 10 матчах).

●l«Динамо» выигрывает у «Луча-Энергии» все 4 до-
машних поединка (12-2).

●l «Крылья Советов» впервые в чемпионатах Рос-
сии обыгрывают «Спартак» из Нальчика.

●l «Сатурн» не пропускает в пяти последних матчах
с «Шинником» (+4=1, 9-0).

●l Давид Муджири впервые забивает за «Локомо-
тив» в премьер-лиге. Это его 15-й гол в чемпио-
натах России.

●l Полузащитник «Химок» Настя Чех забивает то-
мичам в обеих домашних встречах, которые за-
вершаются с одинаковым счетом 1:1.

●l «Томь» заканчивает вничью 4-й поединок кряду
(3-3).

●l В чемпионатах России «Томь» «Химкам» не про-
игрывает (+2=2, 8-4).

СОБЫТИЯ ТУРА

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА Версия «СЭ»

ДУЭЛЬ БОМБАРДИРОВ
БРАКАМОНТЕ ВАГНЕР ЛАВ
96 минуты 87

1 голы 4
0 голевые пасы 0
3 удары по воротам 4
1 удары в створ 4
3 удары из штрафной 4
0 удары из-за пределов штрафной 0

12 точные пасы 11
7 неточные пасы 6
2 удачная обводка 8
1 неудачная обводка 4
4 заработанные фолы 3
2 совершенные фолы 2
0 попадания в офсайд 0

14 выигранные единоборства 11
13 проигранные единоборства 12

1 перехваты 0
0 желтые карточки 1
0 красные карточки 0

Тот самый случай, когда слова - излишни. Достаточно взгля-
нуть на табло. А там - четыре раза «ВАГНЕР ЛАВ» и лишь
один - «БРАКАМОНТЕ». Этим, собственно, все сказано.

Не думаю, впрочем, что бразилец в четыре раза сильнее,
искуснее аргентинца. Точно нет. С другой стороны, говорить,
будто «горожанин» не слабее армейца, «значит, противоречить
тому, что видишь», как утверждал герой фильма «Тот самый
Мюнхаузен».

Вспомнилось и другое кино. Помните, в «Обыкновенном чу-
де»: вы не величайший из королей, а просто выдающийся, да и
только! Если прибегнуть к подобной шкале ценностей, то Бра-
камонте - «просто выдающийся». Да и только! На фоне многих
футболистов, которым способен дать фору. Многим - но никак
не Вагнеру, «величайшему», по крайней мере по меркам наше-
го чемпионата. Как, впрочем, и подавляющего большинства
прочих.

А еще Бракамонте и Вагнеру по жизни выпали такие коман-
ды. В XXI веке, а предшественники «Москвы» объявились в пре-
мьер-лиге в первый его год, баланс матчей армейцев в чемпи-
онате со вчерашним соперником - 9 побед, 4 ничьи и 3 пораже-
ния. Бразилия в текущем столетии также превосходит Аргенти-
ну: +4=2-2. А если взять последние восемь матчей между ЦСКА
и «Москвой», то они повторят цифры южноамериканского дер-
би. Хотя Вагнера в сборную уже не вызывают, а Бракамонте за
свою не играл никогда, все равно занятно, верно?!

Александр МАРТАНОВ

Вчера на стадионе имени великого советского бомбардира Эдуарда Стрельцова блеснул результативностью бразильский форвард ЦСКА Вагнер Лав
«ПРОСТО ВЫДАЮЩИЙСЯ» И «ВЕЛИЧАЙШИЙ»

Эктор БРАКАМОНТЕ проигрывает верховую дуэль 
Игорю АКИНФЕЕВУ. 54-я минута. ВАГНЕР ЛАВ оформляет хет-трик.

Вчера. Москва. Восточная улица. «Москва» - ЦСКА -
1:4. 6-я минута. ВАГНЕР ЛАВ забивает первый гол.

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ
с Восточной улицы

ДЕРБИ ЕСТЬ ДЕРБИ
«Этой команде в предстоящем

матче уже ничего не надо». Так
нынче нередко говорят телевизи-
онные и радиокомментаторы. Их
точку зрения зачастую разделяют
и мои коллеги из пишущей братии,
имея в виду решенные турнирные
задачи или же, наоборот, утрату да-
же теоретических шансов каким-то
образом их все-таки решить.

На первый взгляд аргумента-
ция в пользу того, что кое-кому за
несколько туров до окончания
российского футбольного марафо-
на в премьер-лиге «уже ничего не
надо» вполне весома. Но почему
это словосочетание мне, человеку,
рассказывающему о событиях
большого спорта вообще и футбо-
ла в частности, не просто режет
слух, но и вызывает у меня чувст-
во протеста?

Так вот. Во-первых, потому, что
не признаю профессионалов, не
дорожащих собственной репута-
цией. А во-вторых, потому, что не
прощаю предательства по отно-
шению к самым верным друзьям
футболистов - болельщикам. Лю-
дям, которые на протяжении де-
вяти месяцев, урезая и без того,
как правило, скромный семейный

бюджет, покупали билеты на мат-
чи, чтобы абсолютно бескорыст-
но, по зову души и сердца стать
12-м игроком своей команды, а
значит, иметь реальную возмож-
ность поддержать ее в самые труд-
ные минуты, в самые непростые
дни. Недаром после финального
свистка, независимо от счета на
табло, те, кто в течение 90 минут
находился на поле, аплодисмента-
ми благодарят тех, кто поддержи-
вал их на трибунах.

Ну и куда же пропадает это чув-
ство благодарности, когда судьба
команды в таблице предопределе-
на, но вместе с тем ей еще предос-
тавляется счастливый шанс хотя
бы на один вечер (или же еще на
один вечер) поднять настроение
болельщикам? Да, у «Москвы» их
гораздо меньше, чем у ЦСКА. Да,
турнирная мотивация «горожан»
во вчерашнем матче разительно
отличалась от армейской. Но если
бы можно было положить на ча-
шечки весов желание футболистов
победить, они бы застыли в равно-
весии. И потому не столько по тер-
риториальному признаку, сколько
по самой сути игры я вправе вос-
кликнуть: «Дерби есть дерби!»

ПРИШЛА БЕДА - 
ОТВОРЯЙ ВОРОТА

Так на кого же в первую оче-
редь поставили тренеры в этом

бескомпромиссном априори мат-
че? Валерий Газзаев на игроков,
которые обеспечили ЦСКА вто-
рую подряд победу в групповом
турнире Кубка УЕФА в Роттерда-
ме над «Фейеноордом» за исклю-
чением дисквалифицированного
как раз на одну игру Жиркова.
Его, как и можно было предполо-
жить, заменил 20-летний Джа-
нер, которого главный тренер
сборной Турции Фатих Терим
пригласил на короткий сбор,
предшествующий товарищеско-
му матчу его подопечных с Авст-
рией. А Олег Блохин, вместо внес-
ших вклад в выездную ничью с
«Тереком» Йопа и Набабкина бро-
сил в бой Годунка и Самедова.

Но не Самедов, а его партнер
по полузащите Быстров уже на 3-
й минуте нанес удар из пределов
штрафной по воротам ЦСКА.
Правда, удар толком не получил-
ся, и мяч стал легкой добычей
Акинфеева. А вскоре арбитр Ла-
юшкин имел все основания на-
градить желтой карточкой Кузь-
мина, схватившего за руку в цен-
тральном круге рвавшегося с мя-
чом вперед Алдонина. Но про-
стил нарушителя, ограничив-
шись выговором в устной форме,
что стало, как показал дальней-
ший ход событий, его роковой
ошибкой.

Футболисты же ЦСКА почти
тут же гораздо строже наказали

Кузьмина и его товарищей по ко-
манде не только за фол, сорвав-
ший атаку, но и за потерю бди-
тельности в обороне. После розыг-
рыша штрафного Дзагоев, опере-
див опекуна, достал мяч у лицевой
линии, а Вагнер Лав своевремен-
но откликнулся на передачу юного
армейского диспетчера и, выско-
чив из-за спин двух оторопевших
от неожиданности защитников,
хладнокровно, как и подобает луч-
шему бомбардиру чемпионата,
послал мяч в сетку.

Как говорится, пришла беда -
открывай ворота. Нет, «горожане»,
естественно, не зажгли зеленый
свет на пути армейцев к их воро-
там. Но с уходом Шешукова, полу-
чившего травму в том самом эпи-
зоде, когда забивался гол, сочета-
ние в линии обороны, которое
наигрывалось на тренировках,
было нарушено. Хотя появивший-
ся на газоне Йоп, защищавший
цвета сборной Польши на Euro-
2008, вроде бы достаточно опыт-
ный мастер, чтобы с ходу войти в
игру.

Но поймавший кураж армей-
ский отряд даже не заметил «поте-
рю бойца» в стане соперника и
продолжал диктовать свои усло-
вия. Тучи все сгущались над воро-
тами Амельченко. На 23-й минуте
армейцы дважды подряд подава-
ли угловой. Первую подачу Дзаго-
ева головой замыкал Алексей Бе-

резуцкий, но мяч каким-то чудом
не пересек линию ворот. Зато это
произошло через считаные секун-
ды: все тот же Дзагоев верхом дос-
тавил мяч на дальний угол вра-
тарской, откуда Игнашевич голо-
вой сбросил его Вагнеру - снайпер
снова оказался верен себе и забил
15-й мяч в чемпионате.

ГОЛЕВАЯ МЕСТЬ
«Горожане» предпринимали от-

чаянные попытки перехватить
инициативу, отвечая опасными
контратаками. Да только на под-
ступах к воротам как-то терялись,
и все их усилия распечатать воро-
та Акинфеева сводились на нет.
Правда, если соблюдать хроноло-
гию, под занавес первого тайма и
в начале второго мяч оказывался
в воротах ЦСКА. Но в обоих случа-
ях лайнсмены фиксировали оф-
сайды, с чем, понятно, не согла-
шались хозяева поля.

Но не только в эти минуты
страсти перехлестывали через
край. «Горожане», не поспевая за
быстрыми и маневренными игро-
ками ЦСКА, порой откровенно
грубили, но Лаюшкин долго смот-
рел на это сквозь пальцы. В конце
концов он упустил нить игры, а
потом с опозданием попытался
«горчичниками» охладить пыл
разгорячившихся не на шутку
футболистов. Даже обычно сверх-

корректный Вагнер Лав однажды
не выдержал и отомстил обидчи-
ку.

Но лучше всего у него, конечно
же, удавалась месть в виде голов.
На 54-й и 61-й минутах бразилец
почти с одной и той же позиции
аккуратно уложил еще два мяча в
ворота «Москвы». Тем самым Ваг-
нер Лав не только внес ощутимый
вклад в победу во вчерашнем мат-
че, но и, полагаю, приблизил день,
когда Дунга вернет его в сборную.
По крайней мере по моим данным,
лучший бомбардир чемпионата
России по-прежнему под при-
стальным вниманием тренерско-
го штаба пятикратных чемпионов
мира.

Если бы это был боксерский
поединок, к середине второй по-
ловины на ринге могло появиться
белое, под цвет футболок «горо-
жан», полотенце. Но это был фут-
бол на Восточной улице, и хозяе-
ва стремились во что бы то ни
стало из уважения к своим бо-
лельщикам забить хотя бы гол
престижа. И на 80-й минуте Бра-
камонте это удалось. Смею пред-
положить, что пропущенный мяч
не слишком-то огорчил почита-
телей ЦСКА, которые восторжен-
но приветствовали убедительную
победу своей команды, вновь
продемонстрировавшую скорост-
ную, слаженную, зрелищную и
результативную игру.

МОСКВА - ЦСКА - 1:4 (0:2)
Голы: ВАГНЕР ЛАВ (Дзагоев), 6 - 0:1. ВАГНЕР ЛАВ (Игнашевич,

Дзагоев, угловой), 23 - 0:2. ВАГНЕР ЛАВ, 54 - 0:3. ВАГНЕР
ЛАВ (Красич), 61 - 0:4. БРАКАМОНТЕ (Самедов), 80 - 1:4.

Предупреждения

Быстров, 9 (грубая игра) Игнашевич, 42 (неспорт. повед.)
Йоп, 33 (грубая игра) Вагнер Лав, 49 (грубая игра)
Самедов, 39 (неспорт. повед.) Красич, 66 (грубая игра)
Вукич, 45+2 (грубая игра) В.Березуцкий, 87 

(неспорт. повед.)

4 Голевые моменты 6

9 (3) Удары (в створ ворот) 7 (5)

2 Угловые 4

Судьи: ЛАЮШКИН. Бобык, Кулагин (все - Москва).
10 ноября. Москва. Стадион им. Стрельцова. 5 градусов.

8000 зрителей (вмещает 13 200)

16. Амельченко 4,0
22. Кузьмин 4,5

3. Шешуков 4,5
(25. Йоп, 8) 4,0

2. Годунок (к) 4,5
33. Дакоста 5,0
19. Самедов 5,5
77. Иванов 4,5
10. Вукич 4,5

(28. Крунич, 63) 4,5
7. Быстров 5,0

29. Стрелков 4,5
(13. Ребко, 46) 5,0
69. БРАКАМОНТЕ 5,5

Запасные: 30. Жевнов, 15.
Епуряну, 14. Набабкин, 37.
Ставпец.

35. Акинфеев (к) 6,0
6. А.Березуцкий 6,0

24. В.Березуцкий 6,0
4. Игнашевич 6,0

50. Григорьев 5,5
17. Красич 6,5

(11. Мамаев, 75) 5,5
22. Алдонин 6,5

2. Шемберас 6,0
46. Дзагоев 7,0

(25. Рахимич, 83) 6,0
88. Джанер 6,0

9. ВАГНЕР ЛАВ 8,5
(5. Рамон, 87) б/о

Запасные: 33. Помазан, 42.
Щенников, 19. Янчик, 37.
Рыжов.

ВНИМАНИЕ, СЕНЬОР ДУНГА!
МОСКВА − ЦСКА − 1:4

ВАГНЕР ЛАВ, 6 (0:1). ВАГНЕР ЛАВ, 23 (0:2).
ВАГНЕР ЛАВ, 54 (0:3). ВАГНЕР ЛАВ, 61 (0:4). БРА-
КАМОНТЕ, 80 (1:4).

СПАРТАК − ЛОКОМОТИВ − 0:1

АМКАР − ЗЕНИТ − 1:1

ДИНАМО − ЛУЧ−ЭНЕРГИЯ − 2:0

РУБИН − ТЕРЕК − 1:3

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ − СПАРТАК Нч − 2:0

ШИННИК − САТУРН − 0:1

ХИМКИ − ТОМЬ − 1:1
Бомбардиры: ВАГНЕР ЛАВ (ЦСКА) - 17. Топич

(Сатурн) - 10. Билялетдинов, Одемвингие (оба -
Локомотив) - 9. 

В 29-м туре встречаются

16 ноября: ЗЕНИТ - ДИНАМО, ЦСКА - РУБИН,
ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - СПАРТАК, ТОМЬ - АМКАР, САТУРН -
КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, ЛОКОМОТИВ - МОСКВА, СПАР-
ТАК Нч - ХИМКИ, ТЕРЕК - ШИННИК.

В 30-м туре встречаются

22 ноября: СПАРТАК - ЗЕНИТ, ДИНАМО - ТОМЬ,
АМКАР - ХИМКИ, РУБИН - ЛОКОМОТИВ, ШИННИК -
ЦСКА, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ТЕРЕК, МОСКВА - ЛУЧ-
ЭНЕРГИЯ, САТУРН - СПАРТАК Нч.

И В Н П М О

1. РУБИН 28 18 6 4 43−20 60
2. ЦСКА 28 15 8 5 49−23 53
3. ДИНАМО 28 14 8 6 38−28 50
4. АМКАР 28 12 9 7 27−21 45
5. ЗЕНИТ 28 11 11 6 55−35 44
6. КР. СОВЕТОВ 28 11 11 6 42−25 44
7. СПАРТАК 28 11 10 7 40−34 43
8. ЛОКОМОТИВ 28 11 8 9 32−29 41
9. МОСКВА 28 8 11 9 29−33 35

10. ТЕРЕК 28 9 7 12 25−38 34
11. СПАРТАК Нч 28 8 7 13 28−36 31
12. САТУРН 28 7 10 11 25−29 31
13. ТОМЬ 28 7 8 13 23−36 29
14. ХИМКИ 28 5 9 14 31−50 24
15. ЛУЧ−ЭНЕРГИЯ 28 3 11 14 22−48 20
16. ШИННИК 28 4 6 18 24−48 18
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ÔÓÒÁÎË

БЛОХИН СЧИТАЕТ ПОКЕР
ВАГНЕРА НОНСЕНСОМ

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ 
с Восточной улицы

П ервым на пресс-конфе-
ренцию пришел не скры-
вавший положительных

эмоций главный тренер ЦСКА
Валерий Газзаев, который ска-
зал:

- В целом остался доволен
игрой, результатом, всем тем,
что творили наши футболисты
на поле. Правда, к сожалению,
было много грязных приемов со
стороны соперников.

- О чем вы спорили в подтри-
бунном помещении в перерыве
матча?

- Ничего страшного. Это все-
го-навсего эмоции.

- Можно ли утверждать, что
задачу на сезон ЦСКА уже вы-
полнил?

- До конца чемпионата оста-
лось еще два тура, и я бы не спе-
шил с ответом.

- Знаете ли вы, что спарта-
ковцы изготовили в честь не-
давней победы над ЦСКА фут-
болку с памятной надписью?

- Не знал. Но, полагаю, сле-
дующую в честь аналогичного
события они выпустят еще раз
через восемь лет.

- Те, кто видел вас на поле,
считают, что у Вагнера с вами
схожая манера игры. Ваш ком-
ментарий.

- Сегодня Вагнер меня пре-
взошел. А если серьезно, он не-
даром игрок сборной Бразилии.

- Останетесь ли вы в ЦСКА?
- Вы задаете один и тот же

вопрос на протяжении несколь-
ких месяцев. Неужели это вас
так волнует?

Главный тренер «Москвы»
Олег Блохин, напротив, ста-
рался скрывать эмоции - есте-
ственно, полярного свойства:

- У ЦСКА мотивация была
выше. Он претендует на вто-
рое место, дающее право вы-

ступать в Лиге чемпионов. У
нас же было три важных сти-
мула, чтобы победить: денеж-
ный, победа над лидером и ин-
дивидуальный для каждого иг-
рока, которому в конце сезона
предстоит переписывать конт-
ракт. Думаю, в первом тайме
мы не уступали соперникам.
И, вероятно, если бы не пропу-
стили два совершенно не обя-
зательных мяча, игра вполне
могла повернуться в другую
сторону.

- Остаетесь в «Москве» на
следующий год?

- Не ко мне вопрос.
- Что случилось в подтри-

бунном помещении в переры-
ве?

- Не понимаю, о чем вы гово-
рите.

- Как бы вы прокомментиро-
вали игру Вагнера?

- Вагнер - хороший форвард.
Но чтобы один игрок обыграл
всю команду, - нонсенс.

80-я минута. Эктор БРАКАМОНТЕ забивает ответный гол.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
28-й тур. «МОСКВА» - ЦСКА - 1:4

НЕ ТОЛЬКО
ВАГНЕР

На вчерашнем матче при-
сутствовали еще два знаме-
нитых бомбардира, которые
забивали по четыре мяча в
одной игре. Речь о спортив-
ном директоре «Москвы»
Владимире Федотове и глав-
ном тренере «горожан» Оле-
ге Блохине. Федотов, защи-
щавший цвета ЦСКА, отли-
чился 19 июля 1964 года в
Москве в матче с ярослав-
ским «Шинником», который
был разгромлен - 10:2. А
Блохин отметился 9 июля
1974 года, когда его киев-
ское «Динамо» обыграло ле-
нинградский «Зенит» - 5:0.

Александр МАРТАНОВ

61-я минута. ВАГНЕР ЛАВ огорчает Антона АМЕЛЬЧЕНКО в последний раз.

Антон АМЕЛЬЧЕНКО: «А ВЕДЬ
ПРОСМАТРИВАЛИ ВАГНЕРА НА ВИДЕО»

Григорий ТЕЛИНГАТЕР
с Восточной улицы

Пропустив четыре мя-
ча, вратарь «Москвы»
был заметно раздосадо-

ван.
- Как вам понравился Вагнер

Лав?
- Вагнер не мне должен нра-

виться, а команде ЦСКА. Мне-
то что - забил он четыре гола,
молодец.

- Это правда, что перед мат-
чем вы специально разбирали
игру бразильца?

- Да. Перед игрой просмат-
ривали видео.

- И почему же все-таки не
удалось его сдержать?

- Просто он отличный фор-
вард. Обыграл, забил - сделал
то, что обязан был делать.

- Вы, кажется, впервые про-
пускаете четыре мяча?

- На таком уровне - да.
- Какой гол получился са-

мым обидным?
- Все. Из-за своих ошибок

пропустили, поэтому обидно за
каждый мяч.

- А какой вам показался са-
мым красивым?

- Наверное, третий. Когда
Вагнер классно обвел нашего
защитника (Йопа. - Прим. Г.Т.)
и забил от штанги.

- Согласны с тем, что два мя-
ча на вашей совести?

- Может быть - мне трудно
сказать. Пропустил четыре -
виноват и я, и защитники.

- Может быть, так сыграть
Вагнеру помогла нехватка мо-
тивации у «Москвы»?

- На ЦСКА дополнительно
настраиваться не нужно -

раздражитель что надо. Так
что мотивация у нас была.
Всегда есть такие вещи, как
престиж клуба и свой собст-
венный, премиальные, ско-
рый отпуск - отдыхать-то хо-
чется с хорошим настроени-
ем.

- С кем из нападающих мож-
но сравнить Вагнера?

- Да не нужно его ни с кем
сравнивать! Он и так классный
бомбардир. Смог бы он заи-
грать в клубах уровня «Барсело-
ны» и «МЮ»? Думаю, у него еще
все впереди.

Алан ДЗАГОЕВ: «БРАЗИЛЕЦ
ЗАСЛУЖИЛ ЭТО ДОСТИЖЕНИЕ»

Андрей НОВИКОВ
с Восточной улицы

В матче с «Москвой» армей-
ский полузащитник сде-
лал две голевые передачи

и покидал поле под аплодис-
менты трибун.

- Игрой доволен. Жалко, мне
не удалось забить гол - очень
этого хотел, - признался после
матча Дзагоев.

- Не расстроены тем, что в
первый год вашего выступле-
ния в премьер-лиге совсем
чуть-чуть не хватило до чемпи-
онства?

- Для меня в первый год и
второго места достаточно. 

- Какое впечатление от че-
тырех голов Вагнера?

- Конечно, я не ожидал от не-
го такой прыти. Но игра у него
действительно сегодня шла. Он
суперигрок. Звезда мирового
уровня. Он заслуживает этого
покера и, я уверен, приглашения
в сборную своей страны тоже.

- В последних матчах все
ждут от вас забитых голов, но
вам гораздо лучше удается
отдавать передачи. Не надое-
ло?

- Если говорить о сегодняш-
нем матче, то собственной иг-
рой я доволен. А голы свои еще
забью.

- Что не сложилось в недав-
нем матче со «Спартаком»?

- У нас просто не получилось
атаковать. А красно-белые гра-
мотно оборонялись.

- После этого поражения
расстроились сильно?

- Да. Очень хотелось продол-
жить победную серию над
«Спартаком», но, увы, не уда-
лось. После игры было плохо.

- «Рубин» уже стал чемпио-
ном. Насколько принципиально
для вас будет обыграть казан-
цев в следующем туре?

- Надо побеждать и по игре, и
по счету. Все-таки «Рубин» дос-
рочно стал чемпионом. И я уве-
рен, они будут выходить на все

оставшиеся матчи максималь-
но собранными.

- Согласны, что ЦСКА сейчас
показывает лучший футбол в
России?

- Не знаю. Мы поздно начали
набирать очки.

- В Кубке УЕФА принципи-
ально занять первое место в
группе?

- Конечно, тем более в этом
случае в следующей стадии мы
попадем на команду, занявшую
в своей группе третье место.

- В Голландии вам сильно
досталось?

- Да, даже сегодня иногда по-
баливал бок.

- Как прокомментируете два
незасчитанных гола «Москвы»?

- Мне кажется, и в первом, и
во втором случае был офсайд.

- Не боитесь, что теперь
пойдут разговоры, дескать,
ЦСКА победил не совсем чис-
то?

- Никто так не скажет. По иг-
ре мы были сильнее.

ГАЗЗАЕВ 
И БЛОХИН

ПОВЗДОРИЛИ
В ПЕРЕРЫВЕ
После матча в протокол в

графе «Замечания по прове-
дению игры» была внесена
следующая запись: «В пере-
рыве матча между главными
тренерами команд Валери-
ем Газзаевым и Олегом Бло-
хиным возникла словесная
перепалка с использовани-
ем оскорбительных выраже-
ний». А также в протоколе
нашли отражения оценки
судьям. Главный арбитр Ма-
ксим Лаюшкин получил че-
тыре балла, а помощники су-
дьи на линии Владимир Бо-
бык и Виктор Кулагин - по
три и пять баллов соответст-
венно, сообщает корреспон-
дент «СЭ» Григорий ТЕЛИН-
ГАТЕР.
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ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 28-й тур

САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ

КАМБОЛОВ НАДЕЕТСЯ ЗАЦЕПИТЬСЯ ЗА ЕВРОПУ
Защитник «Локомотива»

Руслан Камболов в разго-
воре с корреспондентом

«СЭ» так определил одну из при-
чин победы над «Спартаком»:

- Красно-белые за три дня до
матча с нами провели тяжелую
встречу в Кубке УЕФА. Возмож-
но, после проигрыша «Удинезе»
им было трудно бороться с «Ло-
ко» не только физически, но и
психологически.

- Почему после забитого гола
«Локомотив» постепенно отдал
инициативу?

- Не то что мы ее отдали, про-
сто стали играть осторожнее. Но
мяч старались все же контроли-
ровать.

- Рашид Рахимов после игры
сетовал на обилие брака в пере-
дачах. С чем это было связано?

- Даже не знаю, что ответить.
Возможно, с волнением.

- Вас заменили по тактиче-
ским соображениям или из-за
повреждения?

- Ноги немного сводило, и я
не мог продолжить игру.

- Учитывая турнирное поло-
жение «Локомотива», в чем на-
ходите мотивацию?

- Еще вполне можно заце-
питься за еврокубки. И пока
шансы есть, будем бороться.

Григорий ТЕЛИНГАТЕР

Воскресенье. Москва.
Лужники. «Спартак» -

«Локомотив» - 0:1. Руслан
КАМБОЛОВ (№ 44) против

Радослава КОВАЧА.

«СПАРТАК» - АУТСАЙДЕР МОСКВЫ-2008

После поражения от «Локомотива» «Спартак» с 6 очками (+1=3-4)
досрочно занял последнее место в чемпионате Москвы-2008. При
этом впервые за 17 российских сезонов красно-белые смогли одер-
жать в дерби лишь одну победу - над ЦСКА (1:0). Худший результат у
спартаковцев и по проценту набранных очков - 25,0. (Вадим КРЫЛОВ)

«Спартак» в матчах против московских клубов
Сезон И В Н П Мячи О %
1992 10 7 3 0 27-11 17* 85,0
1993 10 6 4 0 25-3 16* 80,0
1994 8 3 5 0 11-6 11* 68,8
1995 8 6 0 2 17-6 18 75,0
1996 8 5 2 1 18-11 17 70,8
1997 8 3 3 2 12-7 12 50,0
1998 8 5 2 1 11-6 17 70,8
1999 8 4 3 1 14-4 15 62,5
2000 8 5 1 2 18-10 16 66,7
2001 10 4 4 2 12-10 16 53,3
2002 10 5 1 4 11-11 16 53,3
2003 10 2 2 6 10-19 8 26,7
2004 10 2 3 5 13-18 9 30,0
2005 10 4 1 5 14-14 13 43,3
2006 10 3 7 0 17-13 16 53,3
2007 8 3 2 3 12-12 11 45,8
2008 8 1 3 4 10-16 6 25,0

* 2 очка за победу.

Воскресенье. Москва. Лужники. 
«Спартак» - «Локомотив» - 0:1. 
Нынешнему капитану красно-белых 
Радославу КОВАЧУ остается 
только разводить 
руками да сетовать
на Станислава 
СУХИНУ 
и его коллег.

ТОПИЧ ВЫБИЛ 
«ДЕСЯТКУ»

Гол, решивший судьбу мат-
ча «Шинник» - «Сатурн» в
пользу гостей, стал для

Марко Топича десятым в ны-
нешнем чемпионате. Он уже
на три мяча превзошел свой
прежний российский рекорд
результативности (7 голов за
«Крылья Советов»). Причем,
как выяснилось, босниец с
хорватским паспортом непло-
хо знаком с личной статисти-
кой.

- Да, десятый гол в сезоне и
29-й в премьер-лиге, - резюми-
ровал Топич. - В Ярославле хо-
роший пас отдал Рома Воробь-
ев, а уж я, убежав к воротам,
разобрался с голкипером. На-
деюсь в заключительных ту-
рах еще пару раз отличиться и
увеличить лицевой счет. После
победы над «Шинником», на
матч с которым мы здорово
настроились, уже нет психоло-
гического груза, и команда
очень хочет в заключительных
турах порадовать болельщи-
ков.

- За концовкой матча в Яро-
славле вы наблюдали со ска-

мейки запасных. Были поводы
нервничать?

- Пару острых атак хозяева
провели. Опасность таили и
«стандарты». В одном из эпи-
зодов пришлось фолить Наху-
шеву. Плохо, что Руслана уда-
лили, но нарушение выглядело
оправданным с игровой точки
зрения. Запасные в эти мину-
ты все на ногах стояли, под-
бадривали партнеров. Крайне
обидно было при хорошей игре
терять очки в концовках
встреч с «Зенитом» и «Руби-
ном», но на этот раз все сложи-
лось удачно.

- «Сатурн» в субботу пре-
рвал сразу несколько неприят-
ных серий. Знали, что в Яро-
славле команда не побеждала
с весны 2002-го?

- Накануне партнеры рас-
сказывали, что два последних
визита в Ярославль закончи-
лись нулевой ничьей и пора-
жением 0:1. Но что так долго
не выигрывали, узнал только
сейчас. Рад, что эта серия за-
кончилась.

Андрей КУЗИЧЕВ

ПЕТРЕ УДИВИЛ
РЫЖИКОВА

НЕСТАНДАРТНОСТЬЮ
В первые в сезоне пропу-

щенные за матч три мя-
ча и поражение от «Тере-

ка» заметно испортили на-
строение голкиперу «Рубина»
Сергею Рыжикову.

- Празднование чемпион-
ства получилось с горчинкой, -
признал он в разговоре с кор-
респондентом «СЭ». - Проигра-
ли первый же матч в новом
ранге. Жаль, так хотели пора-
довать болельщиков, которые
организовали аншлаг, первый
в сезоне, победой. Но не полу-
чилось. Сыграли-то мы, на
мой взгляд, неплохо. Вот толь-
ко когда пропустили первый
обидный гол гостей со «стан-
дарта», стало тяжело: грознен-
цы дружно отошли на свою по-
ловину поля и искали шансы в
контратаках. Надо отдать им
должное: нашли. А мы чуть-
чуть в защите недоработали. Я
- тем более. Как меня угораз-
дило пропустить эти два мяча
от Петре? Наверное, сказа-

лось, что румын немного уди-
вил меня нестандартностью
решений: в обоих случаях он
перебрасывал мяч через меня.
Как бы то ни было, «Терек» по-
ставил нас на место, чем еще
раз доказал: без должного на-
строя, без максимальной кон-
центрации побеждать невоз-
можно.

- Праздничная эйфория 
на «Рубин» не подействова-
ла?

- Эйфории у нас точно нет:
она была в Раменском и уже
прошла. Немного обидно, что
не вручили нам тогда чемпи-
онский кубок, отложив это на
целую неделю.

- Эдуардо Лобос из «Крыль-
ев Советов», отстояв на ноль в
игре со «Спартаком» из Нальчи-
ка, почти догнал вас по числу
сухих матчей. Теперь счет
13:14.

- Зато я чемпион России!
Сергей ГАВРИЛОВ

Казань
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«СЭ» Игры

1. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,37 26
2. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 6,27 25
3. ДАННИ Зенит/Динамо 6,21 26
4. Милош КРАСИЧ ЦСКА 6,10 27
5. Андрей АРШАВИН Зенит 6,10 25
6. Игорь СЕМШОВ Динамо 6,07 27
7. Анатолий ТИМОЩУК Зенит 6,06 25
8. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,04 28
9. Сергей РЫЖИКОВ Рубин 6,00 24

10. Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 5,98 27
11. Сергей РЕБРОВ Рубин 5,98 22

Средний балл всех игроков - 5,57

ВРАТАРИ

1 (-). Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,04 28
2 (-). Сергей РЫЖИКОВ Рубин 6,00 24
3 (9). Владимир ГАБУЛОВ Динамо/Амкар 5,85 20
4 (-). Вячеслав МАЛАФЕЕВ Зенит 5,82 28
5 (1). Стипе ПЛЕТИКОСА Спартак 5,79 28

Средний балл всех вратарей - 5,67

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (1). Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА 5,96 27
2 (-). Роман ШАРОНОВ Рубин 5,77 24
3 (-). Леандро ФЕРНАНДЕС Динамо 5,75 26
4 (10). Роман ШИРОКОВ Зенит 5,75 25
5 (5). Мэттью БУТ Крылья Советов 5,75 24

ПРАВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (4). Александр АНЮКОВ Зенит 5,83 24
2 (3). Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,79 26
3 (5). Захарий СИРАКОВ Амкар 5,74 27
4 (*). Кристиан АНСАЛЬДИ Рубин 5,68 25

(5). Ренат ЯНБАЕВ Локомотив 5,65 26

ЛЕВЫЕ ЗАЩИТНИКИ

1 (6). Радек ШИРЛ Зенит 5,88 25
2 (9). Сергей БУДЫЛИН Крылья Советов 5,86 23
3 (1). Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА 5,86 22
4 (*). Давид КВИРКВЕЛИЯ Рубин 5,75 24
5 (-). ЛЕИЛТОН Крылья Советов 5,71 22

Средний балл всех защитников - 5,50

ОПОРНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Анатолий ТИМОЩУК Зенит 6,06 25
2 (3). Дмитрий ХОХЛОВ Динамо 5,96 25
3 (8). Евгений АЛДОНИН ЦСКА 5,89 23
4 (10). Макбет СИБАЙЯ Рубин 5,85 23
5 (-). Иржи ЯРОШИК Крылья Советов 5,82 20

ПРАВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Милош КРАСИЧ ЦСКА 6,10 27
2 (2). Георгий ПЕЕВ Амкар 5,89 28
3 (6). Игорь ДЕНИСОВ Зенит 5,85 27
4 (6). Антон БОБЕР Крылья Советов 5,79 25
5 (5). Кирилл КОМБАРОВ Динамо 5,73 24

ЛЕВЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (1). Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 6,37 26
2 (1). Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 5,98 27
3 (5). Андрей ТИХОНОВ Крылья Советов 5,94 26
4 (-). Денис БОЯРИНЦЕВ Шинник 5,83 27
5 (3). Андрей КАРЯКА Сатурн 5,69 24

ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ПОЛУЗАЩИТНИКИ

1 (2). Игорь СЕМШОВ Динамо 6,07 27
2 (-). Кристиан НОБОА Рубин 5,88 20
3 (4). Сергей СЕМАК Рубин 5,87 27
4 (2). Дмитрий ТОРБИНСКИЙ Локомотив 5,85 20
5 (7). Никола ДРИНЧИЧ Амкар 5,83 27

ПОД НАПАДАЮЩИМИ

1 (2). ДАННИ Зенит/Динамо 6,21 26
2 (9). Виктор ФАЙЗУЛИН Зенит 5,86 22
3 (3). Алехандро ДОМИНГЕС Зенит 5,84 22

(-). Олег ИВАНОВ Крылья Советов 5,84 22
5 (*). Денис ГЛУШАКОВ Локомотив 5,72 21

Средний балл всех полузащитников - 5,62

ПЕРВЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (1). ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 6,27 25
2 (-). Александр БУХАРОВ Рубин 5,87 19
3 (-). Эктор БРАКАМОНТЕ Москва 5,77 26
4 (-). Александр КЕРЖАКОВ Динамо 5,74 25
5 (9). Мартин КУШЕВ Амкар 5,72 25

ВТОРЫЕ НАПАДАЮЩИЕ

1 (1). Андрей АРШАВИН Зенит 6,10 25
2 (*). Сергей РЕБРОВ Рубин 5,98 22
3 (*). ГЕКДЕНИЗ Карадениз Рубин 5,87 26
4 (-). Евгений САВИН Крылья Советов 5,83 24
5 (-). Питер ОДЕМВИНГИЕ Локомотив 5,79 24

Средний балл всех нападающих - 5,53

В скобках - места игроков в десятках на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.
(*) - новички чемпионата, (-) - не попал в десятку.

ВЕТЕРАНЫ
(на начало чемпионата не менее 33 лет)

1. Сергей РЕБРОВ Рубин 5,98 22
2. Андрей ТИХОНОВ Крылья Советов 5,94 27
3. Руслан АДЖИНДЖАЛ Крылья Советов 5,79 26
4. Мартин КУШЕВ Амкар 5,72 25
5. Валерий КЛИМОВ Томь 5,69 26

ИГРОКИ ДЛЯ МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ
(родились после 31.12.1985)

1. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА 6,04 28
2. Виктор ФАЙЗУЛИН Зенит 5,86 22
3. Олег ИВАНОВ Крылья Советов 5,84 22
4. Кирилл КОМБАРОВ Динамо 5,73 24
5. Денис ГЛУШАКОВ Локомотив 5,72 21

ЮНИОРЫ
(на конец чемпионата меньше 20 лет)

1. Александр ПРУДНИКОВ Спартак 5,61 20
2. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 18 матчей (6,25)
3. Сергей ПАРШИВЛЮК Спартак 18 матчей (5,56)
4. Владислав НИКИФОРОВ Химки 17 матчей (5,30)
5. Александр СТАВПЕЦ Москва 14 матчей (5,20)

НОВИЧКИ

1. Сергей РЕБРОВ Рубин 5,98 22
2. ГЕКДЕНИЗ Карадениз Рубин 5,87 26
3. Давид КВИРКВЕЛИЯ Рубин 5,75 24
4. Денис ГЛУШАКОВ Локомотив 5,72 21
5. Кристиан АНСАЛЬДИ Рубин 5,68 25

ИНОСТРАНЦЫ

1. ВАГНЕР ЛАВ Бразилия 6,27 25
2. ДАННИ Португалия 6,21 26
3. Милош КРАСИЧ Сербия 6,10 27
4. Анатолий ТИМОЩУК Украина 6,06 25
5. Сергей РЕБРОВ Украина 5,98 22

ДЖОКЕРЫ
минимум 9 матчей

1. Ян КОЛЛЕР Крылья Советов 6,06 16
2. Владимир ГАБУЛОВ Динамо 5,90 10
3. Марек ЧЕХ Локомотив 5,78 9
4. Эдгарас ЧЕСНАУСКИС Москва 5,75 10
5. Виталий ФЕДОРИВ Амкар 5,73 11

ЛУЧШИЕ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»
минимум 19 матчей

БОМБАРДИРЫ

1. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 17 (1) 25
2. Марко ТОПИЧ Сатурн 10 28
3. Питер ОДЕМВИНГИЕ Локомотив 9 24
4. Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ Локомотив 9 (5) 24
5. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 8 18
6. ДАННИ Зенит/Динамо 8 26

Эльдар НИЗАМУТДИНОВ Химки 8 26
8. Антон БОБЕР Кр. Советов 8 (1) 25
9. ФАТИХ ТЕККЕ Зенит 7 21

10. Евгений САВИН Кр. Советов 7 24
11. Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 7 27
12. Мартин КУШЕВ Амкар 7 (1) 25

ПЕРЕДАЧИ

1. ДАННИ Зенит/Динамо 12 26
2. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 10 18
3. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА 9 26
4. Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 9 27
5. Андрей АРШАВИН Зенит 8 25
6. Андрей ТИХОНОВ Кр. Советов 8 26
7. Алексей ИВАНОВ Сатурн 7 27

Игорь СЕМШОВ Динамо 7 27
9. Александр ПАВЛЕНКО Спартак 6 18

10. Алехандро ДОМИНГЕС Зенит 6 22
11. Милош КРАСИЧ ЦСКА 6 27

ГОЛ+ПАС

1. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 21 (17+4) 25
2. ДАННИ Зенит/Динамо 20 (8+12) 26
3. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА 18 (8+10) 18
4. Константин ЗЫРЯНОВ Зенит 16 (7+9) 27
5. Андрей АРШАВИН Зенит 14 (6+8) 25
6. Андрей ТИХОНОВ Кр. Советов 14 (6+8) 26
7. Игорь СЕМШОВ Динамо 13 (6+7) 27
8. Питер ОДЕМВИНГИЕ Локомотив 12 (9+3) 24
9. Милош КРАСИЧ ЦСКА 12 (6+6) 27

10. Марко ТОПИЧ Сатурн 11 (10+1) 28

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ 28-го ТУРА

8,5 ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА
7,5 Петре Терек
7,0 Дзагоев ЦСКА
6,5 Денисов, Тимощук, Файзулин (все - Зенит), Жиляев, 

Новакович, Пеев (все - Амкар), Леилтон, Савин, 
Тихонов (все - Крылья Советов), Алдонин, 
Красич (оба - ЦСКА), Мэргэритеску, 
Эссаме (оба - Терек), Семшов, Хохлов (оба - Динамо), 
Муджири (Локомотив)

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В 28-м ТУРЕ

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 6,00 5,88 6,21 8,50 6,27
2. Терек 6,00 5,88 6,33 6,00 6,12
3. Амкар 6,00 5,88 6,25 5,83 6,00

Динамо 6,00 6,00 6,20 5,50 6,00
Крылья Советов 6,00 5,92 6,10 6,00 6,00

6. Зенит 6,00 5,88 6,08 5,50 5,92
7. Локомотив 6,00 5,80 5,83 6,00 5,85
8. Сатурн 6,00 5,50 5,70 5,75 5,67
9. Томь 5,50 5,50 5,60 5,33 5,50

10. Химки 5,50 5,50 5,50 5,33 5,46
11. Спартак 6,00 5,20 5,25 5,25 5,29
12. Рубин 5,00 5,25 5,20 5,25 5,21
13. Луч-Энергия 5,50 5,00 5,38 5,13 5,18
14. Спартак Нч 5,50 5,25 5,25 4,75 5,12
15. Шинник 5,00 5,13 5,08 5,17 5,11
16. Москва 4,00 4,50 4,90 4,83 4,68

СРЕДНИЙ БАЛЛ КЛУБОВ В ЧЕМПИОНАТЕ

В З П Н Ср.

1. ЦСКА 6,04 5,80 5,91 5,93 5,89
2. Зенит 5,82 5,71 5,95 5,89 5,84
3. Крылья Советов 5,71 5,72 5,77 5,76 5,75
4. Рубин 5,85 5,69 5,79 5,70 5,74
5. Динамо 5,70 5,65 5,85 5,63 5,73
6. Амкар 5,80 5,68 5,72 5,63 5,69
7. Локомотив 5,55 5,52 5,61 5,57 5,57

Спартак 5,79 5,48 5,62 5,53 5,57
9. Сатурн 5,68 5,50 5,53 5,40 5,51

10. Москва 5,66 5,40 5,55 5,49 5,50
11. Спартак Нч 5,57 5,51 5,57 5,31 5,49
12. Томь 5,66 5,48 5,42 5,33 5,44
13. Химки 5,55 5,28 5,41 5,42 5,38
14. Терек 5,52 5,30 5,40 5,37 5,37
15. Луч-Энергия 5,34 5,19 5,36 5,46 5,32
16. Шинник 5,52 5,10 5,41 5,33 5,31

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
1. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +28 26
2. Милош КРАСИЧ ЦСКА +28 27
3. Сергей ИГНАШЕВИЧ ЦСКА +27 27
4. Сергей РЫЖИКОВ Рубин +26 24
5. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА +26 25
6. Игорь АКИНФЕЕВ ЦСКА +26 28
7. Давид КВИРКВЕЛИЯ Рубин +25 24
8. Алан ДЗАГОЕВ ЦСКА +23 18
9. Юрий ЖИРКОВ ЦСКА +23 26

10. Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА +22 22
11. Кристиан АНСАЛЬДИ Рубин +22 25

Худшие
1. Виталий БУЛЫГА Луч-Энергия -28 28
2. Дарио ДАМЬЯНОВИЧ Луч-Энергия -22 25
3. Денис БОЯРИНЦЕВ Шинник -22 27
4. РИКАРДУ СИЛВА Шинник -21 23
5. ЛЕАНДРУ Луч-Энергия -20 17
6. Леван ГВАЗАВА Луч-Энергия -20 25
7. Драган БЛАТНЯК Химки -18 22

Раде НОВКОВИЧ Луч-Энергия -18 22
9. Роман БЕРЕЗОВСКИЙ Химки -18 25

10. Дмитрий СМИРНОВ II Луч-Энергия -17 23
11. Дмитрий СЕМОЧКО Шинник -17 25

ЧЕТЫРЕ ЧЕМПИОНАТА В СРАВНЕНИИ

Тур 2008 2007 2006 2005
Матчи 8 224 224 223 224
Голы 19 533 519 543 485
Ср. результативность 2,38 2,38 2,32 2,43 2,17
Зрители, тыс. 128,1 2971,8 2991,1 2737,7 2778,8
Ср. посещаемость 16013 13267 13353 12277 12405
Предупреждения 41 1171 1047 1157 915
Удаления 2 69 51 59 31
Пенальти 1 63 70 83 69
Реализовано 1 45 55 65 52
Реализация 1,00 0,71 0,79 0,78 0,75
Крупные победы 1 28 22 25 27
Волевые победы 1 26 24 19 18

И В Н П М О +/-

1. РУБИН 28 18 6 4 43-20 60 +28
2. ЦСКА 28 15 8 5 49-23 53 +6
3. ДИНАМО 28 14 8 6 38-28 50 +9
4. АМКАР 28 12 9 7 27-21 45 +7
5. ЗЕНИТ 28 11 11 6 55-35 44 -11
6. КР. СОВЕТОВ 28 11 11 6 42-25 44 +15
7. СПАРТАК 28 11 10 7 40-34 43 -10
8. ЛОКОМОТИВ 28 11 8 9 32-29 41 0
9. МОСКВА 28 8 11 9 29-33 35 -14

10. ТЕРЕК 28 9 7 12 25-38 34 -
11. СПАРТАК Нч 28 8 7 13 28-36 31 +1
12. САТУРН 28 7 10 11 25-29 31 -14
13. ТОМЬ 28 7 8 13 23-36 29 -3
14. ХИМКИ 28 5 9 14 31-50 24 -10
15. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 28 3 11 14 22-48 20 -9
16. ШИННИК 28 4 6 18 24-48 18 -

«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.



11 НОЯБРЯ 2008 ГОДА 5

ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 28-й тур. САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ

КАРПИН РАЗДАЕТ
ФУТБОЛКИ

После матча ЦСКА - «Спартак», как уже рас-
сказывал «СЭ», в Лужниках сломался пандус
для инвалидов. Из-за этого несколько чело-

век получили повреждения. Конечно, руководст-
во «Спартака» не могло стереть из памяти болель-
щиков этот инцидент, но постаралось максималь-
но сгладить неприятный осадок. Для этого перед
встречей с «Локомотивом» генеральный директор
клуба Валерий Карпин вручил красно-белые фут-
болки с номерами Владимира Быстрова, Стипе
Плетикосы, Александра Прудникова людям, кото-
рые пострадали после игры с ЦСКА. 

Екатерина БРЕДИНА

СЕМАКУ 
НЕ ХВАТИЛО

ЭМОЦИЙ
После поражения от «Терека» даже всегда не-

возмутимый и общительный с журнали-
стами капитан «Рубина» Сергей Семак был

так сильно расстроен, что ограничился парой
фраз:

- Результат, конечно, огорчителен. Почему
проиграли? Думаю, нам элементарно не хватило
эмоций: все оставили неделю назад в Раменском.

Сергей ГАВРИЛОВ
Казань

«ЗЕНИТ» МОЖЕТ ПРЕВЗОЙТИ 
«ДОСТИЖЕНИЕ» «ЛОКОМОТИВА»-2003

Действующий чемпион «Зенит» в 28-м туре потерял даже теоре-
тические шансы занять в этом сезоне место в тройке призеров
(питерцы могут сравняться по очкам с ЦСКА и «Динамо», но ус-

тупят по количеству побед). Ранее чемпионы лишь однажды не попа-
ли в первую тройку в следующем году: «Локомотив» в чемпионате-
2003 занял 4-е место. При этом «Зенит» вполне может «превзойти»
это «достижение» - сейчас он занимает в таблице 5-ю строчку. (Ан-
тон СЫЧЕВ)

Следующие сезоны клубов, 
становившихся чемпионами России

Сезон Действующий И В Н П Мячи О Место
чемпион

1993 Спартак 34 21 11 2 81-18 53 1-е
1994 Спартак 30 21 8 1 73-21 50 1-е
1995 Спартак 30 19 6 5 76-26 63 3-е
1996 Алания 35* 22 6 7 65-37 72 2-е
1997 Спартак 34 22 7 5 67-30 73 1-е
1998 Спартак 30 17 8 5 58-27 59 1-е
1999 Спартак 30 22 6 2 75-24 72 1-е
2000 Спартак 30 23 1 6 69-30 70 1-е
2001 Спартак 30 17 9 4 56-30 60 1-е
2002 Спартак 30 16 7 7 49-36 55 3-е
2003 Локомотив 30 15 7 8 54-33 52 4-е
2004 ЦСКА 30 17 9 4 53-22 60 2-е
2005 Локомотив 30 14 14 2 41-18 56 3-е
2006 ЦСКА 30 17 7 6 47-28 58 1-е
2007 ЦСКА 30 14 11 5 43-24 53 3-е
2008 Зенит 28 11 11 6 55-35 44 ?
* С учетом золотого матча.

«ДИНАМО» ВПЕРВЫЕ СТАЛО ЛУЧШИМ ДОМАШНИМ КЛУБОМ

Победа над «Лучом-Энергией» позволила «Ди-
намо» досрочно завоевать звание лучшей до-
машней команды чемпионата России-2008 - в

14 встречах бело-голубые набрали 32 очка. При этом
в случае победы в последней встрече на своем поле
с «Томью» динамовцы наберут в домашних матчах
лишь 77,8 процента очков. Этот результат превосхо-
дит только показатель «Торпедо»-2004, набравшего
71,1 % возможных очков и занявшего самое низкое
среди всех итоговое место (5-е). Примечательно, что
в 8 случаях из 17 лучше всех выступал на своем поле
чемпион страны. (Вадим КРЫЛОВ)

Лучшие домашние клубы 
чемпионатов России

Сезон Клуб И В Н П Мячи О % ИМ
1992 Спартак 13 10 3 0 35-8 23 88,5 1-е
1993 Ротор 17 15 2 0 41-12 32 94,1 2-е
1994 Спартак 15 13 2 0 38-7 28 93,3 1-е
1995 Спартак 15 12 0 3 49-13 36 80,0 3-е
1996 Алания 17 15 1 1 44-15 46 90,2 2-е
1997 Спартак 17 14 1 2 41-13 43 84,3 1-е
1998 Спартак 15 11 4 0 32-8 37 82,2 1-е
1999 Спартак 15 12 2 1 39-9 38 84,4 1-е
2000 Спартак 15 12 1 2 34-13 37 82,2 1-е
2001 Локомотив 15 12 2 1 37-10 38 84,4 2-е
2002 Локомотив 15 12 3 0 26-3 39 86,7 1-е
2003 Рубин 15 12 2 1 31-9 38 84,4 3-е
2004 Торпедо 15 10 2 3 28-15 32 71,1 5-е
2005 ЦСКА 15 12 3 0 31-8 39 86,7 1-е
2006 Спартак 15 11 4 0 36-16 37 82,2 2-е
2007 Москва 15 12 0 3 29-14 36 80,0 4-е
2008 Динамо 14 10 2 2 25-15 32 76,2 3-е*
* Показатели на данный момент.

Воскресенье. Москва. Петровский парк. 
«Динамо» - «Луч-Энергия» - 2:0. 30-я минута. 
Александр КЕРЖАКОВ поздравляет Дмитрия ХОХЛОВА 
с голом, оказавшимся победным.

Воскресенье. Пермь. «Амкар» - «Зенит» - 1:1. 70-я минута. Георгий ПЕЕВ забивает 
в ворота гостей гол, лишающий экс-чемпионов России шансов на медали.

ПЕТТАЙ ЕЩЕ И ЛЕКАРЬ

Незадолго до конца матча
«Химки» - «Томь» после
столкновения с соперни-

ком упал на газон Валерий Кли-
мов: у капитана гостей свело но-
гу. Первым на помощь постра-

давшему пришел оказавшийся
рядом главный арбитр Влади-
мир Петтай. Со знанием дела
судья потянул больную ногу
футболиста, которому не при-
шлось благодаря этому долго ле-

жать на траве в в холодную по-
году. После небольшой паузы ав-
тор первого гола в матче смог
доиграть встречу до финального
свистка.

Федор УСПЕНСКИЙ

В ЛУЖНИКАХ ОТМЕТИЛИ ПОЛВЕКА
СПАРТАКОВСКОГО ЗОЛОТОГО ДУБЛЯ

В перерыве матча «Спар-
так» - «Локомотив» в Луж-
никах прошла акция

«Полвека золотому дублю», ор-
ганизованная руководством
красно-белых совместно с фан-
клубом в честь пятидесятилет-
ней годовщины победы коман-
ды в чемпионате и Кубке СССР.
2 ноября 1958 года спартаков-

цы, ведомые отцом-основате-
лем клуба Николаем Старости-
ным и старшим тренером Ни-
колаем Гуляевым, в кубковом
финале победили земляков из
«Торпедо» - 1:0. А уже через 6
дней в решающем матче пер-
венства страны было поверже-
но киевское «Динамо» - 3:2. Цен-
ные призы и памятные футбол-

ки, посвященные юбилею, бы-
ли вручены в воскресенье шес-
ти прославленным спартаков-
цам, игравшим за команду, сде-
лавшую дубль: Никите Симоня-
ну, Алексею Парамонову, Анато-
лию Ильину, Анатолию Исаеву,
Валентину Ивакину и Виктору
Мишину.

Андрей НОВИКОВ

ИСПОРЧЕННЫЙ ЮБИЛЕЙ

О ВОЗМОЖНОСТИ ВЫЛЕТА 
В «ТОМИ» НЕ ДУМАЛИ

Сыграв вничью гостевой
матч с «Химками» (1:1),
«Томь» де-юре сохранила

прописку в премьер-лиге на пя-
тый сезон.

- О возможности вылета в ко-
манде никто и не думал, - про-
комментировал капитан сиби-
ряков Валерий Климов, забив-
ший гол во второй игре подряд и
ставший лучшим в составе гос-
тей (6,0 от «СЭ»). - Поединок с
«Химками», надо признать, по-

лучился очень тяжелым, ведь у
Сергея Юрана играющая ко-
манда.

- Как вам «Арена Химки»?
- Стадион очень понравился,

команда с такой ареной должна
играть в премьер-лиге.

- Оставшиеся встречи в Том-
ске с «Амкаром» и в Москве с
«Динамо» теперь формаль-
ность?

- Нет, будем играть, ведь у нас
еще есть возможность попасть в

десятку. Кроме того, «Томь» будет
причастна к распределению ев-
рокубковых мест.

Самому Климову, три года
подряд забивавшему в офици-
альных матчах по четыре мяча,
заключительные матчи чемпи-
оната оставляют шанс выйти на
среднестатистический показа-
тель: в сезоне-2008 на его счету
пока три гола.

Алексей ЕВСТИФЕЕВ
Химки

Многочисленные разгово-
ры об уходе из «Локомо-
тива» Сергея Гуренко

сам полузащитник после побе-
ды над «Спартаком» прокоммен-
тировал в разговоре с коррес-
пондентом «СЭ».

- У вас заканчивается конт-
ракт. Уже знаете, в какой клуб
перейдете или все-таки остане-
тесь в «Локомотиве»?

- Стараюсь не забивать голо-
ву такими вопросами. Скоро за-
кончится чемпионат. В отпуске
будет время подумать: сяду и все
решу.

- Правда, что Славолюб Мус-
лин хочет видеть вас в минском
«Динамо»?

- Надеюсь, что хочет.
Григорий ТЕЛИНГАТЕР

В ходе матча с «Шинни-
ком» плеймейкера «Са-
турна» Дмитрия Лосько-

ва заменили еще в первом тай-
ме, и за тем, как заменивший
его Роман Воробьев стал соав-
тором победного гола, десятый
номер черно-синих наблюдал
со скамейки запасных. Роки-
ровка в центре поля получи-
лась результативной, тем не
менее после матча у Юргена
Ребера поинтересовались: «Не
травмой ли была вызвана за-
мена?»

- Слава богу, со здоровьем у
Лоськова все в порядке, - пояс-
нил главный тренер «Сатур-
на». - Просто у Дмитрия не по-
шла игра. Но не вижу в этом
ничего страшного. Подобное
случается с любыми футболи-
стами, невзирая на уровень
мастерства. В классе же Лось-
кова у меня никаких сомне-
ний нет. Он крайне важен для
построения игры команды и
умеет ее вести.

Андрей КУЗИЧЕВ

САМАРСКИЙ ДЖЕК-ПОТ
Отток зрителей на став-

шую в субботу «дармовой»
Северную трибуну самар-

ского стадиона «Металлург»
привел к тому, что в перерыве
матча «Крылья Советов» - «Спар-
так» (Нальчик) впервые за время
проведения здесь лотерей не
удалось разыграть автомобиль.
Счастливчику предыдущего ти-
ража председатель попечитель-
ского совета клуба Иван Миро-
нов ключи от «Лады-Калины»
вручил, а вот нового лауреата
выявить не смогли. Бесплатные

пригласительные на Север, на
которых был указан только но-
мер сектора, в тираже не участ-
вовали, а выигрышные билеты
раз за разом оказывались не-
проданными. Перерыв вместил
шесть неудачных попыток, пос-
ле чего на авансцену вновь вы-
шел футбол. Впрочем, нет худа
без добра: на заключительной
встрече сезона с «Тереком» по-
обещали разыграть сразу два
автомобиля.

Арнольд ЭПШТЕЙН
Самара

Перед началом прошлого се-
зона Антон Бобер едва не
перешел из «Крыльев Со-

ветов» в «Москву». Единствен-
ным препятствием для их совме-
стной работы с Леонидом Слуц-
ким стало тогда желание трене-
ра поставить футболиста на по-
зиции крайнего защитника:
именно так оба комментировали
несостоявшийся трансфер. Тем
не менее время от времени в
этом амплуа Бобер играл, при-
чем неплохо, и в «Крыльях Сове-
тов», хотя никогда не скрывал,

что это ему откровенно не по ду-
ше. Но чего не сделаешь ради
родной команды? Вот и во встре-
че со «Спартаком» из Нальчика,
когда из-за повреждений один за
другим из строя выбыли оба
крайних защитника самарцев -
О Бом Сок и Сергей Будылин -
Бобер, вышедший, к слову, на по-
ле с температурой, вновь был вы-
нужден занять место на правом
фланге обороны. И выглядел там
вполне прилично (6,0 от «СЭ»).

Арнольд ЭПШТЕЙН
Самара

«СПАРТАК» 
ВПЕРВЫЕ

ПОТЕРПЕЛ 
3 ПОРАЖЕНИЯ 
СО СЧЕТОМ 0:1 

«Спартак» проиграл со сче-
том 0:1 уже третий матч в этом
сезоне (впервые в российской
истории), причем все три - до-
ма, под руководством Микаэ-
ля Лаудрупа. А матч против
«Локомотива» стал третьим,
когда спартаковцы пропускали
единственный гол в стартовой
10-минутке. (Антон СЫЧЕВ)

18 поражений «Спартака» со счетом 0:1 
в чемпионатах России

Дата Соперник Автор гола
03.10.93 Ротор (г) Александр ШМАРКО, 67’
26.05.94 Спартак Вл (г) Бахва ТЕДЕЕВ, 47’
05.08.95 Локомотив (г) Андрей СОЛОМАТИН, 69’
10.03.96 Балтика (г) Александр ЛИПКО, 4’ - в свои ворота
06.08.97 Торпедо (г) Дмитрий ХОХЛОВ, 70’
23.09.97 Черноморец (г) Альберт ДОГУЗОВ, 18’
16.08.98 Уралан (г) Александр ИГНАТЬЕВ, 17’
21.04.99 Торпедо (д) Евгений ДУРНЕВ, 69’
05.08.00 Факел (г) Юрий ШУКАНОВ, 27’
17.11.01 Торпедо (д) Сергей КОРМИЛЬЦЕВ, 38’
31.05.03 Рубин (г) Иржи НОВОТНЫ, 90’
19.06.03 Сатурн (д) Николас ПАВЛОВИЧ, 63’
23.05.04 Алания (д) Владимир КОРЫТЬКО, 28’
24.09.05 ЦСКА (г) Даниэл КАРВАЛЬЮ, 6’
19.08.06 Луч-Энергия (г) Роман МОНАРЕВ, 87’
21.09.08 Рубин (д) Сергей РЕБРОВ, 15’
05.10.08 Крылья Советов (д) Олег ИВАНОВ, 74’
09.11.08 Локомотив (д) Давид МУДЖИРИ, 6’

Этот снимок сделан фото-
корреспондентом «СЭ»
Татьяной Дорогутиной не-

задолго до начала матча «Спар-
так» - «Локомотив». Не нужно
долго ломать голову над тем, за
кого пришли поболеть эти ува-
жаемые люди красно-белых
кровей. Легендарный форвард и
тренер Никита СИМОНЯН, ны-
не вице-президент РФС - целая
эпоха «Спартака». Олимпийские
чемпионы Вячеслав СТАРШИ-
НОВ и Владимир ШАДРИН сей-
час возглавляют одноименный
хоккейный клуб. Первый в роли
президента, второй - как его за-
меститель. Когда-то с хоккей-

ным «Спартаком» был связан и
их сосед по ложе VIP Валерий
ЖИЛЯЕВ -  многолетний на-
чальник футбольной команды
«Спартак». Никто из этой уважа-
емой компании пока не догады-
вается, что воскресенье будет
испорчено поражением одно-
клубников, чья недавняя победа
над ЦСКА породила у них наде-
жду на возрождение уходящих
все дальше победных традиций.
Тем более что повод покинуть
Лужники в праздничном на-
строении давал полувековой
юбилей: прошло 50 лет с того
радостного момента, когда
спартаковцы в сезоне-58 вместе

с золотом чемпионата завоева-
ли и Кубок страны.

Но праздника, увы, не полу-
чилось. Команда Микаэля Лауд-
рупа была безлика и пресна. И
железнодорожникам для успеха
вполне хватило всего одного го-
ла. Так, что расходились дру-
зья-одноклубники не в лучшем
настроении. И успокаивало их
лишь то, что сегодняшний хок-
кейный «Спартак», хлебнувший
в последние годы немало горя,
выглядит и поинтереснее, и по-
веселее. А надежд на его светлое
будующее нынче гораздо боль-
ше.

Александр ЛЬВОВ

БОБЕР ВСЕ ЖЕ СЫГРАЛ
У СЛУЦКОГО КРАЙНЕГО

ЗАЩИТНИКА

ГДЕ ПРОДОЛЖИТЬ
КАРЬЕРУ, ГУРЕНКО
РЕШИТ В ОТПУСКЕ

НИКАКИХ ПРЕТЕНЗИЙ 
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
Теоретически они еще могут выжить, но на-

писать - «живут надеждой» - значит покривить
душой. На практике же «Шинник» и «Химки» в
турнирной таблице разделяют шесть очков, и
это та самая бездна, из которой ярославцам
уже не выбраться. «Луч», в свою очередь, отста-
ет от подмосковной команды на четыре очка,
но, по сути, его дела ничуть не лучше, чем у вол-
жан. Потому что у «энергетиков» меньше всех
побед в лиге - всего три, и этот факт при равен-
стве баллов не обещает дальневосточникам ни-
чего хорошего.

Словом, оба клуба уже одной ногой в первом
дивизионе. А если называть вещи своими име-
нами, то спор аутсайдеров де-факто исчерпал
себя. Дальневосточников и волжан спасет от
вылета только фантастическое стечение обсто-
ятельств.

Трудно поверить, что «Шинник» сначала
одолеет в Грозном мотивированный «Терек», а
потом у себя дома - набравший по осени пол-
ный ход ЦСКА. Нет, в спорте бывает, конечно, и
не такое, но в победу Бояринцева и Ко над «Са-
турном» всем, кому близок и дорог ярославский
спорт, верилось все-таки больше. Да вот не сло-
жилось с победой…

О победных традициях «Луча-Энергии»-
2008 вообще говорить трудно. Эта сторона
клубной жизни у приморцев, отмечающих
юбилей команды, в этом году явно не самая яр-
кая. Победы «Лучу» тяжело давались даже на
сборах, а в сезоне премиальными по такому
случаю игроки и тренеры разжились лишь
трижды, причем дважды под руку «Лучу» - и это
показательно - попался «Шинник». Еще дальне-
восточники одолели у себя дома «Динамо», явно
решившее принести матч в Приморье в жертву
ради стратегических целей, а потому прилетев-
шее во Владивосток без Данни, Семшова, Кер-
жакова, Танасьевича и одного из Комбаровых. 

ПЕРМАНЕНТНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
С «Луча», разбирая беды аутсайдеров, и нач-

нем. 
Если коротко, то Владивостоку должно быть

обидно. Если кто и виноват в том, что команда
тонет, то главным образом - сами приморцы.
Во-первых, потому, что решили устроить в де-
кабре прошлого года революцию, изначально
выглядевшую ходом, в котором рисков больше,
чем нужно для хэппи-энда. Менять почти весь
состав команды, приглашая на работу тренера-
иностранца Зорана Вулича, - отчаянный риск. 

При этом сам хорват мудро обезопасил себя
от критики заявлением, что рынок игроков в
России ему неведом, а потому - все едут на смо-
трины. Сборы «Луча» в итоге превратились в
один сплошной просмотр. А самая яркая исто-
рия, многое объясняющая в селекции Вулича,
приключилась в мае, когда Зоран в компании
Анатолия Безняка, ныне - директора дальнево-
сточников, а тогда зама, отвечавшего за спор-
тивный блок, приехал в соседний Хабаровск.
Игра двух игроков СКА-«Энергии» - форварда
Яркина и хавбека Багаева - произвела на хор-
ватского тренера настолько сильное впечатле-
ние, что он после матча первенства первого ди-
визиона попросил узнать цену на обоих. Без-
няк говорить о стоимости футболистов с колле-
гами не стал, справедливо заметив, что оба де-
сять дней в январе ходили с грустными лицами
по турецкому отелю «Кремлин», понимая, что
напрасно прибыли на просмотр в «Луч», с кото-
рым Вулич только-только начал работать. В
своих предчувствиях оба футболиста были
правы: шансов проявить себя в приморском
клубе форвард и хавбек, принадлежавшие на
тот момент «Рубину», не получили.

А вторая причина для расстройства при-
морцев формулируется так: иногда решитель-
ность в спорте важнее всех иных факторов, оп-
ределяющих результат и жизнь команды. Вули-
ча во Владивостоке пытались уволить трижды,
но всякий раз никто не решался объяснить гу-
бернатору края, что хорватский тренер - про-
сто не тот человек, который сегодня нужен «Лу-
чу». И в том его вина, кстати, невелика. Хотя
ошибок Вулич, само собой, не избежал. 

Впрочем, причины этой нерешительности
менеджеров дальневосточного клуба понятны
- инициатором перемен год назад стал именно
губернатор региона. После отказа Леонида
Слуцкого, не имевшего во Владивостоке кон-
курентов при конкурсном отборе, Сергей
Дарькин, похоже, решил все поменять, а по-
путно - встряхнуть клуб, пригласив к себе на
берег Японского моря специалистов из Евро-
пы. Этой идее нельзя отказать в оригинально-
сти. Есть в ней и здравое зерно - чужой и ус-
пешный опыт всегда полезен, а хорватский
футбол на момент подписания контракта с
Вуличем и его штабом был почитаем в России
всеми, а ценим даже выше голландского. В
Приморье ведь в прошлом декабре прилетал
известный всей Европе серб Любко Петрович,
выигравший в сезоне-90/91 с «Црвеной Звез-
дой» два Кубка - европейских чемпионов и
межконтинентальный. А с Вальдасом Иванау-
скасом руководители дальневосточников
встречались в Москве. В итоге обоих претен-
дентов сгубил возраст - Любко оказался слиш-
ком старым, Вальдас - молодым.

При выборе тренера в штабе приморцев и
случился первый конфликт, к лету превратив-
шийся в настоящую войну - вялотекущую, зато
непримиримую. Спортивный директор Олег
Флегонтов сначала поспорил, а потом и разру-
гался с директором исполнительным Али Иба-
довым. 

Для понимания причин конфликта стоит,
наверное, пояснить, кто эти двое. Один - опыт-
нейший футбольный функционер, работав-
ший в семи клубах всех мыслимых в России
лиг; второй - преподаватель вуза, занимавший
пост представителя главы края в региональном
законодательном собрании и брошенный ше-
фом на амбразуру в ноябре прошлого года. Иба-
дов в силу идеализма или же ему одному из-
вестных причин верил, что футбольный клуб в
России можно сделать самоокупаемым уже се-
годня, и даже принимал для осуществления
своей мечты усилия. Однако они ничего, кроме
улыбки у сторонних наблюдателей и футболь-
ных агентов, не вызывали. А отдельные усилия
шефа приморцев иной раз больно били по ко-
шелькам сотрудников «Луча», которые посте-
пенно перешли к нему в оппозицию.

В итоге в отставку ушли оба. Ибадов раньше
и сам, а нанятый им на работу хорват - после
унизительных 1:8 в Санкт-Петербурге. На «Пе-
тровском» его команда фактически публично
высказалась за развод с тем, кого так и не при-
няла. Правда, речь в этом случае можно вести
только о русскоязычной части коллектива -
приехавшие с Вуличем в Приморье хорваты и
черногорцы едва ли могут жаловаться на тре-
нера, стараниями которого они получили хоро-
шие контракты. Равно как задержка в 17 дней с
выплатой жалованья - не повод для Семена
Альтмана утверждать, что в клубе «есть эконо-
мические проблемы». Чего-чего, а с деньгами
на Дальнем Востоке все в порядке. Недоволь-
ных гонорарами не было, и едва ли они в бли-
жайшее время появятся.

А вот когда преемник Вулича говорит о груп-
пировках в коллективе, который ему достался в
наследство, то имеет в виду очевидное - явное

разделение команды по национальному прин-
ципу. Два этих мира - они никак не сойдутся,
несмотря на схожесть языков. Дров в костер
этой истории добавляли мелкие, а потому
вдвойне обидные привилегии для выходцев с
Балкан, выданные тренерами своим землякам
и потому изрядно раздражавшие российских
коллег. Вслух об этой проблеме еще в мае, после
домашнего поражения от нальчикского «Спар-
така», заявил Александр Чихрадзе. Дело было
на собрании - и тогда Вулич в первый раз мог
быть уволен.

Горячий кавказский парень прямым текстом
сообщил тогда руководству, что, если оно хочет
видеть «Луч» в премьер-лиге и дальше, стоит по-
быстрее рассчитать главного тренера, его по-
мощника и ряд приехавших в Приморье «игро-
ков-пассажиров». Бунтаря поддержали тогдаш-
ний капитан Александр Шешуков, заявивший,
что команда Вулича не понимает, а потом и Ви-
талий Булыга - один из самых ярких футболи-
стов в составе приморцев. В итоге двое из «смуть-
янов» летом сменили место работы, равно как и
еще десять игроков. Еще одиннадцать футболи-
стов покинули Приморье в прошлое межсезонье.
Итого 23 игрока и среди них - Штанюк, Чех, Ас-
тафьев, Стрелков, братья Аджинджалы…

Вулич, утверждавший, что работает в экс-
тремальных условиях, когда игроки в команде
меняются в режиме non-stop, был прав. С дру-
гой стороны, кто, как не тренер, должен был
пресечь начавшуюся год назад перманентную
революцию, которая в итоге довела приморцев
до того места, которое они сегодня занимают?!
Для этого, впрочем, нужно было как минимум
желание, а еще пробивная сила, как у Сергея
Павлова, с увольнения которого в Приморье и
начался отсчет нового времени. 

ПРОКОЛОТАЯ «ШИНА»
Павлов теперь в Ярославле - тонет с

«Шинником». В третий раз в своей карьере,
успев поруководить в промежутке «Куба-
нью». Этот специалист, известный умением
решать задачу по выходу команды в элит-
ный дивизион, покинул Краснодар, не сой-
дясь характерами с теми, кто сегодня опре-
деляет политику в кубанском клубе. Их кон-
фликт тлел-тлел, но в итоге не разгорелся:
Павлов счел, что ради дела лучше уйти само-
му. Благо на руках у него было приглашение
от клуба премьер-лиги, пусть и переживав-
шего не лучшее время.

При этом тренер, съездив в Донецк, к хозяи-
ну компании, инвестирующей деньги в «Ку-
бань», понял, что разногласия в принципах
комплектования непреодолимы. Для того, что-
бы понять суть проблемы, достаточно назвать
игроков, которых Павлов хотел купить, да не
смог, - Кобенко, Бракамонте, Яшин, Власов,
Сердюков, Акимов, Бородин…

В итоге «Кубань» уже в премьер-лиге - и без
этого дорогостоящего набора опытных игро-
ков, а «Шинник» покидает этот турнир. В клу-
бе, впрочем, к этому явно были готовы, раз га-
рантировали новому главному тренеру работу
и на будущий сезон, не привязав ее условия к
итоговому результату команды. Павлов, прав-
да, порывался осенью уйти сам. Причина -
сложные отношения с генеральным директо-
ром Александром Рожновым - человеком
очень эмоциональным, не всегда способным
себя сдерживать в экстремальной ситуации, а
потому наломавшим за сезон вязанку тех са-
мых дров, под тяжестью которых «Шинник»
идет ко дну.

На клубном сайте ярославцев, например,
теперь публикуются решения КДК, обсуждаю-
щего жалобы «Шинника» на качество работы
арбитров. Последняя - на лайнсмена Лагуна -
признана обоснованной. Рефери, по мнению
авторитетных специалистов, ошибся дважды.
Характерен и комментарий, оставленный кем-
то из посетителей клубного ресурса: а кому от
этого легче, если очков не вернуть?!

Правильный ответ: легче г-ну Рожнову, за-
чем-то решившему объявить войну судейско-
му корпусу и получившему вполне адекватную
и предельно жесткую реакцию. Незамеченные
офсайды и неназначенные пенальти - самые
мягкие из букета «приветов», присланных ар-
битрами ярославскому боссу этой осенью.
Браво, рефери футбольной России! У вас, ока-
зывается, есть корпоративная солидарность,
что вызывает если не симпатии (игроков и тре-
неров «Шинника» всем жалко), то хотя бы ува-
жение.

Если добавить к этой застарелой ярослав-
ской беде (два года назад волжан также показа-
тельно «пороли» за какие-то иные грехи) две
другиe гирьки, многое в участи волжан станет
понятно. 

Первая - это внутриклубный конфликт, по-
лыхавший в «Шиннике» с осени прошлого года.
Сергея Юрана клубный офис, мягко говоря, не
любил. Благо сам тренер давал тому повод и не
один, рассказывая СМИ, как все было плохо в
Ярославле до него и как все разом поменялось
после его назначения. Откровенно говоря, это
не совсем так. Ну и сама манера ведения игры
Юраном - оголенный нерв, жесты и слова на
грани приличия - в конце прошлого сезона едва
не привела к драке в Ростове, где столь же эмо-
циональный Геннадий Степушкин пошел с кол-
легой врукопашную. Их, к счастью, разняли,
скандал замяли, но ролик той тренерской
стычки появился в интернете - и в итоге не вы-
держал уже прежний губернатор ярославщи-
ны, попросивший поправить приглашенного
им же специалиста. 

Уволить далекого от дипломатии и чересчур
эмоционального Юрана хотели сразу после се-
зона, но смена власти в регионе и заведенное
на прежнего гендиректора «Шинника» уголов-
ное дело к подобным поступкам не располага-
ли. В межсезонье благодаря именно Юрану в
Ярославле собрались квалифицированные
футболисты, ехавшие в столицу Золотого коль-
ца ради тренера, которому они доверяли. Тут,
прямо скажем, было не до рассуждений на тему
- как вести себя тренеру у бровки и кто больше
сделал для победы ярославского футбола в пер-
вом дивизионе в сезоне-2007. Юрана терпели,
но когда он сорвался, рассказав в присущей ему
манере о том, что чувствует, глядя на происхо-
дящее вокруг «Шинника», попросили уйти.
Вежливо, но твердо.

Кстати, Ярославль, судя по тому, как ведет
себя главный тренер «Химок» сегодня, научил
молодого специалиста умению сдерживаться.
Искренность на грани эмоционального взрыва
- это хорошо, это запоминается, но не всегда по-
лезно.

Юран ушел, но вскоре выяснилось, что дело
не в нем. Куда важнее иное: решить вторую
проблему «Шинник» толком не сумел. Речь о
деньгах, а точнее - их острая недостачa в клуб-
ной кассе. Ближе к финишу ярославский клуб
серьезно задолжал игрокам, которые и так яв-
но устали от всего, что сопровождает команду в
этом году: полная ее беззащитность на фоне
скандалов и склок, которые периодически ста-
новятся не внутренним делом коллектива, а
публичной историей, не украшающей клуб с
богатой историей, всегда считавшийся по-хо-
рошему консервативным.

Словом, сдутая «Шина» - не трагический
случай, а вполне логичный итог сезона для кол-
лектива, который еще в декабре выглядел са-
мым слабым звеном премьер-лиги, ничего в
своей жизни за 11 месяцев толком не изменив,
а лишь добавив себе новых проблем.

Так иногда бывает, но жизнь продолжается.
Каким будет будущее Ярославля и Владивосто-
ка - вопрос ближайших двух недель. В конце
концов соломинка еще цела, и они - тонущие
или отстающие - все еще держатся за нее, не те-
ряя хотя бы надежды. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Владивосток - Москва - Саратов
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АРХИВАЖНЫЙ
«ЛУЧ»

«Это государственная задача
- сохранить «Луч» в премьер-ли-
ге. В плане политики, в плане
единения страны и «Луч», и хок-
кейный «Амур» сегодня играют
важную роль. Не знаю, что сле-
дует сделать для сохранения
«Лучом» места в РФПЛ, может
быть, расширить лигу. Это архи-
важно сегодня», - поведал на
днях член Совета Федерации от
Приморского края Вячеслав Фе-
тисов.

А мы-то подумали было, что
на дворе уже XXI век, стали об-
суждать недопущение к прове-
дению матчей арен, испытыва-
ющих проблемы с газоном, про-
дажу телеправ зарубежным
компаниям, строительство ста-
дионов с подогреваемыми си-
деньями. Но бывший глава
Росспорта остудил горячие го-
ловы: посадил на машину вре-
мени и перенес в 40-е годы про-
шлого века. Причем на заседа-
ние какого-нибудь высокого
парткома или где там принима-
лись решения о сохранении ко-
манд в высшем дивизионе во-
преки правилам. О том благо-
датном времечке как раз сейчас
повествует на страницах «СЭ»
Аксель Вартанян. О киевлянах
46-го года рассказал, на очере-
ди ВВС Василия Сталина.

А может, прав Вячеслав Алек-
сандрович? Тогда в следующем
году, если «Луч» вновь будет вы-
летать, расширим премьер-лигу
еще раз - уже до двадцати ко-
манд? Нет, так дело, согласи-
тесь, не пойдет. К тому же губер-
натор Краснодарского края тоже
может возмутиться: а у нас «Ку-
бань» - тоже архиважная (кого-то
мне эта приставка «архи» напо-
минает), и ее тоже необходимо
оставить! Чем это юг хуже восто-
ка? Возразить будет особенно
нечего. Поэтому остается одно:
выделить все весомые для Рос-
сии-матушки команды в отдель-
ную группу, чтобы им вылет не
грозил ни при каких обстоятель-
ствах. А остальные пусть разби-
раются между собой, кому в пер-
вый дивизион.

Кто должен войти в число не-
прикосновенных? «Спартак» по-
литически значим? Естественно.
ЦСКА, «Динамо» - тоже без воп-
росов. «Зенит»? Даже не обсуж-
дается. Сюда же «Рубин»…
Впрочем, стоп. Довольно бредо-
вых фантазий. Хотя, с другой
стороны, иного развития собы-
тий в случае прохождения вари-
анта Фетисова не вижу.

Уверен, конечно, что этого не
произойдет, но даже само обсу-
ждение мне кажется кощунст-
венным. У нас и так-то не все
идеально в плане проведения
футбольного чемпионата. Спар-
таковцы из Нальчика, скажем,
как красиво выразился недавно
коллега Александр Кружков, «де-
монстрируют избирательную
бодрость духа». А болельщики в
столице Кабардино-Балкарии
тем временем посредством бан-
нера обвиняют свой клуб в «про-
даже души», подчеркивая затем,
что имеют в виду не тренеров и
не футболистов. О казанцах весь
год ходят упорные слухи, что ко-
манда собирает прошлогодние
долги. Есть такая гадкая схема:
мы вам проиграем сегодня, а вы
нам - в следующем сезоне.

В общем, только разговоров
о расширении премьер-лиги
задним числом нам и не хвата-
ло. При этом вовсе не хотелось
бы все мазать черной краской.
Напротив, отмечу, что в нынеш-
нем чемпионате почти все ко-
манды из верхней половины
таблицы не давали поводов для
подозрений в нечистоплотно-
сти. Хочется надеяться, что они,
как локомотив, потащат за со-
бой остальных: сначала «боло-
то» поиссохнет в премьер-лиге,
потом тенденция постепенно
распространится на нижние
этажи российского футбола.
Лишь бы у лидеров хватило
стойкости духа и желания соз-
давать продукт, который не ста-
нет вызывать отторжения.

Положительная динамика, на
мой взгляд, и в судействе: откро-
венных «убийств» или явно пред-
взятой работы за очень редким
исключением не наблюдается.
Да и к регламенту все больше
уважения.

Вспомните, еще четыре года
назад считалась вполне нор-
мальной дискуссия о расшире-
нии премьер-лиги в интересах
«Ротора». На откровенно полити-
ческий проект Владимира Горю-
нова, который тогда рвался к гу-
бернаторскому креслу, почему-
то клюнули руководители клу-
бов. Они на своем собрании про-
голосовали за расширение. Едва
не пошел на поводу и исполком
РФС. Всего двух голосов не хва-
тило, чтобы принять позорное
решение: 11 делегатов высказа-
лись в пользу сохранения места
для «Ротора» (а прицепом с ним
и «Кубани»), 13 - против.

Мне почему-то кажется, что
теперь руководители клубов не
стали бы голосовать за подоб-
ную инициативу. Просто не по-
желали бы терять лицо. С трудом
представляю, чтобы и Виталий
Мутко допустил презрение к рег-
ламенту.

Самое удивительное: вопрос
о расширении поднял великий
хоккеист, которому лучше всех
должно быть известно - играть
надо по правилам. Давайте счи-
тать, что Фетисов просто пого-
рячился.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ВЗРОСЛАЯ ЛИГА

368 команд (еще 32 команды
сражаются за Кубок «СЭ» и присое-
динятся к остальным на стадии
плей-офф) распределены на четыре
зоны (Юг, Север, Запад, Восток), ка-
ждая из которых, в свою очередь, -
на 23 группы.

Игры 1-го отборочного этапа
пройдут с 3 ноября по 28 декабря.
Последний срок сдачи протоколов по
итогам 1-го этапа - 29 декабря.

В следующий этап из каждой зо-
ны выходят 48 команд: занявших 1-е
и 2-е места в каждой группе, и два
коллектива, занявших 3-е место.
Сравнение результатов третьих в
группе команд проводится только
по результатам игр с двумя победи-
телями группы по следующим пока-
зателям (в порядке убывания): коли-
чество набранных очков, разница
забитых и пропущенных мячей, ко-
личество побед, количество заби-
тых мячей, результаты игр с победи-
телями группы, результаты игр с ко-
мандой, занявшей второе место.

С 5 января по 25 января - стыко-
вые матчи.

26 января - сдача протоколов.
28 января - жеребьевка.
С 30 января - игры плей-офф.
Дозаявка игроков - с 20 января по

30 января.

СЕВЕР

Группа 1: ФК Сокол (8-916-423-
09-43, 519-56-89 - Максим, 8-909-
698-60-74 - Дмитрий), Лобня-Сити
(8-903-120-10-62 - Алексей, 8-985-
362-32-36 - Артем), Спартак-Крюково
(8-499-733-25-30, 8-915-065-29-09 -
Алексей, 8-499-738-30-50, 8-916-
474-63-99 - Николай), Железняк (8-
916-229-51-91, 8-496-564-59-46 -
Александр, 8-496-564-18-11 - Бо-
рис).

Группа 2: Гусары (8-926-338-81-
30 - Сергей, 8-916-281-57-60 - Де-
нис), ФК Юность (8-915-104-18-67,
478-18-10 -Максим, 8-915-152-66-
86, 479-46-72 - Алексей), Столичная
(8-926-115-80-75, 473-35-17 - Павел,
8-926-594-66-83, 473-57-65 - Алек-
сандр), Полеглоты (8-926-586-01-66 -
Дмитрий, 8-926-213-31-56 - Павел).

Группа 3: Стрелки (8-905-564-10-
12 - Сергей, 8-963-777-89-52 - Ирак-
лий), Buratin Team (tipp-kick.ru) (8-
903-610-42-88 - Алексей, 8-926-539-
39-78 - Андрей), Кав-Gold (8-926-149-
57-42 - Юрий, 8-926-523-44-57 - Анд-
рей), White Style (8-903-198-61-78 -
Никита, 8-905-720-96-30 - Алек-
сандр).

Группа 4: Дельта (8-916-733-93-
22, 8-499-717-44-45 - Алексей, 8-905-
755-37-84, 8-495-574-81-04 - Анд-
рей), Paramaribo (8-916-641-84-24 -
Юрий, 8-916-227-90-77 - Игорь),

Вымпел-Измайлово (8-916-134-97-
68 - Владимир, 8-915-339-42-01 - Вя-
чеслав), ФК Авангард (8-905-783-73-
76 - Сергей, 8-906-764-66-89 - Васи-
лий).

Группа 5: ФК Спутник (8-926-
466-05-70 - Алексей, 233-95-96 - Фу-
ад), RRWS (8-903-213-48-82 - Мат-
вей, 8-909-620-48-82 - Юрий), Пок-
ровка (8-926-267-12-91 - Григорий,
8-903-789-55-58 - Сергей), Калина
(8-926-152-10-76 - Александр, 8-926-
622-04-88 - Тимур).

Группа 6: Импульс (8-916-310-
80-95 - Андрей, 8-916-381-65-07 -
Дмитрий), Мираж (8-916-900-87-97 -
Игорь, 8-916-576-94-14 - Дмитрий),
Сокол (8-926-897-74-74, 8-499-738-
77-47 - Евгений, 8-499-717-77-88 -
Михаил), need2lead (8-903-253-92-
88, 904-33-87 - Михаил, 8-903-612-
76-69, 656-44-94 - Алексей).

Группа 7: Патриоты (8-909-636-
76-70, 489-07-25 - Дмитрий, 8-909-
167-06-07, 489-07-25 - Александр),
Леминги (8-926-869-07-02 - Дмит-
рий, 8-916-022-78-74 - Сергей), К-51
(8-926-530-64-80, 8-926-232-16-03 -
Андрей, 8-926-347-12-14 - Виталий),
Ультра-97 (8-903-242-63-83, 458-47-
46 - Максим, 8-910-441-12-26, 708-
75-49 - Алексей).

Группа 8: Алмаз (8-916-493-94-
46, 8-499-731-51-21 - Николай, 8-903-
013-25-00, 8-499-731-21-31 - Ки-
рилл), us11 (8-906-034-09-02 - Денис,

8-926-399-77-17 - Михаил), ФК Трак-
тор (8-495-450-83-31, 8-916-831-25-
56 - Илья, 8-926-156-99-28 - Антон),
ФК В.И.Воронин (8-916-513-83-75, 8-
499-501-25-02 - Михаил, 8-916-801-
22-62, 8-499-504-65-81 - Артем.

Группа 9: ДФК Химки (8-903-167-
52-47, 8-498-691-25-36 - Эдуард, 8-
910-491-02-18 - Александр), Виват
Виктория (8-926-131-78-33, 8-905-
504-85-20 - Андрей), Метеор Юнай-
тед (8-916-436-80-86 - Александр, 8-
915-491-21-36 - Андрей), 0,5 литра
(8-926-528-64-53 - Валерий, 209-07-
90 - Тамерлан).

Группа 10: ОФК Химки (570-83-
40, 8-915-490-04-91 - Александр,
575-29-80, 8-910-464-20-09 - Игорь),
Umbro (8-906-773-71-80, 496-25-78 -
Андрей, 8-926-390-02-54 - Алек-
сандр), Витязь-МП (8-903-597-60-44
- Сергей, 8-926-691-86-38 - Михаил),
Арго (8-926-147-32-35 - Алексей, 8-
916-976-37-37 - Руслан).

Группа 11: FC Dream-Team (8-
906-716-41-91 - Кирилл, 8-926-135-
07-84 - Руслан), Водолей - Утренняя
свежесть (8-916-948-42-99, 588-33-
39 - Олег, 8-903-577-15-57, 583-42-25
- Игорь),  Северная Звезда (8-909-
683-13-98 - Роман, 8-915-367-23-83 -
Денис), Maximum (8-926-545-96-49,
926-85-99 - Алексей, 8-926-295-00-
73 - Артем).

Группа 12: Дружба-2008 (8-916-
886-64-24 - Евгений, 8-926-273-05-

53 - Алексей), Команда (8-926-529-
20-11 - Евгений, 8-926-178-97-45 -
Егор), D.F.C. (8-926-414-53-29 - Ар-
тем, 8-926-869-43-42 - Антон), ФК
Север (8-905-719-85-81 - Дмитрий,
8-916-409-39-40 - Денис).

Группа 13: Веселые пчелки (8-
916-159-30-78, 772-46-45 - Алек-
сандр, 8-903-778-08-80 - Констан-
тин), Медведково (8-962-990-67-57 -
Сергей, 8-910-400-82-55 - Михаил),
Регулус (189-09-24, 8-906-702-63-36
- Илья, 189-43-28, 8-916-307-12-49 -
Александр), НМФК Не Реал (8-903-
262-80-74 - Артур, 8-926-138-84-62 -
Станислав).

Группа 14: ФК БСО (8-926-563-
45-16 - Иван, 8-926-545-95-99 - Нико-
лай), FC Degunino All Stars (8-901-
572-46-86 - Михаил, 8-926-577-73-99
- Андрей), ФК Легион (8-909-997-55-
03 - Евгений, 8-926-626-41-85 - Вла-
димир), Титул (8-915-241-26-86 - Ан-
тон, 8-926-682-33-34 - Сергей).

Группа 15: Мел-Май (8-926-551-
77-89, 571-37-37 - Сергей, 8-926-
564-15-17, 793-57-13 - Андрей), ФК
Декабристов Королев (8-915-202-14-
84, 8-915-104-45-80 - Сергей, 8-926-
164-96-93 - Сергей), Тушинский Газо-
вик (8-903-275-52-35 - Денис, 8-915-
230-05-09 - Илья), ARGO (8-916-908-
94-17, 8-495-570-95-67 - Артем, 8-
916-331-67-61 - Артем).

Группа 16: ФК Бескудниково (8-
905-790-90-13 - Алексей, 8-903-004-

26-10 - Денис), Red Lebel (8-916-281-
20-55 - Никита, 8-903-213-01-85 -
Александр), Форза (8-916-205-88-02
- Александр, 8-916-030-15-72 - Вла-
димир), Чекалдырики (904-16-35, 8-
926-073-33-34 - Евгений, 904-16-28,
8-903-710-22-89 - Александр).

Группа 17: Глянец (8-926-181-63-
02 - Андрей, 8-926-578-16-70 - Ники-
та), Барса (8-926-198-74-49 - Мак-
сим, 8-926-888-72-02 - Денис), Los-
Vegas (8-915-245-90-15, 474-71-71 -
Валентин, 8-926-075-86-98, 474-27-
85 - Артур), ФК Победа (8-926-217-
43-24 - Алексей, 8-916-735-45-61 -
Ласло).

Группа 18: Head-shot (8-926-
906-19-22, 8-915-126-03-59 - Влади-
слав, 8-909-694-68-64, 8-963-662-
98-15 - Николай), Синие United (8-
916-227-72-84 - Дмитрий, 8-926-
326-79-72 - Олег), Рычаги (8-916-
237-74-53 - Станислав, 8-926-961-
43-75 - Леонид), Останкино (8-926-
582-57-48 - Антон, 8-926-148-37-59 -
Арсений).

Группа 19: ОНФК (8-915-069-71-
51 - Евгений, 8-926-291-43-32 - Бо-
рис), Норд-Вест (8-926-574-31-34 -
Александр, 8-916-694-01-85 - Сте-
пан), Розовая Пантера (8-916-220-
03-06, 687-26-80 - Даниил, 8-916-
379-42-32, 687-16-05 - Николай), San
City (8-916-873-20-31, 8-499-189-68-
02 - Станислав, 8-926-538-38-79, 8-
499-189-77-84 - Денис).

Группа 20: Монолит-1К (8-916-
539-97-93 - Александр), Интер (8-985-
225-69-76 - Антон, 8-926-542-38-43 -
Виталий), ФК Дружба (8-926-401-90-
19 - Севада, 8-926-182-72-00 - Сер-
гей), CFL (8-926-565-54-20 - Николай,
8-916-102-33-67 - Константин).

Группа 21: ФК Медведи (8-905-
717-84-88, 181-00-59 - Алексей, 8-
926-567-78-75, 682-35-04 - Павел),
Карат (Химки) (8-916-148-28-80, 435-
26-20 - Александр, 8-909-949-08-91,
570-47-96 - Сергей), В-13 (8-925-060-
48-62, 8-495-586-66-35 - Николай, 8-
926-122-26-92, 502-70-71 - Влади-
слав), ФК Виктория (8-905-528-74-39,
481-51-10 - Андрей, 8-926-188-88-75,
707-65-53 - Александр).

Группа 22: Химки-А (8-926-405-
61-62 - Евгений, 8-926-398-49-84 -
Александр), Nereal (8-926-664-32-06,
481-43-58 - Иракли, 8-906-072-03-28
- Илья), FC Korolev (8-962-961-86-72 -
Илья, 8-915-132-31-90 - Дмитрий),
Барселона (8-926-481-62-95, 475-17-
00 - Эльдар, 8-926-235-50-16, 474-
19-93 - Александр).

Группа 23: Страшила (8-916-074-
31-59, 8-495-639-02-06 - Андрей, 8-
903-618-73-76, 8-499-616-60-17 - Ти-
мур), Монолит-2К (8-916-539-97-93 -
Александр), Флагман (8-926-975-88-
41, 686-38-60 - Евгений), Ручеек (8-
926-197-55-90 - Сергей).

Продолжение следует

СТАРТУЕТ ТДК № 10!
10-й ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД «СЭ» «ДВОР БЕЗ НАРКОТИКОВ»

Состоялась жеребьевка команд участниц взрослой лиги
юбилейного, десятого по счету, Турнира дворовых команд.

Сегодня «СЭ» начинает публиковать ее итоги.

РЕКОРД «ШИННИКА» - 
4 РАССТАВАНИЯ С ЭЛИТОЙ

Поражения «Шинника» и «Луча-Энергии» фактически обрекли эти клубы на
расставание с премьер-лигой. И если для дальневосточников эта неудача станет
второй в российской истории, то ярославцы могут покинуть высший дивизион в
4-й раз - так часто не выбывал ни один другой клуб. (Вадим КРЫЛОВ)

10 клубов, выбывавших из высшего дивизиона минимум 2 раза
Клуб Сезоны

4 Шинник 1992 (19-е), 1999 (16-е), 2006 (16-е), 2008 (?-е)
3 Динамо-Газовик/Тюмень 1992 (20-е), 1995 (16-е), 1998 (16-е)
3 Факел 1992 (17-е), 1997 (16-е), 2001 (15-е)
3 Кубань 1992 (18-е), 2004 (15-е), 2007 (15-е)
2 Лада 1994 (16-е), 1996 (18-е)
2 Локомотив НН 1997 (17-е), 2000 (15-е)
2 Уралан 2000 (16-е), 2003 (15-е)
2 Черноморец 2001 (16-е), 2003 (16-е)
2 Ростсельмаш/Ростов 1993 (17-е), 2007 (16-е)
2 Луч-Энергия 1993 (15-е*), 2008 (?-е)
В скобках - место в чемпионате.
* выбыл, заняв 4-е место в переходном турнире.

СОЛОМИНКА 
ДЛЯ ЯРОСЛАВЛЯ 

И ВЛАДИВОСТОКА

Корреспондент «СЭ» рассуждает о горькой реальности «Луча-Энергии» и «Шинника», 
которым по итогам этого сезона, скорее всего, придется покинуть премьер-лигу

КОНКУРЕНТЫ В БОРЬБЕ ЗА ВЫЖИВАНИЕ
МОГУТ УСТАНОВИТЬ РЕКОРД

Невероятно, но в чемпионате-2008 для сохранения прописки в премьер-лиге «Химкам» вполне может хва-
тить 24 очков. Слишком неудачно выступают оба аутсайдера («Луч-Энергия» и «Шинник»). А начиная с 1998
года, когда в чемпионатах России стали стабильно выступать по 16 клубов, обладатель 14-го места набирал
не менее 28 очков. (Антон СЫЧЕВ)

Количество очков, набранное спасшимися клубами с сезона-1998
Очки Сезон Спасшиеся клубы Вылетевшие клубы

28 2002 Торпедо-ЗИЛ Анжи (25), Сокол (23)
28 2004 Алания Кубань (28), Ротор (22)*
29 1999 Черноморец Жемчужина (26), Шинник (24)
29 2000 Крылья Советов Локомотив НН (18), Уралан (12)
29 2003 Торпедо-Металлург Уралан (28), Черноморец (24)
29 2005 Крылья Советов Алания (23), Терек (20)
31 2001 Торпедо-ЗИЛ Факел (28), Черноморец (23)
32 2007 Крылья Советов, Луч-Энергия Кубань (32), Ростов (18)**
34 2006 Динамо Торпедо (22), Шинник (11)
35 1998 Крылья Советов, Жемчужина, Шинник Балтика (32), Тюмень (8)

* «Алания» опередила «Кубань» по количеству побед (7 против 6).
** «Крылья Советов» и «Луч-Энергия» опередили «Кубань» по количеству побед (8 против 7).

Воскресенье. Москва. Петровский парк. «Динамо» - «Луч-Энергия» - 2:0. 
Очередное поражение команды Алексея ПОЛЯКОВА.
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ÔÓÒÁÎË

ТОLК КАUCH
КУРБИС РАССЧИТЫВАЕТ

НА БРАСЛЕТ
Несмотря на то, что 22 октября кас-

сационный суд оставил в силе приго-
вор Ролану Курбису - два года тюрем-
ного заключения за участие в транс-
ферных аферах в «Марселе» в период
с 1997 по 1999 годы, - тренер продол-
жает работать в клубе «Монпелье» (D-
2) и, не исключено, избежит пребыва-
ния за решеткой. Он и его адвокаты
рассчитывают воспользоваться зако-
ном Дати, разработанным в связи с
«перенаселенностью» исправительных
учреждений.

На сегодняшний день во Франции
приговоренным на сроки до одного го-
да заключение могут заменить ноше-
нием электронного браслета, который
закрепляется на щиколотке и позволя-
ет контролировать местонахождение
человека. На осужденного при этом
налагают ограничения в передвиже-
нии, как-то: не покидать свое жилище
по вечерам и воскресным дням. Одна-
ко он не теряет работу, не подвергает-
ся косым взглядам со стороны окружа-
ющих, которые могут даже не знать о
наказании, и избегает общества зако-
ренелых преступников.

Законопроект, названный по имени
французского министра юстиции Ра-
шиды Дати, предусматривает распро-
странение такой меры пресечения на
лиц, осужденных на тюремные сроки
до двух лет. Проблема в том, что парла-
мент, сославшись на кризис, отложил
его утверждение с нынешней осени на
первый квартал будущего года.

Курбис тем не менее не теряет ни
оптимизма, ни присущего ему чувства
юмора. «Пусть на меня наденут брошь,
ожерелье или браслет - и оставят в по-
кое, - заявил французским журнали-
стам бывший тренер владикавказской
«Алании». - Новый закон разработан. И
почему, спрашивается, я должен ос-
таться от него в стороне? Уверен, что
мы сумеем им воспользоваться». (Але-
ксандр ПРОСВЕТОВ)

БУНДЕСЛИГА 
ЗАХЛЕБНУЛАСЬ 

ОТ ОБИЛИЯ ГОЛОВ
«Добро пожаловать в страну неог-

раниченных возможностей в футболе!»
- такими заголовками пестрят авст-
рийские газеты. Поводом для сарказ-
ма послужило то, что такого обилия го-
лов в бундеслиге еще не было. Матчи
заканчиваются, когда на табло горят
какие-то астрономические счета - 3:7,
5:6, 1:5. Подсчеты показали, что в каж-
дом пятом матче нынешнего сезона
забивалось по четыре и более мячей.
(Борис ТОСУНЯН) 

ЗВЕЗДА 
ПО ИМЕНИ КАРЛОС

Самый звездный игрок «Фенербах-
че» Роберто Карлос вынужден на каж-
дый матч чемпионата Турции прихо-
дить с пятью комплектами форм. Дело
в том, что он в течение 90 минут полу-
чает в среднем именно 5 предложений
от игроков соперников обменяться
майками. Карлос, уже превысивший
квоту на количество комплектов фор-
мы из фирменного магазина стам-
бульского клуба «Фенериум», вынуж-
ден выкупать новые за собственные
деньги. Кстати, майка с номером 3 и
фамилией легионера является хитом
продаж также и среди болельщиков.
Кроме того, известный любвеобильно-
стью бразилец (он отец 7 детей от 4
разных женщин) признался недавно,
из-за чего более всего комплексует.
Как оказалось, это не маленький рост
(167 сантиметров), а его нос, который,
по мнению Карлоса, немного велико-
ват. (Заур КАЗИМОВ)

КНИГА 
О ЗДОРОВОЙ ПИЩЕ

Специалисты УЕФА в соавторстве
с врачами из всемирной федерации
сердца выпустили на трех языках (анг-
лийском, французском и немецком)
поваренную книгу для начинающих
футболистов, где даются рецепты
блюд, полезных для их здоровья. Сво-
ей диетой на страницах издания делят-
ся немцы Лукас Подольски и Мирослав
Клозе, голландец Руд ван Нистелрой,
итальянец Фабио Каннаваро, француз
Тьерри Анри и другие звезды. (Борис
ТОСУНЯН)

КУДА ПРОПАЛ КОРОЛЬ?
Самый успешный форвард турец-

кого футбола Хакан Шукюр (249 голов
за карьеру) решил как минимум на
время уйти из футбола. 37-летний на-
падающий, являющийся автором са-
мого быстрого гола в истории чемпио-
натов мира (в 2002 году ему понадоби-
лось всего 10,8 секунды, чтобы распе-
чатать ворота Кореи, возглавляемой
Гусом Хиддинком, в матче за 3-е мес-
то), решил отказаться от заманчивого
предложения из Дубая и остаться в
Турции. Если сторонам удастся дого-
вориться, Хакан Шукюр будет работать
одним из экспертов на центральном
телеканале в еженедельной футболь-
ной программе «Стадион». При этом
футболист развеял слухи о том, что со-
бирается всерьез заняться политикой:
«Реальных предложений стать членом
партии и баллотироваться на выборах
я не получал. Так что остаюсь спортс-
меном, а не политиком». (Заур КАЗИ-
МОВ)

Элтон ДЖОН 
БОЛЬШЕ НЕ ПРЕЗИДЕНТ

Элтон Джон отказался от титула
пожизненного президента «Уотфор-
да». Певец объяснил это решение тем,
что его не устраивает вектор развития
клуба из лондонского предместья, за
который он болеет с детства и который
намерен поддерживать до конца своих
дней. С помощью музыканта «Уот-
форд» совершил подъем из четвертой
лиги, где он пребывал в середине 70-х,
в класс сильнейших, играл в 1984 году
в финале Кубка Англии и участвовал в
Кубке УЕФА. Но вылетев в мае 2007 го-
да из английской премьер-лиги, «Уот-
форд» находится сейчас среди аутсай-
деров второго дивизиона. (Александр
ПРОСВЕТОВ)

ЛЕВ ОСВАИВАЕТ 
ПОБОЧНУЮ ПРОФЕССИЮ

Помимо основной работы в сбор-
ной Германии Йоахим Лев стал также
официальным советником по поезд-
кам в отпуск туристического концерна
TUI, который сделал его своим лицом.
Для того чтобы сняться в рекламном
ролике, тренер наших соперников по
отборочной группе ЧМ-2010 будет ез-
дить в Грецию и получит за три года,
что действует контракт, миллионные
гонорары. Первые фильмы с его уча-
стием появились на германском теле-
видении в начале ноября. (Борис ТО-
СУНЯН)

КТО НАСЛЕДИЛ
В ИСТОРИИ «ШАХТЕРА»

Одной из достопримечательно-
стей «Донбасс-Арены», нового стадио-
на в Донецке, открытие которого наме-
чено на лето будущего года, станет му-
зей истории «Шахтера». В центре экс-

позиции окажется Стена славы с отпе-
чатками ног и рук, а также автографа-
ми футболистов и тренеров, вписав-
ших наиболее яркие и содержатель-
ные страницы в летопись команды.

Первый шаг на пути к задуманному
был сделан под присмотром фото- и
телекамер: капитаны и тренеры «Шах-
тера» разных поколений оставили от-
печатки в специальных гипсовых фор-
мах. Геннадий Снегирев, Юрий Анан-
ченко, Виктор Звягинцев, Владимир
Пьяных, Михаил Соколовский, Алек-
сандр Сопко, Сергей Ященко, Сергей
Попов, Дмитрий Чигринский и Дарио
Срна «наследили» для истории ногами,
а Юрий Дегтярев, Юрий Захаров, Але-
ксей Дрозденко, Валерий Яремченко и
Мирча Луческу - руками. 

Всего на будущей Стене славы
планируется разместить оттиски бо-
лее чем 50 звезд «Шахтера» - знаме-
нитых бомбардиров, самых надежных
вратарей, авторов золотых, хрусталь-
ных и юбилейных голов. (Юрий
ЮРИС)

ДУЭЛЬ РОДСТВЕННИКОВ
4 декабря в чешской столице, как и

ровно три года назад, состоится се-
мейная дуэль Яролимов. Только на сей
раз в еврокубковом матче встретятся
не только отец Карел, возглавляющий
«Славию», с сыном и капитаном «Гам-
бурга» Давидом, но также кузен пос-
леднего Марек, который в 2005 году
выступал за провинциальный клуб, а
теперь получил место в полузащите
популярной пражской команды. Прав-
да, все родственники хором уверяют,
что не хотели бы играть друг против
друга, но, дескать, судьба у нас такая.
(Борис ТОСУНЯН)

ОБАМА-ФУТБОЛИСТ
Победа на выборах в США лидера

демократов Барака Обамы породила
самую настоящую «обамоманию» во
всем мире. В Кении, где живет бабуш-
ка Барака, следующий день после вы-
боров объявили праздником и даже
планируют назвать несколько улиц его
именем. Более того, самыми популяр-
ными именами для детей стали Барак
и Обама. И это еще не все. Например,
в Испании есть немало однофамиль-
цев победившего кандидата, которые
вмиг обрели известность. Испанская
пресса нашла таковых и среди футбо-
листов. При этом совсем не имеет зна-
чения, на каком уровне выступают их
команды. Так, в «Хумилье» из третьего
дивизиона играет 23-летний Фернан-
до Обама, который даже внешне очень
похож на американца. Пусть его ко-
манда занимает лишь четвертое мес-
то, а сам Фернандо отличается лишь
высоким ростом и физическими дан-
ными, слава пришла, правда, не отту-
да, откуда ее следовало ожидать. Фут-
бол не сделал знаменитым, зато помог
выделиться из толпы американский
президент. (Михаил СМЫШЛЯЕВ)

СЕМЕЙСТВЕННОСТЬ 
В ВОРОТАХ

Один Манданда защищает ворота
национальной команды Франции, дру-
гой приглашен в сборную для игроков
в возрасте до 17 лет. Речь идет о 
16-летнем младшем брате Стива -
Риффи, воспитаннике «Кана» и тоже
вратаре. (France Football)

МУТУ ВЫПУСТИЛ 
СВОЕ ВИНО

Нападающий «Фиорентины» и
сборной Румынии Адриан Муту наряду
с футболом успешно занимается вин-
ным бизнесом. Недавно он выпустил
собственное вино под названием «Де-
сять», которое соответствует номеру
на его футболке. За короткий период в
Италии было продано свыше шести
тысяч бутылок, каждая из которых сто-
ит 11 евро. Вдохновившись удачным
началом, Муту подумывает о расшире-
нии ассортимента. Во всяком случае,
название для нового продукта уже при-
думано - L’inchino (глубокий поклон,
почтение). Таким жестом футболист
«Фиорентины» приветствует трибуны
после забитого гола. (Владимир ПА-
НУШ)

«СЬОН» ТРЕНИРУЕТ
ОПОЗОРИВШИЙСЯ 

КОНСТАНТИН
Президент швейцарского «Сьона»

Кристиан Константин решил лично
тренировать свою команду, так как не-
мецкий специалист Ули Штилике доб-
ровольно подал в отставку. В связи с
этим возникла анекдотичная ситуация.
Во-первых, у босса нет лицензии, так
что пришлось искать обходные пути.
Вот он и заявил, что на тренировках
присутствовать не собирается, а наме-
рен лишь вырабатывать стратегию и
определять тактику. А его волю до све-
дения игроков будут доводить помощ-
ники. Во-вторых, из-за истории, кото-
рая произошла в 2004 году, когда Кон-
стантин сделал подножку судье, его
наказали, и до конца нынешнего года
президенту «Сьона» во время матчей
не разрешено не только находиться на
скамейке запасных, но даже сидеть на
трибунах. Зато, как выяснилось, можно
быть в раздевалке, чем он, собствен-
но, и собирается воспользоваться. На-
помним, именно Константин стал ини-
циатором знаменитой еврокубковой
истории со «Спартаком» десятилетней
давности, когда пришлось измерять
ворота на стадионе в Москве, после
чего была назначена переигровка, за-
вершившаяся разгромом «Сьона».
(Борис ТОСУНЯН)

СОПЕРНИКИ, НО НЕ ВРАГИ
Для того чтобы новый главный тре-

нер «Стяуа» Доринел Мунтяну в буха-
рестском дерби с «Динамо» смог руко-
водить командой со скамейки запас-
ных, хозяевам клуба пришлось прибег-
нуть к помощи конкурентов. Владелец
«Стяуа» Джиджи Бекали обратился к
боссам ЧФР с просьбой одолжить 100
тысяч евро на оплату неустойки друго-
му клубу из Клужа - «Университатя»,
который тренировал Мунтяну. «Мы со-
перники в чемпионате, но не враги.
Протянули руку помощи не потому, что
хотели, чтобы «Стяуа» помешала лиди-
рующему «Динамо», а потому, что у нас
была такая возможность. Поступили в
духе фейр-плей. И потом, это был во-
все не подарок - через три дня нам
деньги вернули», - заявил президент
ЧФР Юлиу Мурешан. (Владимир ПА-
НУШ)

МАКУН - ПРЕЕМНИК ФОЭ
Полузащитник сборной Камеруна

Жан Макун перешел летом из «Лилля»
в «Лион» и получил в новом клубе 17-й
номер, под которым он играл в составе
«Бульдогов». Между тем после смерти
Марка-Вивьена Фоэ от сердечного
приступа во время матча Кубка конфе-
дераций-2003 руководство «Лиона»
постановило не вручать этот номер ни-
кому. Однако, учитывая, что Макун - со-
отечественник Фоэ, футболисту пошли
навстречу и удовлетворили его прось-
бу. Сам полузащитник говорит, что ис-
пытывает большую гордость оттого,
что выходит на поле под номером Фоэ,
с которым встречался только однажды
- в гостинице Лилля после матча.
(France Football)

ÏÀÑ ÈÇ-ÇÀ ÃÐÀÍÈÖÛ

СОПЕРНИК «ЗЕНИТА» 
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

Чемпионат Италии
Матч 11-го тура

Кьево - Ювентус - 0:2 (Дель
Пьеро, 40. Яквинта, 53). 32 000.
Нереализованный пенальти:
Яквинта, 53 (вратарь). «Ювентус»
(Турин): Маннингер - Мельберг,
Легротталье, Кьеллини, Молина-
ро - Маркьонни, Сиссоко (Экдаль,
46), Тиагу (Грыгера, 83), Де Челье
- Дель Пьеро (Амаури, 87), Яквин-
та.

В день своего 34-летия ка-
питан «Юве» вновь доказал,
что нарушать правила вблизи
штрафной площади своих во-
рот равносильно нарушениям
в самой штрафной. Реализо-
вав этот удар, Дель Пьеро не
только преподнес себе отлич-
ный подарок на день рожде-
ния, но и улучшил процентное
соотношение голевых ударов
со штрафных, которое состав-
ляло 34 процента. Теперь сре-
ди болельщиков ходит анекдот
о том, как бывший президент
«Ювентуса» Лучано Моджи в
ходе коррупционного сканда-
ла предупредил игроков:
впредь подарков от судей в ви-
де пенальти они могут не
ждать. Дель Пьеро понял это
напутствие по-своему, а имен-
но - как указание забивать со
штрафных.

«Летающие ослики», только
что поменявшие тренера, на-
деялись дать бой «Юве». С пер-
вых минут они опасно атако-
вали. Туринцы же, игравшие
без Каморанези, Недведа и
Амаури (он вышел лишь под

занавес матча), спокойно вы-
держали стартовый натиск хо-
зяев и к середине первого тай-
ма перехватили инициативу. А
на 40-й минуте после розыг-
рыша штрафного удара гости
вышли вперед. Дель Пьеро пе-
рехитрил вратаря соперников
Соррентини, пробив правее от
него. Голкипер «Кьево» в отли-
чие от Касильяса в мадрид-
ской игре Лиги чемпионов, вы-
брал правильную позицию, од-
нако отразить удар не сумел.
Конец первого тайма ознаме-
новался небольшой потасов-
кой, возникшей после того,
как Сиссоко умышленно сде-
лал «подсечку» одному из игро-
ков хозяев. Раньери рисковать
не стал и в перерыве выпустил
Экдаля вместо Сиссоко. 

После перерыва «Юве» удво-
ил преимущество. Судья на-
значил спорный пенальти за
игру рукой защитника верон-
цев. Яквинта мощно пробил,
вратарь отразил мяч прямо
перед собой, чем и воспользо-
вался нападающий «бьянко-
нери», опередивший защитни-
ков и успевший добить мяч в
ворота. После матча Раньери
выделил капитана туринцев:
«В последних матчах, как и в
прошлом году,  ключ к успеху у
нас - Алессандро Дель Пьеро. У
команды есть желание бороть-
ся и изобретать. Кроме того, у
нас есть дух победителя. Дель
Пьеро - самый настоящий вол-
шебник. Он всегда был лиде-
ром, капитаном, ведущим
«Ювентус» вперед, и все следу-
ют за ним». (Евгений ВОРО-
НИН)

СОПЕРНИКИ «СПАРТАКА»
В КУБКЕ УЕФА

ПАВЛЮЧЕНКО 
ПОКА ЗАПАСНОЙ
Чемпионат Англии

Матч 12-го тура
Манчестер Сити - Тоттенхэм

- 1:2 (Робинью, 16 - Бент, 29, 64).
41 893. «Тоттенхэм» (Лондон): Го-
мес - Чорлука, Вудгейт, Кинг, Ассу-
Экотто - Бентли, Хаддлстоун, Зоко-
ра, Дженас - Модрич (Леннон, 69) -
Бент. Удаления: Желсон Фернан-
деш, 26. Данн, 83 (оба - «Манче-
стер Сити»). Ассу-Экотто, 89.

«Тоттенхэм» продолжил бес-
проигрышную серию под руко-
водством Харри Реднаппа и
впервые со старта сезона поки-
нул зону вылета. Английский
тренер постепенно определился
с костяком команды, и на дан-
ный момент форварду «шпор»
Роману Павлюченко, судя по
всему, уготована роль запасного
- воскресный матч экс-спарта-
ковец провел на скамейке. Его
главный и, по сути, единствен-
ный конкурент по нападению
Бент набрал отличную форму и
вслед за хет-триком в игре с за-
гребским «Динамо» отличился
дублем в ворота «горожан».

Главным действующим лицом
на поле наравне с Бентом стал
арбитр Майк Дин, показавший
красные карточки трем футболи-
стам. Первое из этих удалений
переломило ход матча - у лондон-
цев появилось очевидное преи-
мущество в середине поля и они
без особого труда сравняли счет,
а затем и вышли вперед. Вновь
отличная игра удалась Модричу,
который дирижировал всеми

атаками гостей. С его заменой
остроты у ворот «МС» существен-
но поубавилось, а «Тоттенхэм», в
свою очередь, чуть было сам не
пропустил: только уверенные
действия Гомеса спасли команду
после выстрелов Робинью и Айр-
ленда. Однако второе удаление в
составе хозяев после фола «пос-
ледней надежды» Данна на Бенте
предопределило исход встречи. В
добавленное время английский
форвард мог записать на свой
счет и хет-трик, но «шпоры» не
реализовали выход два в два.
(Сергей КУЗОВЕНКО)

Чемпионат Хорватии
Матч 14-го тура

Динамо З - Кроация Сесвет -
6:1 (Моралес, 25, 45, с пенальти,
62. Тадич, 29. Манджукич, 35. Этто,
84 - Чижмек, 72). 1500. «Динамо»
(Загреб): Келава - Микич, Ловрен,
Бишчан (Карлос, 46), Ибаньес (Эт-
то, 69) - Врдоляк, Хргович, Мора-
лес, Тадич, Бадель - Манджукич.
Динамовцы по-прежнему лидиру-
ют в чемпионате, опережая на три
очка «Хайдук» и имея матч в запасе.

СОПЕРНИКИ ЦСКА 
В КУБКЕ УЕФА

МАРОККАНЕЦ ХАДЖИ -
ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ 
В АТАКЕ «НАНСИ»

Чемпионат Франции
Матч 13-го тура

Валансьен - Нанси - 0:1 (Га-
ванон, 15, с пенальти). 11 381.
«Нанси»: Брасильяно - Элдер,
С.Андре Луиз, Уадду (Нгемо, 23),
Макалусо, Бьянкалани - Гаванон,
А.Н’Диай, Беренгер - Ю.Хаджи,
Фортюне (Зерка, 71).

Будущий соперник ЦСКА
одержал первую победу на выез-
де за последние 13 месяцев. Пре-
дыдущая была добыта 5 октября
2007 года в Монако. Теперь жер-
твой «Нанси» стала  команда с
репутацией сугубо домашней. В
прошлом сезоне «Валансьен» на-
брал на своем поле 37 из 45 оч-
ков, да и в текущем первенстве,
выступая крайне неудачно, аут-
сайдер 8 из 9 очков приобрел на
стадионе «Нюнгессер». 

Команде из Лотарингии не
помешали злоключения, сопро-
вождавшие путешествие в Поз-
нань, откуда она добиралась бо-
лее 20 часов. Перед посадкой в
аэропорту польского города в
самолет угодила молния. Лай-
нер пришлось заменить, что и
привело к задержке с вылетом.

Примечательно, что буду-
щий соперник ЦСКА варьирует
от матча к матчу как составом,
так и игровой схемой. В Валан-
сьене, как и в домашней встрече
прошлого тура с «Бордо» (1:0), он
сыграл в пять защитников, но
на этот раз не отсиживался все
полтора часа в обороне. В пер-
вом тайме гости даже больше
контролировали мяч. Во втором
они задумались о сохранении
положительного счета - и напа-
дающий хозяев Одель дважды
очень опасно пробил по воротам
«Нанси» головой.

Когда в середине первого
тайма получил травму Уадду, в
прошлом сезоне выступавший
за «Валансьен», клуб из Лота-
рингии от изначальной схемы
не отступил, а лишь произвел
перестановки. В оборону оття-
нулся А.Н’Диай, а Гаванон пере-
местился в центр полузащиты.
Между тем в Познани в минув-

ший четверг «Нанси» действо-
вал по системе 4-2-3-1. Наибо-
лее активными в матче с «Ле-
хом» были Зерка, обладающий
поставленным ударом и в кон-
цовке принесший команде ни-
чью, а также Диа, обострявший
игру то на одном, то на другом
фланге. Но последнему при схе-
ме с двумя «бровочниками» мес-
та в составе не находится.

В Польшу даже не ездил, по-
лучив отдых из-за ушиба, Фор-
тюне. Так и не вышел там на по-
ле Ю.Хаджи, до этого забивав-
ший голы в двух матчах подряд.
В Валансьене марокканец выиг-
рал верховую борьбу у Рафаэла
Шмитца, в прошлом футболиста
самарских «Крыльев», устремил-
ся за мячом и, сбитый вратарем
Пеннето, заработал пенальти.

После матча главный тренер
«Нанси» Пабло Корреа при-
знал, что в настоящий момент
действия его команды в атаке
зависят от формы Хаджи. 

- Постоянно добиваться успе-
хов за счет такой игры нельзя,
но через это надо пройти, - за-
метил уругваец. - Мы стараемся
как можно быстрее доставлять
мяч вперед. Что мне нравится,
так это то, что команда способ-
на сыграть на ноль. (Александр
ПРОСВЕТОВ)

Чемпионат Польши
Матч 12-го тура

Лехия - Лех - 0:3 (Р.Левандов-
ски, 45. Стилич, 54, 74). 11 000.
«Лех» (Познань): Турина - Войт-
ковяк, Таневски, Арболеда, Джур-
джевич - Пешко (Кикут, 75), Банд-
ровски, Вильк - Райсс (Кухарски,
65), Р.Левандовски (Куэто Санчес,
90), Стилич. В чемпионате «Лех»
идет четвертым, отставая от ли-
дера «Полонии» на 2 очка.

НАШИ СОПЕРНИКИ В ЕВРОКУБКАХ

ДЕЛЬ ПЬЕРО - ИМЕНИННИК, ВОЛШЕБНИК, ЛИДЕР И КАПИТАН

Англия: СКОЛАРИ ОТПРАЗДНОВАЛ 60-ЛЕТИЕ ПОБЕДОЙ
Германия: ВОРОНИН ОСТАНАВЛИВАЕТ ДЕРЗКИХ ДЕБЮТАНТОВ

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 12-го тура.

Блэкберн - Челси - 0:2 (Анелька, 39,
68). 20 670. Лондонцы одержали уве-
ренную победу и, несомненно, пора-
довали игрой тренера Луиза Фелипе
Сколари, отпраздновавшего в вос-
кресенье 60-летие. Форвард гостей
Николя Анелька благодаря дублю за-
крепил лидерство в споре бомбарди-
ров: в обоих голевых эпизодах фран-
цуз оказался в нужное время в нуж-
ном месте. «Челси» вновь вышел на
первое место в таблице. Астон Вил-
ла - Мидлсбро - 1:2 (Сидуэлл, 37 -
Тунджай, 34, 88). 36 672. Фулхэм -
Ньюкасл - 2:1 (Джонсон, 23. Мерфи,
66, с пенальти - Амеоби, 57). 24 740.
(Сергей КУЗОВЕНКО)

И В Н П М О
1. Челси 12 9 2 1 29-4 29
2. Ливерпуль 12 9 2 1 19-8 29
3. Арсенал 12 7 2 3 25-13 23
4. Манчестер Юн. 11 6 3 2 20-10 21
5. Астон Вилла 12 6 2 4 20-16 20
6. Халл Сити 12 6 2 4 17-19 20
7. Эвертон 12 5 3 4 18-20 18
8. Мидлсбро 12 5 2 5 13-17 17
9. Портсмут 12 5 2 5 13-18 17

10. Фулхэм 11 4 2 5 10-10 14
11. Болтон 12 4 2 6 11-13 14
12. Стоук Сити 12 4 2 6 13-19 14
13. Манчестер Сити 12 4 1 7 24-20 13
14. Вест Хэм 12 4 1 7 16-22 13
15. Блэкберн 12 3 4 5 13-22 13
16. Тоттенхэм 12 3 3 6 15-18 12
17. Уиган 12 3 3 6 13-16 12
18. Ньюкасл 12 3 3 6 15-20 12
19. Сандерленд 12 3 3 6 10-18 12
20. Вест Бромвич 12 3 2 7 10-21 11

Бомбардиры: АНЕЛЬКА (Челси) -
10. Заки (Уиган) - 8. Бент (Тоттенхэм),
Дефо (Портсмут), Робинью (Ман.Си-
ти) - 7.

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матчи 10-го тура.

Хетафе - Валенсия - 0:3 (Мануэль
Фернандес, 29. Хоакин, 68. Висенте,
81). 10 000. Удаление: Сольдадо
(«Хетафе»), 46. Севилья - Рекреати-
во - 1:0 (Кануте, 63). 45 000. Осасуна
- Атлетико - 0:0. 17 954. Мальорка -
Атлетик - 3:3 (Клебер, 11. Аранго, 57,
74 - Ираола, 43. Велес, 78. Льоренте,
90+1). 17 000. Расинг - Спортинг -
1:0 (Тчите, 58). 24 000. Нумансия -
Бетис - 2:4 (Дель Пино, 27. Баркеро,
56 - Эмана, 33, с пенальти. Хуанито,
45. Мехмет Аурелиу, 45+1, 85). 7000.
Вильярреал - Альмерия - 2:1 (Рос-
си, 1. Льоренте, 15 - Пиатти, 61). 
20 000. Депортиво - Эспаньол - 1:0
(Гуардадо, 38). 15 000. 

И В Н П М О
1. Барселона 10 8 1 1 34-8 25
2. Вильярреал 10 7 3 0 19-9 24
3. Валенсия 10 7 2 1 23-9 23
4. Реал 10 7 2 1 28-16 23
5. Севилья 10 6 2 2 16-8 20
6. Депортиво 10 4 3 3 9-9 15
7. Атлетико 10 4 2 4 19-16 14
8. Хетафе 10 3 4 3 10-12 13
9. Малага 10 4 1 5 13-17 13

10. Расинг 10 3 3 4 10-12 12
11. Мальорка 10 3 3 4 11-15 12
12. Эспаньол 10 3 3 4 7-11 12
13. Альмерия 10 3 3 4 11-16 12
14. Спортинг 10 4 0 6 16-23 12
15. Бетис 10 3 2 5 13-13 11
16. Вальядолид 10 3 1 6 9-17 10
17. Рекреативо 10 1 4 5 5-15 7
18. Нумансия 10 2 1 7 10-21 7
19. Атлетик 10 1 3 6 10-20 6
20. Осасуна 10 0 5 5 3-9 5

Бомбардиры: ЭТО’О (Барсело-
на) - 13. Вилья (Валенсия) - 10. Игуа-
ин (Реал) - 9. 

***
Мадридский «Реал» близок к при-

обретению молодого бразильского
дарования Алипиу Дуарте Брандау из
португальского «Риу Аве». 16-летне-
му нападающему уже сегодня прочат
лавры Криштиану Роналду. В покупке
Брандау был заинтересован также
лондонский «Челси». (marca.com)

***
Махамаду Диарра из «Реала» вы-

был из строя на десять дней из-за
травмы, полученной в матче с «Мала-
гой». (marca.com)

ИТАЛИЯ
Чемпионат. Матчи 11-го тура.

Интер - Удинезе - 1:0 (Крус, 90+3).
50 000. Лечче - Милан - 1:1 (Эспози-
то, 90+3 - Роналдинью, 79). 29 658.
Фиорентина - Аталанта - 2:1 (Фели-
пе Мелу, 20. Джилардино, 23 - Флок-
кари, 77, с пенальти). 27 884. Ката-
ния - Кальяри - 2:1 (Маскара, 37. Са-
бато, 87 - Жеда, 6). 17 000. Дженоа -
Реджина - 4:0 (Милито, 54, с пеналь-
ти, 74, 90. Скулли, 81). 24 210. Удале-
ние: Коста («Реджина»), 45. Лацио -
Сиена - 3:0 (Сарате, 58. Рокки, 86,

90+3). 25 000. Наполи - Сампдория -
2:0 (Маннини, 23. Салайета, 74).

И В Н П М О
1. Интер 11 7 3 1 17-7 24
2. Милан 11 7 2 2 16-8 23
3. Наполи 11 7 2 2 16-8 23
4. Лацио 11 7 1 3 21-12 22
5. Удинезе 11 6 3 2 19-9 21
6. Ювентус 11 6 3 2 13-7 21
7. Дженоа 11 6 2 3 18-10 20
8. Фиорентина 11 6 2 3 14-9 20
9. Катания 11 5 3 3 11-9 18

10. Палермо 11 5 1 5 15-15 16
11. Аталанта 11 4 2 5 10-11 14
12. Лечче 11 2 6 3 10-12 12
13. Сиена 11 3 3 5 8-11 12
14. Торино 11 3 2 6 10-14 11
15. Кальяри 11 3 1 7 11-15 10
16. Сампдория 10 2 4 4 7-13 10
17. Рома 10 2 2 6 10-18 8
18. Болонья 11 2 1 8 9-20 7
19. Кьево 11 1 3 7 6-18 6
20. Реджина 11 1 2 8 8-23 5

Бомбардиры: МИЛИТО (Дженоа)
- 9. Джилардино (Фиорентина) - 8.
Сарате (Лацио) - 7.

***
Главный тренер «Интера» Жозе

Моуринью вновь дал итальянской
прессе повод поговорить о своем
вспыльчивом характере. Во время
интервью после матча с «Удинезе»
(1:0) известный аналитик канала Sky
Italia Марио Скончерти попросил пор-
тугальца сравнить нынешний «Интер»
с той командой, которой руководил
его предшественник Роберто Манчи-
ни. «Я знаю, почему вы мне задаете
подобные вопросы. Потому что вы
друг Манчини, - огрызнулся  Моури-
нью. - Но мне вы вовсе не приятель, а
просто-напросто журналист. Даже
если бы вы пригласили меня на обед,
я бы отказался». За этим последова-
ло интервью телеканалу RAI, где ре-
портеры вновь подняли вопрос о
Манчини. Тут уже Моуринью оконча-
тельно вышел из себя, выдернул на-
ушник и покинул студию прямо по-
среди дискуссии. После серии не-
удачных игр «Интера» в Италии очень
активно обсуждается целесообраз-
ность приглашения Моуринью. По
мнению специалистов и болельщи-
ков, под руководством Манчини ко-
манда показывала куда более качест-
венный футбол. (channel4)

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 12-го тура.

Шальке - Бавария - 1:2 (Фарфан, 5 -
Тони, 3. Рибери, 31). 61 673. Весь
матч в составе «Шальке» провел гру-
зинский легионер Леван Кобиашви-
ли. Герта - Хоффенхайм - 1:0 (Воро-
нин, 70). 58 862. Украинский форвард
«Герты» Андрей Воронин в присутст-
вии рекордного в нынешнем сезоне
количества зрителей на «Олимпиаш-
тадионе» остановил победное шест-
вие «Хоффенхайма», который до по-

ездки в Берлин выиграл пять матчей
подряд. Айнтрахт - Штутгарт - 2:2
(Либеропулос, 18, 66 - Ланиг, 71. Го-
мес, 86). 51 000. (Ефим ШАИНСКИЙ)

И В Н П М O
1. Байер 12 8 1 3 29-14 25 
2. Хоффенхайм 12 8 1 3 31-17 25
3. Бавария 12 7 3 2 27-18 24
4. Гамбург 12 7 2 3 19-19 23
5. Герта 12 6 3 3 16-15 21
6. Шальке 12 5 5 2 18-10 20
7. Вольфсбург 12 5 4 3 26-18 19
8. Кельн 12 6 1 5 13-14 19
9. Боруссия Д 12 4 6 2 20-18 18

10. Вердер 12 4 5 3 28-23 17
11. Штутгарт 12 5 2 5 18-17 17
12. Айнтрахт 12 3 4 5 15-19 13
13. Ганновер 12 3 3 6 14-22 12
14. Боруссия М 12 3 1 8 12-22 10
15. Карлсруэ 12 3 1 8 12-23 10
16. Бохум 12 1 6 5 14-19 9
17. Арминия 12 1 5 6 12-22 8
18. Энерги 12 1 3 8 6-20 6

Бомбардиры: ИБИШЕВИЧ (Хоф-
фенхайм) - 13. Хельмес (Байер) - 9.
Вихнярек (Арминия), Графите
(Вольфсбург) - 8.

***
Нападающий «Баварии» и сбор-

ной Германии Лукас Подольски, по
всей видимости, покинет клуб в ходе
зимнего трансферного окна. Соглас-
но некоторым сообщениям, 23-лет-
ний футболист уже получил разреше-
ние на переход в другую команду в
том случае, если поступит соответст-
вующее предложение. Подольски не-
доволен своим положением в «Бава-
рии» и уже в прошлом сезоне грозил-
ся покинуть ее, если ему не предоста-
вят достаточно игрового времени.
Также стало известно, что мюнхенцы
планируют расстаться после оконча-
ния сезона с 31-летним Марком ван
Боммелом, контракт которого рас-
считан до 2009 года. (Kicker)

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 13-го тура.

Сент-Этьен - Ренн - 0:3 (Пажис, 13,
53. Фанни, 51). 24 441. «Зеленые»,
одержавшие на прошлой неделе вто-
рую победу в групповом турнире Куб-
ка УЕФА (3:0 над «Русенборгом»), по-
терпели пятое кряду поражение в на-
циональном чемпионате и второе
подряд - с крупным счетом на своем
поле (после 1:4 от «Лорьяна» в 11-м
туре). Французские СМИ открыто об-
суждают, кто станет преемником
главного тренера Лорана Руссе. Цир-
кулируют имена Луиса Фернандеса,
Фредерика Антца и Алена Перрена,
не скрывавшего от журналистов, что
«очень заинтересован» в назначении.
Пока же сопрезиденты «Сент-Этьена»
Бернар Каяццо и Ролан Ромейер объ-
явили о возвращении в клуб Дамьена
Комоли, который был скаутом «Арсе-
нала», потом (2004 - 2005) работал в
«Сент-Этьене» спортивным директо-

ром, а при Хуанде Рамосе занимал в
«Тоттенхэме» должность генерально-
го менеджера и отвечал за подготов-
ку резерва и селекцию. Каяццо уже
провозгласил ориентацию на англий-
скую схему организации клуба, хотя
Руссе всегда подчеркивал, что ему
необходимо контролировать ситуа-
цию целиком. Пари Сен-Жермен -
Лилль - 1:0 (Жюли, 39). 40 000. Па-
рижский клуб удивил соперника тем,
что на своем поле полностью отдал
инициативу и действовал на контр-
атаках. В одной из них выдвинутый в
нападение Жюли открыл счет своим
голам за «ПСЖ». (Александр ПРОС-
ВЕТОВ)

И В Н П М О
1. Лион 13 9 3 1 19-8 30
2. Марсель 13 8 5 1 27-15 26
3. Бордо 13 7 3 3 20-11 24
4. Ренн 13 5 7 1 17-9 22
5. Ницца 13 6 4 3 17-13 22
6. Тулуза 13 6 4 3 11-10 22
7. Лилль 13 5 5 3 17-14 20
8. ПСЖ 13 6 2 5 13-11 20
9. Гренобль 13 5 4 4 11-12 19

10. Ле Ман 13 5 3 5 19-17 18
11. Кан 13 4 5 4 18-14 17
12. Осер 13 4 4 5 12-13 16

Монако 13 4 4 5 12-13 16
14. Нанси 13 3 6 4 10-13 15
15. Лорьян 13 3 4 6 15-17 13
16. Нант 13 3 3 7 9-20 12
17. Гавр 13 3 2 8 11-21 11
18. Сент-Этьен 13 3 1 9 8-20 10
19. Сошо 13 1 6 6 12-18 9
20. Валансьен 13 2 3 8 8-17 9

Бомбардиры: БЕНЗЕМА (Лион) -
8. Кавенаги (Бордо) - 7. 

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 10-го тура.

АДО Ден Хаг - Херенвен - 0:1. Аякс -
Спарта - 5:2. АЗ - Твенте - 3:0. Гронин-
ген - Волендам - 5:0. Фейеноорд - Ут-
рехт - 5:2.

АЗ, Аякс, НАК - 22, Гронинген -
20, ПСВ, НЕК - 18, Твенте - 17, Хе-
ренвен - 16, Виллем II - 15, Утрехт
- 14, Хераклес - 13, Фейеноорд -
11, АДО Ден Хаг - 10, Витесс - 9,
Спарта - 8, Де Графсхап - 7, Рода -
6, Волендам - 4.

Бомбардиры: ЭЛЬ-ХАМДАУИ
(АЗ) - 13. Амоа (НАК) - 11.

ПОРТУГАЛИЯ
Кубок. Матч 4-го раунда. Спор-

тинг - Порту - 1:1 (Лиедсон, 28 -
Халк, 59). Пенальти - 4:5. Удаления:
Канейра («Спортинг»), 64. Педру
Эмануэл, 82. Халк (оба - «Порту»),
116. Марат Измайлов провел за
«Спортинг» весь матч. В серии пе-
нальти он не участвовал.

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матч 12-го тура.

Килмарнок - Рейнджерс - 0:4.

Селтик - 31, Рейнджерс - 29,
Данди Юнайтед - 19, Хартс - 17...

АВСТРАЛИЯ
Динамовец Люк Уилкшир включен

главным тренером сборной Австра-
лии Пимом Вербеком в число 24 иг-
роков, вызванных для подготовки к
отборочному матчу ЧМ-2010 с Бах-
рейном. Он состоится 19 ноября в
Манаме. (ФФА)

АРГЕНТИНА
Чемпионат. Матчи 14-го тура.

Ривер Плейт - Уракан - 3:3 (Абелай-
рас, 50. Фалькао Гарсиа, с пенальти,
68. Туссио, 76 - Баркос, 4, 31. Уго Бар-
рьентос, 34). Диего Симеоне больше
не главный тренер «Ривер Плейта».
Беспрецедентный случай, когда дей-
ствующий чемпион после 14 туров за-
нимает последнее место, а его тре-
нер уходит в оставку по собственному
желанию из-за того, что не знает вы-
хода из ситуации. Еще в прошлый
четверг Симеоне объявил, что уйдет
после воскресного матча с «Урака-
ном», то есть за пять туров до конца
турнира Апертуры. Окончательное
решение было принято после пора-
жения в 1/4 финала Кубка Южной
Америки от мексиканского «Чивас».
Игра с середняком «Ураканом» была
последним шансом для Симеоне вы-
тащить «Ривер» с последнего места в
таблице, что произошло бы в случае
победы. Но даже дверью хлопнуть как
следует не удалось. Более того, пона-
чалу казалось, что «Ривер» вообще не
намерен бороться: уже к 34-й минуте
счет был 3:0 в пользу гостей! Среди
кандидатов на вакантый пост фигури-
руют Америко Гальего, Нери Пумпи-
до, Нестор Горосито и Диего Канья.
Сан-Лоренсо - Химнасия де Хухуй
- 2:1. Полузащитник «Москвы» Пабло
Баррьентос провел на поле весь
матч. Росарио Сентраль - Ланус -
1:2. Победный гол забил лучший
бомбардир первенства Хосе Санд.
Арсенал - Бока Хуниорс - 0:1. Сан-
Мартин - Расинг - 0:2. Колон де Сан-
та-Фе - Тигре - 2:2. Велес Сарсфилд -
Химнасия ла Плата - 0:2. Эстудиантес
- Индепендьенте - 1:0. Годой Крус -
Архентинос Хуниорс - 1:1. Банфилд -
Ньюэллз Олд Бойз - 2:1. (Михаил
СМЫШЛЯЕВ)

Сан-Лоренсо, Бока Хуниорс -
29, Тигре - 27, Ланус - 24, Ньюэллз
Олд Бойз - 23, Эстудиантес - 21,
Расинг, Велес Сарсфилд - 20, Ко-
лон де Санта-Фе - 19, Химнасия ла
Плата, Арсенал - 18, Сан-Мартин,
Банфилд - 17, Уракан, Химнасия
де Хухуй - 16, Индепендьенте, Ар-
хентинос Хуниорс - 15, Годой Крус
- 13, Росарио Сентраль  - 11, Ривер
Плейт - 10. 

Бомбардир: САНД (Ланус) - 13.

ЛАТВИЯ
Чемпионат. 28-й тур. 1 - 6-е

места. Вентспилс - Металлург -
0:2. Уже на 1-й минуте Карлсон от-
крыл счет, а Прохоренков закрепил
успех «Металлурга», который уверен-
но обыграл немотивированных хозя-
ев и третий год подряд завоевал се-
ребряные медали. Сконто -  Рига -
3:1. Сконтовцы после годичного пе-
рерыва вернулись в призовую трой-
ку. Даугава - Динабург - 2:0. (Борис
ЛЕВИ)

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. ВЕНТСПИЛС 28 19 6 3 53-14 63
2. Металлург 28 14 11 3 48-25 53
3. Сконто 28 15 8 6 43-31 52
4. Динабург 28 10 8 10 32-31 38
5. Даугава 28 10 7 11 40-35 37
6. Рига 28 10 3 15 36-55 33

Бомбардиры: РИМКУС (Вентс-
пилс) - 14. Гребис (Металлург), Мала-
шонок (Юрмала) - 13. 

7 - 10-е места. Олимп/AСК - Юр-
мала - 0:2. Блазма - Виндава - 2:2. 

Юрмала - 40, Виндава - 36,
Блазма- 23, Олимп/AСК - 17.

Согласно регламенту, «Олимп/ AСК»
должен покинуть высшую лигу, а

«Блазма» за место в ней проведет
стыковые матчи со второй командой
первой лиги - вентспилсским «Тран-
зитом». Напрямую в высшую лигу пе-
реходит победитель второго по силе
дивизиона - рижская «Даугава».

ТУРКМЕНИЯ
Кубок. 1/2 финала. Ответные

матчи. Шагадам - Мерв - 2:3 (1:3).
После первого тайма хозяева благо-
даря дублю Бабаева выигрывали -
2:0. Но удержать устраивающий их
результат не смогли. На 71-й минуте
уже при счете 2:2 «Шагадам» мог пе-
реломить ход игры, однако Бордоли-
мов с двух попыток не реализовал пе-
нальти, который пришлось переби-
вать из-за нарушения правил игрока-
ми соперника. В обоих случаях на вы-
соте оказался голкипер Евгений Ха-
рисов. Талып спорты - МТТУ - 0:0
(первый матч - 0:1). Финал состоит-
ся 27 ноября в Ашхабаде. (Александр
ВЕРШИНИН)

УКРАИНА
Чемпионат. Матчи 14-го тура.

Динамо - Львов - 1:0 (Эль-Каддури,
76). 5000. Нереализованный пе-
нальти: Алиев, 14 (вратарь). «Дина-
мо» (Киев): Богуш, Бетау, Вукоевич,
Алиев, Бангура, Диакате, Шацких
(Чернат, 46), Михалик (Несмачный,
62), Романчук (Зозуля, 56), Милев-
ский, Эль-Каддури. Визит в столицу
двух бывших динамовцев Сергея Ко-
вальца и Владислава Ващука, один
из которых ныне возглавляет
«Львов», а другой - выступает под
его началом, создавал интригу в
матче команд, оказавшихся к концу
осени на разных полюсах таблицы.
Но если к Ковальцу киевская публика
относится без эмоций, то приезд Ва-
щука, в свое время уходившего в
«Спартак» и возвращавшегося в «Ди-
намо», дал радикальной части фана-
тов повод для оскорбительных речо-
вок. Защитник, и прежде остро пере-
живавший такую реакцию болельщи-
ков, на исходе первой четверти часа
игры стал виновником назначения
пенальти в ворота «горожан», кото-
рый Алиев, правда, забить не смог.
Таким образом, плеймейкер поста-
вил Юрия Семина перед вопросом:
кому впредь поручать выполнение
11-метровых, ведь в пассиве всех
трех штатных пенальтистов - в том
числе у Милевского и Бангура - есть
недавние промахи. Но значительно
большие трудности возникнут у рос-
сийского тренера в связи со стреми-
тельным пополнением лазарета: на-
кануне травмы на тренировке полу-
чили Нинкович и Шовковский, а во
время матча выбыл из строя - по-ви-
димому, до конца года - Михалик.
(Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Черноморец - Ворскла - 0:1
(Кравченко, 37). 5000. Выездную по-
беду полтавчанам принес гол Крав-
ченко, который в зимнее межсезонье
переходит в «Динамо». Кривбасс -
Металлист - 1:3 (Мотуз, 87 - Валяев,
14. Фомин, 30. Девич, 66, с пенальти).
5000. В составе харьковчан второй
матч подряд забивает натурализо-
ванный серб Девич, претендующий
на приглашение в сборную Украины.
(Татьяна ЧЕБАНЕНКО)

И В Н П М О
1. Динамо 14 12 1 1 36-6 37
2. Металлист 14 9 3 2 25-10 30
3. Металлург Д 14 9 2 3 20-9 29
4. Ворскла 14 7 5 2 15-9 26
5. Днепр 14 6 5 3 13-9 23
6. Металлург З 14 6 5 3 14-12 23
7. Шахтер 14 5 7 2 21-12 22
8. Заря 14 5 5 4 16-20 20
9. Карпаты 14 3 6 5 11-17 15

10. Черноморец 14 4 2 8 13-18 14
11. Кривбасс 14 3 5 6 13-20 14
12. Ильичевец 14 3 2 9 9-21 11
13. Арсенал 14 2 5 7 11-19 11
14. Таврия 14 2 4 8 15-27 10
15. Львов 14 2 3 9 7-18 9
16. Харьков 14 0 8 6 8-20 8

Бомбардиры: БАНГУРА (Дина-
мо) - 11. Жажа (Металлист) - 9. Ми-
левский (Динамо), Джихани (Заря) -
7.

Воскресенье. Берлин. «Герта» - «Хоффeнхaйм» - 1:0. 70-я минута. 
Андрей ВОРОНИН (слева) забивает победный гол в ворота Даниэля ХААСА.

«БАРСА» - САМАЯ РЕЗУЛЬТАТИВНАЯ
«Барселона» с 34 забитыми мячами за десять туров является

самой результативной командой Испании за без малого 50 лет.
Последний раз большее количество мячей (35) за 10 туров заби-
вал «Реал»-1958/59, за который выступали Ди Стефано и Пушкаш.
Правда, в том сезоне чемпионом все равно стала «Барселона».
Абсолютные рекорды результативности за чемпионат двух испан-
ских грандов, занимающих в этой номинации первое и второе ме-
ста, таковы: «Реал»-1989/90 забил 107 голов (к 10-му туру - 25),
«Барселона»-1996/97 - 102 мяча (33). (marca.com)
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Борис ЛЕВИН

Борьба в разгар осени по-
лучилась в нашем конкур-
се на редкость упорной.

На звание «Звезды» октября
почти с равными шансами пре-
тендовали сразу четверо футбо-
листов, а решающей в итоге
оказалась эстетическая сторо-
на дела.

Да, «Зенит» в этом месяце не
преуспел, а сборная России по-
теряла сразу три очка в Герма-
нии. Но, тем не менее потрясаю-
щая игра, показанная в отдель-
ных матчах за свой клуб, а также
в обеих встречах национальной
команды, обеспечила победу Ан-
дрею Аршавину.

Открою маленький секрет -
интервью с ним, опубликованное
в «СЭ» в пятницу, вообще-то
предназначалось для очередной
странички «Звезды». Но Арша-
вин рассказал так много инте-
ресного, что решено было да-
вать его сразу - в номер.

В той беседе октябрьский
лауреат отметил среди прочего,
что впечатления забываются, а
остается только результат. Да,
это так, но впечатления впечат-
лениям рознь. Думаю, шикар-
ные образцы футбольного ис-
кусства, показанные петер-
буржцем в своих лучших играх,
все, кто видел их, будут помнить
так же, как наши родители пом-
нили шедевры Эдуарда Стрель-
цова, а мы сами - изыски Федо-
ра Черенкова. Даже в проигран-
ных матчах.

А еще был в нашей беседе
фрагмент, который в пятничную
газету не вошел, поскольку ка-
сался непосредственно «Звез-
ды». Хочу привести несколько
выдержек из него.

- Вернемся к нашему кон-
курсу. Каким вам запомнился
октябрь?

- Нормальный месяц, омра-
ченный только поражением сбор-
ной в Германии. Ничего выдаю-
щегося, пожалуй, тоже не было.

- Проиграла-то не только
сборная, активно терял очки и
«Зенит».

- Выигрывать всегда трудно,
поэтому мне кажется, что ничего
особенного в октябре не про-
изошло.

- То есть месяц - самый ря-
довой?

- По большому счету - да. Хо-
тя главную свою цель - хорошо
отыграть за сборную, как мне ка-
жется, выполнить удалось.

- Благодаря этому за вас,
видимо, и проголосовали. А
кого бы вы сами выделили в
октябре?

- Наверное, российских игро-
ков. Учитывая игры сборной и то,
как свежо выглядел ЦСКА, это
Дзагоев, братья Березуцкие,
Акинфеев.

Армейцы и стали основными
конкурентами питерца. Во-пер-
вых, в сборной они действитель-
но смотрелись здорово, а во-
вторых, в клубе просто блистали,
громя всех дома и не оставив
камня на камне от заехавшего в
Москву именитого «Депортиво».

Но поскольку голосование
проходило уже после неожидан-
ного поражения ЦСКА от извеч-
ных соперников спартаковцев в
первый день ноября, респонден-
ты наверняка - пусть и подсозна-
тельно - находились под впечат-
лением увиденного постфактум.

Однако и вернувший свою
лучшую форму Игорь Акинфеев,
и кометой вспыхнувший на рос-
сийском футбольном небоскло-
не Алан Дзагоев, на мой взгляд,
безусловно заслуживали боль-
шего. Чего только стоили подви-
ги первого в сборной и два мяча
второго все тому же «Депору»!

В такой ситуации автору по-
бедного гола матча Лиги чемпи-

онов в Порту (где киевские дина-
мовцы одолели местный клуб)
Александру Алиеву было очень
непросто вклиниться в тесные
российские ряды. Но он сумел
сделать это и до последнего
претендовал на победу. С той на-
стойчивостью, которую новый
лидер киевлян проявляет в пос-
ледние месяцы, эта победа, уве-
рен, от него никуда не уйдет.

Приличные баллы набрали и
те, кто на первое место не пре-
тендовал. Особенно поразила
любовь Прибалтики к Сергею
Рыжикову - два первых места и
одно второе, полученные казан-
ским голкипером именно у за-
падных соседей, практически
обеспечили ему главное - уча-
стие в итоговом голосовании
года.

Того же добился и столь же
непробиваемый в октябре вра-
тарь киевского «Динамо» Стани-
слав Богуш. Должно случиться
что-либо из ряда вон выходя-
щее, чтобы сразу два номинанта
ноября вытеснили казанско-ки-
евский вратарский дуэт из числа
25 лучших.

И уж тем более не нужно вол-
новаться Павлу Нехайчику. Его
гол «Зениту» в Санкт-Петербурге
плюс несколько удачных внутри-
белорусских выстрелов дали та-
кое количество баллов, что мож-
но задуматься уже не о простом
попадании в чарты года, а о вы-
ходе туда из первой десятки!

А вот кому нужно бы в ноябре
прибавить, так это Дмитрию Бу-
лыкину - именно он теперь ока-
зался у опасной черты. Стоит ко-
му-нибудь проявить себя в нояб-
ре достаточно ярко - и с итого-
вым голосованием нынешнему
«бельгийцу» можно будет попро-
щаться. Кстати, господа футбо-
листы стран СНГ и Балтии, а кто
готов проявить себя в послед-
нем осеннем месяце ярко?

КТО ИЗ ИГРОКОВ
СТРАН СНГ И БАЛТИИ

ЯРЧЕ ВСЕХ, ПО
ВАШЕМУ МНЕНИЮ,

ПРОЯВИЛ СЕБЯ 
В ОКТЯБРЕ?

«СЭ ИНТЕРНЕТ»
ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ

Ответил 8021 человек

Приз «СЭ»: ЛУЧШИЙ ФУТБОЛИСТ СТРАН СОДРУЖЕСТВА И БАЛТИИ

ОБЩИЙ ЗАЧЕТ 
(январь - октябрь) 

Андрей АРШАВИН 345
Анатолий ТИМОЩУК 317
Юрий ЖИРКОВ 190
Игорь АКИНФЕЕВ 140
Павел ПОГРЕБНЯК 127
Александр ГЛЕБ 113
Александр АЛИЕВ 98
Сергей СЕМАК 97
Алан ДЗАГОЕВ 92
Артем МИЛЕВСКИЙ 81
Игорь СЕМШОВ 58
Вячеслав МАЛАФЕЕВ 56
Павел НЕХАЙЧИК 56
Марат ИЗМАЙЛОВ 55
Константин ЗЫРЯНОВ 49
Сергей РЕБРОВ 47
Александр ШОВКОВСКИЙ 41
Роман ПАВЛЮЧЕНКО 38
Максим ШАЦКИХ 32
Сергей ВЕРЕМКО 31
Жидрунас КАРЧЕМАРСКАС 31
Дейвидас ШЕМБЕРАС 29
Станислав БОГУШ 27
Сергей РЫЖИКОВ 27
Дмитрий БУЛЫКИН 24
Игорь ДЕНИСОВ 23
Давид КВИРКВЕЛИЯ 23
Сергей КАРИМОВ 21
Кирилл КОМБАРОВ 21
Андрюс ВЕЛИЧКА 20
Владимир ГОМЕНЮК 17
Заур РАМАЗАНОВ 17
Василий ХОМУТОВСКИЙ 14
Александр КОСЫРИН 12
Рустам ХУДЖАМОВ 11
Александр АНЮКОВ 7
Роман ШИРОКОВ 6
Александр БУХАРОВ 5
Виктор ФАЙЗУЛИН 2

«ЗВЕЗДА»

Январь - Александр ГЛЕБ. Февраль - Анатолий ТИМОЩУК. Март - Андрей АРШАВИН. Апрель - Анатолий ТИМОЩУК. Май - Анатолий ТИМОЩУК. 
Июнь - Андрей АРШАВИН. Июль - Игорь СЕМШОВ. Август - Артем МИЛЕВСКИЙ. Сентябрь - Алан ДЗАГОЕВ.

АРШАВИН - №1 В ОКТЯБРЕ
КАРЬЕРА АРШАВИНА 

В ЦИФРАХ
●l Рекордсмен «Зенита» по проведенным в чемпионатах

России матчам (236). На втором месте - Вячеслав Ма-
лафеев (207), на третьем - Александр Горшков (194).

●l Первый мяч в чемпионатах России забил 14 апреля
2001 года в Воронеже в ворота «Факела» (2:1).

●l На его счету 51 гол за «Зенит» в чемпионатах России.
Клубный рекорд принадлежит Александру Кержакову
(64 мяча).

●lСамый результативный игрок чемпионата России-2007,
в котором по системе «гол+пас» набрал 23 (10+13) оч-
ков.

●l Лучший распасовщик чемпионата России-2004 (16 пе-
редач в 28 матчах).

●l Лучший игрок чемпионата России-2006 по оценкам
«СЭ» (6,14).

●lЛучший второй нападающий четырех предыдущих рос-
сийских чемпионатов по оценкам «СЭ».

●lНабрав 139 (51+88) очков, занимает 6-е место по систе-
ме «гол+пас» в истории российских первенств. Уступа-
ет лишь Дмитрию Лоськову (252 очка), Андрею Тихоно-
ву (187), Олегу Веретенникову (184), Егору Титову (172)
и Валерию Есипову (146).

●l По результативным передачам в чемпионатах России
занимает третье место (88) - после Лоськова (141) и Ти-
хонова (90).

●lВ чемпионатах России сделал три хет-трика: 11 ноября
2003 года в ворота «Сатурна» в Раменском (3:1), 3 апре-
ля 2005 года с «Тереком» и 2 июля 2005-го с «Амкаром»
(оба - домашние победы со счетом 5:1). Больше хет-
триков в российских первенствах на счету только Олега
Гарина и Дмитрия Кириченко (по 4).

●l На данный момент забил 86 голов в зачет «Клуба 100
российских бомбардиров».

●lЛидером сборной России по очкам, набранным в сред-
нем за матч (0,66) - в 41 встрече забил 15 голов и сде-
лал 12 передач.

●lВместе с Роланом Гусевым является лидером в истории
сборной России по голевым передачам (по 12).

●l По итогам Euro-2008 вошел в символическую сборную
Европы по версии UEFA.

●lЛучший игрок Euro-2008 по оценкам «СЭ» (7,17).
●l На Euro-2008 21 июня во встрече 1/4 финала с Голлан-

дией (3:1) получил от «СЭ» оценку 9,0 - рекорд чемпио-
ната Европы-2008.

●l Набрав 4 (2+2) очка, поделил 5-е место в споре самых
результативных игроков Euro-2008 с немцeм Бастиа-
ном Швайнштайгером.

●lВошел в список претендентов на «Золотой мяч»-2008.
●l Всего в составе российской сборной провел на поле

3239 минут, заработал 2 предупреждения и одно уда-
ление (21 ноября 2007 года в гостевом матче с Андор-
рой - 1:0). Средний балл «СЭ» во встречах за националь-
ную команду составляет 6,19.

●l 24 апреля 2002 года в полуфинальном матче против
«Сатурна» на 99-й минуте забил второй в истории Куб-
ков России золотой гол. Первый - на счету его бывшего
одноклубника Кержакова (3 апреля 2002 года на 95-й
минуте матча с «Крыльями Советов»).

●l В Кубке России выходил на поле в 22 матчах (в 21 - в
стартовом составе). Всего провел на поле 1775 минут,
забил 5 голов, отдал 2 результативные передачи и за-
работал 4 предупреждения.

●l Свой единственный дубль в Кубке России сделал 6 ап-
реля 2005 года в поединке 1/4 финала против «Шинни-
ка» (4:0).

●l9 марта 2008 года открыл счет в матче против «Локомо-
тива» за Суперкубок России (2:1).

●lЛучший игрок финального матча Кубка УЕФА-2007/08.
●l В матче за Суперкубок УЕФА против «МЮ» (2:1) сыграл

45 минут, появившись на поле после перерыва.
●l Всего в еврокубках провел 46 матчей, в которых забил

15 голов.
●l Трижды делал дубль в Кубке УЕФА: 15 августа 2002 го-

да в 1-м квалификационном раунде с «Энкампом» (5:0 в
гостях), 16 сентября 2004 года в 1-м раунде с «Црвеной
Звездой» (4:0 дома) и 20 сентября 2007 года в 1-м раун-
де со «Стандардом» (3:0 дома).

●l В поединке с «Црвеной Звездой» по системе «гол+пас»
набрал 4 (2+2) очка.

1. Андрей АРШАВИН и Юрий ЖИРКОВ 
попадают в список претендентов на «Золотой мяч»

Предварительный список претендентов на «Золотой мяч» был в
этом году сокращен до 30 человек. И тем не менее в него попали сразу
двое россиян, чего не было никогда. Стоит также добавить, что Аршавин
включен и в другой список - 23 игроков, претендующих на звание луч-
шего футболиста года по версии ФИФА.

2. Молодежная сборная Белоруссии 
выходит в финал чемпионата Европы

10 октября. Анталья. Турция - Белоруссия - 1:0
14 октября. Гродно. Белоруссия - Турция - 2:0

Победив в двух стыковых матчах сборную Турции, белорусская мо-
лодежка второй раз в своей истории вышла в финальную часть чемпио-
ната Европы.

3. Сборная России показывает яркую игру
во встречах с Германией и Финляндией

11 октября. Дортмунд. Германия - Россия - 2:1
15 октября. Москва. Россия - Финляндия - 3:0

Сборная России упрочила свой авторитет, приобретенный на чемпио-
нате Европы, показав яркий футбол в играх отборочного этапа ЧМ-2010.
Единственное «но» - в игре с немцами впечатляющим был только один
тайм из двух, что не дало возможности увезти из Дортмунда очки. 

4. ЦСКА стартует в Кубке УЕФА
крупной победой над «Депортиво»

23 октября. Москва. ЦСКА - «Депортиво» (Ла-Корунья) - 3:0
Тот футбол, что показали армейцы в этот вечер, хотелось смотреть еще

и еще. А поверженным оказался клуб со звучным европейским именем.

5. Роман ПАВЛЮЧЕНКО открывает счет своим мячам 
в английской премьер-лиге

26 октября. Лондон. «Тоттенхэм» - «Болтон» - 2:0
Экс-форвард «Спартака» явно входит во вкус - после победного мя-

ча в матче с «Болтоном» он отличился таким же образом и в первый день
ноября во встрече с куда более грозным соперником, забив решающий
гол в ворота «Ливерпуля».

ПЯТЬ СОБЫТИЙ МЕСЯЦА
Версия «СЭ»

15 октября. Москва. Россия - Финляндия - 3:0. 88-я минута. 
Только что Андрей АРШАВИН забил свой 15-й гол за сборную России.

Третьего подряд чемпион-
ства спартаковские дубле-
ры добились под руковод-

ством Дмитрия Гунько. 32-лет-
ний специалист в 90-е годы сам
выступал за дубль «Спартака».
Пробиться в основной состав
ему помешали серьезные трав-
мы, зато тренерская карьера
началась более чем успешно.

- Что было самым сложным в
этом чемпионате?

- Я начинающий тренер, ес-
тественно, возникали трудно-
сти разного характера, но вме-
сте с командой мы их преодоле-
вали. Два года «Спартак» выиг-
рывал чемпионат, поэтому
нельзя было опускать планку. В

нынешнем сезоне с молодеж-
ным составом работали три
разных тренера, но это не по-
влияло на результат. Хотя в ходе
турнира у нас заметно изме-
нился состав: начинали одни
футболисты, а заканчивали
другие. Многие игроки перебра-
лись в основу, некоторых подве-
ли травмы. В концовке сезона
оказались в сложной кадровой
ситуации, но ребята проявили
себя сплоченным коллективом.
Хочу сказать большое спасибо
предыдущему тренерскому
штабу - Мирославу Ромащенко
и Валерию Кечинову. Они оста-
вили в наследство хорошо обу-
ченную и обучаемую команду.

Это и их победа. И естественно,
большой вклад в чемпионство
внес Игорь Ледяхов, который в
мае принял руководство дубле-
рами и у которого я тогда рабо-
тал помощником.

- В начале года могли пред-
ставить себя в роли тренера
чемпионской команды?

- Нет. Но, сидя на трибуне и
посещая матчи, всегда задумы-
вался над вопросом: «А что бы я
сделал на месте тренера?» И ко-
гда руководители клуба спроси-
ли меня: «Справишься?», уве-
ренно ответил: «Да». Если бо-
яться, никогда ничего не добь-
ешься. Лицензия для работы с
дублерами у меня была.

- До дубля работали в спар-
таковской школе?

- С командой 1992 года рож-
дения, где помогал Анатолию
Королеву. 

- Егор Титов, с которым вы
начинали игровую карьеру в
дубле «Спартака», уже поздра-
вил с золотом?

- Да - и подарил футболку
«Химок» со своим 90-м номе-
ром. Хочу поблагодарить всех
наших болельщиков за велико-
лепную поддержку в сезоне.
Мы выиграли первое место в
игре с прямым конкурентом,
проявив волю, характер и дух
победителей. Горжусь своими
ребятами. Но если человек на

секунду подумает, что, выиграв
турнир дублеров, он достиг в
футболе больших высот, это
приведет к негативным послед-
ствиям. Нужно уметь правиль-
но оценивать успехи и отно-
ситься к себе критически. Толь-
ко в этом случае возможен про-
гресс. Поэтому после матча в
чемпионской раздевалке ска-
зал нашей молодежи, что они
сделали лишь маленький ша-
жочек в нужном направлении.
Если они не хотят остаться в
истории лишь победителями
турнира дублеров, нужно дви-
гаться вперед - совершенство-
ваться и пробиваться в основу.

Алексей МАТВЕЕВ

Интервью «СЭ» дал тренер молодежной команды «Спартака», 
в минувшую субботу за два тура до финиша выигравшей первенство России

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА
Молодежные составы

Дмитрий ГУНЬКО: «МАЛЕНЬКИЙ
ШАЖОК В НУЖНОМ НАПРАВЛЕНИИ»

Ó ÑÂÎÈÕ ÂÎÐÎÒ
ТУРНИР 

«НАДЕЖДА»
САРАНСК. Вчера тренерский

штаб сборной России в полном со-
ставе прибыл в Саранск, где под
эгидой РФС и ПФЛ проходит турнир
молодежных команд (игроки до 23
лет) «Надежда». В нем принимают
участие сборные первого дивизио-
на и пяти зон второго дивизиона
(Юг, Запад, Восток, Центр и Урал-
Поволжье). Гус Хиддинк, Александр
Бородюк и Игорь Корнеев намере-
ны просмотреть перспективных мо-
лодых игроков, а также ознакомить-
ся с футбольной инфраструктурой
Мордовии. 

Приводим заявки 
команд - участниц турнира.
ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН (главный

тренер Юрий Газзаев, «КАМАЗ»):
вратари - Карюкин («Металлург-
Кузбасс»), Солосин («Черномо-
рец»); защитники - Ивашенцев
(СКА), Козлов, Утицких, Шпедт (все
- «КАМАЗ»), Кудинов («Салют-Энер-
гия»), Кузнецов («Звезда»), Лукан-
ченков («Урал»), Нестеренко («СКА-
Энергия»); полузащитники - Албо-
ров, Игнатьев (оба - «КАМАЗ»), Ва-
ликаев, Жданкин (оба «Урал»), Гаг-
лоев («Алания»), Гриднев («Анжи»),
Еремкин («Торпедо»), Киреев («Ви-
тязь»); нападающие - Кобялко
(«КАМАЗ»), Погребан («Динамо»
Брн).

ЮГ (Михаил Афонин, «Красно-
дар-2000»): вратари - Нестеренко
(«Краснодар-2000»), Шогенов
(«Кавказтрансгаз-2005»); защитни-
ки - Баламирзаев, Саидов (оба -
«Дагдизель»), Дряев («Автодор»),
Кибизов («Кавказтрансгаз-2005»),
Кокоскерия, Овсиенко, Правило
(все - «Краснодар-2000»), Нечукин
(«Дружба»), Пономарев («Красно-
дар»); полузащитники - Газимаго-
медов, Якимов (оба - «Краснодар-
2000»), Кудряшов («Энергия»), Пан-
ченко («Динамо» Ст), Тагиров («Даг-
дизель»); нападающие - Елбаев
(«Автодор»), Мамедов («Краснодар-
2000»), Хорин («Динамо» Ст), Чала-
ев («Дружба»).

ЗАПАД (Александр Саитов,
«Спартак» Кс): вратари - Конюхов
(«Торпедо» Вл), Яковлев («Зенит-
2»); защитники - Василенко («Ди-
намо» Вг), Ершов («Шексна»), Куд-
рявцев («Нара-ШБФР»), Малыхин
(«Зеленоград»), Нюхалов («Тек-
стильщик»), Семенов («Истра»),
Шалин («Торпедо» Вл); полузащит-
ники - Бабарыкин («Динамо» Вг),
Бутин («Зеленоград»), Зинин («Тор-
педо» Вл), Кренделев, Паклянов
(оба - «Шексна»), Макиев («Спар-
так» Кс), Торян («Текстильщик»); на-
падающие - Глазюков, Настусенко
(оба - «Динамо» Вг), Крючков («Во-
лочанин-Ратмир»), Тюпиков («Спар-
так» Кс).

ЦЕНТР (Юрий Уткин, «Мордо-
вия»): вратари - Алфимов («Елец»),
Вяльчинов («Зенит» Пн); защитни-

ки - Борисов, Дьяков, Лебамба, Лы-
скин (все - «Губкин»), Верушкин,
Тишкин (оба - «Мордовия»), Тедеев
(«Елец»), Тимошин («Авангард»); по-
лузащитники - Бойченко, Кулешов
(оба - «Сатурн-2»), Бырлов, Поль-
шин (оба - «Русичи»), Хотов («Аван-
гард»); нападающие - Гаврилов,
Зайцев (оба - «Рязань»), Подоляк
(«Авангард»), Ювенко, Якушкин (оба
-«Мордовия»).

УРАЛ-ПОВОЛЖЬЕ (Игорь
Осинькин, «Тольятти»): вратари -
Остриков («Зенит» Чб), Фильцов;
защитники - Друковский, Дудиев,
Кузьминых, Стаин, Терехин, Холо-
дов (все - «Тольятти»), Рыков («Газо-
вик»), Халиуллин («Горняк»), Хиса-
мов; полузащитники - Друзин,
Шляпкин (все - «Алнас»), Михалев
(«Волга» НН), Песегов, Федоров,
Юсупов; нападающие - Делькин
(все - «Тольятти»), Казанков («Газо-
вик»), Колесниченко («Алнас»).

ВОСТОК (Артем Амирджанов,
«Иртыш-1846»): вратари - Красно-
кутский («Сибирь-2»), Меланченко
(«Иртыш-1946»); защитники - Бага-
ев, Горбатюк (оба - «Смена»), Крав-
цов («Сибирь-2»), Кубин («Сиби-
ряк»), Кудрявцев, Почекуев; полу-
защитники - Андреев, Кролевец,
Турсунов (все - «Иртыш-1946»), Му-
хутдинов («Металлург» Кр), Падерин
(«Кузбасс»), Пархоменко («Саха-
лин»); нападающие - Беляев («Си-
бирь-2»), Вавилетко, Дереповский,
Похилый (все - «Иртыш-1946»), Ле-
вин («Смена»). (pfl.ru)

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ В ОКТЯБРЕ
Игрок 1-е 2-е 3-е 4-е 5-е Всего

Андрей АРШАВИН 3 5 2 2 3 48
Алан ДЗАГОЕВ 4 1 4 2 1 41
Игорь АКИНФЕЕВ 2 4 1 3 3 38
Александр АЛИЕВ 2 1 6 2 2 38
Павел НЕХАЙЧИК 1 4 1 2 2 30
Сергей РЫЖИКОВ 3 1 - 3 2 27
Станислав БОГУШ 1 - 2 2 3 18
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Страна/СМИ 1-е место 2-е место 3-е место 4-е место 5-е место

АЗЕРБАЙДЖАН Газета «Футбол +» Дзагоев Акинфеев Алиев Богуш Аршавин

АРМЕНИЯ Общественное телевидение Армении Аршавин Нехайчик Дзагоев Рыжиков Акинфеев

БЕЛОРУССИЯ Первый национальный телеканал Рыжиков Нехайчик Дзагоев Аршавин Богуш

ГРУЗИЯ Газета «Лело» Алиев Акинфеев Богуш Аршавин Нехайчик

КАЗАХСТАН Еженедельник «Гол» Акинфеев Аршавин Алиев Дзагоев Богуш

КИРГИЗИЯ Независимое бишкекское ТВ Акинфеев Аршавин Богуш Алиев Нехайчик

ЛАТВИЯ Газета Diena Рыжиков Акинфеев Алиев Нехайчик Аршавин

ЛИТВА Газета Lietuvos Rytas Нехайчик Рыжиков Аршавин Акинфеев Алиев

МОЛДАВИЯ Газета «Спорт-курьер» Алиев Аршавин Дзагоев Богуш Рыжиков

РОССИЯ Первый канал ТВ Аршавин Акинфеев Дзагоев Рыжиков Алиев

ТАДЖИКИСТАН Газета «Варзиш-спорт» Аршавин Дзагоев Алиев Акинфеев Богуш

ТУРКМЕНИЯ Информагентство «Туркмендовлетхабарлары» Дзагоев Нехайчик Аршавин Алиев Акинфеев

УЗБЕКИСТАН Газета «Узбекистон Футболи» Дзагоев Алиев Нехайчик Акинфеев Аршавин

УКРАИНА Газета «СПОРТ-ЭКСПРЕСС в Украине» Богуш Нехайчик Алиев Рыжиков Дзагоев

ЭСТОНИЯ Телекомпания ETV Рыжиков Аршавин Алиев Дзагоев Акинфеев

«СЭ-ИНТЕРНЕТ» Дзагоев Аршавин Акинфеев Нехайчик Рыжиков

КТО ЗА КОГО ГОЛОСОВАЛ
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ÔÓÒÁÎË

Президент РФС назвать
трагедией вылет коман-
ды во второй дивизион

отказался: 
- Какая же это трагедия? В

истории каждого клуба бывает
разное. И «Зенит» падал в пер-
вую лигу, причем на несколько
лет, и «Спартак». Но и те, и дру-
гие возвращались, а потом ста-
новились чемпионами и ус-
пешно выступали в еврокуб-
ках. За рубежом тоже можно
найти немало аналогов. 

- «Зенит», собственно, вы в
первой лиге и возглавили. 

- Тогда на стадион ходило по
500 человек, а на «Петровский»
нас вообще не пускали. Кроме 8
миллионов задолженности, у
«Зенита» не было вообще ниче-
го. Даже офиса. Был только
факс. Сегодня «Торпедо», не-
смотря на вылет во второй ди-
визион, находится в куда луч-
шем положении, чем «Зенит» в
первой половине 90-х. У клуба
есть юридическое лицо, пре-
красная футбольная школа,
стадион, где он может играть.
Поэтому при разумной про-
грамме возрождения все мож-
но достаточно быстро вернуть.
Но нужна экономическая осно-
ва. 

- Что, по-вашему, произош-
ло с «Торпедо»?

- Прошлыми заслугами
жить нельзя - таковы реалии
нынешней жизни. Ни имена,
ни звания успеха не гарантиру-
ют. Плохо и то, что с первым ди-
визионом рассталось «Торпе-
до», и то, что его покинул, допу-
стим, «Металлург-Кузбасс» -
клуб большого российского ре-
гиона. Чтобы сегодня клуб су-
ществовал и чего-то добивался,
нужны экономика, организа-
ция и многое другое. Владимир
Алешин делал для команды все,
что мог, исходя из своих воз-
можностей. 

- Так если возможностей нет,
может, имело смысл с клубом
вовремя расстаться?

- Конечно, если не можешь
содержать клуб - не содержи.
Но мы же с вами обо всех пере-
говорах знаем только по слу-
хам. Мы в них не участвовали,
не в курсе, что ему предлага-
лось. Когда-то такой разговор
действительно был, а сейчас…
Это только кажется, что за фут-
больными клубами стоит оче-
редь. В последнее время ничего
подобного нет. Из-за известных
проблем спонсорство прибли-
жается к нулю, и инвестиции в
спорт, в том числе в футбол,
найти очень сложно. 

- Алешин мне сказал, что
своей вины в случившемся не
чувствует. А что думаете по это-
му поводу вы?

- Сложный вопрос. С одной
стороны, можно все свалить на

Алешина, сделать его крайним.
С другой - надо понимать, что
все эти годы он тратил на клуб
деньги. Маленькие, большие -
другой вопрос, но тратил! И
школу содержит. Как считает
сам Алешин, он делал все, что
мог. В свое время все обрушива-
лись на того же Федорычева, а
ведь на самом деле он огром-
ные деньги вложил! Или руко-
водство РЖД, на которое сегод-
ня за отсутствие результата у
«Локомотива» всех собак спус-
кают. Поэтому нельзя одно-
значно заявлять: мол, виноват
Алешин. Вот если все делается
умышленно, чтобы разрушить
клуб, это, конечно, очень пло-
хо. 

- Вы такое допускаете?
- Кто знает? Это же бизнес.

Ответственность на владельце,
руководителе клуба большая.
Но, с другой стороны, человек
тратит свои деньги. Мне слож-
но сказать, какой бюджет был у
«Торпедо». Но, думаю, 5 - 7 мил-
лионов долларов, если не боль-
ше, он потратил даже в этом го-
ду. Осудить человека за то, что
он достал и отдал деньги, мне
очень сложно. 

- Как человек, принявший в
свое время «Зенит» в руинах,
что бы вы посоветовали «Торпе-
до»? И может ли РФС как-то по-
мочь спасению клуба?

- Помочь - неточное слово.
Содействовать. Будем встре-
чаться с Владимиром Влади-
мировичем, обсуждать ситуа-
цию, узнавать его видение пу-
тей выхода из кризиса. Что же
касается моего опыта… Он го-
ворит о том, что нужно откры-
вать клуб, привлекать акционе-
ров. Вначале у «Зенита» был
один акционер - завод ЛОМО,
который (подобно ЗИЛу. -
Прим. И.Р.) команду бросил. А
когда я уходил, акционеров у
«Зенита» было 16.   

При этом руководитель дол-
жен чувствовать изменение си-
туации. В какой-то момент я
понял, что мы - средний клуб,
способный занять третье мес-
то, выиграть Кубок, но не более.
Стало понятно, что для реше-
ния новых задач нужно при-
влекать нового собственника.
И я пошел на то, чтобы такого
собственника привлечь, а в
перспективе передать клуб
«Газпрому». 

- Возможно ли, по-вашему,
объединение «Торпедо» с «Мо-
сквой»? 

- Пока мне это до конца не-
понятно. С Алешиным я еще не
говорил. В «Москву» раньше
вкладывал деньги Михаил Про-
хоров, который сейчас отходит
от дел. Знаю, что там уже при-
нята программа сокращения
финансирования. Как будет
дальше, никто не знает. 

Бывший генеральный ди-
ректор РФС перешел на
аналогичную должность

в «Торпедо» в межсезонье-
2006/07 и был отправлен в от-
ставку летом нынешнего года.

- В чем видите главные при-
чины падения «Торпедо»?

- Прежде всего в том, что
«Торпедо»  сегодня не главный
приоритет в деятельности АО
«Лужники». Клуб не зарабаты-
вает денег, а только тратит. В
первый год еще оставались ка-
кие-то надежды - финансиро-
вание было достаточным, в це-
лом приобретались игроки,
способные решить задачу вер-
нуться в премьер-лигу. А в этом
сезоне, как я понял, акционеры
решили для себя: пусть будет
как будет. Приоритеты поменя-
лись.

- И бюджет значительно со-
кратился?

- Да. Но цифр называть не
хотел бы. 

- Жалеете, что пошли в «Тор-
педо»?

- (Пауза.) Наверное, жалею.
Во-первых, не удалось сделать
главное - вернуть команду в
премьер-лигу, в чем есть и моя
вина, потому что я работал в
команде. Во-вторых, многие
игроки хотели в этом году уй-
ти, но я уговорил их остаться.
Тем самым, вероятно, помешал
им, не дав возможности играть
в других командах с иными за-
дачами и иной зарплатой. 

- В чем ваша вина?
- Во-первых, мне надо было

быть более требовательным и
самостоятельным в принятии
решений. Но я по многим воп-
росам оглядывался на акцио-
неров. Не раз приходил к Вла-
димиру Алешину, говорил, что
нужно то-то и то-то, но натал-
кивался на ответ, что это слиш-
ком дорого, и соглашался. А на-
до было стукнуть кулаком по
столу, чего-то потребовать. 

А еще моя вина вот в чем.
Когда мы говорили с Алеши-
ным о моем приходе в клуб, я
честно рассчитывал, что су-

мею привлечь в «Торпедо»
партнеров и спонсоров. Но по
некоторым причинам не смог. 

- В этом, по-вашему, вина
Алешина?

- «Торпедо» оказалось без
должного внимания со сторо-
ны большого бизнеса. Вина
Алешина - точнее, даже не ви-
на, а непонимание реальной
ситуации и отсутствие здоро-
вого прагматизма, - на мой
взгляд, заключается в том, что
он не пускал в клуб ни-ко-го. И
на мои призывы никто не от-
кликнулся. 

- Чем была вызвана ваша от-
ставка?

- Мы с Алешиным знакомы
свыше 20 лет, хорошие прияте-
ли. Наши отношения не стали
ни на йоту хуже. Но мы разные
люди, по-разному смотрим на
историю «Торпедо», на форми-
рование и финансирование
клуба, на подбор персонала и
игроков. У Алешина превали-
рует коммерческая составляю-
щая, я, как бывший игрок «Тор-
педо», смотрю на футбол боль-
ше со спортивных позиций. В
том числе и это поспособство-
вало нашему расставанию. 

Переехав в Лужники, клуб
так и не смог стать настоящим
«Торпедо», а остался искусст-
венно притянутой субстанци-
ей, в которой нет ничего и ни-
кого торпедовского, кроме док-
тора и массажиста (Анатолия
Прояева и Александра Петро-
ва. - Прим. И.Р.). Я хотел прив-
нести свои знания, свое виде-
ние футбольной истории «Тор-
педо». Не получилось. Как раз-
делился в свое время торпедов-
ский болельщик на «лужников-
ских» и «зиловских», так вместе
и не собрался. Потому что на-
стоящего «Торпедо» нет, кому
бы ни принадлежали права на
название. 

Кстати, у Алешина я рабо-
тал практически на общест-
венных началах. Оклад был
чисто символическим, его хва-
тало только на оплату телефон-
ных переговоров (точных цифр

Тукманов не назвал, но, по на-
шим данным, это 20 тысяч
рублей. - Прим. И.Р.). 

- Что значит - разные взгля-
ды на торпедовскую историю?

- Речь о том, что история
«Торпедо» - это не история Луж-
ников. Да, в «Торпедо» приходи-
ли в том числе и игроки, кото-
рые заканчивали ФШМ - Шус-
тиков, Гусаров и другие. Но в то
время там работали великие
тренеры - Бесков, Маслов. Се-
годня же в торпедовской школе
работают люди, которые не
знают историю клуба. И кото-
рые из-за маленькой зарплаты
вынуждены искать дополни-
тельные средства к существо-
ванию на стороне. Директор
школы Николай Кузьмин, че-
ловек талантливый и предан-
ный детскому футболу, пытает-
ся избавить тренеров от такой
необходимости, но у него не
все получается, да и не может
получиться. 

- Вы, как человек с торпе-
довским прошлым, не настаи-
вали в прошлом году на тренере
с соответствующими корнями? 

- Мы дружим с Георгием Яр-
цевым, но скажу так: его кан-
дидатура была предложена ак-
ционерами. 

- То есть Алешиным?
- Да. Что же касается после-

дующих отставок и назначе-
ний, то решения были совмест-
ными. С последним словом
Алешина, но при моем уча-
стии.

- Имело ли смысл в этом го-
ду чего-то ждать от Сабитова
при том, что весь прошлогод-
ний состав разбежался?

- Сабитов - перспективный
тренер. Может быть, в силу мо-
лодости он во многих игроках
ошибался, оценивал их с пози-
ций тренера юношеской сбор-
ной. Здесь другой уровень, и
эти игроки не выдержали тех
испытаний, которые предлага-
ет первый дивизион. 

- О каких-то кадровых реше-
ниях жалеете? 

- Нет. 

- То есть, кто бы ни пришел
на пост главного тренера, ко-
нечный результат не изменился
бы?

- Думаю, нет. 
- Значит, и в прошлом году

возвращение в премьер-лигу
было утопией?

- Нет. Но тогда еще в первом
круге в Лужниках, на глазах у
многих футбольных специали-
стов, случились грубейшие су-
дейские ошибки в пользу со-
перников - конкурентов за вы-
ход в премьер-лигу: «Терека» и
«Шинника». Это, честно гово-
ря, надломило команду. 

- По словам Ярцева, надло-
мила ее еще и продажа в «Зе-
нит» и «Рубин» накануне сезона
лидеров - Зырянова и Будыли-
на. Зачем нужно было их дер-
жать до последнего момента,
если все равно было понятно,
что уйдут?

- На первой встрече с игро-
ками Алешин действительно
сказал, что никого отпускать
не будет. Но как удержать игро-
ка, если ему предлагают зар-
плату в несколько раз больше?
Они приходили, говорили: от-
пустите, мы многое для коман-
ды сделали, хотели бы поиг-
рать на другом уровне, нам не-
интересно в первом дивизио-
не. Первый сбор Зырянов и Бу-
дылин провели великолепно,
потом выкладываться переста-
ли. Тренер все видел и пони-
мал, что это отрицательно
влияет на других игроков. В
итоге было принято согласо-
ванное решение акционера,
мое и тренера: этих игроков
надо отпустить. 

- Ярцев в интервью «СЭ» ска-
зал, что об их продаже узнал по
радио.

- Он лукавит.
- А Вадим Евсеев рассказы-

вал, что после стирки каждый
раз футболки и трусы пропада-
ли, и в конце концов осталось
по одной паре того и другого. 

- А вот это уже какая-то ме-
лочoвка. Сказал администра-
тору - и получил новые. 

- По словам игрока, он гово-
рил. И получал отказ. 

- Чушь какая-то. Мне это
напоминает, как раньше в
сборной на носки жаловались.
Сегодня по части инвентаря
проблем нет ни в одной коман-
де. Определенные материаль-
ные проблемы в клубе сущест-
вовали, но это было сказано
для красного словца. 

- Насколько реально было
летом объединение «Торпедо»
с «Москвой»?

- В то время - реально. Мо-
им делом было дать какой-то
импульс. А дальше, если бы
меня сочли необходимым при-
влечь к переговорному про-
цессу, я готов был в нем участ-
вовать. Но мои услуги оказа-
лись не нужны. У Алешина пе-
реговоры с владельцами «Мо-
сквы» были, но ни к чему не
привели. 

- Можно ли говорить о том,
что «Торпедо» погибло и уже не
возродится?

- Если говорить об альянсе
«Торпедо» и АО «Лужники», то
уверен: да, при нем возрожде-
ния не произойдет. Если же
Лужники согласятся продать,
передать, уступить этот бренд
кому-то другому, то все воз-
можно. Считаю, «Торпедо»
должно вернуться на Восточ-
ную улицу. В Лужниках при се-
годняшней ситуации было бы
правильно сформировать ко-
манду с одноименным назва-
нием, которая играла бы во
второй лиге, формировалась
из выпускников ФШМ и реша-
ла локальные задачи. А бренд
«Торпедо» должен вернуться на
Восточную. 

Наверное, надо набраться
терпения. Должна быть поста-
влена задача: за два-три года,
может, чуть больше, вернуться
в элиту. Но совсем не думать об
этом, смириться с тем, что
есть, было бы кощунством,
спортивным преступлением в
отношении не только «Торпе-
до», но и всей истории отечест-
венного футбола.

Лучший снайпер «Торпедо» 2004 и 2005 го-
дов, уйдя на полгода в «Зенит», вернулся
было в команду в прошлом году. Но войти

во второй раз в одну реку, как известно, невоз-
можно. 

- Можно ли еще спасти «Торпедо»?
- Падать дальше некуда. Это трагедия, что ко-

манда с богатейшей историей опустилась на та-
кое дно. «Торпедо» должно играть в премьер-лиге
- если сравнивать, допустим, с «Сатурном» и мно-
гими другими клубами, то его история развива-
лась у всех на глазах многие десятилетия. То, что
случилось, - в первую очередь плод работы руко-
водства клуба. В современном футболе, не имея
финансовой поддержки, а значит, и сильных иг-
роков, добиться успеха очень сложно. 

Вылет «Торпедо» из первого дивизиона зако-
номерен, потому что в команде играют совсем
молодые футболисты, у которых сильных сто-
рон, по сути, и нет. Они делали все, что в их си-
лах, но футбол не обманешь. А требовать от де-
тей, которые только пришли во взрослую ко-
манду, чтобы они претендовали на выход в
премьер-лигу, мягко говоря, нерационально.
Из состава убирали опытных футболистов, ли-
деров, без которых добиться результата невоз-
можно. 

- Но Владимир Алешин любит подчеркивать,
что все обязательства перед игроками всегда вы-
полнял. 

- По этому поводу к Владимиру Владимирови-
чу вопросов действительно быть не может. Все,
что оформлено на бумаге, он педантично выпол-
няет. Но в футболе выполнение контрактов -
только одна составляющая. Все видели, что клуб
не развивается, а  самоликвидируется. Если ко-
манда оказалась во второй лиге, значит, нужно
задуматься прежде всего главному руководителю
клуба. «Торпедо» уничтожалось длительное вре-
мя. Такой финал я предвидел, еще когда команда
была в премьер-лиге. Уже тогда мы шли именно
по этому пути. 

- Что вы имеете в виду?
- Как-то непонятно велись переговоры с фут-

болистами, в том числе со мной. Руководители
могут от всего открещиваться, говорить, что де-
лали для нас все. Но методика решения контракт-

ных вопросов с игроками, для многих из которых
(в том числе для меня) «Торпедо» стало родным,
была избрана странная. Ни за 50, ни за 100 ты-
сяч рублей в месяц хорошие футболисты играть
не будут. Кроме того, к ним нужно проявлять ува-
жение, вести разговор на достойном уровне. А это
в «Торпедо» делалось далеко не всегда. Поэтому
столько людей и уходило из клуба с неприятным
осадком. 

- Зачем вы возвращались в команду, из кото-
рой в 2006 году совсем не гладко уходили?

- С одной стороны, банальная бытовая причи-
на: я строил дом, и мне нужно было находиться в
Москве. С другой, «Торпедо» для меня не чужой
клуб, и я был готов играть за него даже в первом
дивизионе. В первый раз меня заставили уйти
оттуда обстоятельства, не позволявшие работать
с тренером (Сергеем Петренко. - Прим. И.Р.). 

- Могли ли в прошлом году, по итогам которого
заняли шестое место, вернуться в премьер-лигу?

- Футболисты были собраны достаточно серь-
езные. И тренер тоже. Но после трагедии в семье
Ярцева все изменилось. А после его отставки на-
чались расставания с опытными футболистами.
Например, с Любомиром Кантонистовым - хоро-
шим игроком, который в «Торпедо» не смог себя ре-
ализовать. Если клуб хочет чего-то добиваться, он
должен уважать мнение опытных футболистов, а
не убирать их из команды и ставить одних моло-
дых. 

Лично для меня в «Торпедо» не было первосте-
пенным играть за деньги, но ведь семью кормить
тоже надо! Без денег команды вылетают и закан-
чивают свое существование, как в свое время
произошло, к примеру, с «Ротором». «Торпедо» по-
шло по тому же пути. Велосипед выдумали за-
долго до нас, а мы все продолжаем его изобре-
тать. 

- Реально ли объединение с «Москвой»?
- Не вижу в нем смысла. У «Москвы» сейчас

своя история, которую в этом клубе пишут зано-
во. То, что «Торпедо» когда-то играло на стадионе
имени Стрельцова, - дела давно минувших дней.
Да и вообще еще до того родным стадионом для
«Торпедо» был лужниковский. А слияние с «Моск-
вой» может произойти только для того, чтобы со-
хранить клуб. У которого не осталось ничего,
кроме традиций. 

ПРЕЗИДЕНТ РФС

Виталий МУТКО:
«ЕСЛИ ВСЕ ДЕЛАЛОСЬ

УМЫШЛЕННО, 
ЭТО ОЧЕНЬ ПЛОХО»

ИГРОК

Александр ПАНОВ: 
«ТОРПЕДО» УНИЧТОЖАЛОСЬ ДОЛГО»

ФУНКЦИОНЕР

Александр ТУКМАНОВ:
«КЛУБ ДОЛЖЕН ВЕРНУТЬСЯ НА ВОСТОЧНУЮ»

Бывший главный тренер
юношеской сборной Рос-
сии проработал с «Торпе-

до» год - с июня 2007-го по июнь
2008-го, когда был заменен Вя-
чеславом Даевым. 

- Команда разрушалась с
2005-го или 2006 года. А мы
просто сели в поезд, который
шел под откос, - заявил Саби-
тов. 

- Будь у вас возможность за-
ново решать, принимать предло-
жение «Торпедо» или нет, как бы
поступили?

- Непростой вопрос. С одной
стороны, я получил бесценный,
хотя и отрицательный, опыт. В
следующий раз так легкомыс-
ленно принимать решение не
стал бы. Но после отборочного
турнира чемпионата Европы,
выигранного нашей юношеской
сборной у англичан, чехов и гол-
ландцев, у меня была эйфория,
нимб над головой. Казалось,
все, до чего я бы ни дотронулся,
превратится в золото. Я не по-
нимал, что во взрослом футболе
не все решается тренерами, и
мне дорого это обошлось. Гово-
рю даже не об имидже, на кото-
рый не обращаю внимания, а о
здоровье. Я очень серьезно от-
носился к работе, и это оберну-
лось депрессией. Ничего подоб-
ного раньше не бывало. 

Начало сезона было непло-
хим - обыграли на выезде в
меньшинстве «Витязь», а после
ничьей с «Уралом» Александр
Побегалов заявил, что мало кто
сможет увезти из Лужников да-
же одно очко. Но потом нача-
лось нечто странное, о чем я мо-
гу только догадываться. По
спортивной методике все, уве-
рен, делалось правильно. А вот
менеджмент был даже не на ну-
левом, а на минусовом уровне. 

- В чем именно это выража-
лось?

- Во всем, кроме организа-
ции тренировок, которую конт-
ролировал я сам. Летим, ска-
жем, в Хабаровск, а на меня в
аэропорту нет билета. Хорошо,
нашлось свободное место в биз-
нес-классе, и за наличные я
смог улететь с командой. Но ко-
гда игроки видят, что у них биле-
ты есть, а у главного тренера -
нет, что они подумают? Как это
называется - ошибка или, мо-
жет, «подстава»? И такие ситуа-
ции были на каждом шагу. 

- Насколько перелеты рейсо-
выми самолетами, переезды на
автобусах и поездах вязались с
декларациями о возвращении в
премьер-лигу? 

- Не очень. Понятно, что
клуб, не имеющий хорошей фи-
нансовой опоры, не может поз-
волить себе везде летать чарте-
ром. Но уж в Хабаровск и Ир-
кутск чартер был нужен в лю-
бом случае. Лететь девять часов,
когда колени игроков упирают-
ся в спинку впереди стоящего
кресла, а потом выходить на по-
ле, для серьезной команды не-
допустимо. 

- В связи с этим у вас претен-
зии к бывшему гендиректору
«Торпедо» Александру Тукмано-
ву?

- Как раз к нему - нет. Благо-
даря Тукманову мы хотя бы ле-
тали без пересадок. Он старался
максимально облегчить жизнь
футболистам. Но, естественно, в
рамках бюджета. Многие игро-
ки из-за непонимания истин-
ной ситуации роптали, но Тук-
манов был ни при чем. 

- В этом сезоне финансирова-
ние было снижено?

- Да, и сильно. Уже после мо-
его ухода были и покупки футбо-
листов, и высокие премиаль-
ные. Но в первом круге все было
очень низко. Когда я приходил в

клуб после Ярцева, обещали од-
ни деньги, в конце сезона бюд-
жет урезали, а затем - снизили
еще больше. Тукманов говорил
так: нам дают такие деньги, что
ко второму кругу будем ходить
просить их к метро. Но до второ-
го круга не доработали ни он, ни
я. 

- Тем не менее и Алешин, и вы
перед сезоном публично назы-
вали цель - вернуться в премьер-
лигу. Зачем?

- Сначала искренне верил.
Когда увидел объем финансиро-
вания, начал сильно сомневать-
ся. Но не мог пойти против по-
литики клуба. Представьте, что
бы началось, если бы я сказал:
ребята, мы никуда не выйдем?!
Сколько бы я тогда проработал?
За Алешина ответить не могу, но
не думаю, что он с его опытом
тоже реально полагал, что мы
сможем решить задачу. 

- В летнем интервью «СЭ»
Алешин именно вас выставил
крайним, говоря о «проваленной
селекции» и «ошибках в трениро-
вочном процессе». 

- То интервью меня, при-
знаться, неприятно удивило. До
него я к Алешину относился с
уважением. Он прекрасно знает,
сколько я мог бы рассказать о
том, что происходит в «Торпедо».
И сколько очков в глазах обще-
ственности набрать. Но я ниче-
го не говорил - мне дешевый ав-
торитет не нужен. А потом про-
читал, что, оказывается, во
всем виноват я. Что значит
«проваленная селекция»? На
всех 13 игроков, которых мы
взяли в межсезонье, было по-
трачено 450 тысяч долларов.
Больше не давали. Какая ко-
манда может выйти в премьер-
лигу с такими деньгами на
трансферы?! И как Алешин оп-
ределяет уровень моей учебно-
тренировочной работы - кто он
для этого? Получается, это ка-
мень в огород людей, выдавших
мне лицензию категории А и
обучающих для лицензии Pro?
Или в клубе были люди, которые
Алешина неправильно инфор-
мировали и делали все, чтобы
между нами испортились отно-
шения? 

Вопрос выхода в премьер-ли-
гу может быть решен двумя спо-
собами. Если за короткий срок -
то за большие деньги, как в про-
шлом году «Шинник» или в этом
«Ростов». Если же денег мало, то,
как в случае с «Амкаром» или
Нальчиком, команда долго
строится, играет в одном соста-
ве и, набравшись опыта, выст-
реливает. Вкладывать же малые
деньги и ожидать, что команда
сразу выйдет в премьер-лигу, -
так не бывает. 

- В межсезонье из команды
ушли почти все опытные игроки.
Тоже из-за сокращения бюдже-
та?

- С моей стороны это было
связано с убеждением, что фут-
болисты и уровень их зарплат не
соответствуют друг другу. Вооб-
ще же еще с января все делалось
для того, чтобы Сабитов в «Тор-
педо» не работал. Проводилась
работа с болельщиками, кото-
рые мило со мной общались, а с
трибуны кричали: «Сабитова - в
отставку!» С торпедовского сай-
та убирались сообщения в мою
поддержку. Словом, разверну-
лась травля. Знаю, что установ-
ка в последние месяцы была та-
кая: если вылетим, во всем вино-
ват Сабитов, если останемся -
хвалим нового тренера. 

Может, наша с Тукмановым
ошибка заключалась в том, что
мы не до конца друг за друга
держались. Целью некоторых
людей в клубе было по очереди
избавиться от нас двоих, по-

скольку мы не давали им ре-
шать свои вопросы. 

- Как я понимаю, отношения с
Вячеславом Даевым у вас не
сложились. Он в этом году ва-
шим помощником не работал.
Почему?

- Перед началом сезона подо-
шел Алешин и сказал, что тре-
нерский штаб слишком велик,
одного человека надо убрать.
Дасаев из этого списка исклю-
чался сразу. Тренер вратарей
нужен всегда, а тут такой ас! Ос-
тавалось двое - Юрий Миронов
и Даев. Я посчитал, что Миро-
нов намного опытнее, он всю
жизнь проработал в «Торпедо»,
может поделиться опытом. А
Даев только пришел из детской
школы, ему нужен опыт само-
стоятельной работы. Считаю,
все сделал правильно. 

- По словам Алешина, все
обязательства перед игроками
выполнялись. Это так?

- Да, с этим проблем не было.
Ни одной жалобы на задержку
зарплаты или премиальных от
игроков я не слышал. Вопрос в
другом - какие это были деньги. 

- А какие?
- Если говорить о премиаль-

ных, то первые пять туров ко-
манда получала сто процентов,
а потом была разработана схе-
ма, по которой за победы над
клубами лидирующей тройки
выплачивалась полная сумма, с
4-го по 6-е, кажется, место - 80
процентов, а за команды из
нижней половины таблицы - 50.
А сто процентов - это примерно
2,5 тысячи долларов. 

- Как вас увольняли?
- Я чувствовал настроение

Алешина и говорил Тукманову:
«Не тяните резину, не доводите
ситуацию до того, что было в
сборной. Там Ярцева в какой-то
момент пожалели, а закончи-
лось все тем, что убрали всех - и
его, и Колоскова, и вас». Но пос-
ле какого-то выезда (на самом
деле - после домашнего пораже-
ния от «Кубани» со счетом 1:3. -
Прим. И.Р.) Тукманов вызвал к
себе и сказал: «У акционера кон-
чилось терпение». На собрании
гендиректор объявил, что я сам
изъявил желание уйти. Ребята
удивились, а я пояснил, что кон-
тракт расторгнут по взаимному
соглашению.  

- Компенсацию вам заплати-
ли?

- За два месяца. 
- Какую-то свою вину чувству-

ете?
- Чтобы строить серьезную

команду, все надо было начи-
нать с нуля. Я как тренер дол-
жен был жестче поставить воп-
рос о полной реорганизации
клуба. В нем должны были поя-
виться молодые, амбициозные,
творческие специалисты по
разным направлениям. А в «Тор-
педо» царил застой. И я сделал
недостаточно, чтобы изменить
ситуацию. 

Знакомые с телевидения, где
я сотрудничал, говорили мне:
«Равиль, куда ты пошел? Ты Але-
шина не знаешь?» А мне он сна-
чала очень понравился - прямо-
той и принципиальностью.
Многие мне на это говорили, что
я его не знаю. И в некоторых ве-
щах я Алешина действительно
не понял, хотя в чем-то понимаю
и поддерживаю по сей день.

А еще меня удивило вот что.
Во времена юношеской сборной
обо мне писали везде. А когда
перешел в «Торпедо», знамени-
тую команду, главным трене-
ром, - сразу забыли! Таков сегод-
няшний имидж этого клуба, че-
го я совсем не ожидал. Возмож-
но, общественное молчание во-
круг «Торпедо» и привело к тому,
что в конце концов произошло. 

ТРЕНЕРЫ

Равиль САБИТОВ:
«МЫ СЕЛИ В ПОЕЗД, 

КОТОРЫЙ ШЕЛ ПОД ОТКОС»

Наша беседа с нынешним главным тренером
«Торпедо» проходила за несколько дней до
вчерашнего итогового собрания. 

- Не находите, что «Торпедо» во втором дивизи-
оне - нонсенс?

- «Торпедо» в первом дивизионе - уже нонсенс.
А о втором и говорить нечего. 

- Хотите остаться во главе команды? Если пред-
ложат, дадите добро? 

- Если такой вариант будет, конечно, хотел бы
попытаться исправить положение. И начать воз-
вращать команде утраченное имя. 

- Возможно ли это при нынешнем уровне фи-
нансирования?

- Финансирование, безусловно, должно соот-
ветствовать задачам. Но это уже, наверное, воп-
рос не ко мне. 

- Почему вы согласились возглавить команду,
осевшую на дне таблицы первого дивизиона? 

- Где-то же надо начинать! Тем более когда речь
идет о команде, которой я отдал немало лет как
игрок, выиграл в ее составе бронзовые медали.
Как я понимаю, после неудачного выступления с
первых туров руководители долго искали замену
тренеру. Но найти, похоже, не могли. И выбор пал
на меня как на тренера молодежной команды
«Торпедо». Надеялся, что можно все исправить. Не
получилось. Но я не жалею, что принял это реше-
ние, и если все возвратить назад, думаю, посту-
пил бы точно так же. Приобрел колоссальный
опыт, начал понимать, что к чему. И многие вещи
теперь буду воспринимать по-другому. 

- Хозяин у бронзового «Торпедо»-2000 и «Торпе-
до»-2008 один. В чем главное различие этих двух
клубов? 

- В уровне игроков, естественно. Те были на не-
сколько порядков сильнее. Материальные усло-
вия были другими, а сейчас имидж «Торпедо» упал

ниже… даже не знаю чего. В команду идут только
те, кто больше нигде не нужен. 

- Если не считать лучшего снайпера первого ди-
визиона Дениса Попова.

- Это единственное исключение. И то концов-
ку чемпионата он провалил. Начал хорошо, забил
три гола ульяновской «Волге» - и все. 

- Можно ли говорить о том, что в 2008 году фи-
нансирование «Торпедо» резко снизилось?

- Наверное, снизилось. Тренерам таких под-
робностей не сообщали. Были моменты, когда мы
просили о покупке того или иного игрока. Но их
не приобретали. В первую очередь, вероятно, по
финансовым причинам. 

- Как складывалось ваше общение с Алеши-
ным?

- Нормально. Он не раз говорил о полной под-
держке и доверии. 

- С Равилем Сабитовым у вас отношения не сло-
жились?

- Когда в прошлом году Сабитов принял ко-
манду после Ярцева, в промежутке я месяц руко-
водил командой. А потом Сабитов меня убрал.
Почему - лучше спросить у него. Понятно, что по-
сле этого у нас особых отношений не было и быть
не могло. 

- В какой-то момент, казалось, ситуация стала
налаживаться…

- Да, начали играть получше, набирать очки.
Но концовка, мягко говоря, не удалась. О причи-
нах можно только догадываться. 

- Они футбольные или не совсем?
- А вы как думаете?..
P.S. Как сообщили нам в пресс-службе Лужни-

ков, Владимир Алешин от обстоятельного разго-
вора решил уклониться. Его небольшое интервью
«СЭ» было опубликовано в номере за прошлую
пятницу. 

Вячеслав ДАЕВ:
«К НАМ ИДУТ ТОЛЬКО ТЕ, 

КТО БОЛЬШЕ НИГДЕ НЕ НУЖЕН»

12 ноября 2000 года. 
Москва. Лужники. «Торпедо» - «Анжи» - 2:1. 
Последний успех торпедовцев - только что завоевана бронза чемпионата-2000.

ТРАГЕДИЯ «ТОРПЕДО»

В ЧЕРНО-БЕЛЫХ ЦВЕТАХМыслями о судьбе прославленного столичного
клуба с обозревателем «СЭ» 

Игорем РАБИНЕРОМ поделились люди, которым
не безразлично произошедшее с «Торпедо»
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К ДРАКЕ НАДО
ПОДХОДИТЬ 

С УМОМ

На страницах «СЭ» в пос-
леднее время неодно-
кратно поднималась тема

драк и наличия в клубах тафга-
ев. Считаю, если два мужика хо-
тят подраться, пусть они скинут
перчатки и друг друга побьют.
Пять минут проведут на скамей-
ке, охладятся - и обратно на
лед. А наказывать каждого матч-
штрафом, как сейчас, да еще и
дисквалифицировать потом на
матч или два, нельзя. Зачем то-
гда вызывать из НХЛ игроков,
которые могут не только играть
в хоккей, но и драться? Главный
тренер «Трактора» Андрей Наза-
ров правильно говорит: у нас
должны быть такие же правила,
как за океаном. Если, конечно,
мы хотим сделать такую же ин-
тересную лигу, как там.

Бойцы, которые только де-
рутся и не умеют играть в хок-
кей, в нынешнем спорте не вы-
живут. Такое было возможно де-
сять или пятнадцать лет назад.
Сейчас и у нас, и в НХЛ подоб-
ный хоккеист - нонсенс. Безу-
словно, эти люди еще существу-
ют, но их остались единицы.
Возьмите того же Саймона из
«Витязя». Он хорошо играет, при
этом является сильный бойцом.
Чтобы подраться с ним, нужно
иметь большое мужество. Когда
сталкиваешься с Саймоном
один на один, всегда приходит-
ся бороться с мыслью о том, что
можешь проиграть.

При существующих в России
правилах, возможно, бойцы не
могут показать все, на что спо-
собны, но они делают хоккей ин-
тереснее. Например, мне нра-
вится играть, зная, что кто-то из
них может выйти на лед. Я люб-
лю такие ситуации, когда можно
вывести соперника из себя, за-
ставить его удалиться, ослабив
тем самым команду противника.
Это большой плюс для моей иг-
ры. Если тот же Веро подлетел к
кому-то сзади и начал бить, та-
кое, разумеется, нужно наказы-
вать матч-штрафом. Но если его
вызов принят и идет честный
бой, за что наказывать? На мой
взгляд, достаточно пятиминут-
ного штрафа.

И в России есть те, кто может
подраться. В прошлогодней се-
рии плей-офф меня, помнится,
назвали трусишкой после исто-
рии с Рыбиным. Спартаковец
обзывал меня не самыми хоро-
шими словами. Я его спровоци-
ровал, вынудил скинуть перчат-
ки, после чего он, лидер коман-
ды-соперника, отправился от-
дыхать до конца матча после
удаления. Это означает, что да-
же к драке нужно подходить с
умом. Я просто выбил из игры
основного игрока противника,
не скидывая перчаток. Исполь-
зовал несовершенство наших
правил. С другой стороны, слу-
чись такое в НХЛ, не важно, что
и кому я бы сказал, закон для
всех один - не было драки, нет
наказания. Игрок может сколько
угодно скидывать перчатки и
стоять так, ему ничего не будет.

С грязью в хоккее бороться
нужно. Это должны контролиро-
вать судьи, особенно когда на-
падают на человека, который к
этому не готов. Но это не имеет
отношения к ситуации, когда
оба хоккеиста скидывают пер-
чатки и знают, чего они хотят.

Что касается моего личного
участия в драках, то считаю,
подходить к этому нужно с
умом. Особенно в условиях, ко-
гда мне уже далеко не двадцать
лет. Важно четко проанализиро-
вать, что произошло на льду, ка-
кой счет, какая обстановка. Со-
перник нанес травму нашему
игроку или это просто какой-то
двадцатилетний пацан, который
хочет самоутвердиться за счет
Каспарайтиса. Нужно выбирать
момент. Бывают ситуации, когда
игра не идет, накапливается
много злости, и ее необходимо
куда-то выплеснуть. Но все это
невозможно при нынешних пра-
вилах. Представьте, если я ски-
ну перчатки во втором периоде
и заработаю матч-штраф. В за-
явке на матч всего шесть игро-
ков моего амплуа. Если уда-
люсь, защитников останется пя-
теро. Это станет серьезной про-
блемой для моей команды.

Первая часть чемпионата по-
зади, и я могу сказать, что су-
действо в целом в лиге заметно
улучшилось. Арбитры стали ра-
ботать солиднее. Конечно, слу-
чается, что, когда на выезде ко-
го-то стукнешь в борт, да еще и
со звуком, удаляют, но в целом
уровень стал более профессио-
нальным. Мне кажется, арбит-
раж становится более незави-
симым. Ошибки есть, но без них
никуда. Их допускаем и мы, иг-
роки. Не всегда можно оценить
свои неправильные действия
сразу, но просмотр записи, как
правило, выявляет достаточно
неточностей. Идея с двумя глав-
ными судьями мне понрави-
лась. Сразу два человека оцени-
вают происходящее на площад-
ке. Мне показалось, что это идет
в плюс.

Дарюс КАСПАРАЙТИС - 
защитник СКА, 
отыгравший в НХЛ 16 сезонов

ÕÎÊÊÅÉ
Дарюс 

КАСПАРАЙТИС

30 октября только что избранный
председатель совета директоров
КХЛ Вячеслав Фетисов заявил,

что в ближайшее время за предоставление
не соответствующей действительности ин-
формации о зарплатном бюджете своих ко-
манд будут наказаны некоторые клубы КХЛ.

Будут наказаны - и поделом им. И это за-
явление экс-главы Росспорта могло бы ос-
таться незамеченным, не предшествуй ему
события, над которыми хочется смеяться и
плакать одновременно. 

ЗЛОСЧАСТНОЕ ИНТЕРВЬЮ
В середине октября в казахстанской об-

щественно-политической газете «Время»
вышло в свет интервью президента «Бары-
са» Нурлана Оразбаева. Вряд ли в хоккейной
России найдется много людей, начинающих
рабочий день с анализа казахстанской
прессы. Так что быть бы интервью астанин-
ского президента в числе прочих малоизве-
стных, но его взяли и 20 октября поместили
на официальном сайте клуба.

А в интервью этом Оразбаев заявил о не-
достоверности финансовых данных, предо-
ставленных в КХЛ ее российскими клубами.

- Эта информация, особенно та, что каса-
ется российских клубов, не соответствует
действительности. Я встречался с хоккей-
ными агентами, и они называли абсолютно
другие суммы в контрактах игроков. В офи-
циальных сводках эти суммы руководители
команд сознательно занижают. Существуют
два контракта: один - для КХЛ, другой - лич-
ный, для хоккеиста. Я думаю, так клубы ухо-
дят от уплаты налогов, - посчитал прези-
дент «Барыса», добавив, что его клуб так не
делает «по причине того, что наша команда
из другой страны, и в КХЛ мы - гости...»

Интервью произвело эффект разорвав-
шейся бомбы, а руководители клубов КХЛ
единым фронтом выступили с обличением
президента «Барыса».

- Я не понимаю, как он вообще имел пра-
во такое заявлять? - сказал президент «Ди-
намо» Михаил Головков. - Что он такое зна-
ет?! Это кто там не платит налоги?! Как и ка-
кие агенты могли что-то подобное говорить?
Пусть он тогда скажет, какой агент ему это
говорил…

- Не буду комментировать информацию
по другим клубам, но за свой могу сказать,
что у нас абсолютно все верно, - вторил ему
генеральный директор «Магнитки» Генна-
дий Величкин. - Все контракты подписаны,
все переданы в КХЛ. Все до копеечки, что
получают хоккеисты, мы платим им через
кассу клуба и заявили эти данные в КХЛ. И
ведем подсчет каждой копеечки…

- А зачем мне эти вторые контракты? -
поинтересовался в ответ генеральный дире-
ктор «Атланта» Леонид Вайсфельд. - В этом

сейчас необходимости нет, потому что ко-
манды с большим бюджетом, даже те, кото-
рые превышают потолок зарплат, превыша-
ют официально. У нас как в регламенте ска-
зано? Что не должно быть никаких дополни-
тельных соглашений, так их и нет.

- В СКА система контрактов четкая и
прозрачная, то есть целиком и полностью
соответствует регламенту, - заявил гене-
ральный директор армейского клуба Вадим
Фисько. - А к финансовым вопросам мы
подходим особенно щепетильно. То есть что
мы заявляем - так оно и есть. В нашем клубе
сразу было решено, что мы работаем чест-
но…

ПОЛНЫЙ РЕВЕРС
Интервью Оразбаева появилось на сайте

«Барыса» 20 октября. А уже 21-го на прези-
дента астанинского клуба, по некоторой ин-
формации, надавили так, что мало не пока-
жется. О чем свидетельствует опроверже-
ние, данное Оразбаевым вечером того же
дня. В итоге оказалось, что и интервью да-
вал не Оразбаев, а от его имени и по поруче-
нию пресс-атташе клуба и текст никем не
вычитывался.

- Мной отправлено письмо в КХЛ, в кото-
ром я объясняю эту ситуацию, - сказал руко-
водитель «Барыса». - Конечно, за все слова,
сказанные мной на посту президента клуба,
я несу полную ответственность. И очень
сильно сожалею о том, что мои слова были
неправильно преподнесены. Прошу извине-
ния у руководителей КХЛ, руководителей
клубов и всех любителей хоккея. Уверен, что
многие руководители клубов уже сталкива-
лись с неправильной интерпретацией своих
слов в СМИ и сделают скидки на молодость
нашей организации…

Скидку сделали. В КХЛ, прочитав опро-
вержение, дружелюбно кивнули: мол, с кем
не бывает? Инцидент посчитали исчерпан-
ным, и на бескрайних просторах отечест-
венного хоккея вновь воцарилась тишь да
благодать.

А 30 октября появилось заявление Фети-
сова.

- В ближайшее время мы объявим о неко-
торых несоответствиях тому, о чем было до-
говорено. Это будут достаточно громкие мо-
менты, и, скорее всего, два клуба будут на-
казаны, - заявил председатель совета дирек-
торов КХЛ. И даже уточнил, как именно. -
Клубы будут наказаны серьезными деньга-
ми, об этом будет объявлено публично. Это
будет звучать как первое предупреждение.
Если будет повторный или, не дай бог, тре-
тий раз, то команда будет дисквалифициро-
вана. И не будет иметь возможности участ-
вовать в КХЛ.

После этого заявления и воцарилась фи-
нальная сцена из гоголевского «Ревизора».
Добиться каких-либо комментариев от ка-
ких-либо должностных лиц оказалось со-
вершенно невозможным. 

«НЕРЕЗИДЕНТЫ»
Прежде чем вводить какие-то санкции и

рубить чьи-то головы, было бы неплохо по-
стараться понять, а каковы на самом деле
экономические условия деятельности клу-

бов КХЛ? Есть ли объективные предпосыл-
ки для теневой деятельности, откуда они
взялись?

При внимательном изучении оказалось,
что предпосылки есть. Да еще такие, кото-
рые прямиком подталкивают руководите-
лей российских клубов всеми способами
преуменьшать зарплатные бюджеты и уво-
дить в тень оклады хоккеистов, особенно
высокооплачиваемых. Вне зависимости от
того, выведены эти зарплаты из-под бюд-
жетного «потолка» или нет.

Первая причина - так называемые нере-
зидентные налогоплательщики. А именно -
легионеры из стран дальнего зарубежья, ко-
их в каждой команде может быть до пяти че-
ловек. 

Российские хоккеисты, как и все россий-
ские граждане, платят со своей контракт-
ной зарплаты 13 процентов подоходного на-
лога. Иное дело - иностранцы. В соответст-
вии с нашими законами они, как «нерези-
денты», должны платить 30 процентов этого
самого налога. И должны это делать в тече-
ние первых шести месяцев работы в России.
После чего превращаются в «резидентов» и
платят, как и все россияне. 30 процентов -
это, конечно, не 46, как в США, но ведь и не
13. И чем выше твоя «белая» зарплата, тем
больше ты должен собственноручно отдать.
Как тут не появиться огромному желанию
не делиться третью доходов с чужим госу-
дарством, а увести часть зарплаты в тень -
хотя бы на первые полгода?

Но главная причина заключается в дру-
гом. Спросите любого руководителя, любого
бухгалтера, и вам ответят: чтобы заплатить
работнику честно заработанную им тысячу
рублей, работодатель обязан приблизитель-
но такую же сумму внести во всевозможные
пенсионные, медицинские и страховые
фонды. То есть если хоккеист-россиянин по-
лучает на руки 870 рублей, а хоккеист-»не-
резидент» - 700, то для бюджета клуба это
превращается почти в две полноценные ты-
сячи расходов на каждого. Иными словами,
100 тысяч (чего угодно - рублей, долларов
или евро), которые совершенно официаль-
но и «по-белому» получает на руки в соответ-
ствии с контрактом хоккеист, автомати-
чески превращаются для бюджета клуба в
220 - 240 тысяч в той же самой валюте.

При таком налоговом бремени кажется
удивительным, что нарушения выявлены
только в двух клубах КХЛ. На мой взгляд,
число таких клубов в нашей новой лиге
должно стремительно приближаться к 21 -
общему числу российских команд. С налого-
обложением в Латвии, Белоруссии и Казах-
стане пусть они разбираются сами.

КТО ЗАПЛАТИТ ШТРАФЫ?
Новый председатель совета директоров

КХЛ пообещал наказать проштрафившиеся
клубы «серьезными деньгами». Но давайте
разберемся, откуда они их возьмут?

Бюджеты команд сформированы в соот-
ветствии с заключенными контрактами.
Лишних денег вне бюджетов не может быть
по определению. Даже если существуют те-
невые зарплаты и выплаты в конвертах, то
они тоже давно расписаны. Так откуда же
клубам брать средства для штрафов?

Пропорционально «обрезать» зарплаты
всех хоккеистов? Но тогда на следующий
день после первой усеченной зарплаты в
офисе клуба появится президент профсоюза
хоккеистов КХЛ Андрей Коваленко. И нася-
дет на руководство клуба так, как в былые
времена наседал на чужие ворота. И выиг-
рает в любом суде. Потому что контракт дол-
жен выполняться, а зарплата выплачивать-
ся полностью и в срок. Вне зависимости от
всяких штрафов.

Обрубить финансирование фарм-клуба и
детско-юношеской школы? Так за это сама
КХЛ голову снимет. Ведь деятельность этих
структур записана в регламенте. 

Остается одно: идти на поклон к главно-
му спонсору, который в последнее время сам
не особо шикует. И какой тогда смысл в этом
штрафе, если заплатит его не нарушитель, а
титульный спонсор, увеличив и без того тя-
желеющие с каждым днем спортивные из-
держки?

Кроме того, не будет наказан и хоккеист,
который согласился участвовать в такой «се-
рой» схеме зарабатывания денег. Вы спроси-
те: а он-то при чем? Сокрытие доходов и
уход от налогов во всех без исключения эко-
номически развитых странах является пре-
ступлением. Да, наши законы далеко не со-
вершенны, но раз человек согласился рабо-
тать в России, то законы должен чтить и вы-
полнять. Или быть готовым к наказанию за
их неисполнение.

Так как же наказать и клуб-нарушитель,
и игрока, пошедшего на поводу у менедже-
ров клуба-нарушителя? И так, чтобы клуб
не обанкротить и для новой лиги его не по-
терять и хоккеиста не заставить, бросив все,
бежать куда угодно? Есть ли вообще такое
универсальное наказание?

САМОЕ СПРАВЕДЛИВОЕ 
НАКАЗАНИЕ

Эти вопросы я задал двум своим хоро-
шим знакомым, хоккейным болельщикам со
стажем, почти совпадающем с их возрас-
том. Один из них - директор нескольких
преуспевающих компаний, переживших и
дефолт, и прочие напасти. Второй в поза-
прошлом году стал доктором экономиче-
ских наук, преподавал в США, а сейчас -
профессор в одном из ведущих московских
вузов.

Они взяли паузу, подумали, пообщались
со знакомыми хоккеистами и агентами и
сказали: такое наказание есть. Конечно,
применять его сейчас будет достаточно же-
стоко. Но декларировать в сезоне нынеш-
нем, чтобы все - и руководители клубов, и
хоккеисты, и их агенты посчитали и проду-
мали, во что могут вылиться подобные на-
рушения. А начать применять, например, с
начала следующего сезона очень даже воз-
можно.

Итак, в первую очередь штрафуется
клуб-нарушитель. Но не на какую-то зара-
нее определенную сумму, а на сумму, остав-
шуюся к выплате по контракту игрока-нару-
шителя. Скажем, если на момент выявле-
ния нарушения хоккеисту оставалось по
контракту играть полтора сезона, а сумма
двухлетнего соглашения составляет два

миллиона, то штраф налагается в сумме по-
лутора миллионов. И деньги эти отправля-
ются на специальный счет в КХЛ.

Во вторую очередь дисквалифицируется
хоккеист-нарушитель. Но не насовсем, а
лишь для своего старого клуба. За который
он до окончания контракта больше не будет
иметь права играть. Как в ситуации с обме-
ном, он в добровольно-принудительном по-
рядке отправляется в ту команду, которая
на данный момент замыкает общую тур-
нирную таблицу. То есть в самый слабый
клуб КХЛ. Который назначает ему мини-
мальную зарплату. Но - внимание! - КХЛ пе-
реводит сумму штрафа на счет этого нового
клуба игрока-штрафника. И хоккеист полу-
чает все, что ему причиталось по контракту,
но уже в новой команде. Где и играет до
окончания договора.

Наказан ли клуб-нарушитель? Конечно,
и очень жестко. Он теряет и деньги, и навер-
няка ведущего хоккеиста. Но при этом клуб-
ный бюджет не получает брешь ниже ватер-
линии, поскольку зарплата этого игрока бы-
ла заложена в бюджет и уходит вместе с иг-
роком.

Страдает ли при этом хоккеист-наруши-
тель? Страдает, но только морально - перей-
дя в слабый клуб. А материально он даже
выигрывает, получая помимо указанных в
контракте денег еще и какую-то зарплату в
новом клубе.

Конечно, игрок может отказаться, разо-
бидеться и уехать из России. Пожалуйста! В
этом случае сумма его оставшегося контрак-
та будет переведена не в новый клуб, а на
счет какого-нибудь фонда поддержки хокке-
истов, который откроет и за который будет
отчитываться тот же профсоюз. И который
может стать серьезным подспорьем для по-
терявших трудоспособность игроков. А сам
нарушитель до конца срока действия конт-
ракта не сможет выступать ни за один клуб
КХЛ.

Справедливо? По-моему, очень. Плюс на-
ша лига таким образом будет поднимать и
укреплять свои слабейшие клубы. Почти
так же, как это делает НХЛ с помощью драф-
та. И не надо говорить про свободу выбора
места работы или прочие гражданские пра-
ва граждан-хоккеистов. Разве в НХЛ при об-
мене спрашивают мнение игроков? Там ведь
даже в отличие от нас хоккеист не имеет
права выбрать свою первую команду. И
очень часто за всю свою карьеру так и не
оказывается в клубе, о котором мечтал с
детства.

Кто-то скажет, что подобные санкции от-
пугнут сильных игроков. Но нам почему-то
кажется, что лига, где есть финансовый по-
рядок и нормальная организация, будет ку-
да привлекательнее, нежели та, где зарпла-
ты выдаются в конвертах, а хоккеисты вы-
нуждены жить и играть под дамокловым ме-
чом налоговых преступлений. 

Нам остается только дождаться обещан-
ного Фетисовым решения совета директо-
ров КХЛ. Услышать имена клубов-наруши-
телей. Узнать о наложенных санкциях. И на-
деяться, что мнение болельщиков тоже бу-
дет услышано. КХЛ - это ведь прежде всего
зрелище. Представляете, какое будет зрели-
ще: скажем, «Витязь» во главе с Ягром?

EUROОБЗОР

«Б рать пример со «Сло-
вана», - других напут-
ствий для «Ческе Бу-

деевице» перед домашним мат-
чем Лиги чемпионов у нацио-
нальных СМИ просто не оста-
лось. На перерыв, связанный с
финским этапом Евротура,
завтрашний соперник «Сала-
вата Юлаева» уходил, находясь
на последней строчке турнир-
ной таблицы. В «активе» ко-
манды - ужасная серия из се-
ми поражений подряд, в 11 ок-
тябрьских матчах одержаны
всего две победы, по забитым
и пропущенным шайбам «Чес-
ке Будеевице» - второй с конца. 

«Такое ощущение, что ру-
гать наш клуб хоккейная обще-
ственность просто устала», -
такими комментариями запол-
нена гостевая книга «Ческе Бу-
деевице». Мнению болельщи-
ков вторят и спортивные обоз-
реватели популярной станции
«Радио Прага». «Давайте забу-
дем о проблемах нашего пред-
ставителя в Лиге чемпионов и
подумаем, за счет чего он мо-
жет создать проблемы «Сала-
вату». В первую очередь нужно
вспомнить, что на родной аре-
не достойное сопротивление
русскому чемпиону смог ока-
зать «Слован». Лучший клуб
Словакии подходил к игре в
разобранном состоянии, но за
счет самоотдачи и желания
едва не одержал победу. А «Че-
ске Будеевице» в очной встре-
че еврокубка был сильнее бра-
тиславской команды, победив
5:2. Почему бы нам не подго-
товить для Уфы пару сюрпри-
зов?» - убеждена чешская газе-
та «Блеск». 

Перерыв в чемпионате тре-
нерский штаб команды ис-
пользовал в советском хок-
кейном стиле, заперев коман-
ду на базе. Серьезных травм и
дисквалификаций нет. «На
прошлой неделе мы были за-
няты очень тяжелой работой.
Наигрывали взаимодействие
звеньев, спецбригад, особое
внимание уделили психологи-
ческой подготовке вратарей.
Никто не хочет повторения
кошмарного октября. Если
честно, у меня есть ощуще-
ние, что команда после пере-
рыва полета как на крыльях.
Наверстывать упущенное бу-
дем в основном за счет физи-
ческой подготовки», - расска-
зал главный тренер «Ческе Бу-
деевице» Эрнест Бокрош. Ин-
тересно, хватит ли чехам вы-
соких скоростей для того, что-
бы обеспечить достойный ре-
зультат против «Салавата»?

Андрей КУЗНЕЦОВ

И В ВО ПО П Ш О

1. Славия 21 10 6 1 4 65-52 43
2. Витковице 21 12 1 3 5 59-50 41
3. Литвинов 21 11 4 0 6 67-60 41
4. Пардубице 21 10 2 2 7 72-59 36
5. Пльзень 21 10 1 2 8 75-65 34
6. Злин 21 10 0 2 9 52-59 32
7. Спарта 21 8 3 1 9 58-57 31
8. Кладно 21 7 3 3 8 57-54 30
9. Тршинец 22 6 4 3 9 72-75 29

10. Карловы 
Вары 22 8 1 3 10 58-60 29

11. Либерец 21 8 0 4 9 57-66 28
12. Зноймо 21 7 1 3 10 48-58 26
13. Млада 

Болеслав 21 6 2 1 12 46-55 23
14. Ческе 

Будеевице 21 5 2 2 12 53-69 21

ЧЕХИЯ:
К МАТЧУ 

С «САЛАВАТОМ»
«ЧЕСКЕ

БУДЕЕВИЦЕ»
ОКАЗАЛСЯ 

НА ПОСЛЕДНЕМ
МЕСТЕ

КХЛ

В ЗОНЕ ОСОБОГО
ВНИМАНИЯ

с Максимом ЛЕБЕДЕВЫМ

Интервью «СЭ» дал главный тренер юниорской сборной России, которая
заняла пятое место в Кубке вызова, проходившем в канадском Кэмроузе

Владимир ПЛЮЩЕВ:
«ЗАЧЕМ ЕЗДИТЬ НА ТУРНИР, 

ГДЕ ИЗ НАС ДЕЛАЮТ КЛОУНОВ?!»
- Какое у вас осталось впе-

чатление от турнира?
- Двоякое. С одной стороны,

все мы понимаем, что такой
турнир был очень полезным. А с
другой, остался неприятный
осадок: зачем нас было пригла-
шать и так над нами издевать-
ся? Вы сами видели, что вытво-
рял судья в нашем матче с ка-
надцами. После того как мы по-
вели в счете, большую часть ос-
тавшегося времени наша ко-
манда играла в меньшинстве. Я
многое повидал на хоккейном
веку, но с подобным столкнулся
впервые. Сборная России была
самой молодой на турнире, и ее
просто откровенно «плавил» су-
дья. Кстати, в том матче не-
сколько наших ребят получили
травмы, один даже выбыл до
конца турнира. Однако ни в од-
ном из эпизодов свисток не про-
звучал. После матча мне сказа-
ли, что встречу судил один из
самых опытных арбитров Кана-
ды. А после второго периода к
нам подошел главный судья
Кубка и спросил, все ли у нас
нормально. Я на него смотрю и
ничего понять не могу! Правда,
организаторы потом принесли
нам извинения.

- Неужели пятое место - это
истинная сила нашей команды?

- Конечно же, нет. Мы долж-
ны были играть в финале с аме-
риканцами. Но судья решил
сделать все, чтобы вместо нас в
финал попала одна из канад-
ских сборных. Кстати, в офици-
альном буклете Кубка в каждой
команде были выделены лиде-
ры. Так вот судья всем нашим
лидерам выписал десятиминут-
ные штрафы. Ладно, не буду
больше вспоминать про этого
негодяя. Пусть все останется на
его совести.

- А чем завершилась эпопея с
канадцами? Перед врачом на-
шей сборной, которого облили
водой, они так и не извинились?

- Мне вообще непонятно по-
ведение игроков и тренеров
этой команды. Нормальные лю-
ди извинились бы за выходку
своих хоккеистов. Но эти канад-
цы к категории нормальных лю-
дей не относятся. Было, кстати,
еще несколько негативных мо-
ментов. Когда буду отчитывать-

ся в ФХР, обязательно задам во-
прос: нужно ли в будущем ез-
дить на турнир, где с нами так
обращаются? Мы летели 28 ча-
сов, чтобы из нас потом сделали
клоунов? 

Про судейство я уже сказал.
Помимо этого, у нескольких на-
ших игроков и руководства ко-
манды пропали деньги из отеля.
Стали выяснять, как это могло
случиться, и услышали, что ад-
министрация не несет никакой
ответственности за то, что про-
исходит в гостинице. Со мной
такое первый раз происходит.
Хорошо еще, что начальник ко-
манды успел ребятам раздать
суточные.

- Не удивил вас тот факт, что в
последний день турнира на вто-
ром этаже продавали свитер
сборной России с автографами
игроков…

- Если бы мы знали, что ста-
вим автографы на свитер, кото-
рый пойдет на продажу, навер-
ное, не расписывались бы (стои-
мость свитера составила около
300 долларов. - Прим. А.Ш.). Но
больше удивило другое: команду
сфотографировали на льду, и
вместо того, чтобы ребятам по-
дарить по фотографии, с них
еще запросили деньги, причем
немалые. Мы к людям со всей
душой, а оказывается, что на
нас некоторые делали деньги.

Вообще обстановка на турнире
была несколько странной. У нас
не было проблем с транспортом,
тренировками, но постоянно на
стадионе стоял запах котлет и
сосисок. С подобным тоже рань-
ше не сталкивался.

- Кто из игроков приятно уди-
вил, а кто, наоборот, разочаро-
вал?

- Очень хорошо сыграл Воло-
дя Тарасенко. Нет ничего уди-
вительного в том, что именно
он стал лучшим по системе
«гол+пас» в команде и одним из
лучших на турнире. В целом те,
кому мы доверяли и на кого в
будущем рассчитываем, не под-
качали. Слабо отыграл Лебедев,

он выпал из игры, хотя у этого
игрока прекрасные данные.
Что касается Бурмистрова, он
мог сыграть сильнее, и мы жда-
ли от него более зрелой игры.
Вполне естественно, что к игро-
кам первых двух пятерок боль-
ше внимания. Очень доволен
первой пятеркой Бердюков -
Орлов, Тарасенко - Чванов - Ка-
банов, которая решала исход
некоторых матчей. А вот Кицын
мог бы сыграть более уверенно,
ведь он является основным иг-
роком команды КХЛ. Более со-
держательной игры ждали от
Кузнецова, обладающего хоро-
шим катанием, техникой и ви-
дением поля. Хорошо отыграл
Валуйский. На игру с амери-
канцами он вышел с температу-
рой, никому до матча про это не
сказав. 

Турнир показал, что у нас
есть проблемы в обороне. Хотя
пара Пивцакин - Юрьев была
лучшей на Кубке. Мы посмотре-
ли в деле и двух новых игроков,
к которым, конечно же, меньше
претензий, но все же сборная -
не их уровень. Пусть ребята все
правильно поймут и сделают
нужные выводы.

- Что скажете об игре врата-
рей?

- Голкиперам нужна стабиль-
ность, но на турнире никто из
них этим не отличался.

- Сколько хоккеистов из ны-
нешнего состава отправятся на
чемпионат мира?

- Точную цифру сказать не
берусь, но думаю, что человек 17
в апреле поедут в Америку. Мно-
гое будет зависеть от того, в ка-
ком состоянии ребята подойдут
к концу сезона.

- Какая задача будет стоять
перед вашей командой на миро-
вом первенстве?

- Максимальная - первое ме-
сто.

- Какие ближайшие планы?
- До чемпионата мира у нас

будет еще два сбора. В декабре,
скорее всего, сыграем несколько
контрольных матчей с клубами
высшей лиги и молодежной
сборной, а в феврале поедем на
турнир в Швецию.

Александр ШАПИРО
Кэмроуз - Москва

4 ноября. Кэмроуз. Кубок вызова. Юниоры. Россия - Канада (Запад) - 2:5.
Ассистент главного тренера сборной России Сергей ПЕТРЕНКО высказывает
негодование по поводу судейства матча. На заднем плане - наставник россиян
Владимир ПЛЮЩЕВ.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ
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ÕÎÊÊÅÉ КХЛ

Дмитрий
КУЗНЕЦОВ

СВОЯ
КОЛОНКА

ПОДУШКА 
БЕЗОПАСНОСТИ

Разного рода ЧП, происходя-
щие в клубах КХЛ, воспринима-
ются нами близко к сердцу. К
новой лиге, бросившей перчат-
ку НХЛ, приковано очень боль-
шое внимание, поэтому любой
ее промах, любое неверное
движение вызывают чувство не-
ловкости: как там, за океаном,
на все это посмотрят?

В Северной Америке каждый
наш прокол обсасывают в мель-
чайших подробностях. Но если
нам самим бросить взор в сто-
рону НХЛ, то можно увидеть, что
неурядицы там случаются не
менее часто, чем у нас. Другое
дело, что любой пожар за океа-
ном умеют быстро и эффектив-
но тушить. Прежде всего в этом
у НХЛ стоит поучиться.

Совсем недавно, например,
когда «Филадельфия» принима-
ла «Нью-Джерси», в овертайме
кто-то с трибун запустил на лед
дымовую шашку. Дым, правда, в
этом случае рассеялся куда бы-
стрее, чем это было в «Лужни-
ках» на игре «Динамо» с «Ак Бар-
сом», и матч НХЛ отменять не
пришлось. Работники домаш-
ней арены «Флайерз» оказались
хорошо подготовлены к такого
рода сюрпризам: шашку они
быстро схватили, вынесли с
площадки, не дожидаясь, когда
газ заполонит все трибуны, и
инцидент в итоге быстро забы-
ли.

Если бы «лужниковская» ми-
лиция сработала более четко и
не ждала бы (следуя, уж не
знаю, то ли инструкции, то ли
инстинкту самосохранения), ко-
гда «черемуха» расцветет пыш-
ным цветом, скорее всего,
смогли бы доиграть матч без по-
следствий и динамовцы с казан-
цами. Однако этого не случи-
лось…

Дураков хватает везде. Наша
главная проблема в том, что мы
не предугадываем возможные
ЧП, не прогнозируем варианты
их развития и последствия, не
знаем подчас, какие необходи-
мо принимать экстренные ме-
ры. Поэтому службы обеспече-
ния порой и выглядят так беспо-
мощно. 

Или вот еще показательный
случай. Шесть лет назад в Ко-
ламбусе на матче погибла де-
вочка-подросток. Ей в область
шеи рикошетом от плеча соседа
по трибуне попала шайба, пу-
щенная поверх ограждения нор-
вежцем Кнутсеном. Легионер, к
слову, был так потрясен случив-
шимся, что его карьера резко
пошла на спад, а родители не-
счастной девочки подали в суд
на НХЛ в надежде выбить ком-
пенсацию, но так ее и не дожда-
лись.

Сторона защиты (НХЛ) на-
стояла на том, что, покупая би-
лет на хоккей, болельщик дол-
жен знать, что подвергает себя
повышенному риску - мол, там и
шайбы свистят у виска, и стекла
бьются. О чем диктор - на за-
метку нашим функционерам -
предупреждает на каждом мат-
че. Девочка же в том злополуч-
ном эпизоде непредусмотри-
тельно запрокинула голову на-
зад (поэтому шайба, попав в
жизненно важную артерию, пе-
ребила ее) и тем самым проиг-
норировала требования безо-
пасности. Этот аргумент стал
решающим для судей.

Не уверен, что с моральной
точки зрения НХЛ поступила
стопроцентно безупречно (для
сравнения: после гибели Чере-
панова «Авангард», не дожида-
ясь исхода расследования, по-
становил выплатить его родите-
лям зарплату хоккеиста за два
года, а отца Алексея взяли на
работу в клуб). Обращает на се-
бя внимание сам факт того, на-
сколько у них юридически защи-
щена репутация лиги при по-
добных инцидентах.

У КХЛ такой правовой подуш-
ки безопасности нет. Случись
(не дай бог, конечно) нечто по-
добное - неизвестно, чем все
для нее обернется. Наша лига
появилась на свет в столь сжа-
тые сроки, что у нее просто не
было времени на то, чтобы за-
делать на зиму все швы. Нас-
ледство же новой организации
досталось еще то. 

Проблема усугубляется об-
щей неприспособленностью к
возросшему ритму жизни наше-
го чемпионата и новому статусу
лиги. Многие руководители клу-
бов привыкли решать проблемы
старыми методами. В «стеблин-
скую» федерацию всегда можно
было подъехать и полюбовно
разрулить самый непростой во-
прос. Сейчас ситуация иная -
времена безнаказанности кон-
чаются. К этому не все оказа-
лись подготовлены, поэтому но-
вые коллизии неизбежны.

На днях, например, предсе-
датель совета директоров лиги
Фетисов заявил, что два клуба
превзошли потолок зарплат и
что нарушителей ждут серьез-
ные санкции. Потолок «проби-
вали» и раньше, но никто с этим
не боролся. КХЛ же вряд ли бу-
дет бросать слова на ветер, и
скорее всего, нас опять ждет
сенсация со знаком «минус». 

На мой взгляд, большого ко-
личества «минусов» бояться не
стоит - надо двигаться вперед,
разгребая правовые завалы. Эта
проблема сегодня куда более ак-
туальна, чем, к примеру, вопрос
возвращения наших звезд из-за
океана. Без Овечкина и Коваль-
чука КХЛ проживет, а вот без на-
дежной «подушки безопасности»
- не уверен.

Ларионов, ныне занимаю-
щий должность директо-
ра по хоккейным опера-

циям СКА, начал играть в
НХЛ в возрасте 29 лет, и за 14
сезонов сумел набрать 644
(169+475) очка в 921 игре, за-
работав показатель полезно-
сти «+104». «Прекрасно пом-
ню, что, когда в 1995-м Ларио-
нов появился у меня в «Дет-

ройте», через некоторое время
именно он предложил мне по-
ставить всех пятерых русских
в одно звено - его, Федорова,
Козлова, Фетисова и Констан-
тинова. Я согласился, и это со-
четание впервые провело на
льду 1 минуту и 45 секунд,
прекрасно пасуя друг другу, но
не сделав ни одного броска. Я
тогда сказал Игорю: «Вы толь-

ко что замечательным обра-
зом «убили» штраф за нашего
соперника», - вспоминает тог-
дашний наставник «Ред
Уингз» Скотти Боумэн. «Са-
мый недооцененный талант
Ларионова - это его игра в обо-
роне. Он был настолько уве-
рен в себе, что я часто выпус-
кал его на последние две ми-
нуты, когда надо было удер-
жать лидерство в счете. Игорь
знал, как играть», - добавил
Боумэн. 

«Каждый в курсе, что Ларио-
нов - великий игрок, но не все
знают, что он был этаким сту-
дентом на льду: постоянно че-
му-то учился, что-то улучшал,
работал над собой. Мне это

очень нравилось. Впервые я его
увидел на молодежном чемпио-
нате, в 1984-м мы с ним встре-
тились на Кубке Канады. Я
пригласил Ларионова на обед,
и хотя железный занавес тогда
еще не был разрушен, был по-
ражен, насколько хорошо он
владеет английским», - так ото-
звался о россиянине Уэйн
Гретцки. «Я очень взволнован,
для меня большая честь быть
включенным в Зал славы, ведь
там столько великих лично-
стей», - заявил сам Ларионов. 

Примечательно, что у посе-
тителей официального сайта
НХЛ именно фигура Ларионо-
ва с большим отрывом вызва-
ла наибольшее уважение по

сравнению с другими участ-
никами церемонии. Что каса-
ется остальных новоиспечен-
ных членов Зала славы, то ше-
стикратный обладатель Кубка
Стэнли Андерсон играл в со-
ставе знаменитого «Эдмонто-
на» середины 80-х и просла-
вился, как мастер игры в
плей-офф. Арбитр Скапинел-
ло начал судить в 1971 году и
провел в лиге 2500 матчей, за-
кончив карьеру в 2004-м, ни
разу не пропустив игру за 33
года. Чиновет же был прези-
дентом Западной хоккейной
лиги, одним из основателей
системы юниорского канад-
ского хоккея и скончался в ап-
реле 2008 года. (nhl.com)

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ ТАБЛО
ДИВИЗИОН БОБРОВА

И В ВО ПО П Ш О

1 (1). Атлант 23 16 3 2 2 86-44 56
2 (5). Салават Юлаев 23 15 2 2 4 85-44 51
3 (10). Спартак 25 10 4 1 10 87-79 39
4 (14). Северсталь 23 8 5 1 9 65-75 35

5 (19). Металлург Нк 24 6 3 3 12 61-69 27
6 (22). Динамо Мн 23 5 2 1 15 46-82 20

ДИВИЗИОН ТАРАСОВА
1 (4). Металлург Мг 23 10 5 1 7 66-58 41
2 (8). ЦСКА 22 10 3 4 5 66-55 40
3 (9). Трактор 22 11 1 4 6 60-59 39
4 (13). СКА 23 9 5 0 9 60-44 37

5 (17). ХК МВД 23 7 3 1 12 55-64 28
6 (23). Химик 22 4 1 6 11 42-63 20

ДИВИЗИОН ХАРЛАМОВА
1 (3). Локомотив 22 13 1 3 5 69-42 44
2 (6). Авангард 25 12 2 2 9 79-71 42 
3 (15). Динамо Р 23 9 1 3 10 52-74 32

4 (18). Лада 22 7 2 2 11 55-57 27
5 (20). Сибирь 22 5 3 3 11 47-66 24
6 (21). Амур 25 5 2 3 15 46-79 22

ДИВИЗИОН ЧЕРНЫШЕВА
1 (2). Ак Барс 22 14 2 2 4 82-57 48
2 (7) Динамо М 22 10 4 2 6 62-48 40
3 (11). Нефтехимик 24 11 0 5 8 60-61 38
4 (12). Барыс 25 9 5 1 10 77-74 38
5 (16). Торпедо 24 8 1 2 13 60-68 28

6 (24). Витязь 24 2 2 8 12 55-90 18

Бомбардиры: МАРЕК (Метал-
лург Мг) - 32 (19+13), Ягр (Авангард)
- 32 (15+17),  Мозякин (Атлант) - 31
(11+20),Зарипов  - 27 (16+11), Моро-
зов (оба - Ак Барс) - 27 (11+16).

СЕГОДНЯ играют

МЕТАЛЛУРГ Мг - ХИМИК 
(17.00 - время московское)

Матчи в сезоне-08/09 - 2:1, 0:4.
Прогноз Воронова: +2. «Маг-

нитка» возьмет реванш за недавнее
поражение в Воскресенске. 

ЗАВТРА играют
Металлург Нк - ЦСКА, Ак Барс -

Торпедо, Нефтехимик - Северсталь,
Динамо М - Витязь.

Сергей ВОРОНОВ - экс-защитник
«Динамо», «Северстали», 
магнитогорского «Металлурга», 
«Сибири» и «Крыльев Советов».

ЛУЧШИЕ ИГРОКИ ЧЕМПИОНАТА 
Версия «СЭ»

После каждого матча наши корреспонденты называют
тройку лучших хоккеистов. За первое место «СЭ» начисляет
3 очка, за второе - 2 и за третье - 1.

1 2 3 Всего
1. н. Ян МАРЕК Металлург Мг 10 3 1 37
2. н. Яромир ЯГР Авангард 8 2 5 33
3. н. Сергей МОЗЯКИН Атлант 6 6 1 31
4. н. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 6 3 0 24
5. н. Олег АНТОНЕНКО ХК МВД 6 2 1 23
6. н. Александр ПЕРЕЖОГИНСалават Юлаев 5 2 4 23
7. н. Максим СУШИНСКИЙ СКА 5 3 1 22
8. в. Иван КАСУТИН Нефтехимик 4 2 5 21
9. н. Йозеф СТРАКА Северсталь 4 3 2 20

10. н. Денис ПАРШИН ЦСКА 3 4 2 19

БОМБАРДИРЫ
И Г П О

1. Ян МАРЕК Металлург Мг 23 19 13 32
2. Яромир ЯГР Авангард 25 15 17 32
3. Сергей МОЗЯКИН Атлант 23 11 20 31
4. Данис ЗАРИПОВ Ак Барс 22 16 11 27
5. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 15 11 16 27
6. Алексей ТЕРЕЩЕНКО Салават Юлаев 23 7 17 24
7. Александр ПЕРЕЖОГИН Салават Юлаев 23 17 6 23
8. Максим СУШИНСКИЙ СКА 21 10 13 23
9. Бранко РАДИВОЕВИЧ Спартак 23 9 14 23

10. Максим СПИРИДОНОВ Барыс 25 9 14 23

СНАЙПЕРЫ
И Голы

1. Ян МАРЕК Металлург Мг 23 19
2. Александр ПЕРЕЖОГИН Салават Юлаев 23 17
3. Данис ЗАРИПОВ Ак Барс 22 16
4. Павел БРЕНДЛ Торпедо 24 15
5. Яромир ЯГР Авангард 25 15
6. Марцел ХОССА Динамо Р 23 13
7. Олег АНТОНЕНКО ХК МВД 22 12
8. Эса ПИРНЕС Атлант 23 12
9. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 25 12

10. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 15 11

АССИСТЕНТЫ
И Передачи

1. Сергей МОЗЯКИН Атлант 23 20
2. Дмитрий ПЕСТУНОВ Авангард 25 20
3. Алексей ТЕРЕЩЕНКО Салават Юлаев 23 17
4. Яромир ЯГР Авангард 25 17
5. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 15 16
6. Тони МОРТЕНССОН Ак Барс 21 15
7. Магнус ЮХАНССОН Атлант 22 15
8. Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 23 15
9. Йозеф ШТУМПЕЛ Барыс 25 15

10. Алексей КАЙГОРОДОВ Металлург Мг 23 14
Бранко РАДИВОЕВИЧ Спартак 23 14

ЗАЩИТНИКИ
И Г П О

1. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 25 12 9 21
2. Магнус ЮХАНССОН Атлант 22 4 15 19
3. Илья НИКУЛИН Ак Барс 22 5 12 17
4. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 22 7 9 16
5. Виталий АТЮШОВ Металлург Мг 23 3 12 15
6. Кирилл КОЛЬЦОВ Салават Юлаев 23 3 11 14
7. Марк ПОПОВИЧ СКА 21 6 6 12
8. Дмитрий ЮШКЕВИЧ Сибирь 22 4 8 12
9. Андрей ПЕРВЫШИН Ак Барс 21 3 9 12

10. Петер ПОДГРАДСКИ Торпедо 24 3 9 12

ШТРАФНИКИ
И Минуты

1. Крис САЙМОН Витязь 18 123
2. Мартин ГРЕНЬЕ Трактор 17 121
3. Дарси ВЕРО Витязь 19 109
4. Игорь УЛАНОВ Динамо Мн 22 88
5. Сергей БЕРНАЦКИЙ Нефтехимик 23 82
6. Алексей ЛИТВИНЕНКО Витязь 21 78
7. Игорь РАДУЛОВ Витязь 21 74
8. Марцел ХОССА Динамо Р 23 74
9. Томаш КЛОУЧЕК Барыс 20 69

10. Максим РЫБИН Спартак 24 69

ПОБЕДНЫЕ ГОЛЫ
ПГ

1. Сергей МОЗЯКИН Атлант 5
2. Олег АНТОНЕНКО ХК МВД 4

Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 4
Александр КОРОЛЮК Атлант 4
Тревор ЛЕТОВСКИ Барыс 4
Эса ПИРНЕС Атлант 4
Георгий ПУЯЦ Лада 4
Йозеф СТРАКА Северсталь 4
Александр СУГЛОБОВ ЦСКА 4
Яромир ЯГР Авангард 4

БРОСКИ ПО ВОРОТАМ
И Бр. Ср.

1. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 25 106 4,2
2. Ян МАРЕК Металлург Мг 23 93 4,0
3. Яромир ЯГР Авангард 25 97 3,9
4. Арэн СПАЙЛО Витязь 22 79 3,6
5. Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 23 80 3,5
6. Марцел ХОССА Динамо Р 23 79 3,4
7. Максим СУШИНСКИЙ СКА 21 70 3,3
8. Максим СПИРИДОНОВ Барыс 25 79 3,2
9. Данис ЗАРИПОВ Ак Барс 22 71 3,2

Олег КВАША Трактор 22 71 3,2

ПРОЦЕНТ РЕАЛИЗАЦИИ БРОСКОВ
минимум 4 гола

Г Бр. %
1. Андрей СТРАХОВ Химик 4 12 33,3
2. Евгений ЛАПИН Сибирь 9 28 32,1
3. Нико КАПАНЕН Ак Барс 6 20 30,0
4. Геннадий СТОЛЯРОВ Барыс 5 17 29,4
5. Павел БОЙЧЕНКО Витязь 7 24 29,2
6. Никита ЩИТОВ Спартак 4 14 28,6
7. Николай БАРДИН Северсталь 7 25 28,0
8. Алексей БОНДАРЕВ Авангард 6 22 27,3
9. Константин ПАНОВ Лада 9 34 26,5

10. Павел БРЕНДЛ Торпедо 15 57 26,3

ПРОЦЕНТ ВЫИГРАННЫХ ВБРАСЫВАНИЙ
минимум 100 вбрасываний

Выигр. Всего %
1. Константин ГОРОВИКОВ СКА 193 304 63,5
2. Алексей КУДАШОВ Локомотив 161 254 63,4
3. Андрей НИКОЛИШИН Трактор 281 447 62,9
4. Петр ЧАЯНЕК Динамо 191 307 62,2
5. Йозеф ВАСИЧЕК Локомотив 289 467 61,9
6. Йозеф ШТУМПЕЛ Барыс 351 575 61,1
7. Йозеф СТРАКА Северсталь 192 319 60,2
8. Александр БОЙКОВ Атлант 159 265 60,0
9. Игорь ЕМЕЛЕЕВ Динамо 108 180 60,0

10. Нико КАПАНЕН Ак Барс 207 347 59,7

ИГРОВОЕ ВРЕМЯ

Защитники
Время

1. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 23:21
2. Константин КОРНЕЕВ ЦСКА 23:20
3. Александр САЗОНОВ Трактор 23:16
4. Андре ЛАКОС Трактор 22:59
5. Росс ЛУПАЧУК Сибирь 22:39
6. Раймон ЖИРУ СКА 22:35
7. Илья НИКУЛИН Ак Барс 22:09
8. Виталий АТЮШОВ Металлург Мг 22:05
9. Алексей ЖИТНИК Динамо 21:45

Андрей ПЕРВЫШИН Ак Барс 21:45

Форварды
1. Олег КВАША Трактор 19:49
2. Ян МАРЕК Металлург Мг 19:25
3. Алексей КАЙГОРОДОВ Металлург Мг 19:24
4. Алексей ЗАВАРУХИН Трактор 19:20
5. Константин ГЛАЗАЧЕВ Барыс 19:15
6. Евгений КЕТОВ Лада 19:14
7. Денис ТЮРИН Сибирь 19:07
8. Александр ХАРИТОНОВ Торпедо 18:59
9. Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 18:55

10. Евгений ГАЛКИН Трактор 18:52

КОЛИЧЕСТВО СМЕН
Смены

1. Константин КОРНЕЕВ ЦСКА 29,5
2. Кевин ДАЛЛМЭН Барыс 28,2
3. Раймон ЖИРУ СКА 27,2

Бранислав МЕЗЕЙ Барыс 27,2
5. Александр ТИТОВ Барыс 26,6

Томаш КЛОУЧЕК Барыс 26,6
7. Андрей АНТОНОВ Динамо Мн 26,5

Марк ПОПОВИЧ СКА 26,5
9. Евгений ФАДЕЕВ Барыс 26,4

10. Кирилл САФРОНОВ СКА 26,3

ПЛЮС-МИНУС

Лучшие
И +/-

1. Сергей МОЗЯКИН Атлант 23 +17
2. Магнус ЮХАНССОН Атлант 22 +16
3. Ян МАРЕК Металлург Мг 23 +16
4. Игорь ЩАДИЛОВ Салават Юлаев 22 +15
5. Михаил БАЛАНДИН Атлант 23 +15

Александр КОРОЛЮК Атлант 23 +15
Эса ПИРНЕС Атлант 23 +15
Алексей ТЕРЕЩЕНКО Салават Юлаев 23 +15

9. Виталий ПРОШКИН Ак Барс 22 +14
10. Карел РАХУНЕК Динамо 17 +13

Худшие
1. Егор МИЛОВЗОРОВ Сибирь 22 -18
2. Александр ЖИДКИХ Динамо Мн 21 -14
3. Брайан МЮИР Динамо Мн 22 -14

Дмитрий ЮШКЕВИЧ Сибирь 22 -14
5. Евгений ЛАПИН Сибирь 21 -13
6. Дмитрий ДУДИК Динамо Мн 22 -13
7. Денис ГРОТЬ Сибирь 22 -12

Денис ТЮРИН Сибирь 22 -12
9. Дмитрий МЕЛЕШКО Сибирь 22 -11

Игорь УЛАНОВ Динамо Мн 22 -11

ГОЛЫ В БОЛЬШИНСТВЕ
ГБ

1. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 9
2. Олег АНТОНЕНКО ХК МВД 7

Евгений ЛАПИН Сибирь 7
Денис ТЮРИН Сибирь 7

5. Павел БРЕНДЛ Торпедо 6
Штефан РУЖИЧКА Спартак 6
Марцел ХОССА Динамо Р 6
Яромир ЯГР Авангард 6

РЕШАЮЩИЕ БУЛЛИТЫ
РБ

1. Алексей КАЙГОРОДОВ Металлург Мг 3
2. Олег БЕЛКИН Амур 2

Тревор ЛЕТОВСКИ Барыс 2
Сергей МОЗЯКИН Атлант 2
Андрей ПОСНОВ Сибирь 2
Йозеф СТРАКА Северсталь 2
Нильс ЭКМАН СКА 2

ВРАТАРИ
минимум 150 отраженных бросков

И Обр. Бр. % «0»
1. Виталий КОЛЕСНИК Атлант 14 242 255 94,9 3
2. Георгий ГЕЛАШВИЛИ Локомотив 19 482 516 93,4 2
3. Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев 17 430 461 93,3 1
4. Рэй ЭМЕРИ Атлант 14 390 420 92,9 0
5. Андрей МАЛКОВ Динамо 11 180 195 92,3 2
6. Сергей БОБРОВСКИЙ Металлург Нк 12 321 349 92,0 1
7. Майк ФАУНТИН Лада 10 184 200 92,0 0
8. Илья ПРОСКУРЯКОВ Металлург Мг 14 310 338 91,7 2
9. Виталий ЕРЕМЕЕВ Динамо 13 285 311 91,6 1

10. Сергей МЫЛЬНИКОВ Трактор 8 175 191 91,6 0

КОМАНДНАЯ СТАТИСТИКА

ИГРА В БОЛЬШИНСТВЕ
Г Б %

1. Атлант 26 118 22,0
2. Ак Барс 28 137 20,4
3. Локомотив 23 114 20,2
4. Спартак 35 176 19,89
5. Авангард 31 156 19,87
6. Трактор 22 123 17,9
7. Салават Юлаев 22 128 17,2
8. Сибирь 26 154 16,9
9. Барыс 19 119 16,0

10. Торпедо 22 139 15,8
11. ЦСКА 21 144 14,6
12. Динамо Мн 16 113 14,2
13. ХК МВД 20 146 13,70
14. Динамо Р 16 117 13,68
15. Металлург Нк 16 122 13,1
16. Динамо 16 124 12,9
17. Лада 21 166 12,7
18. СКА 16 133 12,0
19. Амур 18 154 11,7
20. Нефтехимик 14 128 10,94
21. Витязь 16 147 10,88
22. Северсталь 18 166 10,8
23. Металлург Мг 13 121 10,7
24. Химик 10 104 9,6

ИГРА В МЕНЬШИНСТВЕ
ПГ М %

1. ЦСКА 9 127 92,9
2. Динамо 11 128 91,4
3. Салават Юлаев 12 121 90,1
4. Локомотив 13 113 88,5
5. СКА 14 119 88,2
6. Атлант 18 136 86,8
7. Химик 19 143 86,7
8. Сибирь 16 112 85,7
9. Спартак 23 158 85,4

10. Динамо Р 22 145 84,8
11. Трактор 22 143 84,6
12. Металлург Мг 16 103 84,5
13. Нефтехимик 22 141 84,4
14. Амур 24 152 84,2
15. ХК МВД 23 145 84,14
16. Торпедо 20 126 84,13
17. Динамо Мн 23 143 83,9
18. Лада 20 118 83,1

Витязь 30 177 83,1
20. Барыс 26 152 82,9
21. Авангард 24 135 82,2
22. Северсталь 25 135 81,5
23. Металлург Нк 29 156 81,4
24. Ак Барс 24 121 80,2

ГОЛЫ, ПРОПУЩЕННЫЕ В БОЛЬШИНСТВЕ
Г

1. Спартак 6
2. Авангард 5

Северсталь 5
4. Динамо 4

Нефтехимик 4
6. Витязь 3

Динамо Мн 3
Сибирь 3

ГОЛЫ, ЗАБИТЫЕ В МЕНЬШИНСТВЕ
Г

1. Салават Юлаев 7
2. Динамо Р 5
3. Барыс 4

Спартак 4

БРОСКИ
И Бр. Ср.

1. Салават Юлаев 23 772 33,6
2. Локомотив 22 678 30,8
3. Барыс 25 752 30,1
4. Металлург Мг 23 686 29,8
5. Динамо 22 652 29,6
6. Атлант 23 650 28,3
7. СКА 23 646 28,1
8. Нефтехимик 24 660 27,5
9. Динамо Р 23 630 27,4

10. Северсталь 23 622 27,043
11. Авангард 25 676 27,040
12. Трактор 22 593 26,95
13. Витязь 24 629 26,2
14. ХК МВД 23 589 25,6
15. Спартак 25 636 25,4
16. ЦСКА 22 553 25,1
17. Ак Барс 22 539 24,50
18. Амур 25 612 24,48
19. Лада 22 535 24,3
20. Металлург Нк 24 565 23,5
21. Торпедо 24 562 23,4
22. Химик 22 503 22,9
23. Сибирь 22 481 21,9
24. Динамо Мн 23 478 20,8

РЕАЛИЗАЦИЯ БРОСКОВ
Г Бр. %

1. Ак Барс 82 539 15,2
2. Спартак 87 636 13,7
3. Атлант 86 650 13,2
4. ЦСКА 66 553 11,9
5. Авангард 79 676 11,7
6. Салават Юлаев 85 772 11,0
7. Металлург Нк 61 565 10,8
8. Торпедо 60 562 10,7
9. Северсталь 65 622 10,5

10. Лада 55 535 10,3
11. Барыс 77 752 10,24
12. Локомотив 69 678 10,18
13. Сибирь 47 481 9,8
14. Динамо Мн 46 478 9,623
15. Металлург Мг 66 686 9,621
16. Динамо 62 652 9,5
17. ХК МВД 55 589 9,34
18. СКА 60 646 9,29
19. Трактор 55 593 9,27
20. Нефтехимик 60 660 9,1
21. Витязь 55 629 8,7
22. Химик 42 503 8,35
23. Динамо Р 52 630 8,25
24. Амур 46 612 7,5

ШТРАФНОЕ ВРЕМЯ
И Штр. Ср.

1. Витязь 24 768 32,0
2. Динамо Р 23 558 24,3
3. Трактор 22 471 21,4
4. Спартак 25 509 20,4
5. Динамо Мн 23 466 20,3
6. Нефтехимик 24 451 18,8
7. Барыс 25 456 18,2
8. Металлург Нк 24 432 18,0
9. ХК МВД 23 406 17,7

10. Сибирь 22 377 17,2
11. Амур 25 414 16,6
12. Северсталь 23 379 16,5
13. Химик 22 351 16,0
14. Динамо 22 347 15,8
15. СКА 23 340 14,78
16. ЦСКА 22 325 14,77
17. Атлант 23 332 14,43
18. Салават Юлаев 23 331 14,39
19. Ак Барс 22 313 14,22
20. Металлург Мг 23 326 14,17
21. Локомотив 22 302 13,7
22. Авангард 25 341 13,6
23. Лада 22 295 13,4
24. Торпедо 24 307 12,8

ЛУЧШИЕ В ЧЕМПИОНАТЕ. 25 НОМИНАЦИЙ

Сегодня матчем «Металлург» Мг - «Химик» возобновляется чемпионат КХЛ, который уходил на каникулы в связи с выступлением сборной России на Кубке «Карьяла»

Вчера поздно вечером в Торонто должна была состояться
церемония включения новых членов в Зал хоккейной славы
НХЛ. В этом году высокой чести удостоились нападающий
«Детройта» Игорь Ларионов, форвард «Эдмонтона» Гленн Ан-
дерсон, лайнсмен Рэй Скапинелло и хоккейный функционер
Эд Чиновет. На счету Ларионова, получившего за океаном
прозвище Профессор, три Кубка Стэнли, два золота Олим-
пийских игр, четыре титула чемпиона мира и золотая медаль
молодежного первенства. 

ЛАРИОНОВ ВКЛЮЧЕН В ЗАЛ СЛАВЫ НХЛ

РЕЗУЛЬТАТЫ ОБСЛЕДОВАНИЯ
МОЛОДЫХ ХОККЕИСТОВ КХЛ 
БУДУТ ИЗВЕСТНЫ 13 НОЯБРЯ

В лечебно-реабилитационном центре Рос-
здрава продолжается медицинское обследова-
ние молодых хоккеистов клубов КХЛ в возрасте
до 20 лет. Сегодня осмотр будут проходить пос-
ледние из 67 игроков, ставших первыми участ-
никами широкомасштабной программы Конти-
нентальной лиги, носящей название «Медицин-
ский паспорт КХЛ», а завтра пройдет подведе-
ние итогов проверки. Окончательные итоги об-
следования руководство КХЛ обнародует 13 но-
ября, сообщает корреспондент «СЭ» Владимир
ЮРИН.

ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ «АВАНГАРДА»
МОЖЕТ ПОПОЛНИТЬ ЦЫПЛАКОВ

Очередным ассистентом главного тренера
«Авангарда» Уэйна Флеминга в ближайшее время
может стать белорусский специалист Владимир
Цыплаков. Этот тренер хорошо знаком с Флемин-
гом - в частности, летом именно Цыплаков, тру-
дившийся в минском «Динамо», был одним из
сторонников приглашения канадца на пост «глав-
ного» в белорусскую команду.

Кроме того, форвард «Авангарда» Евгений
Гладских в ближайшее время может быть обменян
в другой клуб КХЛ, сообщает корреспондент «СЭ»
Андрей КУЗНЕЦОВ. 

КХЛ ПРОВЕЛА ПРОВЕРКУ 
ФИНАНСОВОГО ПОЛОЖЕНИЯ

КЛУБОВ
Департамент инспекций КХЛ провел оператив-

ную проверку текущего финансового положения ко-
манд, включенных журналистами в разряд проблем-
ных, сообщает пресс-служба лиги в заявлении,
опубликованном на ее сайте. В нем также говорится:

«В последнее время в связи с продолжающим-
ся спадом в мировой экономике средства массо-
вой информации, как спортивные, так и общест-
венно-политические, уделяют внимание финан-
совому положению клубов Континентальной хок-
кейной лиги. Материальное положение большин-
ства команд КХЛ прессой оценивается как крити-
ческое, а способность ряда клубов выполнять
свои обязательства перед хоккеистами подверга-
ется сомнению.

Проверка выявила соответствие материально-
го состояния команд требованиям лиги. В частно-
сти, хоккейный клуб «Северсталь», часто называ-
емый основным претендентом на скорое бан-

кротство, представил документальные свиде-
тельства своей финансовой состоятельности. За-
работная плата и премиальные хоккеистам вы-
плачиваются в череповецком клубе в полном объ-
еме и в срок.

Учитывая результаты проверки, КХЛ призыва-
ет сотрудников средств массовой информации не
пользоваться непроверенными источниками ин-
формации для оценки финансового состояния
хоккейных клубов».

«АМУР» ВКЛЮЧИЛ В ЗАЯВКУ 
ЭКС-ЗАЩИТНИКА ЦСКА

Вчера в составах команд КХЛ произошли оче-
редные изменения. ЦСКА отзаявил защитника Ро-
мана Кухтинова, который продолжит карьеру в
«Амуре». Хабаровчане дозаявили также нападаю-
щего Руслана Хасаншина. Минское «Динамо»
внесло в заявку защитника Рихарда Линтнера
(Словакия, № 40; 15.11.1977; 190 см; 90 кг), напа-
дающего Каспарса Саулиетиса (Латвия, № 91;
12.06.1987; 186; 86) и вызвало из фарм-клуба
форварда Андрея Стася. «Химик» дозаявил за-
щитника Кирилла Алексеева (№ 61; 27.02.1981;
186; 98) и форварда Ивана Новосельцева (№ 70;
23.01.1979; 180; 93), отзаявив игрока обороны
Александра Горелова. Воскресенцы отправили в

фарм-клуб форварда Алексея Колкунова, «Торпе-
до» - вратаря Александра Пиманкина, защитников
Сергея Климентьева и Андрея Марыгина. Кроме
этого, нижегородцы вернули в основную команду
защитника Евгения Шалдыбина и нападающего
Юрия Добрышкина. В фарм-клубы также коман-
дированы нападающие «Авангарда» Никита
Смирнов и Александр Храмков, защитник «Сиби-
ри» Евгений Дубровин, два игрока ХК МВД - гол-
кипер Александр Черепенин и защитник Джеф-
фри Джиллсон, вратарь «Лады» Егор Подомацкий.
«Милиционеры» дозаявили игрока обороны Иржи
Марушака (Чехия; № 75; 29.11.1975; 185; 90).
Омичи вызвали из клуба высшей лиги защитника
Александра Юксеева (№ 54; 5.03.1988; 182; 80).
«Салават Юлаев» отправил в клуб высшей лиги
форварда Дмитрия Зюзина, СКА - нападающего
Александра Щербину. Новокузнецкий «Метал-
лург» отзаявил нападающего Сергея Бердникова,
которого дозаявила «Сибирь». «Трактор» перевел
в основную команду защитника Алексея Орлова.
«Нефтехимик» дозаявил форвардов Игоря Борт-
никова (№ 91; 8.06.1989; 182; 78) и Дениса Кочет-
кова (27.03.1980; 178; 82). «Северсталь» перевела
в фарм-клуб нападающего Евгения Монса, за-
щитник Юрий Александров последовал в обрат-
ном направлении, а форвард Алексей Трандин
был командирован в клуб высшей лиги.
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ÕÎÊÊÅÉ НХЛ

ВОЙНА В СМИ
Михаил ЗИСЛИС

Не слишком красноречивый,
если не сказать больше, да-
же в разговорах с родной

прессой Семин не просто уди-
вил североамериканских журнали-
стов - шокировал. Сказал, что не
считает Сидни Кросби самым луч-
шим и что Патрик Кейн из «Чикаго»
намного круче лидера «Пингви-
нов». Наш форвард, признанный в
НХЛ лучшим игроком октября, на-
рушил неписаные правила, не-
вольно покритиковав человека,
имеющего статус суперзвезды. 

В Северной Америке такого ро-
да «наезды» считаются явлением
уникальным. При всем уважении к
традициям НХЛ и ее открытости в
общении с представителями СМИ
выловить что-то интересное удает-
ся крайне редко. В недавнем про-
шлом позволить себе рубить прав-
ду-матку во всеуслышание могли,
пожалуй, только двое - Бретт Халл
и Джереми Реник. Оба - весьма ав-
торитетные люди, многого добив-
шиеся в своей многолетней карье-
ре. Однако позволять себе крити-
ковать на публике игру других в
НХЛ не принято. И если уж отзы-
ваться о коллегах, то только в ком-
плиментарных тонах. Имидж и ре-
путация дороже всего. 

Рассказывают, что владелец
«Вашингтона» Тед Леонсис недав-
но чуть ли не гонял по раздевалке
того бедолагу, который переводил
реплики Семина на английский. В
качестве оправдания официаль-
ные лица «Кэпиталз» не слишком
убедительно заявили, что «неко-
торые вещи были потеряны при
переводе». 

Прозвучала «крамола», полу-
чившая огромный резонанс, из уст
российского игрока. Это неудиви-
тельно. Наши соотечественники,
попавшие в НХЛ, приятно удивля-
ют местную публику свежими
взглядами и откровенностью суж-
дений, начисто отрицая наличие
каких-либо комплексов, связанных
с особенностями советского вос-
питания. Даниил Марков, будучи
новичком «Торонто», в одном из
первых интервью канадскому теле-
видению от переизбытка эмоций
резанул ухо зрителей использова-
нием пары-тройки непечатных вы-
ражений на английском в прямом
эфире. Говорят, телевизионщики
после этого не подходили к рос-
сийскому защитнику полгода. На-
падающий «Атланты» Илья Коваль-
чук в самом начале своей энха-
эловской карьеры серьезно про-
шелся по насолившему ему «Эд-
монтону» и лично главному тренеру
канадского клуба Крэйгу Мактави-
шу, используя выражение «деби-
лы». Но по прошествии определен-
ного временем почти все легионе-
ры превращаются в говорящих ро-
ботов, произносящих заезженные
до невозможности штампы.

Нельзя сказать, что такая кар-
тина всех устраивает. В последние

пару лет СМИ с удовольствием об-
сасывали тему взаимоотношений
генеральных менеджеров «Эдмон-
тона» и «Анахайма» Кевина Лоу и
Брайана Бурка, когда-то считав-
шихся большими друзьями. Пер-
вый увел из стана «Уток» ограни-
ченно свободного агента нападаю-
щего Дастина Пеннера и, естест-
венно, получил в свой адрес от оп-
понента по полной программе. За-
кончилась словесная война в про-
шлом сезоне, когда Лоу дал интер-
вью одной из радиостанций Эд-
монтона, не оставив от своего вра-
га ни одного живого места. НХЛ от-
реагировала незамедлительно,
пригрозив серьезными санкциями,
если оба не успокоятся. В случае с
Семиным разговор о том, как сле-
дует себя вести, вполне мог состо-
яться внутри «Вашингтона». Не
удивлюсь, если Александр в обоз-
римом будущем оценит на публике
что-нибудь иное кроме собствен-
ной игры, хотя от своих прежних
слов он не отказывается. 

Российский форвард не просто
ответил на вопрос журналиста. Он
устроил покушение на живую икону.
Всепоглощающий и навязчивый
пиар Кросби сравним с раскруткой
Гретцки и Лемье двадцатилетней
давности. Тогда как Сидни при всем
уважении к его достижениям пока
стоит на более низком уровне - там
же, где и с десяток нынешних звезд
НХЛ, например Хитли или Торнтон.
До статуса первого лица лиги он
пока еще не дорос. А у его рекламы
есть и обратная сторона: по опро-
сам среди самих игроков, Кросби
является не только самым уважае-
мым, но и входит в пятерку самых
ненавидимых хоккеистов НХЛ. По-
этому для многих, надо думать,
слова Семина наверняка были при-
ятны. Однако ожидать, что вслед за
противостоянием Малкин - Овеч-
кин вспыхнет новый питтсбургско-
вашингтонский конфликт, не стоит.
Показательна в этом плане реакция
самого Кросби, пробурчавшего
что-то невразумительное типа:
«Мое дело - шайбу гонять, а не чьи-
то там слова обсуждать». Семин то-
же не из той породы игроков, кото-
рые бегают за другими, чтобы по-
больнее тем врезать у борта. В то
же время внутренняя мотивация у
обоих возрастет в разы. Без срав-
нения этих игроков не обойдется ни
один телерепортаж или статья о
матчах с их участием. 

Можно не сомневаться, что где-
то в стороне комиссар лиги Гэри
Бэттмен радостно потирает руки,
мечтая о том, чтобы «Вашингтон» и
«Питтбсург» встретились в плей-
офф. Правильные слова, положи-
тельный имидж, взаимное уваже-
ние - это все хорошо. Только вот
рейтинги и ажиотаж вокруг воз-
можной серии стопроцентно будут
сумасшедшими. Пока же в кален-
даре для себя отметим дату 14 ян-
варя - в этот день в Питтсбурге
«Пингвины» Кросби принимают
Семина и КО.

ХРОНОЛОГИЯ
ПРОТИВОСТОЯНИЯ 

ЦИТАТЫ 
Александр СЕМИН, 
нападающий «Вашингтона»

- Лично я не вижу в нем ничего особенного.
Да, у него хороший бросок, он хорошо катается
и работает головой, но не более. Тот же Патрик
Кейн из «Чикаго» намного интереснее. Даже ес-
ли взять совсем бесталанного игрока и начать
его раскручивать, то получится звезда, тем бо-
лее если он наберет сто очков. Можно находить-
ся перед воротами, получать передачи на блю-
дечке и забить 50 голов, а потом получить кон-
тракт на 10 миллионов. В России болельщики
любят красивый хоккей, а не вброс в зону и
борьбу у борта. Я вообще не понимаю, почему
игрок, если он владеет шайбой и не встречает
сопротивления, вбрасывает ее куда подальше,
а затем бежит бороться? Для чего это делают,
если на тебя не нападают? Я еще согласен, ес-
ли тебя встречают жестко, тогда действитель-
но можно или пробросить, или отдать пас, или
выстрелить по воротам, но если нет - держи
шайбу, катись вперед и создавай момент. 
Брюс БУДРО, главный тренер «Вашингтона»:

- Наверное, это самый большой коммента-
рий, который я слышал от него за три года. Хо-
рошо, когда игрок начинает говорить, но, ко-
нечно, кое-что из его слов я бы слышать не хо-
тел, хотя если Семин таким образом выпустил
пар, то ради бога. Эти комментарии лично мне
не по душе: я думаю, что Кросби - великий иг-
рок. Но фраза Семина могла быть вынута из
контекста переводчиком.
Тед ЛЕОНСИС, владелец «Вашингтона»:

- Мне кажется, Александр хотел сказать,
что в НХЛ много первоклассных игроков, но
просто одному из них уделяется больше внима-
ния, чем остальным. Возможно, какой-то кон-
текст потерялся при переводе. Мы все уважаем
Кросби, он один из лучших игроков в мире. В
НХЛ сейчас появляется очень много талантли-
вой молодежи, я даже не могу припомнить дру-
гого отрезка времени, когда происходило что-
то подобное. Замечательно, что Овечкин и
Кросби становятся MVP уже в таком возрасте,
это радует болельщиков.
Сидни КРОСБИ, нападающий «Питтсбурга»:

- Мне все равно, что говорит Семин, он мо-
жет утверждать что угодно, и это его право. У
меня есть свое мнение по данному вопросу, но я
оставлю его при себе. 
Мишель ТЕРРЬЕН, 
главный тренер «Питтсбурга»:

- О ком это говорит Семин? О самом моло-
дом игроке в истории НХЛ, набравшем 100 оч-
ков? О самом молодом капитане клуба НХЛ, до-
ведшем команду до финала Кубка Стэнли? О
самом молодом в истории лиги лучшем бом-
бардире и обладателе «Харт Трофи»? Если да,
то мне просто нечего сказать.
Мэтт КУК, нападающий «Питтсбурга», 
экс-форвард «Вашингтона»:

- Александр просто пытается завести своих
ребят, это часть игры. Семин вообще любит
внимание.
Александр ОВЕЧКИН, 
нападающий «Вашингтона»

- Интервью было переводным, поэтому я не
знаю, что там он сказал на самом деле. Я же
знаю вас, журналистов, вам надо, чтобы все
постоянно бурлило.

Александр СЕМИН Сидни КРОСБИ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

- Насколько часты в НХЛ такие слу-
чаи, когда один игрок негативно вы-
сказывается о другом в прессе?

- Чрезвычайно редки! Я даже пря-
мо так и не припомню, когда случа-
лось что-то подобное. Дело в том, что
до Кросби такой статус в НХЛ был у
Уэйна Гретцки, и о нем никто плохого
никогда не говорил. Да и о Марио Ле-
мье тоже... Журналисты - да, крити-
ковали, потому что Марио не всегда
играл с полной самоотдачей, но что-
бы коллеги...

- Мне припоминается несколько
случаев. Скажем, Эйвери недавно на-
звал Бродера «толстячком». О Клоде
Лемье в свое время тоже отзывались
нелестно. Похоже, что тут все дело
как раз в статусе Кросби.

- Совершенно верно. К тому же
Кросби ведь паинька! Одно дело -
критиковать парней, которые все-
гда играют на грани нервного сры-
ва. Вот, например, сейчас в Зал сла-
вы принимают Игоря Ларионова и
Глена Андерсона. Так вот, Андерсо-
на многие очень не любили, потому
что он не всегда следил за тем, как
размахивает своей клюшкой. Кри-
тиковать таких игроков - нормаль-
но. Но игроки типа Гретцки всегда
пуленепробиваемы. И Кросби - иг-
рок этого плана. Чистое, положи-
тельное «лицо лиги». И, кстати,
Овечкин из того же разряда. Овеч-
кина, как вы знаете, тоже никто не
критикует. 

- Насколько, по-вашему, этот ста-
тус Кросби оправдан?

- Полностью оправдан. Семин
вроде бы сказал, что Патрик Кейн
лучше. Я часто видел и того, и друго-
го и могу вам с уверенностью сказать,
что тут и сравнения быть не может.
Кросби намного лучше Кейна. Воз-
можно, Кейн просто впечатлил Семи-
на в своей паре матчей против него.
Ну а Кросби, как мы знаем, против
«Вашингтона» редко блистает.

- Почему, с вашей точки зрения, в
Северной Америке такая критика од-
ного игрока другим встречается ред-
ко?

- Культура североамериканского
спорта сильно изменилась за послед-
ние годы. НХЛ натаскивает своих иг-
роков, чтобы они не говорили прессе
ничего интересного. У всех есть то,
что называется «пресс-подготовка»:
курс общения с прессой. Их учат ни-
когда не раздражать другие команды.
Такого рода вещи в Америке называ-
ются «материал для доски объявле-
ний». Дело в том, что тренеры часто
вывешивают негативные высказы-
вания о своей команде на доску объ-
явлений в раздевалке, чтобы мотиви-
ровать игроков. Надо же как-то под-
держивать мотивацию в течение 82
матчей сезона, и нет ничего лучше,
чем фраза какого-то игрока из «Ва-
шингтона» о том, что ты ничтожест-
во. Вот их и учат тому, что критикой
других игроков ты ничего не добь-
ешься и многое можешь потерять.

- Вы были соавтором книги Дэйва
Кинга о его тренерском опыте в Маг-
нитогорске. Какое у него было мне-

ние о взаимоотношениях команды и
прессы в России?

- Он говорил, что в России журна-
листы относятся к игрокам и трене-
рам крайне бережно. Не в том смыс-
ле, что не знают, что делают, а просто
стараются быть вежливыми и осо-
бенно не критиковать. Дэйв вспом-
нил, как однажды после матча плей-
офф он очень хотел размазать по
стенке арбитров, которые, с его точки
зрения, засуживали «Металлург», и
всю пресс-конференцию только и
ждал, чтобы ему задали вопрос о су-
действе. Не дождался... Судейство в
России ему, кстати, особенно не по-
нравилось. Он считает его безобраз-
ным.

- Как вы считаете, чем закончится
война Семина и Кросби?

- Ничем, вся эта история тихо ум-
рет. Кросби - чересчур осторожный
парень. К тому же они играют всего
четыре раза в году. Да, во время их
следующей встречи журналисты
этот вопрос хорошо обмусолят. Ско-
рее всего, ни тот, ни другой игрок ни-
каких комментариев делать не захо-
чет. И все это ни в коем случае не пе-
ренесется на лед. Я буду шокирован,
если Кросби или кто-то из игроков
«Питтсбурга» попытается Семину
как-то отомстить.

- Кросби действительно не в меру
раскрученная примадонна?

- Конечно же, нет. Я хорошо знаю
его семью, его отец постоянно пьет
пиво с журналистами. Это очень про-
стая, рабочая канадская семья. При-

мадонн хватает среди американских
игроков, которые пришли в НХЛ че-
рез престижные колледжи или доро-
гие частные школы. Кросби вырос в
очень простой атмосфере. Он и в
этом очень похож на Гретцки: спокой-
но к себе относится и очень умно реа-
гирует на подобные ситуации. Вряд
ли ему доставляет удовольствие, ко-
гда его ругают, но не думаю, что это
оказывает на него такое уж влияние.

- А сам Кросби мог бы так выска-
заться в прессе о том же Семине?

- Ни в коем случае. Кстати, в нача-
ле карьеры тот же Гретцки однажды
очень резко высказался о «Нью-
Джерси Дэвилз» (Уэйн назвал этот
клуб «организацией Микки-Маусов»
после того, как его «Нефтяники» раз-
громили «Дьяволов» со счетом 12:4. -
Прим. С.М.). Поднялся страшный
шум в прессе, и после этого Гретцки
никогда ни о ком критически не от-
зывался... Кстати, я только что брал у
него интервью о новых членах Зала
славы - Ларионове и Андерсоне. Уэйн
с большим удовольствием нахвали-
вал обоих. Но как только я попросил
его прокомментировать другого рус-
ского, приехавшего вместе с Ларио-
новым, - Владимира Крутова, Гретц-
ки не хотел говорить ничего. Дело в
том, что Крутов приехал сюда в кош-
марной форме, набрав невероятный
вес, играл ужасно. Но Гретцки всегда
лучше промолчит, чем скажет о кол-
леге плохое.

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

Словесную войну Семина и Кросби, а также отношения между игроками и прессой в НХЛ комментирует
специально для «СЭ» обозреватель канадской газеты Globe and Mail, член Зала славы НХЛ

Эрик ДУХАЧЕК: «КРОСБИ -
ПУЛЕНЕПРОБИВАЕМЫЙ ПАИНЬКА»

Главным околохоккейным событием последних недель в НХЛ стали слова российского нападающего «Вашингтона» Александра Семина, произнесенные им 
в адрес суперзвезды Сидни Кросби. По мнению снайпера «Кэпиталз», канадец - вовсе не главная звезда лиги, а больше продукт рекламной раскрутки.

И Г П О +/- Ш ИВ Б

1. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 14 4 18 22 4 10 22:03 55

2. н. 28 Александр СЕМИН Вашингтон 13 11 10 21 11 8 19:39 42

3. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 12 1 13 14 5 8 25:30 31

4. н. 13 Вячеслав КОЗЛОВ Атланта 15 8 6 14 1 8 15:54 26

5. н. 17 Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 15 6 8 14 -3 8 20:44 39

6. н. 13 Николай ЖЕРДЕВ Рейнджерс 17 5 9 14 10 10 15:48 34

7. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 13 3 10 13 7 2 19:57 31

8. н. 80 Николай АНТРОПОВ Каз Торонто 15 5 8 13 6 8 16:31 39

9. н. 27 Алексей КОВАЛЕВ Монреаль 13 5 7 12 1 6 20:11 36

10. н. 23 Алексей ПОНИКАРОВСКИЙ Укр Торонто 15 4 7 11 4 10 15:24 37

11. н. 54 Михаил ГРАБОВСКИЙ Бел Торонто 15 7 3 10 1 10 16:35 29

12. н. 91 Сергей ФЕДОРОВ Вашингтон 12 4 5 9 6 16 19:33 37

13. н. 24 Александр ФРОЛОВ Лос-Анджелес 13 5 4 9 1 8 18:13 22

14. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 11 2 6 8 6 12 23:46 50

15. н. 16 Дайнюс ЗУБРУС Лит Нью-Джерси 14 2 6 8 4 20 15:48 23

16. н. 61 Максим АФИНОГЕНОВ Баффало 14 1 7 8 -2 6 15:00 29

17. н. 41 Николай КУЛЕМИН Торонто 15 2 6 7 0 0 14:35 25

18. н. 74 Сергей КОСТИЦЫН Бел Монреаль 12 3 3 6 0 20 14:30 21

19. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 15 1 5 6 -3 8 24:00 27

20. з. 37 Денис ГРЕБЕШКОВ Эдмонтон 11 1 4 5 -5 10 19:43 6

21. з. 45 Дмитрий КАЛИНИН Рейнджерс 17 0 5 5 -7 12 18:01 18

22. н. 46 Андрей КОСТИЦЫН Бел Монреаль 10 1 3 4 5 10 15:12 17

23. н. 26 Руслан ФЕДОТЕНКО Укр Питтсбург 13 2 2 4 -1 10 15:38 31

24. н. 25 Виктор КОЗЛОВ Вашингтон 9 1 2 3 -1 4 13:43 16

25. з. 33 Антон БАБЧУК Каролина 10 1 2 3 -2 4 14:25 8

26. з. 3 Карлис СКРАСТЫНЬШ Лат Флорида 12 2 1 3 2 8 22:56 13

27. н. 41 Виктор ТИХОНОВ Финикс 13 1 2 3 0 2 12:00 20

28. з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Оттава 14 2 1 3 -2 14 21:06 17

29. н. 14 Сергей САМСОНОВ Каролина 15 0 3 3 -8 10 17:23 25

30. н. 76 Евгений АРТЮХИН Тампа-Бэй 12 0 2 2 5 6 11:55 29

31. з. 24 Руслан САЛЕЙ Бел Колорадо 14 0 2 2 0 10 19:14 18

32. н. 18 Энвер ЛИСИН Финикс 2 1 1 1 -1 0 12:43 4

33. н. 28 Никита ФИЛАТОВ Коламбус 4 1 0 1 1 0 6:23 2

34. з. 21 Алексей СЕМЕНОВ Сан-Хосе 6 0 1 1 1 8 12:53 2

35. н. 41 Райтис ИВАНАНС Лат Лос-Анджелес 13 0 0 0 -6 19 7:15 6

36. з. 56 Сергей ЗУБОВ Даллас 2 0 0 0 0 0 22:45 2

ВРАТАРИ И В П ПО Г «0» Шайб/ за игру % отб. бр.

37. 53 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 7 4 1 2 17 1 2,38 91,9

38. 30 Илья БРЫЗГАЛОВ Финикс 11 6 5 0 27 0 2,47 91,9

39. 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе 12 10 2 0 33 0 2,72 89,1

КОНФЛИКТ 
МЕЖДУ ОВЕЧКИНЫМ 

И МАЛКИНЫМ 
ВОЗНИК ИЗ-ЗА АГЕНТА?
Сложные отношения Александра Овечкина и Ев-

гения Малкина привлекли к себе внимание заоке-
анских журналистов. «Это очень странная вражда,
на ее фоне Шакил О’Нил и Коби Брайант (две рас-
сорившиеся звезды НБА, вместе выступавшие за
«Лос-Анджелес Лэйкерс». - Прим. «СЭ») выглядят
лучшими друзьями. Каждый раз в игре против
«Питтсбурга» Овечкин теряет голову, словно стара-
ется сломать Малкина пополам. Одной из версий
этого противостояния является предположение о
том, что в августе 2007 года в одном из московских
клубов Овечкин подрался с российским агентом
Малкина Геннадием Ушаковым, нанеся тому удары
кулаком. Сам Александр эту историю отрицает, а
Евгений, которому больше не нужен переводчик,
недавно ее подтвердил, сказав: «Да, нехорошо по-
лучилось. Но является ли это причиной негативно-
го отношения Овечкина ко мне, я не знаю», - пишет
издание Pittsburgh Tribune-Review. 

При этом отмечается, что на Олимпиаде 2006
года в Турине Овечкин и Малкин являлись друзьями
и жили в одном номере. «Хорошее было время и 
хорошие друзья. Сейчас отношения у нас так себе.
Я хочу быть лучше Овечкина, пытаюсь этого до-
биться», - добавил форвард «Питтсбурга». «В янва-
ре 2008 года Овечкин сумасшедшим силовым при-
емом едва не травмировал Малкина. Это было
очень опасно, и, если бы Евгений тогда не увернул-
ся, Овечкину бы наверняка дали дисквалифика-
цию», - сказал североамериканский агент Малкина
Джей. Пи. Бэрри.

ИЗ-ЗА ТРАВМЫ КОЛЕНА
НАБОКОВ ВЫБЫЛ 

НА НЕОПРЕДЕЛЕННЫЙ
СРОК

Голкипер «Шаркс» Евгений Набоков получил
травму в недавнем матче против «Сент-Луиса»: при
отражении штрафного броска в исполнении фор-
варда «Блюз» Патрика Берглунда россиянин повре-
дил левое колено. «Сроки моего восстановления
пока назвать трудно. В момент травмы я упал ли-
цом на лед, признаюсь, было страшновато. Но сей-
час чувствую себя намного лучше», - заявил Набо-
ков. «Ни о какой операции нет и речи, но когда Ев-
гений проведет следующий матч - неизвестно. Я

даже готов спросить об этом волшебный хрусталь-
ный шар», - заявил главный тренер «Акул» Тодд Ма-
клеллан. В отсутствие россиянина играть в воротах
«Шаркс» предстоит сменщику Брайану Буше и тре-
тьему вратарю Томасу Грайссу. (Mercury News)

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЗУБОВА
РЕШИЛО ПРОБЛЕМЫ 

«ДАЛЛАСА»
Ветеран «Старз» Сергей Зубов восстановился

после 12-матчевого отсутствия из-за травмы коле-
на и постепенно выходит на свой привычный уро-
вень. «Зубов уже выглядит великолепно, играя в
первой паре вместе с Нисканеном. Появление Сер-
гея поможет «Далласу» решить проблемы в оборо-
не, ведь команда очень много пропускает», - пишет
Dallas Morning News. Отметим, что возвращение
российского ветерана помогло его клубу на выезде
уверенно обыграть одного из фаворитов сезона
«Анахайм» (5:2).

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СУНДИНА
ПРОВЕЛ ПЕРЕГОВОРЫ 

С «АНАХАЙМОМ»
Несмотря на то что шведский ветеран Матс Сун-

дин пока еще не объявил о решение продолжать
карьеру, его агент Джей. Пи. Бэрри уже провел пе-
реговоры с руководством «Дакс». При этом «Ванку-
вер» не убирал со стола двухлетнее предложение
на 20 миллионов долларов, надеясь заполучить
Сундина в тройку к братьям Седин. «Если Сундин
выберет «Анахайм», то не иначе как из-за скидки 
на посещение Диснейленда», - считает журналист
Boston Globe Кевин Дюпон.

ВТОРАЯ КОМАНДА НХЛ 
В ОНТАРИО БУДЕТ СТОИТЬ

600 МИЛЛИОНОВ
Вторая команда в регионе Южного Онтарио, о

появлении которой всерьез задумываются руково-
дители НХЛ, может стоить около 600 миллионов
долларов. «Торонто Мэйпл Ливз», давно захватив-
шее рынок данного региона, может согласиться на
появление конкурента в случае, если владельцам
заплатят отступные в размере 250 миллионов. Со-
гласно исследованиям финансистов, вторая ко-
манда в Торонто сразу же стала бы третьим клубом
лиги по ценности после «Мэйпл Ливз» и «Рейнд-
жерс». (Globe and Mail)

ТИХОНОВ ЗАБИЛ 
СВОЙ ПЕРВЫЙ ГОЛ В НХЛ

Каролина - Атланта - 2:5. Бриндамор - 5 (САМ-
СОНОВ), 21:32 (1:0). Ризонер - 2, 23:36 (1:1). Уитни
- 4, 25:50 (2:1). Хэйнси - 3, 30:04 (2:2). Уильямс - 6
(КОВАЛЬЧУК), 35:02 (2:3 - бол.). КОВАЛЬЧУК - 6,
38:23 (2:4). Ризонер - 3, 46:03 (2:5). Броски: 37 - 22.
Вратари: Уорд - Хедберг. Наши: Самсонов (0/-3),
Бабчук (2/-2) - Козлов (3/0), Ковальчук (2/0). «Атлан-
та» победила в четвертый раз подряд. Во втором пе-
риоде «Трэшерз» забили 4 шайбы после 9 бросков:
у Ковальчука результативная серия достигла четы-
рех встреч.

Чикаго - Калгари - 6:1. Гавлат - 5, 10:36 (1:0 -
бол.). Джонсон - 3, 19:03 (2:0). Кейн - 7, 30:53 (3:0).
Бойд - 4, 38:39 (3:1). Тэйвз - 1, 40:54 (4:1). Верстиг -
3, 41:22 (5:1). Брауэр - 2, 55:51 (6:1 - бол.). Броски:
27 - 23. Вратари: Юэ - Кипрусофф. 20-летний капи-
тан «Чикаго» Джонатан Тэйвз забил свой первый гол
в 13 матчах сезона. «У нас несколько парней больны
гриппом, но я не хочу использовать это как оправда-
ние. Мы играли плохо», - признал наставник гостей
Майк Кинэн, чья команда проиграла 4 из 5 послед-
них матчей.

Нью-Джерси - Эдмонтон - 1:2. Сурей - 5, 27:19
(0:1). Хемски - 5, 33:49 (0:2 - бол.). Паризе - 11,
43:50 (1:2). Броски: 38 - 28. Вратари: Клемменсен
- Друан-Делорье. Наши: Зубрус (4/0) - Гребешков
(1/-1). 24-летний вратарь-новичок «Ойлерз» Друан-
Делорье отразил 37 бросков, 20 из которых «Нью-
Джерси» нанесли во втором периоде. У гостей пос-
ле трехматчевого отсутствия из-за сотрясения моз-
га вернулся на лед защитник Гребешков.

Анахайм - Флорида - 1:3. Перри - 5, 1:41 (1:0).
Бут - 5, 4:00 (1:1). Бут - 6, 26:18 (1:2). Бут - 7, 38:12
(1:3 - бол.). Броски: 45 - 26. Вратари: Жигер - Ан-
дерсон. Наши: - - Скрастыньш (1/-1). Форвард гос-
тей Бут оформил первый хет-трик в карьере, а вра-
тарь Андерсон отразил 44 броска, показывая чудеса
акробатики на последних минутах. «Я играл на авто-
мате, ни о чем не думал и просто пытался реагиро-
вать на летящую шайбу», - сказал голкипер. 

Финикс - Сан-Хосе - 4:2. Бойл - 4, 4:15 (0:1 -
бол.). Клоу - 9, 10:30 (0:2 - бол.). ТИХОНОВ - 1, 12:07
(1:2). Йокинен - 6, 12:34 (2:2). Мюллер - 5, 22:02
(3:2). Йокинен - 7, 59:42, (4:2 - бол., п.в.). Броски:
30 - 32. Вратари: БРЫЗГАЛОВ - Буше. Наши: Тихо-
нов (1/+1) - -. Свой первый гол в НХЛ 20-летний но-
вичок «Койотов» Виктор Тихонов забил в ворота луч-
шего клуба лиги. Наставник «Финикса» Уэйн Гретцки
остался очень доволен и его игрой, и действиями
голкипера Ильи Брызгалова. «Сейчас у нас просто
замечательный вратарь, Илья поймал кураж», - за-
явил Гретцки. «Сан-Хосе» играл без Набокова, у ко-
торого незначительная травма «нижней части тела»,
а также форварда Чичу.

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Атлантический дивизион
И В ПО П Ш О

1. Рейнджерс 17 11 1 5 45-37 23
2. Питтсбург 14 8 2 4 41-36 18
3. Нью-Джерси 14 7 2 5 37-35 16
4. Филадельфия 13 4 3 6 45-47 11
5. Айлендерс 14 4 2 8 37-49 10

Северо-Восточный дивизион
1. Бостон 14 8 3 3 42-34 19
2. Баффало 14 8 3 3 43-33 19
3. Монреаль 12 8 2 2 43-34 18
4. Торонто 15 6 4 5 47-54 16
5. Оттава 14 6 2 6 38-35 14

Юго-Восточный дивизион
1. Каролина 15 8 2 5 43-45 18
2. Вашингтон 13 7 2 4 39-39 16
3. Тампа-Бэй 13 5 4 4 29-34 14
4. Атланта 15 6 2 7 45-55 14
5. Флорида 14 5 1 8 31-43 11

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Центральный дивизион
1. Детройт 13 9 2 2 47-40 20
2. Чикаго 13 7 3 3 48-35 17
3. Коламбус 15 7 2 6 46-49 16
4. Нэшвилл 14 6 1 7 44-50 13
5. Сент-Луис 13 5 1 7 41-45 11

Северо-Западный дивизион
1. Ванкувер 15 9 0 6 48-38 18
2. Миннесота 13 8 1 4 33-28 17
3. Калгари 16 8 1 7 47-53 17
4. Эдмонтон 14 7 1 6 36-42 15
5. Колорадо 14 6 0 8 39-45 12

Тихоокеанский дивизион
1. Сан-Хосе 16 13 0 3 54-38 26
2. Анахайм 17 9 1 7 52-54 19
3. Финикс 13 7 0 6 33-32 14
4. Лос-Анджелес 13 5 2 6 35-36 12
5. Даллас 14 5 2 7 41-54 12

Бомбардиры: МАЛКИН (Питтс-
бург) - 22 (4+18) очка, СЕМИН (Ва-
шингтон) - 21 (11+10), Игинла (Кал-
гари) - 19 (9+10), Гецлаф (Анахайм) -
19 (6+13).

Штрафники: Праст (Калгари) -
61 минута, Эйвери (Даллас) - 58,
Дорсетт (Коламбус) - 56, Лаперьер
(Колорадо) - 50.

Очки в большинстве: МАЛКИН,
Игинла - 11, Хитли (Оттава), Макдо-
нальд (Сент-Луис) - 10, Селянне
(Анахайм) - 9.

Голы в равных составах: СЕ-
МИН - 10, Паризе (Нью-Джерси) - 8,
КОЗЛОВ, Литтл (оба - Атланта), Се-
тогучи (Сан-Хосе), Шарп (Чикаго) - 7.

Реализация буллитов: Тэйвз
(Чикаго) - 3 из 3, ДАЦЮК (Детройт),
Шестрем (Рейнджерс) - 2 из 2.

СЕМИН - КРОСБИ

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ

А
F

Р
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ÒÅÍÍÈÑ

ÁÀÑÊÅÒÁÎË

1-й ГРУППОВОЙ ТУРНИР
Группа А (Познань). Греция,

Хорватия, Израиль, Македония.
Группа В (Гданьск). РОССИЯ,

Германия, Латвия, К1 (победи-
тель квалификационного турнира).

Группа С (Варшава). Испания,
Словения, Сербия, Великобри-
тания.

Группа D (Вроцлав). Литва,
Турция, Болгария, Польша.

1-й тур, 7 сентября
Македония - Греция
Хорватия - Израиль

РОССИЯ - Латвия
К1 - Германия

Великобритания - Словения
Сербия - Испания

Польша - Болгария
Турция - Литва

2-й тур, 8 сентября
Израиль - Македония

Греция - Хорватия
Германия - РОССИЯ

Латвия - К1
Испания - Великобритания

Словения - Сербия
Польша - Литва

Болгария - Турция

3-й тур, 9 сентября
Македония - Хорватия

Израиль - Греция
РОССИЯ - К1

Германия - Латвия
Великобритания - Сербия

Испания - Словения
Польша - Турция
Литва - Болгария

По три лучших команды из каж-
дой группы выходят во второй этап

2-й ГРУППОВОЙ ТУРНИР
Группа Е (Быдгощ). А1 (1-е ме-

сто в группе А), А2, А3, В1, В2, В3.
Группа F (Лодзь). С1, С2, С3,

D1, D2, D3.

1-й тур

11 сентября
В2 - А2, В3 - А1, В1 - А3

12 сентября
D2 - C2, D3 - C1, D1 - C3

2-й тур

13 сентября
А3 - В3, А1 - В2, А2 - В1

14 сентября
C3 - D3, C1 - D2, C2 - D1

3-й тур

15 сентября
В2 - А3, В3 - А2, В1 - А1

16 сентября
D2 - C3, D3 - C2, D1 - C1

Из 1-го группового турнира во
2-м учитываются только результаты
матчей между командами, вышед-
шими во второй этап. По 4 лучших
сборных из групп Е и F выходят в
плей-офф.

ПЛЕЙ-ОФФ

1/4 финала, 18 сентября
E1 - F4, E2 - F3, F2 - E3, F1 - E3

1/2 финала, 19 сентября
E1/F4 - F2/E3, E2/F3 - F1/E3

Финал и матч за 3-е место,
20 сентября

Все матчи плей-офф пройдут в
Катовице. Команды, проигравшие в
1/4 финала, 19 - 20 сентября разы-
грают 5 - 8-е места по той же схеме,
что и 1 - 4-е.

КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ 
ТУРНИР

Группа А. Португалия, Бос-
ния, Бельгия.

Группа В. Италия, Франция,
Финляндия.

1-й тур, 5 августа
Португалия - Босния

Италия - Франция

2-й тур, 8 августа
Босния - Бельгия

Франция - Финляндия

3-й тур, 11 августа
Бельгия - Португалия
Финляндия - Италия

4-й тур, 14 августа
Босния - Португалия

Франция - Италия

5-й тур, 17 августа
Бельгия - Босния

Финляндия - Франция

6-й тур, 20 августа
Португалия - Бельгия
Италия - Финляндия

По одной лучшей команде из
обеих групп выйдут в финал, где ра-
зыграют последнюю путевку на ЧЕ-
2009 по схеме «матч дома - матч на
выезде». Даты финальных игр - 27 и
30 августа.

КАЛЕНДАРЬ ЧЕ-2009

Как сообщил вчера «СЭ», состоялась жеребьевка финального турнира ЧЕ, который
пройдет в сентябре будущего года в Польше. Напомним, что сборной России предстоит
защищать титул сильнейшей команды континента, завоеванный год назад в Испании.

ЗАЩИТА БЛАТТА

Андрей КИРИЛЕНКО:
«ИТАЛИЯ ДЛЯ НАС

УДОБНЕЕ ФРАНЦИИ»

Результаты жеребьевки в
интервью «СЭ» проком-
ментировал капитан сбор-

ной России, MVP ЧЕ-2007 и
единственный представитель
нашего баскетбола в НБА.

- Мы попали в очень силь-
ную группу, - считает Кирилен-
ко. - Латвия всегда была креп-
ким орешком. Играть с Герма-
нией очень тяжело - не только
из-за Новицки, но и из-за отла-
женной командной игры. Что
касается победителя квалифи-
кации, то если выбирать между
Италией и Францией, я предпо-
чел бы итальянцев. Они больше
подходят нам по стилю. Фран-
цузы же - очень неудобный со-
перник для России. Даже не
знаю почему, но с ними мы все-
гда играем трудно. А вот на вто-
ром этапе должно быть попро-
ще. Там Россия должна зани-
мать одно из двух первых мест -
чтобы в четвертьфинале избе-
жать встречи с Испанией или
Литвой.

- Вы ждете этот чемпионат с
оптимизмом?

- У России достаточно хоро-
шая команда, сильный состав.
Смена поколений в сборной по-
степенно завершается, и тур-
нир в Польше станет отличным
шансом для нашей молодежи,
чтобы заявить о себе. Другое де-
ло, что отстоять чемпионский
титул всегда сложнее, чем заво-
евать его.

- Пока неясно, будет ли
дальше выступать за сборную
Холден. Насколько его отсутст-
вие может ослабить команду?

- Эта потеря станет очень
серьезной. Я знаю лишь двух
российских разыгрывающих,
которые могли бы занять место
Холдена в стартовой пятерке, -
Самойленко и Понкрашова.
Последний в принципе уже го-
тов к этому. У Антона есть харак-
тер. Правда, иногда он бывает
слишком эмоционален. Ему на-
до учиться контролировать себя.

Павел ОСИПОВ

С начала чемпионата про-
шел ровно месяц, и лишь
5 команд из 12 имеют по-

ложительный баланс побед и
поражений. Причем если ли-
дерство «Химок», ЦСКА, «Дина-
мо» и УНИКСа вполне ожидае-
мо, то присутствие в первой пя-
терке «Локомотива» можно на-
звать сюрпризом. С генераль-
ным директором ростовского
клуба Андреем Ведищевым по-
беседовал корреспондент «СЭ».

- Как оцениваете начало се-
зона?

- Серьезные выводы пока де-
лать рано, но очевидно, что нам
есть куда прибавлять. У коман-
ды уже два поражения, хотя в
принципе обоих можно было из-
бежать: «Химкам» проиграли на
последней минуте, с УНИКСом
вели десять очков… В общем,
идет вкатывание в сезон. Игра
пока нестабильная. И все-таки я
думаю, что мы на правильном
пути. Поначалу всегда есть ка-
кие-то сложности. Необходимо
время для притирки. 

- Оправдывают ли себя сде-
ланные летом приобретения?

- В целом все новички «Локо-
мотива» - опытные и квалифи-
цированные игроки. Но пока
никто из них еще не вышел на
свой лучший уровень. Все могут
играть гораздо сильнее, чем
сейчас. В частности, мы ждем
большего от Коллинза. Конеч-
но, адаптация к новому клубу и
новой лиге - это всегда непро-
стой процесс. Нашим ино-
странцам нужно понять: в рос-
сийском чемпионате нет про-
ходных матчей, в каждом нуж-
но выкладываться по полной.
Мы ведь едва не проиграли
«Университету», заранее сочтя
соперника аутсайдером. С ко-
мандой состоялся разговор на
эту тему, и первые результаты
уже налицо. Во Владивостоке и
Красноярске игроки не позво-
ляли себе расслабиться. 

- Вы обещали, что через ме-
сяц после старта чемпионата,
«Локомотив» сделает дополни-
тельные приобретения. Есть
уже какая-то  определенность с
этим?

- Сейчас у нас требует усиле-
ния одна позиция. Команде ну-
жен еще один защитник, кото-
рый мог бы сыграть в амплуа и
первого, и второго «номеров».
Скоро мы собираемся опреде-
литься с новым баскетболи-
стом. 

- Каковы ваши первые впе-
чатления от работы нового тре-
нера Даниэля Юсупа?

- Достаточно хорошие. Уве-
рен, что мы не ошиблись, вы-
брав Юсупа. Он умеет ставить
игру. В матчах со «Спартаком»
и «Химками» команда показа-
ла хороший баскетбол. Кое-
какие огрехи есть, но они свя-
заны по большей части с дей-
ствиями отдельных игроков, а
не с общей организацией иг-
ры.

- Раз уж речь зашла про кон-
кретные матчи - почему не уда-
лась концовка с «Химками»?

- Все испортила индивиду-
альная игра на последних ми-
нутах. Четыре однотипные ата-
ки подряд - это ни в какие воро-
та не лезет. Нам не хватило раз-
нообразия в нападении. Про-
ход под кольцо имеет право на
жизнь, но только если он явля-
ется логическим завершением
комбинации. А в конце матча с
«Химками» Коллинз просто в
одиночку лез на выстроенную
оборону соперника. С сильным
противником такие простые
ходы сработать не могут. Были
и другие сложности. Например,
мы задействовали в этом матче
недостаточное количество иг-
роков, и в концовке им не хва-
тило свежести. Кстати, концов-
ка первой половины «Локомо-
тиву» тоже не удалась. Кроме
того, не так уверенно сыграл
после большого перерыва Мор-
гунов. Из-за этого «Химки» по-
лучили преимущество под щи-
тами.

- Почему такой нервной полу-
чилась игра с «Университетом»?

- О недооценке соперника я
уже говорил. Кроме того, ко-
манду отчасти надломила не-
удача в предыдущем матче с
УНИКСом. После поражения
нам было очень важно побе-
дить, и это давило на игроков.
Вообще проблемы в матчах с
командами более низкого клас-
са - это всегда психология. Про-
центов на 90.

- В чем причины перепадов в
игре «Локо» - вроде тех, что на-
блюдались в матче с УНИКСом?

- У нас есть квалифициро-
ванные игроки и тренер. Но по-
ка не хватает баланса между
высоко- и низкорослой линия-
ми. В нападении команда дей-
ствует недостаточно активно. В
другом темпе надо играть. Ну и
чаще побеждать, разумеется, -
чтобы игроки успокоились пси-
хологически.

- Как в «Локомотиве» отреа-
гировали на драку в матче со
«Спартаком»?

- Естественно, мы разберем
в клубе этот инцидент, и какие-
то внутренние санкции к Зиби-
рову будут. В целом же хотел бы
отметить, что баскетбол - кон-
тактный вид спорта и ничего
особо страшного не произош-

ло. К сожалению, судьи в ка-
кой-то момент упустили нить
игры, и баскетболисты, что на-
зывается, завелись. «Спартак»,
несмотря на домашнее пораже-
ние в первом матче с разницей
«-11», приехал в Ростов побеж-
дать. Они серьезно готовились,
и, когда их план на игру не сра-
ботал, нервы не выдержали.
Возникшее напряжение долж-
ны были погасить судьи, а им
это не удалось. Вообще вокруг
этого случая слишком много
шумихи. По сути, ведь никакой
массовой драки, как об этом го-
ворилось в некоторых СМИ, не
было. Большинство игроков
приняли участие в инциденте
только потому, что они пыта-
лись погасить конфликт. А сама
игра получилась вполне дос-
тойной, ее качеством мы оста-
лись довольны.

- Есть ли, по-вашему, какие-
то неожиданности в нынешнем
чемпионате?

- Пока особых сюрпризов не
вижу. Отдельные неожиданные
результаты нельзя считать про-
явлениями какой-то тенден-
ции. У всех на старте чемпио-
ната есть определенные слож-
ности. Тем более что составы
многих клубов сильно обнови-
лись. Редко кому удается прой-
ти начало сезона без проблем.
В целом пока никто не прова-
лился, но и сверхуспехов ни у
кого не видно. Ну и очень важ-
но, чтобы судейство матчей су-
перлиги было квалифициро-
ванным.

- Вы уже заметили в этом
плане какие-то тревожные тен-
денции?

- Скорее некий шлейф - от
ряда историй прошлых лет. В
то же время есть и положитель-
ные сдвиги. Если мы хотим соз-
дать по-настоящему сильную
лигу, то все клубы должны быть
заинтересованы в том, чтобы
результаты матчей невозможно
было предопределить. В этом
случае рейтинг лиги и зритель-
ский интерес к ней будут посто-
янно расти.

- Кто-то из игроков успел об-
ратить на себя внимание?

- Мы видели еще не все клу-
бы, так что пока от выводов
воздержусь. Какие-то звездоч-
ки наверняка появятся. Наде-
юсь, что среди российских иг-
роков.

- Какова ситуация с подго-
товкой ростовского дворца
спорта для матчей «Локомоти-
ва»?

- Мы надеемся начать иг-
рать там с декабря. Пока все
идет по графику, который хоте-
лось бы выдержать до конца.

- В чем проблема с залом на
данный момент?

- Там не хватает специаль-
ного оборудования: еще не
смонтированы табло, не уста-
новлены световые и звуковые
системы. Пока мы не можем
уверенно назвать дату переезда
в новый зал из-за неопределен-
ности со сроками поставки и
монтажа оборудования. Конеч-
но, хочется переехать поскорее.
Ведь к нашему нынешнему за-
лу есть претензии и у суперли-
ги, и у ФИБА. Вот взять хотя бы
последний случай с этой дра-
кой - на видеозаписи часть ин-
цидента не видна из-за колон-
ны, которая стоит чуть ли не у
самой площадки. Зрителям она
тоже мешает - загораживает
кусок площадки. Из-за этого
мы вынуждены продавать
часть билетов по более низкой
цене - на те места, где колонна
мешает обзору.

- А каков крайний срок пере-
езда, если с монтажом оборудо-
вания возникнут задержки?

- Худший вариант - 1 янва-
ря. В этом случае один-два
матча Кубка вызова придется
играть еще в «Экспрессе». У нас
есть и чисто игровая причина
торопиться. Команде нужно
будут привыкнуть к дворцу
спорту, где все будет новым -
паркет, кольца и прочее. Очень
хотелось бы завершить эту
адаптацию до того, как нач-
нутся решающие матчи чем-
пионата России и Кубка вызо-
ва. А ведь в еврокубке это вре-
мя наступит совсем скоро.
Большая часть первого группо-
вого турнира пройдет еще до
нового года.

- Может, чтобы побыстрее
привыкнуть ко дворцу спорта,
стоит провести там какие-то
контрольные матчи?

- Хотелось бы. Но удастся ли
найти достойного спарринг-
партнера? К тому же пока мы
вообще ничего не можем пла-
нировать. Ведь срок, когда зал
будет готов к играм, еще неиз-
вестен.

- На команде как-то отразил-
ся финансовый кризис?

- У «Локомотива» надежный
генеральный спонсор - РЖД.
Мы уверены, что все будет в по-
рядке. Кроме того, в будущем
году нашими партнерами на-
мерены стать администрация
Ростовской области и ряд круп-
ных компаний. Значит, клуб
сможет выполнить все свои
обязательства, и ему будет под
силу решать серьезные спор-
тивные задачи.

Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО
Ростов-на-Дону

Андрей ВЕДИЩЕВ:
«В МАТЧЕ 

СО «СПАРТАКОМ»
НИКАКОЙ МАССОВОЙ

ДРАКИ НЕ БЫЛО»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГАЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2009

SONY ERICSSON CHAMPIONSHIPS

ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ ЗВОНАРЕВОЙ
Приятным для российских болельщиков сюрпризом итогового женского турнира года, завершившегося в воскресенье в Дохе, стал выход в финал Веры Звонаревой

Евгений ФЕДЯКОВ

Выступление Звонаревой на прошлой неделе - это классиче-
ский пример того, каких высот может достигнуть игрок, фор-
мально не самый сильный в отдельно взятой компании, зато

находящийся в отдельно взятый момент в оптимальной форме. Пе-
ред началом Sony Ericsson Сhampionships на 24-летнюю россиянку
не ставил практически никто, однако она неожиданно превзошла
четырех соперниц, с которыми до этого имела отрицательные ба-
лансы личных встреч, и оказалась буквально в шаге от сенсацион-
ного триумфа. 

Вы только подумайте: за всю свою карьеру Звонарева выигра-
ла всего 10 матчей у теннисисток из первой десятки мирового
рейтинга! В столице же маленькой арабской страны порой каза-
лось, что в бауле для теннисных ракеток  москвичка выносит на
корт волшебную лампу Аладдина, откуда в решающие моменты
незаметно для окружающих появлялся благоволивший Вере доб-
рый джинн. Светлане Кузнецовой, Ане Иванович, Елене Янкович и
Елене Дементьевой оказалось не под силу справиться с этим тан-
демом. И лишь Винус Уильямс сумела перетянуть волшебника на
свою сторону.

На самом деле, конечно, все было не совсем так. Просто в ход
пошли трудовые резервы Звонаревой, которая благодаря упорной
работе на тренировках поймала победное для себя состояние души
и тела. Причем, судя по всему, Вера ощутила его еще накануне тур-
нира. Не случайно именно она перед началом воскресной жеребь-
евки и на традиционных пресс-конференциях, проходивших в поне-
дельник, дважды повторила одну и ту же фразу: «Не спешите с про-
гнозами. Здесь все равны».

Звонарева побеждала в Дохе именно в равной борьбе. Лишь
Кузнецову ей удалось переиграть всего за 80 минут, остальные по-
бедные для нее матчи - как, кстати, и проигранный Уильямс-стар-
шей финал - неизменно продолжались более двух часов. Для того
чтобы одолеть пятикратную чемпионку Уимблдона, россиянке не
хватило совсем немного, что тоже, увы, по-своему закономерно.
Винус была, есть и, по всей видимости, еще долго будет оставать-
ся великим теннисным мастером. Она обладает высоким искусст-
вом приспосабливаться к любым, порой далеко не самым благо-
приятным для нее условиям. Как и любая другая спортсменка,
Уильямс-старшая, конечно, может и проиграть. Но умения сражать-
ся до конца у нее не отнимешь.

Всегда присутствовало это качество и у Звонаревой. Другое
дело, что прежде ей частенько не удавалось использовать его
полностью. Во время бесед с журналистами в Дохе Вера несколь-
ко раз называла себя перфекционисткой, которая постоянно
стремится к абсолютному совершенству, и подчеркивала, что
раньше эта черта характера нередко мешала ей сохранять кон-
центрацию до самого конца. Возможно, в какой-то степени то же
самое произошло в финале против Уильямс, хотя, даже если это
было так, винить Звонареву в данном случае язык не повернется.
В целом россиянка продемонстрировала в Катаре просто блестя-
щий теннис. А ведь еще чуть более года назад ее будущее находи-
лось под серьезным вопросом из-за травмы, вынудившей Веру
пропустить несколько месяцев.

Нынешний сезон стал лучшим для Звонаревой. Олимпийский
Пекин она покидала с бронзовой медалью, Мадрид - с копией
Кубка федерации, который выиграла в составе российской ко-
манды, Прагу и Гуанчжоу - соответственно с шестым и седьмым
титулами за карьеру. В Дохе же за какие-то несколько дней стало
ясно, что Вера - отнюдь не случайный человек в первой рейтинго-
вой десятке.

На очереди у нее новая задача: не останавливаясь на достигну-
том, доказать закономерность своего успеха, то есть научиться со-
хранять внутреннее победное состояние на протяжении как можно
более долгого промежутка времени. Интересно, где это произой-
дет в следующий раз - может, на Australian Open-2009? Или снова на
счастливом для Звонаревой центральном корте Khalifa Tennis
Complex? Не зря же, обращаясь к болельщикам на церемонии на-
граждения, Вера недвусмысленно намекнула: «Увидимся в следую-
щем году!»

Доха

Евгений ФЕДЯКОВ из Дохи

З аслуженный тренер Рос-
сии Лариса Преображен-
ская, воспитавшая Анну

Курникову и многих других из-
вестных российских игроков,
внимательно смотрела практи-
чески все матчи Sony Ericsson
Championships-2008. И после
завершения турнира не отказа-
ла в своем профессиональном
комментарии корреспонденту
«СЭ».

- Признайтесь, Лариса Дми-
триевна, вас ведь удивило
столь успешное выступление
Веры Звонаревой?

- Думаю, оно стало сюрпри-
зом не только для меня, но и для
всего теннисного мира, по-
скольку Вера в этой восьмерке
была по рейтингу последняя и
для того, чтобы попасть сюда,
играла семь недель подряд. Вы-
ход в финал без единого пора-
жения - большой успех для нее.
Победа над Янкович показала,
что Вера находилась в очень хо-
рошей форме.

- За счет чего ей удалось по-
казать такой результат?

- В первую очередь за счет
хорошей физической формы.
Потому что так много играть в
конце сезона и сохранить все
свои лучшие качества крайне
непросто. А Вера здесь играла
очень легко и, главное, вдумчи-
во. Ту же Янкович она победила
прежде всего умом. Кроме того,
и против Янкович, и против Де-
ментьевой она демонстрирова-
ла невероятно хорошие, острые
удары слева по линии, которых
у нее раньше не было, - удары
экстра-класса.

- Чего не хватило Звонаре-
вой для победы над Винус
Уильямс?

- Хотя американка в этой
восьмерке была самой опыт-
ной, в свои 28 лет она остается
игроком высочайшего уровня и
демонстрирует игру, которая
завораживает зрителей. Тем не
менее наши теннисистки - Са-
фина, Дементьева и Звонарева
- сражались с ней на равных. Но
в первом сете финала Вера пол-
ностью выложилась, и, когда во
второй партии Винус прибави-
ла, остановить ее было уже
очень тяжело.

- Как в целом охарактеризу-
ете выступление в Дохе наших
теннисисток?

- Прежде всего отмечу: че-
тыре россиянки из восьми
участниц - просто здорово. Но
на этом соревновании в отли-
чие от многих других турниров
с первого же круга приходи-
лось играть во всю мощь. При
этом уровень мастерства у
всех был приблизительно оди-
наковый, а ярко выраженных
фаворитов не наблюдалось,
что, кстати, доказала Вера.

Динара Сафина замеча-
тельно провела большую часть
сезона. И в первом матче про-
тив Винус повела - 5:2, причем
американка имела 15:40 на
своей подаче. Можно было
предположить, что Динара с
таким теннисом сумеет здесь
всех обыграть, но не сложи-
лось. Хотя свои возможности
Сафина показала. Света Куз-
нецова недавно переехала в
Москву и сейчас перестраива-
ет свою жизнь. Видимо, ей
нужно время для адаптации к
новым условиям, отсюда и ее
результат. У Лены Дементье-
вой этот год получился триум-
фальным, она победила на
Олимпийских играх. И про-
должает играть настолько хо-

рошо, что может выиграть лю-
бой турнир. По крайней мере в
полуфинале против Звонаре-
вой у них были равные шансы.

- Насколько закономерно то,
что по итогам года рейтинг воз-
главила Елена Янкович, кото-
рая еще не выиграла ни одного
чемпионата «Большого шле-
ма»? И настоящая ли она в ва-
шем понимании первая ракетка
мира? 

- Янкович - игрок, который
достиг первого места за счет
колоссальной работы. Она на
корте очень много трудится,
хорошо двигается по нему.
Владеет она и отличными уда-
рами, особенно слева. Но толь-
ко время покажет, сколь долго
ей удастся продержаться пер-
вой и станет ли Янкович на-
стоящей чемпионкой. Пока
как в первую ракетку мира мне
в нее не очень верится.

- Каковы главные козыри
сербки и в чем ее слабости?

- Сильные стороны Янко-
вич - невероятная работа ног и
потрясающая точность уда-
ров. Особенно хорош бэкхэнд -
как по линии, так и обратный
кросс, очень быстрый и точ-
ный. Из недостатков выделю
удары с лета, которыми она
практически не владеет. Поэ-
тому играть по всей площадке
ей трудно.

- Кто из наших теннисисток,
игравших в Дохе, имеет наи-
лучшие шансы ее обойти?

- Подобные прогнозы де-
лать всегда непросто. Мне ка-
жется, что у каждой из четы-
рех есть такая возможность.
Ведь сейчас в женском тенни-
се нет абсолютного лидера.

- Какой матч на турнире на
пути к финалу вам запомнился
больше всего?

- Конечно, победа Веры над
Янкович. Первый сет сербка
провела как в Москве, в фина-
ле «Кубка Кремля». Она выиг-
рала его очень легко, и просто
не верилось, что Вера сможет
повернуть ход игры в свою
пользу. Но она сумела сделать
это и абсолютно по делу побе-
дила.

- Несколько лет назад было
много разговоров о том, что
женский теннис развивается в
чисто силовом направлении.

Но потом, когда сестры Уиль-
ямс перестали всех системати-
чески обыгрывать, ситуация
поменялась. Появилась бель-
гийка Жюстин Энен, уже завер-
шившая карьру, сейчас стала
первой Янкович. Как дальше
будет развиваться игра?

- Мне кажется, что в теннисе
вовсе не обязательно уметь
сильнее всех бить по мячу. На-
пример, у мужчин шотландец
Энди Маррэй демонстрирует
очень умную и разнообразную
игру и, полагаю, со временем
может стать первым. У жен-
щин то же самое делала Энен, а
до нее была еще очень женст-
венная Мартина Хингис. Ду-
маю, женский теннис должен
быть таким же умным, каким
он выглядел здесь в исполне-
нии Звонаревой, которая очень
много очков брала за счет голо-
вы. Разумеется, при этом нуж-
но иметь в своем арсенале бы-
стрые и сильные удары, а так-
же уметь разнообразить свои
действия. Ведь та же Винус
Уильямс сейчас играет иначе,
то есть намного интереснее и
разнообразнее, чем раньше.

- Не возникало ощущения,
что в Дохе не хватало Энен и
Марии Шараповой, вот уже не-
сколько месяцев не выступаю-
щей из-за травмы?

- По поводу Шараповой я
согласна полностью. Во-пер-
вых, если бы Маша сумела
приехать, то наших стало бы
пять человек. (Улыбается.) А
во-вторых, Шарапова являет-
ся украшением любого турни-
ра. Хотелось бы, чтобы она вы-
здоровела и продолжила свою
теннисную карьеру. Таких иг-
роков, как Маша, очень мало.
Ее стихия - это борьба. Когда
она находится на площадке, то
ничего не видит и не слышит.
В свое время такой же была
Моника Селеш. Надеюсь, Ша-
рапова вернется. Ведь она еще
молода.

- Но в целом турнир в Дохе
ваши ожидания оправдал?

- Конечно! Было трудно по-
верить, что сразу две наши де-
вочки выйдут в полуфинал и
одна будет в финале. Это ог-
ромный успех нашего тенни-
са. Мы не сдаем свои позиции.
Надеюсь, так будет и дальше.

2 ноября. Доха. Жеребьевка Sony Ericsson
Championships-2008. 7-я и 8-я ракетки турнира 
Вера ЗВОНАРЕВА и Винус УИЛЬЯМС еще не знают,
что именно им ровно через неделю суждено 
встретиться в финале.

Лариса ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ:
«ТАКИХ УДАРОВ СЛЕВА ПО ЛИНИИ 

У ВЕРЫ РАНЬШЕ НИКОГДА НЕ БЫЛО»

9 ноября. Доха. 
Заслуженный тренер 
России Лариса 
ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ.
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Ф ормула чемпионата та-
кова, что оценивать же-
ребьевку надо не по од-

ной группе В, где стартует сбор-
ная России, а сразу по двум -
вместе со «скрестной» груп-
пой А, против команд которой
нашим придется играть на вто-
ром этапе. «Сетка» чемпионата
как бы состоит из двух половин,
не пересекающихся друг с дру-
гом до плей-офф. Поскольку
грань, отделяющая успешное
выступление от неудачного,
проходит по четвертьфиналу,
турнирная стратегия как бы де-
лится надвое: во-первых, выйти
в этот четвертьфинал, во-вто-
рых, получить там максималь-
но проходимого соперника из
другой половины «сетки».

Первая задача россиянам
вполне по силам. А вот для вы-
полнения второй, видимо, по-
требуется на втором этапе за-
нимать в своей группе место не
ниже 2-го. Чтобы не попасть в
первом же кубковом раунде на
признанных фаворитов, призе-

ров ЧЕ-2007 и полуфиналистов
Олимпиады-2008 - испанцев
или литовцев. Да, в прошлом го-
ду команде Дэвида Блатта уда-
лось обыграть и тех, и других.
Но я не думаю, что наши жаж-
дут поскорее встретиться с эти-
ми сборными на новом Евроба-
скете. Уж лучше попозже.

Из конкурентов России на
обеих групповых стадиях вни-
мания в первую очередь заслу-
живают Греция, Хорватия, Гер-
мания и загадочный победи-
тель дополнительной квалифи-
кации. Впрочем, такой ли уж
загадочный? Нетрудно предпо-
ложить, что им станет или
Франция, или Италия. Причем
итальянцы представляются
мне гораздо более удобным со-
перником для нашей сборной,
нежели французы. Выходит,
что от квалификационных мат-
чей между этими командами 
(5 и 14 августа) будут во многом
зависеть сентябрьские перспе-
ктивы России.

Лев ТИГАЙ



Выдающийся спортсмен и
государственный человек
пришел в редакцию в поч-

ти домашнем виде. Пояснил:
«Приболел я немного. Еле заста-
вил себя встать. Хотел даже по-
звонить, отменить встречу, но
посчитал, что это будет непра-
вильно: пообещал ведь уже.
Правда, сейчас чувствую себя
как-то неловко. Уже привык по-
стоянно в костюме и галстуке на
людях появляться».

После этих слов более чем ло-
гичным оказался такой вопрос: 

- Что побудило вас пойти в
политику? Зачем вообще, на
ваш взгляд, выдающиеся спорт-
смены идут в Думу?

- Я бы начал не с того, что
спортсмены «туда» идут, а с того,
что в какой-то момент они за-
канчивают профессиональную
карьеру и встает вопрос, чем за-
ниматься дальше. И где рабо-
тать. Вариантов бывает доста-
точно много. 

Кто-то выбирает для себя
тренерскую деятельность, пото-
му что видит себя именно в та-
ком качестве. У меня же подоб-
ного желания не было никогда.
А вот общественная деятель-
ность, напротив, привлекала.
Когда я закончил кататься, то
достаточно часто подключался
к различным политическим
проектам, чтобы понять, что
мне нравится в них участво-
вать. И почувствовал, что могу
быть востребован.

- Бытует мнение, что Госу-
дарственная дума - это некое
сообщество людей, жизнь кото-
рых сводится к тому, что они си-
дят с утра до вечера на заседа-
ниях, но ничего от этого не меня-
ется.

- Мне, видимо, в свое время
довелось общаться с наиболее
яркими представителями как
Госдумы, так и Совета Федера-
ции. Я видел, насколько эти лю-
ди загружены, сколько в их жиз-
ни всего происходит. С какой от-
ветственностью они относятся
к своему делу, живут этим. 

Как и что происходит в Думе
в ежедневном режиме, я, конеч-
но же, не знал. Думаю, там хва-
тает и таких, кто считает, что
главное - избраться. Но все ведь
зависит от человека. Я, напри-
мер, очень рад, что занимаюсь
конкретным, активным делом.
Причем все стараюсь делать как
бы «в рост», и мне, если честно,
не особенно хватает времени на
что-то еще. Сейчас, например,
простудился, несколько дней не
был на работе, и для меня это
уже катастрофа. Начинаю ду-
мать, что упускаю что-то важ-
ное, что из-за моего отсутствия
ослабевают цепочки взаимоот-
ношений с людьми, с которыми
я работаю в одной связке.

- А в чем видите цель своей
работы?

- На протяжении многих лет
думский комитет по физиче-
ской культуре и спорту не очень
активно себя проявлял. А ведь
те сложности и несовершенство
системы, которые есть, на мой
взгляд, в российском спорте,
проистекают прежде всего пото-
му, что у нас нет полноценной
законодательной базы. Ведь как
всегда было? Если нужно что-то
сделать, но это «что-то» немно-
жечко идет в противовес с зако-
ном, значит, нужно закон обой-
ти. Потому что это - спорт, это -
победы. А на самом деле мы
должны жить по закону.

На мой взгляд, сейчас в Думе
сложилась очень благоприят-
ная ситуация: там собралось до-
статочно много людей из спор-
тивной среды. Мы делимся впе-
чатлениями, пусть не все явля-
емся членами одного комитета,
но это не важно. Потому что все,
кто вышел из спорта, все равно
будут переживать за него всю
свою жизнь. Уже заметно дви-
жение вперед, и меня это радует. 

К нам обращаются, с нами
советуются. Приходят люди,
которые многие месяцы рабо-
тали над существующим ныне
Законом о спорте, приносят по-
правки, объясняют надобность
тех или иных изменений. Су-
ществующий закон является
лишь макетом, и наша задача -
за ближайшие год-два его дора-
ботать. Чтобы он стал полно-
ценным документом, по кото-
рому будет жить вся спортив-
ная отрасль. 

Меня на самом деле радует
этот энтузиазм. Как и то, что
мне постоянно звонят ребята из
самых разных видов спорта.
Рассказывают о каких-то ситуа-
циях, с которыми приходится
сталкиваться. 

ПРАВА 
И ОБЯЗАННОСТИ

- А бывало, что к вам прихо-
дили люди и банально просили о
помощи? 

- Таких очень много. Но здесь
есть одна тонкость. Я бы очень
хотел иметь возможность по-
мочь всем. Увы, это не всегда
возможно, потому что многие
вопросы находятся в компетен-
ции исполнительной власти.
Самый больной вопрос - нехват-
ка финансирования. Я могу
быть проводником между тем,
кто ко мне пришел, и, скажем,
министерством спорта. Но надо
отдавать себе отчет в том, что
прикладные вопросы гораздо
быстрее решаются именно ис-
полнительной властью. 

- Зачем вообще нужен Закон
о спорте? Тот же Конгресс США
никогда не поднимал вопроса о
его необходимости, что не ме-
шает американцам обыгрывать
нас на Олимпиадах.

- Мне кажется, такой закон
необходим. Физической культу-
ре и спорту сейчас уделяется
громадное внимание со сторо-
ны государства. Выделяются
серьезные деньги на развитие
инфраструктуры. Но при этом
каждая отдельно взятая федера-
ция существует так, как ей удоб-
но. По своим, зачастую непо-
нятным правилам. 

Могу объяснить, что, на мой
взгляд, в этом законе должно
быть прописано. Прежде всего
порядок взаимоотношений. Ме-
жду спортсменом и тренером,
спортсменом и его спортивной
федерацией, федерацией и ис-
полнительным органом, феде-
рацией и олимпийским комите-
том, олимпийским комитетом и
исполнительным органом. Сей-
час то здесь, то там постоянно
происходят какие-то столкнове-
ния интересов. И если мы не
придем к единым правилам, эти
интересы будут продолжать
сталкиваться все сильнее и
сильнее. 

Все, что касается детского и
юношеского спорта, тоже на се-
годняшний день нигде не про-
писано. Мы только начали со-
бирать информацию на этот
счет, но я убежден, что должен
существовать отдельный закон
и в этой сфере. Например, на
данный момент часть детских
школ относится к министерст-
ву спорта, а часть, причем боль-
шая, - к министерству образо-
вания. Не думаю, что это пра-
вильно. Мне кажется, что все
отношения внутри отрасли
должен регулировать один госу-
дарственный орган. У нас же
чересчур много смежных мини-
стерств, которые занимаются
как бы одним делом.

Университетский спорт во-
обще нужно создавать с нуля. А
ведь это та самая база, на кото-
рой держится весь мировой
спорт. Будет здорово, если нам
удастся найти баланс между ин-
тересами всех и каждого. Чтобы
у этого каждого были свои права
и свои обязанности. Для меня
очевидно: если министерство
спорта будет заниматься всей
цепочкой, начиная от детского
спорта и заканчивая спортом
высших достижений, тогда бу-
дет и с кого спрашивать.

- А зачем государству зани-
маться чисто профессиональ-
ным, по сути коммерческим,
спортом? Ведь те же провинци-
альные футбольные клубы со-
держатся именно за государст-
венный счет.

- Мое мнение таково: понят-
но, что спорт высших достиже-
ний должен жить на какие-то
средства, и существует не так
много источников, из которых
эти средства можно получать.
Было бы правильно, как мне ка-
жется, чтобы этим источником
стали внебюджетные доходы.
Спонсорские. Но для того, что-
бы спонсор пришел в спорт, на-
до создать ему благоприятные
условия. Необходимо более гиб-
кое налогообложение для тех,
кто готов вкладывать деньги в
спорт, в физкультуру... Это было
бы справедливо. Только тогда

спонсоры охотно пойдут и в фе-
дерации, и в клубы. 

Но на сегодняшний день та-
кой схемы не существует. Мои
разговоры на эту тему пока к ус-
пеху не привели. Подчеркну: я
не предпринимал никаких кон-
кретных шагов, потому что еще
не готов их делать. При этом,
уверен, рано или поздно такая
система будет сформирована.
Тем более что существует прове-
ренный и оправдавший себя
мировой опыт.

- А что, у этого предложения
есть противники или просто не
доходят руки?

- Все, что касается денег и на-
логообложения, - крайне слож-
ный вопрос. Но его нужно ре-
шать. Иначе мы никогда не соз-
дадим цивилизованной систе-
мы развития спорта.

НЕМНОЖКО 
ПЕРЕКАТАЛСЯ

- Первый ваш вопрос в сте-
нах редакции был связан с вы-
ступлением питерского «Зени-
та» в Лиге чемпионов. А какое
место занимает футбол в вашей
жизни?

- Я люблю его смотреть, хотя
не могу сказать, что для меня
футбол - это спорт номер один.
Стараюсь не пропускать матчи
сборной, потому что это - сбор-
ная, и «Зенита», потому что люб-
лю этот клуб. Но при этом вижу
слишком много внимания как
прессы, так и спортивного руко-
водства страны к футболу.
Слишком.

- Другими словами, не счита-
ете эту ситуацию нормальной?

- Мы, как мне кажется, не
должны забывать про то, что су-
ществуют и другие виды спорта.
Сегодняшняя значимость прес-
сы и телевидения такова, что
при желании можно раскрутить
любой вид. 

- Ну не до такой же степени?
- Понимаю. Но посудите са-

ми: мы всегда придавали боль-
шое значение олимпийским по-
бедам. При этом не задумыва-
емся, что существуют виды
спорта, совершенно неизвест-
ные болельщикам, но настолько
медалеемкие, что победы в этих
видах могут практически гаран-
тировать стране высокий обще-
командный результат. Напри-
мер, шорт-трек. Понятное дело,
что массовый зритель им не ин-
тересуется. Я и сам, если честно,
не имею понятия, что там про-
исходит. Где все эти люди трени-
руются, где выступают. Хотя где,
как не в нашей стране, шорт-
трек развивать? У нас бурно
развиваются фигурное катание,
хоккей. Многие переходят в
шорт-трек именно оттуда. К то-
му же это тот же самый лед, та
же самая площадка. 

Мы вкладываем сотни мил-
лионов долларов в хоккей, что-

бы выиграть одну олимпий-
скую медаль. В то время как в
шорт-треке их разыгрывается
десяток. Фантастическая циф-
ра применительно к зимним
Олимпиадам. Я не сравниваю.
Просто хочу сказать, что такие
виды спорта ни в коем случае
нельзя упускать из внимания.
Их нужно «раскручивать». Если
хотим побеждать, мы должны
уметь просчитывать перспек-
тиву.

- То, что вы перестали прини-
мать участие в телевизионном
ледовом шоу, как-то связано с
вашим уходом в политику?

- Я и за несколько лет до это-
го уже не был доволен тем, что
делаю на льду. Это касалось не
только телевизионных проек-
тов, как бы они ни назывались,
но и спорта тоже. Видимо, пере-
катался немножко. Не говорю,
что чувствовал себя слишком
старым, но тем не менее перека-
тался. Уже было неприятно и,
может быть, отчасти даже стыд-
но быть Чаплином. Говорил сам
себе много раз: «Ты уже взрос-
лый мужчина, какой Чаплин?»
У меня начали появляться мыс-
ли, которые совершенно не сов-
падали с тем, что мне приходи-
лось делать на льду. Начался
своеобразный внутренний кон-
фликт. 

В большом спорте у меня бы-
ли флаг, гимн, слезы, непростой
путь, но это была целая жизнь, и
я понимал, зачем она нужна.
Вся последующая работа в шоу
этого понимания не приносила.

- Даже когда вы со своей
партнершей Еленой Бережной
выступали во всемирно извест-
ном Stars on Ice?

- Начиная со второго года
выступлений - однозначно. Ес-
ли бы мы и дальше думали о
том, чтобы продолжать катать-
ся, то, возможно, я смотрел бы
на это иначе. Но такого жела-
ния уже не было ни у меня, ни у
Лены. Последние же годы были
просто невыносимыми: я не хо-
тел проводить по нескольку ме-
сяцев в автобусах, в гостиницах.
Видимо, с детства сохранилось
убеждение, что помимо работы
перед человеком всегда должна
стоять глобальная цель. А тут я
вообще не понимал, зачем про-
должаю все это делать. Выходил
на лед, катался, но это было все-
го лишь зарабатыванием денег.
Поэтому и не нравилось. Я по-
том это понял, когда завершил
карьеру.

БЫТЬ В ЖЮРИ 
ИНТЕРЕСНЕЕ

- Зачем же тогда, вернувшись
в Россию, согласились принять
участие в ледовом телевизион-
ном шоу? Только из-за денег?

- Конечно. Просто работа.
Первый проект к тому же был
мне интересен. Потому что

принес совершенно новый
опыт, новые эмоции. Даже ин-
терес к фигурному катанию
временно пробудился. Я нико-
гда не катался с неподготовлен-
ным человеком, никогда не
сталкивался с тем, что обуче-
ние может проходить в прямом
эфире. К тому же моя партнер-
ша по проекту Наташа Ионова
(Глюкоза. - Прим. «СЭ») оказа-
лась очень веселой, приятной
девушкой. У нас сразу сложи-
лись нормальные взаимоотно-
шения, было интересно вместе
ходить на тренировки, мы по-
лучали удовольствие от процес-
са, даже когда ничего не полу-
чалось. А потом голова пере-
ключилась обратно - и стало
намного скучнее.

- Сейчас вы регулярно появ-
ляетесь на проекте в составе
жюри. Вам интересно?

- Интереснее, нежели катать-
ся самому. Мне нравится смот-
реть, как и что происходит на
льду. Я имею возможность срав-
нить это с собственными ощу-
щениями. Те ребята, которые
начинали участвовать в проек-
те одновременно со мной, стали
по-настоящему мощными про-
фессионалами. Они настолько
хорошо научились и трениро-
вать своих партнеров, и при-
крывать на льду их недостатки,
что я сам, наблюдая за выступ-
лениями каждую неделю, начи-
наю удивляться прогрессу сло-
жившихся пар.

- Мне кажется, вы лукавите.
Ведь совершенно очевидно, что
катаются пары очень медленно,
что стремительность скольже-
ния, которую телезритель видит
на экране, зачастую достигается
тем, что камеру во время съемок
довольно быстро ведут во
встречном направлении… Не
становится страшно, например,
когда актер-непрофессионал
начинает поднимать партнершу
в поддержке вниз головой? Вы-
то, в отличие от рядового зрите-
ля, не можете не понимать, чем
такие эксперименты могут за-
кончиться. Лену Бережную чуть
не уронили, насколько я помню.

- Лену уронили.
- Тем более.
- Откровенно говоря, я не

уверен, что эти проекты долж-
ны носить столь серьезный ха-
рактер, чтобы делать «верхние»
поддержки. Но, понимаете, в
чем дело... Когда начинался
первый проект, он действитель-
но был игровым. А сейчас все
стало более серьезным. Там
идет настоящая борьба, и подо-
зреваю, что мы еще увидим не
только поддержки. Зачем - это
второй вопрос. Но участников
уже не остановить. Каждый,
особенно из профессионалов,
азартен, там ведь все - большие
спортсмены. С большим спор-
тивным сердцем, так сказать.
Когда ты начинаешь проводить

на льду по пять-шесть часов, а
это действительно так, то через
месяц думаешь о том, что нуж-
но прыгать выше головы. И на-
чинаешь заводиться всерьез.
Хорошо  это или плохо - не мне
судить.

Другое дело, что я столкнул-
ся с неожиданным парадок-
сом. Одна из телезрительниц
как-то подошла ко мне и совер-
шенно искренне поинтересо-
валась: зачем, мол, нужно ка-
таться 25 лет, чтобы достичь
результата?

- Вы предвосхитили вопрос.
Неужели не понимаете, что по-
добные проекты сильно обесце-
нивают работу профессиона-
лов? Ведь любой человек, по-
смотрев шоу, может прийти к
выводу, что научиться кататься в
паре и получать за это 6,0 - пле-
вое дело.

- Если бы меня спросили, как
я представляю себе подобный
проект, я бы первым делом поре-
комендовал ввести в обиход дру-
гую систему оценки.

- Какую именно?
- Любую. Но не 6,0. Для каж-

дого человека, кто хоть раз смо-
трел фигурное катание в те вре-
мена, когда результат опреде-
лялся именно по такой шкале,
6,0 были оценкой, с которой
люди становились чемпионами
мира и выигрывали Олимпий-
ские игры. Я ведь не могу объ-
яснить с экрана, что «мои» ны-
нешние 5,9 и 6,0 не имеют со
«спортивными» ничего общего.
И что я их ставлю исключи-
тельно для того, чтобы тем, кто
находится по другую сторону
экрана, было интересно смот-
реть передачу. 

При этом убежден: есть ог-
ромное количество зрителей,
которые свято уверены, что
эти 5,9 и 6,0 - настоящие. Им
не понять даже, в чем разни-
ца. Если бы была возможность
разделить экран на две части
и параллельно с шоу показы-
вать настоящее катание, мож-
но было бы сразу понять, что к
чему. Сейчас же людям кажет-
ся, что все новички действи-
тельно научились кататься не
хуже профессионалов. У меня
у самого, когда я смотрел шоу в
записи, такое ощущение по-
рой возникало. Тут и на самом
деле задумаешься: что фигу-
рист столько лет на льду делал,
прежде чем чемпионом мира
стать? Да и зачем так рабо-
тать, если эти же оценки мож-
но получать после двух меся-
цев стояния на льду?

В истории фигурного ката-
ния, если не ошибаюсь, был все-
го один случай, когда на Олим-
пийских играх фигуристы полу-
чили «шестерки» у всех без ис-
ключения судей. Речь о Джейн
Торвилл и Кристофере Дине. Ни
одиночники, ни парники таких
оценок не получали никогда. Но

Торвилл и Дин - это не просто
люди, которые жизнь на фигур-
ное катание положили. Они - су-
перзвезды. Одни-единственные
из многих сотен профессио-
нальных фигуристов.

ПЛЮЩЕНКО 
В НЕПЛОХОЙ ФОРМЕ

- Как вы отнеслись к тому, что
с введением новых правил в фи-
гурное катание оценка «6,0» пе-
рестала существовать вообще?

- Думаю, что поменять систе-
му оценок было большой ошиб-
кой. При старой системе зри-
тель всегда был как бы соучаст-
ником процесса. Сидел и прики-
дывал, поставят судьи за прокат
5,8, 5,9 или 6,0. Сейчас даже я
порой не понимаю, почему
спортивная пара или фигурист
получают те или иные баллы.
Можно, конечно, разобраться,
если есть желание и возмож-
ность взять после проката про-
токол и внимательно его изу-
чить. Но зритель не обязан это-
го делать. Он должен понимать,
что происходит на льду в теку-
щий момент. 

Для того чтобы интерес к
фигурному катанию повышал-
ся, ни в коем случае не нужно
делать зрелище недоступным.
Не нужны такие запутанные
правила. Нереально найти
комментатора, который был
бы способен коротко, сухо и до-
ходчиво все разъяснить, пока
продолжается прокат. Да и ни к
чему это. Я, например, когда
смотрю тот или иной вид спор-
та, ловлю себя на мысли, что
мне было бы интереснее услы-
шать не набор технических
терминов, а какие-то понят-
ные вещи. Как люди готовятся
к выступлению? Как трениру-
ются? Где тренируются? Что
едят? То есть ту информацию,
которая недоступна человеку
со стороны.

- Вы же сами пробовали себя
в качестве комментатора на Иг-
рах в Турине.

- И, как мне кажется, полу-
чалось неплохо. Достаточно
живо. Я не говорил ни о ритт-
бергерах, ни о тулупах. Расска-
зывал, кто из спортсменов как
волнуется, как затачиваются
коньки. Люди ведь как думают?
Купил коньки в магазине, на-
дел и ка-ак дал четверной... Им
и в голову не приходит, что та-
кое месяцами раскатывать бо-
тинки, сбивая ступни в кровь,
как приходится по миллиметру
двигать лезвие, чтобы встать
на лед и как следует его почув-
ствовать...

- За фигурным катанием вы
сейчас следите?

- Вот у вас в газете результа-
ты «Гран-при» прочитал. На са-
мом деле мне кажется, что вы-
ступления российских спортс-
менов стали намного менее ин-
тересными, чем были раньше.
Прошла плеяда очень ярких
фигур, а новая еще не сформи-
ровалась. Надеюсь, что она по-
явится. 

- Вы же профессионал. Види-
те в нынешней сборной хоть ко-
го-то, кто способен дойти до са-
мого верха?

- Думаю, до уровня мировой
тройки может подняться пара
Тамары Москвиной (Юко Кава-
гути/Александр Смирнов. -
Прим. «СЭ»). Я говорю «до трой-
ки», потому что на таких сорев-
нованиях, как Олимпийские иг-
ры, внутри группы лидеров мо-
жет случиться все, что угодно. В
танцах мне нравятся Яна Хох-
лова и Сергей Новицкий. А в
одиночном катании... Навер-
ное, я не слишком внимательно
за ним наблюдаю. Но назвать на
сегодняшний момент не могу
никого. 

Кстати, нужно быть гото-
вым к тому, что период форми-
рования российской элиты мо-
жет оказаться затяжным. Те
новаторские «фишки», которые
много лет отличали работу на-
ших ведущих тренеров, давно
уже не являются новаторскими
и тем более «фишками». Да и
сам тренерский пул меняется.
Уже приходят ребята, которые
не так давно были лидерами в

спорте. Возможно, благодаря
им фигурное катание станет
более современным.

- Но вы же понимаете, что
прекрасные постановщики Саша
Жулин, Илья Авербух вряд ли
станут всерьез работать в спор-
те, потому что за те деньги, ка-
кие в нашей стране платят дет-
ским тренерам, нельзя жить в
принципе. Замкнутый круг полу-
чается.

- С одной стороны - вы пра-
вы. Но я помню, как много ходи-
ло разговоров, что уже после
первого телевизионного шоу в
спортивных магазинах не оста-
лось коньков. И уверен, что это
на самом деле было так. Потому
что все дети начали проситься в
секции. Другое дело, что после
того, как малыш встал на конь-
ки, у него должны быть условия.
В том числе и для того, чтобы
заниматься фигурным катани-
ем бесплатно. 

У нас же получается, что чем
более популярны шоу, тем доро-
же становятся услуги тренеров.
Это неправильно. Катков сей-
час в России не так мало. Не бу-
ду говорить «достаточно», пото-
му что спортивных сооружений
никогда не бывает достаточно,
но они есть. Другое дело, что
должен измениться весь подход
к детскому спорту.

Ко мне не так давно обрати-
лись знакомые. Их сын зани-
мался хоккеем, но захотел пе-
рейти в фигурное катание. Я
сам отвел его в одну из школ. И
услышал от тренера: «Ему же
уже шесть лет! Поздно!» В итоге
парня взяли, но я совершенно
не уверен, что сделали бы это,
если бы его привел не я, а любой
другой человек. 

- А сами вы в каком возрасте
начали кататься?

- В четыре года. Хотя убеж-
ден, что разглядеть чемпиона в
четырехлетнем ребенке нельзя
в принципе. Сказки это. Со
мной рядом даже в гораздо бо-
лее старшем возрасте катались
десятки фигуристов, которые
были талантливее, да и пры-
жочки у них лучше получались.
Когда человек приводит ребен-
ка заниматься, этот ребенок не
должен в шесть лет слышать,
что он никуда не годен. 

У нас слишком много гово-
рят об Олимпийских играх и зо-
лотых медалях. И все тренеры
зациклены на том, чтобы вы-
растить чемпиона. Но ведь есть
и другое. Здоровье нации, здо-
ровые детки, которые должны
иметь возможность заниматься
спортом, не задумываясь о том,
будут у них какие-то спортив-
ные разряды или нет. С другой
стороны, чем больше детей бу-
дет заниматься в секциях, тем
выше возможность выбрать из
них ту звездочку, которая и за-
сверкает в результате. Нельзя
этого добиться, действуя в об-
ратном порядке. 

- В спортивные времена вы,
знаю, дружили с Евгением Плю-
щенко. Сейчас общаетесь?

- Конечно. 
- На тему его возвращения в

большой спорт беседовали?
- Да. Женя действительно ду-

мает об этом, тренируется. Я не
видел, как он катается, но слы-
шал, что находится в неплохой
форме.

- Вы верите в возможность
такого возвращения?

- Вернуться можно. Другой
вопрос - с какими амбициями.
Считаю, что претендовать на
место в тройке на Олимпийских
играх - это уже неплохо. Тем са-
мым Плющенко поможет и на-
циональной команде. Я, если
честно, не очень-то верю, что
кто-то из наших одиночников
будет способен бороться в Ван-
кувере за медаль, не говоря уже
о победе.

- Другими словами, вы не
считаете проблемой после
столь длительного  перерыва
вернуться из насыщенной свет-
ской жизни в довольно тяжелую
спортивную?

- Это зависит от тех условий,
которые могут быть Плющенко
предложены. В самой идее есть
полный резон. У меня таких
мыслей не было, а у него есть.
То, чем Женя сейчас занимает-
ся, - это его работа и основной
заработок. Если найдутся спон-
соры, которые предложат ему
аналогичные условия ради того,
чтобы он начал серьезные тре-
нировки, если он действительно
готов во второй раз пройти весь
этот путь, то почему нет? 

Записала 
Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
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В минувшую пятницу гостем «СЭ» был олимпийский чемпион Солт-Лейк-Сити в парном катании, председатель комитета Госдумы по физической культуре и спорту 

Антон СИХАРУЛИДЗЕ:
«МНЕ УЖЕ СТЫДНО БЫТЬ ЧАПЛИНОМ»

Вячеслав ФЕТИСОВ, Антон СИХАРУЛИДЗЕ и Светлана ЖУРОВА.
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ÂÎËÅÉÁÎË
Вчера в Москве «Динамо» знаменитой связующей Ирины Кирилловой победило «Уралочку» знаменитого тренера Николая Карполя

КАРПОЛЬ ЗАМОЛЧАЛ!
ДИНАМО Москва -

УРАЛОЧКА Свердловская обл. - 
3:1 (25:20, 25:18, 23:25, 25:22)

Джоли 9 Шешенина 1
Кириллова 6 Тебенихина 6
Гамова 21 Марюхнич 2
Бородакова 12 Пасынкова 15
Сафронова 16 Перепелкина 4
Гончарова 0 Эстес 13

Кузякина (л) Сенникова (л)
Година 12 Гомес 14
Матиенко 0 Кодирова 2
Ежова 0
Время матча - 1:32 (23+21+24+24).
Набранные очки - 98:85 (атака -

54:45, блок - 17:5, подача - 5:7,
ошибки соперника - 22:28).

10 ноября. Москва. УСЗ «Дружба».
3000 зрителей.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
из Москвы

Э х, сколько же титулов Ки-
риллова навыигрывала в
80-е под руководством

Карполя в составе сборной
СССР и «Уралочки». И не сосчи-
тать! Но с тех пор, как пути-до-
рожки двух гениев разошлись, а
случилось это незадолго до рас-
пада государства, спортивную
славу которого они так долго ко-

вали вместе, судьба сводила их
не так уж и часто. Хотя Кар-
поль все эти годы продолжал
почти беспрерывно править са-
мым титулованным клубом
России, а Кириллова выступа-
ла за грандов итальянской се-
рии А1 - казалось бы, основных
конкурентов «Уралочки» на ев-
ропейской арене... 

Тем не менее их последняя
встреча на клубном уровне да-
тируется далеким 1992 годом.
Тогда к участию в первом в исто-
рии чемпионате России была
допущена... загребская «Мла-
дость» (удивительные все-таки
были времена!). И эта команда
под чутким руководством Ки-
рилловой (она отыграла в Загре-
бе четыре сезона, прежде чем в
1994-м окончательно переехать
на Апеннины) заняла в россий-
ском первенстве второе место -
аккурат вслед за «Уралочкой».
На тот момент экс-связующая
сборной СССР уже имела хор-
ватский паспорт и право высту-
пать за национальную команду
балканской страны.

Результатом этого «союза»
стали три сенсационных сере-
бра, завоеванные хорватками

на чемпионатах Европы 1995,
1997 и 1999 годов. В первом
случае обидчицами Кирилло-
вой и КО в финале выступили
голландки, а вот в двух после-
дующих золото у Хорватии уво-
дила из-под носа сборная Рос-
сии во главе с Карполем. В тех
матчах команда Кирилловой
не выиграла у россиянок ни се-
та. Впрочем, силы сторон тогда
были несопоставимы...

И вот спустя 9 лет противо-
стояние Кириллова - Карполь
продолжилось. Причем матч
«Динамо» - «Уралочка» интриго-
вал куда больше, чем римский
финал Россия - Хорватия 25 сен-
тября 1999 года. Для Кирилло-
вой, кстати, вчерашний поеди-
нок стал первым в чемпионате
России-2008/09, который она
начала в стартовом составе. Но
даже это не делало «Динамо» яв-
ным фаворитом. Пусть моск-
вички произвели фурор яркой
победой над действующим чем-
пионом страны - «Заречьем-
Одинцовом». Но ведь спустя не-
делю аналогичного успеха в не
менее блестящем стиле доби-
лась «Уралочка». И вчера коман-
да Карполя наверняка горела

желанием развить этот успех.
Ведь после еще одного фиаско
«Заречья» - в воскресной игре со
«Спартаком» - стало понятно: в
понедельник в УСЗ «Дружба» оп-
ределяется главный претендент
на итоговое первое место в регу-
лярном первенстве.

Начало матча подтвердило
обоснованность амбиций «Ура-
лочки». Как бы грамотно, по-ко-
шачьи мягко ни пасовала Ки-
риллова, в «колоде» Карполя
хватало аргументов, чтобы не
просто бороться на равных, но
и выигрывать - 8:6, 12:9. И все-
таки хитрые тактические пода-
чи Кирилловой не позволили
«Уралочке» уйти далеко вперед.
А потом настала пора Марии
Бородаковой, которая вместе с
партнершами по «Динамо» за-
блокировала четыре атаки под-
ряд. 17:13 - уже в пользу хозяек
площадки.

От такого удара «Уралочка» в
первом сете оправиться не успе-
ла. А во второй партии «Динамо»
уже полностью завладело ини-
циативой. Как реагировал Кар-
поль? Совсем не так, как в те го-
ды, когда Кириллова выступала
за его команду. Поучаствовав в

трогательной церемонии прово-
дов из большого спорта еще од-
ной своей бывшей подопечной
Татьяны Грачевой, седовласый
патриарх уютно устроился на
тренерском стульчике - да так и
просидел почти всю встречу, без
лишних эмоций наблюдая за
происходящим.

Услышать от Карполя гром-
кую реплику в адрес кого-то из
игроков вчера было практиче-
ски невозможно. Но даже в
этом образе ироничного созер-
цателя ощущалась невероят-
ная внутренняя энергетика.
Карполь, словно притаивший-
ся в кустах охотник, изучал по-
вадки будущей добычи, не по-
казываясь ей на глаза и не то-
ропясь с нанесением рокового
удара.

Удар последовал в третьем
сете. Но роковым не стал - даже
несмотря на 20:18 в пользу гос-
тий в четвертой партии. Мо-
жет, пока не время? Что ж, Кар-
полю виднее. Зато очевидно
другое: если Кириллова, сде-
лавшая 4 эйса, и впредь будет
играть как вчера, совладать с
такой «добычей» тренеру «Ура-
лочки» будет непросто.

Заречье-Одинцово (Москов-
ская область) - Спартак (Омск) -
2:3 (22:25, 19:25, 25:17, 25:21,
11:15), Автодор-Метар (Челя-
бинск) - Динамо-Янтарь (Калинин-
град) - 0:3 (18:25, 23:25, 13:25), Фа-
кел (Новый Уренгой) - Самородок
(Хабаровск) - 2:3 (25:19, 23:25,
17:25, 26:24, 20:22), Балаковская
АЭС (Балаково) - Университет-Бе-
логорье (Белгород) - 0:3 (13:25,
20:25, 12:25), Индезит (Липецк) -
Ленинградка (Санкт-Петербург) -
1:3 (11:25, 22:25, 25:18, 21:25).

И В П С/П О
1. Динамо М 4 4 0 12:2 8
2. Спартак 4 4 0 12:2 8
3. Уралочка 4 3 1 10:3 7
4. Университет-

Белогорье 4 3 1 10:4 7
5. Ленинградка 4 3 1 10:5 7
6. Динамо-Янтарь 4 3 1 10:5 7
7. Самородок 4 3 1 9:7 7
8. Заречье-Одинцово 4 1 3 6:10 5
9. Факел 4 0 4 4:12 4

10. Автодор-Метар 4 0 4 2:12 4
11. Индезит 4 0 4 1:12 4
12. Балаковская АЭС 4 0 4 0:12 4

5-й тур, 16 ноября: Уралочка -
Факел, Спартак - Динамо М, Ленин-
градка - Заречье-Одинцово, Уни-
верситет-Белогорье - Индезит, Ди-
намо-Янтарь - Балаковская АЭС,
Самородок - Автодор-Метар.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины. 4-й тур

Вчера. Москва. «Динамо» М - «Уралочка» - 3:1. 
Главный тренер «Уралочки» Николай КАРПОЛЬ.
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БОКС
ЛИВЕРПУЛЬ. Две потери понес-

ла сборная России в ходе проходяще-
го в эти дни чемпионата Европы среди
любителей. Магомед Абдулхамидов
(весовая категория до 51 кг) и Алек-
сандр Московский (до 81 кг). Осталь-
ные 9 боксеров продолжают борьбу
за медали. Сергей Казаков (до 48 кг),
Эдуард Абзалимов (до 54 кг), Араик
Амбарцумов (до 57 кг), Леонид Кос-
тылев (до 60 кг), Александр Ракислов
(до 69 кг) вышли в 1/4 финала, а Мак-
сим Игнатьев (до 64 кг), Максим Коп-
тяков (до 75 кг), Егор Мехонцев (до 
91 кг) и Денис Сергеев (тяжелый вес) -
во второй круг. (aiba.org)

МОСКВА. Чемпион мира по вер-
сиям IBF и WBO в тяжелом весе укра-
инец Владимир Кличко должен будет
провести поединок против обяза-
тельного претендента по версии IBF
олимпийского чемпиона Афин росси-
янина Александра Поветкина не поз-
же 13 сентября будущего года. Такое
решение вынесло руководство IBF на
основании проведенных разбира-
тельств, связанных с переносом боя в
связи с травмой Поветкина. (pro-
box.ru)

ЛОНДОН. После победы валлий-
ца Джо Кальзаге над американцем Ро-
ем Джонсом в субботнем поединке
разгорелась дискуссия по поводу обе-
щания Кальзаге уйти из бокса. Сам
Кальзаге заявил на этот раз, что пока
не определился, стоит ему оставаться
в спорте или нет. «Я отправлюсь до-
мой, посижу, подумаю и только тогда
приму окончательное решение», - под-
черкнул он. По словам промоутера
валлийца Фрэнка Уоррена, Кальзаге,
скорее всего, продолжит карьеру. Од-
нако бывший абсолютный чемпион
мира в тяжелом весе британец Лен-
нокс Льюис в интервью BBC подчерк-
нул, что посоветовал бы коллеге за-
вершить карьеру. «Он побил всех, кого
он мог побить, и ему больше нечего
доказывать. Думаю, ему пора уйти», -
заявил Льюис, сам ушедший из бокса
после победы над украинцем Витали-
ем Кличко. (fightnews.com)

ГАМБУРГ. Чемпион мира по вер-
сии IBF в весе до 72,6 кг Артур Абра-
хам из Германии заявил о желании
провести объединительный поединок
против обладателей чемпионских по-
ясов по другим версиям - немца Фе-
ликса Штурма или американца Келли
Павлика. «Мы по-прежнему заинтере-
сованы в бое против Штурма в февра-
ле или марте, поскольку Артур желает
драться против Павлика летом буду-
щего года. Победив обоих, Артур пла-
нирует перебраться в более тяжелую
категория - до 76,2 кг», - заявил ме-
неджер Абрахама Вильфрид Зауэр-
ланд. По словам Абрахама, он готов
драться против Штурма бесплатно.
«Все в Германии желали бы увидеть
этот бой. Я готов. Деньги не имеют ни-
какого значения, это дело чести», -
подчеркнул Абрахам. (fightnews.com)

БАСКЕТБОЛ
АФИНЫ. Российский защитник

Николай Падиус (28 лет, 196 см) по
взаимной договоренности с клубом
расторг действующий контракт с
«Маруссии». По информации «СЭ»,
чемпион Европы-2007 продолжит
карьеру в одном из российских клу-
бов. (Зураб ЧИТАЯ)

Чемпионат Италии. 5-й тур.
Феррара - Милан - 61:63. М: Дж.
Томас (17), Холл (16). «Милан» - со-
перник ЦСКА по группе D Евролиги.
1. Сиена (5 побед - 0 поражений)…
9. Милан (2-3)…

Чемпионат Греции. 5-й тур. Ко-
лоссос - Паниониос - 88:71. П: Ка-
лабокис (16), Бакстер (15). «Панио-
ниос» - соперник ЦСКА в Евролиге. 
1. Панатинаикос (5-0). 2. Олимпи-
акос (5-0)… 5. Паниониос (2-2)…

Чемпионат России. Женщины.
Суперлига. Дивизион А. Динамо
(Москва) - Спартак (Московская
область) - 71:104 (22:25, 10:30,
21:23, 18:26). Д: Кузина (18), Снелл
(17). С: Берд (25+9 передач), Таурази
(21), Джексон (16), Фаулз (12+12 под-
боров). ЦСКА - Вологда - 93:69
(30:14, 26:18, 20:21, 17:16). Ц:
Хэммон (21), Корстин (16). В: Соко-
ловская (17). Надежда (Оренбург) -
Динамо (Новосибирск) - 82:67
(26:25, 24:13, 23:17, 9:12). Н: Ве-
ремеенко (19+19 подборов), Кристен
(17), Тамане (16). Д: Аликина (18),
Берсенева (15), Болсуновская (15).
Динамо (Курск) - УГМК (Екатерин-
бург) - 71:81 (16:21, 21:22, 12:20,
22:18). Д: Фомина (12), Псарева
(12), Визбариене (12). У: Пондекстер
(16). Славянка (Челябинск) - Спар-
так (Санкт-Петербург) - 57:75
(14:13, 10:20, 19:27, 14:15). Сл:
Киселева (19). Сп: Яковлева (16+10
подборов).

СУМО
ФУКУОКА. Во второй день за-

ключительного классического супер-
турнира года - Кюсю басе - йокодзу-
на Хакухо и первый в истории евро-
пейский озэки Калоян Стефанов-
Махлянов (Котоосю) открыли счет
своим победам на турнире. Триум-
фатор двух последних соревнований
Хакухо оказался сильнее Тойоноси-
мы, а болгарин победил Футэн’о.
Первое победное очко набрал и де-
бютирующий в высшем дивизионе
профессионального сумо (макуути)
россиянин Алан Габараев. Вчера он
одолел монгола Корю. Напомним,
что Кюсю басе по причине травмы
левого локтя пропускает 22-кратный
обладатель Кубка императора йокод-
зуна Асашорю.

Выступающие в третьем по рангу
дивизионе (макуусита) россияне Ана-
толий Михаханов (Аврора) и Николай
Иванов (Амур) потерпели в своих
стартовых поединках поражения.
(japan-sumo.ru)

НБА
Регулярный чемпионат

НЬЮ-ЙОРК - ЮТА - 107:99 
(26:29, 23:25, 27:15, 31:30)

К. Ричардсон 3 Си. Джей. Майлз 7
У. Чендлер 8 Бузер 19
З. Рэндольф 25 Окур 17
Дьюон 16 Р. Прайс 7
Кроуфорд 32 Р. Брюэр 12
Д. Ли 8 Кириленко 18
Н. Робинсон 10 Найт 10
М. Коллинз 2 Миллсэп 5
Роберсон 3 Корвер 4
Судьи: Блэйр, Кэперс, Гарретсон.
9 ноября. Нью-Йорк. Madison Square

Garden. 19 344 зрителя.
«Джаз» потерпели первое пора-

жение в сезоне. Судьба матча реши-
лась в конце третьей четверти, когда
подопечные Джерри Слоуна пропус-
тили рывок хозяев 11:0. Несмотря на
проигрыш, Андрей Кириленко может
занести встречу себе в актив. На его
счету 7 попаданий с игры из 16 (трех-
очковые - 2 из 5), оба точных штраф-
ных, 2 подбора, 2 передачи и 2 блок-
шота за 32 минуты.

Детройт - Бостон - 76:88. Д:
Принс (23), Р. Уоллес (10+11 подбо-
ров). Б: Т. Аллен (23), Р. Аллен (17),
К. Гарнетт (8+12 подборов), Пер-
кинс (0+10 подборов). В первом до-
машнем матче в составе «Пистонс»
Аллен Айверсон был встречен стоя-
чей овацией заполненного до отка-
за Palace of Auburn Hills, что не по-
могло его новому клубу одержать
победу.

Лейкерс - Хьюстон - 111: 82. Л:
К. Брайант (23), П. Газоль (20+15 под-
боров), Фармар (16). Х: Брукс (20).
Лидер «Рокитс» Трэйси Макгрэди,
дважды за карьеру выигрывавший ти-
тул лучшего снайпера лиги, в послед-
них двух матчах реализовал один
бросок с игры из 16.

Оклахома-Сити - Атланта -
85:89. О: Дюрант (20), Уэстбрук
(15). А: Джо Джонсон (25), Мар.
Уильямс (16), Эл Хорфорд (8+12 под-
боров). «Хокс» добились победы, не-
смотря на отсутствие травмирован-
ного лидера Джоша Смита - у него
растяжение связок голеностопа.
«Атланта» и «Лейкерс» остаются
единственными командами лиги, не
потерпевшими пока ни одного пора-
жения - 5 побед из 5.

Денвер - Мемфис - 100:90. Д:
К. Энтони (24), Хиларио (18+12 под-
боров), Биллапс (16+10 передач). М:
Майо (31), Гэй (16). Защитник-нови-
чок О. Джей. Майо, выбранный
«Гризлиз» под третьим номером на
драфте-2008, установил личный
снайперский рекорд, причем 26 оч-
ков из 31 он набрал во второй поло-
вине матча.

Шарлотт - Торонто - 79:89. Ш:
Огастин (14). Т: Бош (30+15 подбо-
ров), Барньяни (18). Форвард «Рэп-
торз» Крис Бош стал вторым в исто-
рии клуба игроком после Винса Кар-
тера, преодолевшим отметку в 7000
набранных очков.

Сакраменто - Голден Стэйт -
115:98. С: Кев. Мартин (27), Сэл-
монс (16), Б. Миллер Хойс (14+11
подборов), (14+10 подборов). Г: Би-
едриньш (16+18 подборов), С. Джек-
сон (15). Центровой «Кингз» Спенсер
Хойс, забив 2 трехочковых из 3, вы-
шел на первое место в лиге по про-
центу попадания дальних бросков - 9
попаданий из 12.

Клипперс - Даллас - 103:92. К:
Б. Дэвис (22+10 передач), Эл Торн-
тон (17), Кэмби (9+14 подборов). Д:
Новицки (33), Джер. Грин (13+12
подборов). После этого матча в лиге
остался только один клуб, не одер-
жавший пока ни одной победы, -
«Вашингтон».

Восточная конференция

Дивизион «Атлантик»

И В П %
1. Бостон 7 6 1 85,7
2. Торонто 6 4 2 66,7
3. Нью-Йорк 6 4 2 66,7
4. Нью-Джерси 5 2 3 40,0
5. Филадельфия 6 2 4 33,3

Дивизион «Сентрал»
1. Кливленд 7 5 2 71,4
2. Детройт 6 4 2 66,7
3. Чикаго 7 3 4 42,9
4. Милуоки 7 3 4 42,9
5. Индиана 5 2 3 40,0

Дивизион «Юго-Восток»
1. Атланта 5 5 0 100,0
2. Орландо 6 4 2 66,7
3. Майами 6 3 3 50,0
4. Шарлотт 6 2 4 33,3
5. Вашингтон 5 0 5 0,0

Западная конференция

Дивизион «Юго-Запад»
1. Нью-Орлеан 6 4 2 66,7
2. Хьюстон 7 4 3 57,1
3. Мемфис 7 3 4 42,9
4. Даллас 6 2 4 33,3
5. Сан-Антонио 5 1 4 20,0

Дивизион «Северо-Запад»
1. Юта 6 5 1 83,3
2. Портленд 6 3 3 50,0
3. Денвер 6 3 3 50,0
4. Оклахома-Сити 6 1 5 16,7
5. Миннесота 6 1 5 16,7

Дивизион «Пасифик»
1. Лейкерс 5 5 0 100,0
2. Финикс 7 5 2 71,4
3. Сакраменто 7 3 4 42,9
4. Голден Стэйт 7 2 5 28,6
5. Клипперс 7 1 6 14,3

ДЕНВЕР. Форвард Антонио Мак-
дайс (34 года, 206 cм), на прошлой
неделе вместе с Чонси Биллапсом и
Шейхом Сэмбом обменянный в
«Наггетс» на Аллена Айверсона, ве-
роятно, вернется в свой прежний
клуб - «Детройт». Дело в том, что ве-
теран отказался играть за «Денвер»,
и клуб согласился выкупить его кон-
тракт за 6 миллионов долларов.
(RotoWire.com)

АМЕРИКАНСКИЙ
ФУТБОЛ

NFL. Регулярный чемпионат.
10-я неделя. Филадельфия - Нью-
Йорк Джайантс - 31:36, Питтсбург -
Индианаполис - 20:24, Нью-Йорк
Джетс - Сент-Луис - 47:3, Майами -
Сиэтл - 21:19, Нью-Ингленд - Баффа-
ло - 20:10, Детройт - Джексонвилль -
14:38, Сан-Диего - Канзас-Сити -
20:19, Окленд - Каролина - 6:17, Мин-
несота - Грин-Бэй - 28:27, Атланта -
Нью-Орлеан - 34:20, Хьюстон - Балти-
мор - 13:41, Чикаго - Теннесси - 14:21,
Кливленд - Денвер - 30:34.

Американская конференция

Дивизион «Восток»
И В Н П %

1. Нью-Инглэнд 9 6 0 3 66,7
2. Нью-Йорк Джетс 9 6 0 3 66,7
3. Майами 9 5 0 4 55,6
4. Баффало 9 5 0 4 55,6

Дивизион «Север»
1. Питтсбург 9 6 0 3 66,7
2. Балтимор 9 6 0 3 66,7
3. Кливленд 9 3 0 6 33,3
4. Цинциннати 9 1 0 8 11,1

Дивизион «Юг»
1. Теннесси 9 9 0 0 100,0
2. Индианаполис 9 5 0 4 55,6
3. Джексонвилль 9 4 0 5 44,4
4. Хьюстон 9 3 0 6 33,3

Дивизион «Запад»
1. Денвер 9 5 0 4 55,6
2. Сан-Диего 9 4 0 5 44,4
3. Окленд 9 2 0 7 22,2
4. Канзас-Сити 9 1 0 8 11,1

Национальная конференция

Дивизион «Восток»
1. Нью-Йорк Джайантс 9 8 0 1 88,9
2. Вашингтон 9 6 0 3 66,7
3. Даллас 9 5 0 4 55,6
4. Филадельфия 9 5 0 4 55,6

Дивизион «Север»
1. Чикаго 9 5 0 4 55,6
2. Миннесота 9 5 0 4 55,6
3. Грин-Бэй 9 4 0 5 44,4
4. Детройт 9 0 0 9 0,0

Дивизион «Юг»
1. Каролина 9 7 0 2 77,8
2. Тампа-Бэй 9 6 0 3 66,7
3. Атланта 9 6 0 3 66,7
4. Нью-Орлеан 9 4 0 5 44,4

Дивизион «Запад»
1. Аризона 8 5 0 3 62,5
2. Сан-Франциско 8 2 0 6 25,0
3. Сиэтл 9 2 0 7 22,2
4. Сент-Луис 9 2 0 7 22,2

ГАНДБОЛ
Лига чемпионов. Мужчины.

Групповой турнир. Группа А. Шам-
бери (Франция) - Гранитас (Литва) -
34:21. ШАМБЕРИ - 8 очков (4 мат-
ча). Группа В. Свендборг (Дания) -
Дукас (Греция) - 29:21. РЕАЛ СИУ-
ДАД - 8, СВЕНДБОРГ - 7, Босна - 2,
Дукас - 0. Группа D. Црвена Звезда
(Сербия) - Татра (Словакия) - 27:31.
ГАМБУРГ (Германия) - 8, Хан-
дбольд (Австрия), Татра - 4, Црве-
на Звезда - 0. Группа G. Цюрих
(Швейцария) - Монпелье (Франция) -
27:28, Адемар Леон (Испания) - Бре-
генц (Австрия) - 37:26. АДЕМАР ЛЕ-
ОН - 8, МОНПЕЛЬЕ - 6, Цюрих - 2,
Брегенц - 0. Группа Н. Левен (Герма-
ния) - Пик (Австрия) - 35:28. ЗАГРЕБ
(Хорватия), ЛЕВЕН - 7, Пик - 2,
Висла (Польша) - 0.

Лига чемпионов. Женщины.
Группа А. Дьор (Венгрия) - Икаст (Да-
ния) - 25:27. 

И В Н П М О
1. Икаст 2 2 0 0 58-50 4
2. Звезда 2 1 0 1 55-53 2
3. Дьор 2 1 0 1 49-48 2
4. Кометал 2 0 0 2 0

3-й тур.15 ноября - Икаст - Ко-
метал (Македония), 16 ноября - Дьор
- ЗВЕЗДА.

Группа С. Ларвик (Норвегия) -
Подравка (Хорватия) - 27:26.

И В Н П М О
1. Олтчим 2 1 0 1 66-63 2
2. Подравка 2 1 0 1 56-64 2

3. Лада 2 1 0 1 61-63 2
4. Ларвик 2 1 0 1 56-59 2

3-й тур: 15 ноября - Подравка -
Олтчим (Румыния), Ларвик - ЛАДА.

Группа D. Крим (Словения)  -
Метц (Франция) - 26:31. Виборг (Да-
ния) - 4, Крим, Метц - 2, Нюрнберг
(Германия) - 0.

Кубок кубков. Мужчины. 3-й ра-
унд. ЛУЧ - Квинтус - 33:23 (первый
матч - 35:26).

КОНЬКИ
БЕРЛИН. Кубок мира. 1-й этап.

Мужчины. 1000 м. Группа А. 1. Гро-
туйс (Голландия) - 1.09,13. 2. Дэвис
(США) - 1.09,15. 3. Куйперс (Голлан-
дия) - 1.09,30. 4. ЛАЛЕНКОВ - 1.09,38.
5. Коскела (Финляндия) - 1.09,41. 6
Моррисон (Канада) - 1.09,59… 10.
ЛОБКОВ - 1.09,87… 23. ЛЕБЕДЕВ -
1.11,55. Группа В. 7. ЕСИН - 1.11,50…
12. СКОПИН - 1.12,25. Командная
гонка. 1. Канада - 3.47,29. 2. Герма-
ния - 3.47,37. 3. Япония - 3.48,02. 4.
Италия - 3.48,74. 5. Польша - 3.49,98.
6. США - 3.50,51. 7. РОССИЯ (Скоб-
рев, Лаленков, Бурляев) - 3.50,65.

Женщины. 1000 м. Группа А. 1.
Несбитт (Канада) - 1.16,86. 2. Ремпел
(Канада) - 1.17,11. 3. Ван Риссен
(Голландия) -1.17,21. 4. Герритсен
(Голландия) - 1.17,24. 5. Гроувз (Ка-
нада) - 1.17,46. 6. Ленстра (Голлан-
дия) - 1.17,48. 7. Ван Бэйсин (Китай) -
1.17,55. 8. Ангермюллер (Германия) -
1.17,63… 13. ЛОБЫШЕВА - 1.18,44…
22. МАЛЫШЕВА - 1.19,65. Группа В.
8. НЕМАЯ - 1.19,76… 11. КАЙКАН -
1.20,33… 18. ЛУКОЯНОВА - 1.22,29.
Командная гонка. 1. Голландия -
3.04,34. 2. Германия - 3.04,51. 3. США
- 3.05,68. 4. Корея - 3.06,34. 5. Кана-
да - 3.06,63. 6. Чехия - 3.07,51. 7. Ки-
тай - 3.08,51. 8. Япония - 3.09,87…
10. РОССИЯ (Лобышева, Лихачева,
Шабанова) - 3.11,97.

ТЕННИС
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 

SONY ERICSSON WTA 
TOUR RANKING

На 11 ноября
1. Янкович (Сербия) - 4710. 2. С.

Уильямс (США) - 3866. 3. САФИНА -
3817. 4. ДЕМЕНТЬЕВА - 3663. 5. Ива-
нович (Сербия) - 3457. 6. В. Уильямс
(США) - 3272. 7. ЗВОНАРЕВА - 2952.
8. КУЗНЕЦОВА - 2726. 9. ШАРАПОВА -
2515. 10. А. Радванска (Польша) -
2286. 11. ПЕТРОВА - 1976. 12. Воз-
няцки (Дания) - 1678. 13. Пеннетта
(Италия) - 1670. 14. Шнидер (Швей-
цария) - 1590. 15. Азаренко (Белорус-
сия) - 1494. 16. Корне (Франция) -
1492. 17. Бартоли (Франция) - 1410.
18. ЧАКВЕТАДЗЕ - 1363. 19. Цибулко-
ва (Словакия) - 1337. 20. Среботник
(Словения) - 1272… 29. КИРИЛЕНКО -
965… 33. КЛЕЙБАНОВА - 818… 45.
ПАВЛЮЧЕНКОВА - 625… 48. Ек. МА-
КАРОВА - 603… 71. КУДРЯВЦЕВА -
484.. 78. ВЕСНИНА - 426… 88. ДУШЕ-
ВИНА - 387… 97. Ан. РОДИОНОВА -
355… 106. ЛАПУЩЕНКОВА - 327…
111. БЫЧКОВА - 311… 133. РОДИНА -
251… 144. МАНАСИЕВА - 231… 153.
ПИВОВАРОВА - 214… 156. ПЕРВАК -
201… 158. Ек. ИВАНОВА - 199. 159.
ПУЧКОВА - 198… 161. КУЛИКОВА -
198… 186. БОВИНА - 163… 193. Ал.
ПАНОВА - 154… 195. БРАТЧИКОВА -
153. 

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК 
RACE TO THE SONY ERICSSON

CHAMPIONSHIPS
На 11 ноября

1. Янкович - 4786. 2. САФИНА -
3823. 3. С. Уильямс - 3681. 4. ДЕМЕН-
ТЬЕВА - 3400. 5. Иванович - 3353. 6.
ЗВОНАРЕВА - 2626. 7. КУЗНЕЦОВА -
2623. 8. В. Уильямс - 2522. 9. ШАРА-
ПОВА - 2515. 10. А. Радванска - 2256.
11. ПЕТРОВА - 1914. 12. Пеннетта -
1814. 13. Возняцки - 1756. 14. Шни-
дер - 1596. 15. Корне - 1499. 16. Аза-
ренко - 1497. 17. Бартоли - 1487. 18.
Цибулкова - 1447. 19. Среботник -
1410. 20. ЧАКВЕТАДЗЕ - 1370… 29.
КИРИЛЕНКО - 948… 34. КЛЕЙБАНО-
ВА - 778… 43. Ек. МАКАРОВА - 621…
63. КУДРЯВЦЕВА - 458… 72. ВЕСНИ-
НА - 412… 75. ПАВЛЮЧЕНКОВА - 400.
76. ДУШЕВИНА - 390… 82. Ан. РОДИ-
ОНОВА - 338.

ШАНХАЙ. Tennis Masters Cup-
2008. 4 450 000 долларов. Закрытый
корт. Хард. 8 участников. 

Красная группа. Симон (Фран-
ция, 8) - Федерер (Швейцария, 1) -
4:6, 6:4, 6:3. Парный разряд. Б.
Брайан/М. Брайан (США, 1) - Куэ-
вас/Орна (Уругвай/Перу, 8) - 6:1, 7:6
(7:4). Бхупати/Ноулс (Индия/Багамы,
3) - Коетци/Муди (ЮАР, 5) - 6:2, 6:3. 

Золотая группа. Парный раз-
ряд. Нестор/Зимонжич (Канада/Сер-
бия, 2) - Фирстенберг/Матковски
(Польша, 7) - 7:6 (7:4), 5:7, 10:4.
Бьоркман/Улльетт (Швеция/Зимбаб-
ве, 4) - Длоухы/Паес (Чехия/Индия, 6)
- 6:3, 7:5. 

ОБЕРН (США). Женский турнир
ITF. 50 000 долларов. Закрытые кор-
ты. Хард. Финал. Галловиц (Румыния,
1) - Дитти (США, 2) - 6:0, 6:7 (7:9), 7:5. 

ИСМАНИНГ (Германия). Жен-
ский турнир ITF. 50 000 долларов. За-
крытые корты. Финал. Малек (Герма-
ния) - Барроис (Германия, 1) - 6:2, 6:3. 

КРАКОВ. Женский турнир ITF.
100 000 долларов. Хард. Финал. Кьо-
тавонг (Великобритания, 6) - Никуле-
ску (Румыния, 3) - 7:6 (7:4), 4:6, 6:3. 

БРАТИСЛАВА. Мужской «чел-
ленджер». 106 500 евро. Закрытые
корты. Хард. Финал. Херных (Чехия) -
Боли (Швейцария) - 6:2, 6:4. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ТАРКВИНИЯ (Италия). Кубок

мира IAU в беге на 100 км. 100 км.
Мужчины. 1. Калькатерра (Италия) -
6:37.41. 2. Яницкий (Польша) -
6:40.04. 3. Хименес (Испания) -
6:53.44. 5. Райттила (Финляндия) -
6:56.49. 6. Буке (Франция) - 6:57.59.
Командный зачет. 1. Италия -
20:35.26. 2. Франция - 21:44.40. 3.
Испания - 21:49.07.

Женщины. 1. ЖИРКОВА -
7:23.33. 2. Семик (США) - 7:33.58. 3.
Карлин (Италия) - 7:35.38. 4. ВИШ-
НЕВСКАЯ - 7:38.40. 5. Шо (Япония) -
7:46.35. 6. Эрбогаст (США) - 7:52.21.
Командный зачет. 1. РОССИЯ -
22:58.49. 2. США - 23:28.11. 3. Япония
- 23:42.11.

Команды 33 стран принимали
участие в Кубке мира Международ-
ной ассоциации ультрамарафонцев
(IAU) в беге на 100 км, который про-
водился в рамках традиционного за-
бега «100 км этрусков». Среди жен-
щин с огромным запасом выиграла
россиянка Татьяна Жиркова, опере-
дившая соперниц более чем на 10 ми-
нут. (iaaf.org)

СПОРТИВНАЯ 
ГИМНАСТИКА

ОСАКА. Олимпийский чемпион
Афин в команде японец Хироюки То-
мита заявил о завершении карьеры.
27-летний спортсмен намерен стать
тренером. «Я понял, что становлюсь с
каждым годом слабее. Я ни о чем не
жалею, у меня была хорошая карье-
ра», - заявил Томита. (Reuters)

БОБСЛЕЙ
СИГУЛДА. Серебряный призер

Олимпийских игр в Турине россиянин
Александр Зубков стал победителем
первого международного турнира но-
вого сезона - Открытого кубка Лат-
вии. Зубков в двойке опередил латы-
ша Яниса Мининса, уступая тому пос-
ле первого заезда. Победитель Кубка
мира-2006 Евгений Попов финиши-
ровал третьим. (Сергей БУТОВ)

МОСКВА. Пилот сборной России
Алевтина Коваленко завершила спор-
тивную карьеру. Лучшим достижени-
ем Коваленко стало попадание в де-
сятку сильнейших на чемпионате ми-
ра в Санкт-Морице в 2006 году в паре
с разгоняющей Ольгой Федоровой.
(Сергей БУТОВ)

ПЛАВАНИЕ
МОСКВА. Кубок мира. 5-й этап.

9 ноября. Мужчины. 50 м в/с. 1.
Фернс (ЮАР) - 21,59. 2. Нистранд
(Швеция) - 21,64. 3. ФЕСИКОВ -
21,83. 4. ГРЕЧИН - 21,90. 5. Стимне
(Швеция) - 21,91. 6. ЛАГУНОВ - 21,93.
7. КОНОВАЛОВ - 22,28. 8. СИДОРКИН
- 22,50. 200 м в/с. 1. Таунсенд (ЮАР)
-1.43,44. 2. ИЗОТОВ - 1.44,35. 3. СУ-
ХОРУКОВ - 1.44,49. 4. Меллоули (Ту-
нис) - 1.44,51. 5. ПОЛИЩУК - 1.44,86.
6. ПЕРУНИН - 1.46,27. 7. ТИМАТКОВ -
1.46,72. 8. Фрост (Австралия) -
1.47,00. 1500 м в/с. 1. Меллоули -
14.34,31. 2. РОМАНОВИЧ - 14.40,46.
3. АФАНЕВИЧ - 15.13,69. 4. СТРЕЛЬ-
НИКОВ - 15.16,37. 5. БУЛАХОВ -
15.17,16. 6. ШИМИН - 15.22,79. 7. АХ-
ЛЮСТИН - 15.23,13. 8. ЛАРИН -
15.29,77. 100 м баттерфляй. 1. Джо-
кович (Австралия) - 50,68. 2. КОРО-
ТЫШКИН - 50,72. 3. Кавамото (Япо-
ния) - 51,19. 4. СКВОРЦОВ и Райт (Ав-
стралия) - 51,29. 6. КАЛУЖСКИЙ -
52,40. 7. ГАНИХИН - 52,91. 8. Лазука
(Белоруссия) - 53,72. 50 м спина. 1.
Херли (Австралия) - 23,54. 2. ДОНЕЦ -
23,62. 3. Делейни (Австралия) - 23,89.
4. АЛЕШИН - 24,84. 5. МАКОВ - 24,91.
6. БОРИСОВ - 24,94. 7. БУТЫМОВ -
25,00. 8. РЫБИН - 25,12. 200 м спи-
на. 1. Ирие (Япония) - 1.52,61. 2. Хер-
ли - 1.52,94. 3. Делейни - 1.53,02. 4.
ТАРАБРИН - 1.53,39. 5. ДОНЕЦ -
1.53,77. 6. АЛЕШИН - 1.54,18. 7. ДУ-
БОВСКОЙ - 1.55,61. 8. КОМАРОВ -
1.57,81. 100 м брасс. 1. Ван дер Бург
(ЮАР) - 56,88 (рекорд мира). 2. Боры-
сик (Украина) - 57,94. 3. Спренджер
(Австралия) - 58,05. 4. ЛАХТЮКОВ -
59,20. 5. ГЕЙБЕЛЬ - 59,72. 6. Татеиши
(Япония) - 59,88. 7. Отсука (Япония) -
1.00,06. 8. КРИВАШЕЕВ - 1.00,60. 
200 м комплекс. 1. Меллоули -
1.55,10. 2. Таунсенд - 1.55,42. 3. Яну-
сайтис (Литва) - 1.57,40. 4. ТИХОНОВ
- 1.57,54. 5. Отсука - 1.58,64. 6. ВО-
ЛОВНИК - 1.59,97. 7. КАЛЕНОВ -
2.01,20. 8. КРЫЛОВ - 2.01,78.

Женщины. 100 м в/с. 1. Лиллха-
ге (Швеция) - 53,47. 2. Гюрер (Австра-
лия) - 54,00. 3. АКСЕНОВА - 54,26. 4.
Миллс (Австралия) - 54,71. 5. Фостер
(Австралия) - 54,95. 6. Уеда (Япония) -
55,08. 7. ШАЛАГИНА - 55,72. 8. РИМ-
СКАЯ - 56,53. 400 м в/с. 1. СОКОЛО-
ВА - 4.03,99. 2. Ингрэм (Новая Зелан-
дия) - 4.05,11. 3. ВОЛОДИНА - 4.07,53.
4. БЕЛЯКИНА - 4.07,69. 5. Кобрич (Чи-
ли) - 4.08,66. 6. ФАУСТОВА - 4.15,84.
7. ШАПОВАЛОВА - 4.16,17. 8. БАБА-
КОВА - 4.20,74. 50 м баттерфляй. 1.
Альсхаммар (Швеция) - 25,53. 2. Гю-
рер - 25,58. 3. Ли Тао (Сингапур) -
25,78. 4. ЛЯЗЕВА - 27,17. 5. ЛЮЧНИ-
КОВА - 27,36. 6. Нефедова (Белорус-
сия) - 27,38. 7. БЕСПАЛОВА - 27,45. 8.
МАНЦЕВА - 27,59. 200 м баттер-
фляй. 1. Смит (Австралия) - 2.06,64.
2. Лотс (ЮАР) - 2.08,80. 3. ПОПОВА -
2.11,57. 4. УГОЛКОВА - 2.11,58. 5. КИ-
СЕЛЕВА - 2.11,99. 6. КОСТОВАРОВА -
2.14,52. 7. ШАМАЕВА - 2.16,98. 8. ПО-
ЛЯКОВА - 2.18,58. 100 м спина. 1.
ЗУЕВА - 58,81. 2. Молина (Бразилия) -
59,11. 3. МОСКВИНА - 59,85. 4. Ингрэм
- 59,91. 5. Фукуда (Япония) - 59,94. 6.
НИКИТИНА - 1.00,19. 7. Альваренга
(Бразилия) - 1.01,51. 8. ШАЛАГИНА -
1.02,23. 50 м брасс. 1. АРТЕМЬЕВА -
29,86. 2. Кацулис (Австралия) - 30,57.
Ван Бильйон (ЮАР) - 31,71. 4. Сакеми
(Бразилия) - 31,77. 5. Фостер - 31,88.
6. КУЗЬМИЧЕВА - 32,18. 7. СИМОНО-
ВА - 32,33. 8. МОРОЗОВА - 32,60. 
200 м брасс. 1. ДЕТЕНЮК - 2.21,70.
2. АРТЕМЬЕВА - 2.22,54. 3. СИМОНО-
ВА - 2.24,48. 4. Кацулис - 2.24,49. 5.
БАКЛАКОВА - 2.25,57. 6. Фостер -
2.27,69. 7. КУЗЬМИЧЕВА - 2.30,69. 8.
ЧАУН - 2.31,47. 100 м комплекс. 1.
КЛЮЧНИКОВА - 1.01,37. 2. КАРПЕЕВА
- 1.02,04. 3. МУСИЕНКО - 1.02,05. 4.
Молина - 1.02,18. 5. Лотс - 1.02,61. 6.
Фукуда - 1.02,75. 7. АНДРЕЕВА -
1.02,83. 8. КИСЕЛЕВА - 1.03,36. 400 м
комплекс. 1. КАРПЕЕВА - 4.41,26. 2.
МАРТЫНОВА - 4.42,07. 3. МАРКОВА -
4.42,80. 4. РВЯНИНА - 4.48,89. 5. ШУ-
ТОВА - 4.49,37. 6. КРЕСТЬЯНИНОВА -
4.52,87. 7. НАЗАРОВА - 4.54,45. 8. КО-
РОТКИХ - 4.56,05.

Два рекорда мира было установ-
лено на московском этапе Кубка мира
- на дистанциях 50 (26,08) и 100 м
(56,88) брассом отличился Кэмерон
ван дер Бург из ЮАР, который после
своего успеха возглавил общий зачет
розыгрыша Кубка мира. 

Россиянка Валентина Артемьева
в первый день соревнований показа-
ла рекорд Европы на 100-метровке
брассом - 1.04,71.

Два оставшихся этапа Кубка мира
пройдут в Стокгольме и Берлине.

ЛЫЖИ
МОСКВА. Двукратная чемпионка

мира Ольга Завьялова решила про-
должить спортивную карьеру. В эти
дни Завьялова проводит предсезон-
ную подготовку в составе сборной
России в финском Муонио, где про-
будет до 20 ноября. Летом Завьялова
тренировалась самостоятельно. По
словам 36-летней спортсменки, ее
цель - Олимпиада в Ванкувере.
(ИТАР-ТАСС)

ПОКЕР
ЛАС-ВЕГАС. Россиянин Иван Де-

мидов поборется за главный приз
итогового турнира Мировой серии по
безлимитному техасскому холдему -
самого престижного соревнования в
мировом покере. 27-летний Деми-
дов, сенсационно пробившийся на
финальный стол турнира, выступает
более чем успешно. После вылета се-
ми финалистов из девяти, соперни-
ком россиянина остается только ли-
дер стола датчанин Петер Истгейт.
Приз победителю составляет чуть бо-
лее девяти миллионов долларов. Вто-
рой призер получит 5,79 миллиона. 

До сих пор наивысшим результа-
том российских игроков на WSOP
Main Event было прошлогоднее чет-
вертое место постоянного автора
«СЭ» Александра Кравченко. (Зураб
ЧИТАЯ)

ДЗЮДО
ВОЛГОГРАД. Чемпионат Рос-

сии. Мужчины. Весовая категория.
До 60 кг. 1. Мудранов (ЮФО). 2. Мар-
тынов (Москва). 3. Кудяков (Санкт-
Петербург) и Мшвидобадзе (ПФО).
До 66 кг. 1. Пуляев (Рязань). 2. Клец-
ков (Москва). 3. Матайс (СФО) и Мо-
гушков (ЮФО). До 73 кг. 1. Сидаков
(ЮФО). 2. Кайтмазов (ЦФО). 3. Омад-
зе (ЦФО) и Джафаров (ЮФО). До 
81 кг. 1. Магомедов (ЮФО). 2. Шадов
(ЮФО). 3. Козель (Москва) и Казыдуб
(СЗФО). До 90 кг. 1. Гасиев (ЮФО). 2.
Денисов (ЮФО). 3. Гучапшев (ЮФО) и
Семенов (СЗФО). До 100 кг. 1. Кос-
тоев (ЮФО, УФО). 2. Магомедов
(ЮФО). 3. Хурсинов (ЮФО) и Кабанов
(Москва). Свыше 100 кг. 1. Михай-
лин (Москва). 2. Хорпяков (Москва).
3. Брянов (УФО) и Ратько (ЦФО). Аб-
солютная категория. 1. Михайлин.
2. Битиев (ЮФО). 3. Галкин (ЮФО) и
Хайбулаев (ПФО).

Женщины. До 48 кг. 1. Богда-
нова (Санкт-Петербург). 2. Кондрать-
ева (ПФО). 3. Самойлова (ПФО) и Гал-
кина (СФО). До 52 кг. 1. Кузютина
(ЦФО). 2. Белова (Санкт-Петербург).
3. Харитонова (Москва) и Суракатова
(ЮФО). До 57 кг. 1. Рыжова (Москва).
2. Ракшня (СФО). 3. Заблудина (ПФО,
СФО) и Биндер (ПФО). До 63 кг. 1.
Пухова (УФО). 2. Коваль (ЦФО). 3.
Громова (СФО) и Семенова (ЦФО).
До 70 кг. 1. Гурциева (ЮФО). 2. Дени-
сенкова (ЦФО). 3. Щербакова (СФО)
и Почкина (ЮФО)

До 78 кг. 1. Казанцева (СФО). 2.
Скворцова (Москва). 3. Дмитриева
(Москва) и Качаровская (ЮФО). Свы-
ше 78 кг. 1. Иващенко (СФО). 2. Со-
колова (СФО). 3. Белоусова (ЮФО) и
Мхитарян (УФО). Абсолютная кате-
гория. 1. Иващенко (СФО). 2. Федо-
сеенко (СФО). 3. Мхитарян (УФО) и
Диброва (Санкт-Петербург).

МОСКВА. Новым главным трене-
ром сборной России может стать из-
вестный итальянский специалист,
олимпийский чемпион-1980 Эцио
Гамба, сообщил вице-президент Фе-
дерации дзюдо России (ФДР) Сергей
Соловейчик. «Вопрос о смене трене-
ров был поставлен на последнем за-
седании президиума федерации, -
рассказал Соловейчик. - Результаты
российской команды на Играх в Пеки-
не говорят сами за себя. Поэтому на
заседании и был поставлен вопрос о
смене тренеров. Сергей Табаков,
тренер мужской команды, подал в от-
ставку, и в качестве главного тренера
было предложено привлечь Эцио
Гамбу». 

По словам Соловейчика, лучшие
специалисты мира признают италь-
янца сильнейшим тренером. «Для нас
важно, чтобы сборную возглавил вы-
сококлассный специалист с опытом
за плечами, но не менее важно, чтобы
его интересовала исключительно
тренерская работа», - подчеркнул Со-
ловейчик. Окончательное решение по
поводу назначения Гамбы будет при-
нято завтра на очередном заседании
презиума ФДР. (ИТАР-ТАСС)

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ
ГИМНАСТИКА

БРАТИСЛАВА. Финал «Гран-
при». Многоборье. 1. КАПРАНОВА -
73,900. 2. СЕСИНА - 73,375. 3. Рисен-
зон (Израиль) - 71,000. Отдельные
упражнения. Скакалка. 1. КАПРА-
НОВА - 18,100. 2. СЕСИНА - 17,900. 3.
Ризенсон - 17,675. Обруч. 1. СЕСИНА
- 18,275. 2. КАПРАНОВА - 18,050. 3.
Митрош (Польша) - 17,400. Булавы.
1. КАПРАНОВА - 18,800. 2. СЕСИНА -
18,550. 3. Ризенсон - 17,725. Лента.
1. КАПРАНОВА - 18,350. 2. СЕСИНА -
18,125. 3. Ризенсон - 17,400.

ПАУЭРЛИФТИНГ
СЕНТ-ДЖОНС (Канада). Чем-

пионат мира. Мужчины. 56 кг. 1.
Вшола (Польша) - 615. 2. Исагава
(Япония) - 612,5. 3. Осмяловски
(Польша) - 575. 60 кг. 1. Сю (Тайвань)
- 727,5. 2. Сутрисо (Индонезия) -
692,5. 3. Литер (Бразилия) - 637,5.
67,5 кг. 1. Белжитти (Франция) - 745.
2. Ойши (Бразилия) - 732,5. 3. Шало-
ка (Украина) - 730. 75 кг. 1. Олех
(Польша) - 880, мировой рекорд. 2.
Сянь (Тайвань) - 802,5. 3. Ниеминен
(Финляндия) - 772,5. 82,5 кг. 1. Веги-
ра (Польша) - 865. 2. Купер (США) -
862,5. 3. Эспиноса (Венесуэла) - 855.
90 кг. 1. Уильямс (США) - 855. 2. Ти-
рессон (Швеция) - 855. 3. Рикс (США)
- 835. 100 кг. 1. Певнев (Украина) -
975. 2. Вик (Польша) - 945. 3. Коимб-
ра (Люксембург) - 925. 110 кг. 1. По-
кочий (Украина) - 997,5 2. Карпов (Ук-
раина) - 977,5. 3. Мастреан (США) -
957,5. 125 кг. 1. Шепель (Украина) -
1047,5. 2. Тушерер (США) - 1035. 3.
Виклунд (Швеция) - 967,5. Свыше
125 кг. 1. Мартикайнен (Финляндия) -
1007,5. 2. Вальквист (Швеция) -
1002,5. 3. Мидоте (Япония) - 990. Ко-
мандный зачет. 1. Украина - 60. 2.
Польша - 59. 3. США - 53. 

Женщины. 48 кг. 1. Фукуши
(Япония) - 468,5. 2. Лепанс (Франция)
- 405. 3. Ли (Тайвань) - 392,5. 52 кг. 1.
Чен (Тайвань) - 480. 2. Сри (Индоне-
зия) - 480. 3. Очоа (Эквадор) - 455. 
56 кг. 1. Применчук (Украина) - 505. 2.
Кеканен (Финляндия) - 477,5. 3. Икея
(Япония) - 477,5. 60 кг. 1. Баххау (Гер-
мания) - 555. 2. Новиана (Индонезия)
- 535. 3. Иванова (Украина) - 520.
67,5 кг. 1. Рубич (США) - 612,5. 2. Со-
ловьева (Украина) - 596. 3. Хитамура
(Япония) - 552,5. 75 кг. 1. Бликра
(Норвегия) - 587. 2. Фаулер (Канада) -
577,5. 3. Юлитало (Финляндия) -
527,5. 82,5 кг. 1. Карпова-Яровская
(Украина) - 620. 2. Блэйк (США) - 600.
3. Хилле (Норвегия) - 532,5. 90 кг. 1.
Стрик (Голландия) - 655. 2. Чанг (Тай-
вань) - 615. 3. Буклей-Грей (Новая Зе-
ландия) - 562,5. Свыше 90 кг. 1.
О’Доннелл (США) - 685. 2. Оробец
(Украина) - 670. 3. Шеффер-Уильямс
(Голландия) - 640. Командный за-
чет. 1. Украина - 57. 2. США - 50. 3.
Тайвань - 49. Сборная России не при-
нимала участия в чемпионате мира
из-за дисквалификации.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ
ИГРЫ

ПЕТЕРГОФ. В IV студенческом
Кубке Европы по интеллектуальным
играм были разыграны 4 комплекта
медалей, сообщает корреспондент
«СЭ» Борис ЛЕВИН. Турнир по игре
«Что? Где? Когда?» выиграла коман-
да «Припев 2 раза» (Санкт-Петер-
бург). На втором месте - «Бандерло-
ги - НаУКМА» (Киев), третьим стал
«Прочерк» (Москва). В соревновани-
ях по «Брэйн-рингу» и «Эрудит-квар-
тету» (командной «Своей игре») по-
бедила команда «Бандерлоги - На-
УКМА». В личном первенстве по
«Своей игре» первенствовал Алек-
сей Гилев (Россия).

ХРОНИКА
МУРМАНСК. Традиционный, 75-й

по счету Праздник Севера начнется
здесь 21 марта и пройдет до начала
апреля. Состоятся соревнования по
лыжным гонкам, биатлону, горным
лыжам, конькам и фигурному ката-
нию. Кроме того, в программе празд-
ника значатся соревнования по наци-
ональным видам спорта коренных
жителей Кольского полуострова - са-
амов, которые померяются силами в
гонках на оленьих упряжках и букси-
ровке лыжника оленем. (ИТАР-ТАСС)

Международная федерация легкой атлетики (IAAF) объявила
списки кандидатов на получение главного трофея года - «легкоат-
лет года», вручение которого произойдет 23 ноября во время World
Athletics Gala. Самых достойных шестеро, и все они - обладатели
золотых медалей Олимпийских игр в Пекине. Единственная среди
претендентов представительница России - многократная рекордс-
менка мира, чемпионка мира и Олимпиад в прыжках с шестом Еле-
на Исинбаева, победившая в Пекине со своим 24-м мировым ре-
кордом. Компанию ей составят чемпионка Пекина в беге на 5000 и
10 000 метров Тирунеш Дибаба из Эфиопии и выдающаяся бегунья
на 800 метров, обладательница «джек-пота» «Золотой лиги»-2008
Памела Джелимо из Кении.

Среди претендентов-мужчин трехкратный олимпийский чемпион
в двух спринтах и эстафете 4х100 м Усэйн Болт с Ямайки, специа-
лист в барьерном спринте кубинец Дайрон Роблес и Кенениса Беке-
ле из Эфиопии, выигравший в Пекине два золота на 5000 и 10 000 м.

Финалисты были выбраны по итогам интернет-голосования, вес
которого составлял 30 % итоговой оценки. Свои голоса на сайте
IAAF оставили 493 353 любителя легкой атлетики. 70 % общей оцен-
ки составило голосование 1512 человек так называемой IAAF Family
- членов комитетов и комиссий международной федерации, членов
национальных федераций, директоров турниров и так далее. Голо-
сование началось 13 октября и завершилось 9 ноября. (iaaf.org)
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ШАХМАТЫ

МАТЧ ТОПАЛОВ - КАМСКИЙ  
МОЖЕТ ПРОЙТИ В БОЛГАРИИ

Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов в своем обращении че-
рез официальный сайт предложил Шахматной федерации Бол-
гарии вновь вернуться к первоначальному предложению годич-
ной давности провести у себя в ноябре-декабре этого года  матч
Веселина Топалова и Гаты Камского, победитель которого дол-
жен в конце будущего года встретиться с чемпионом мира Виш-
ванатаном Анандом.

Как неоднократно сообщал «СЭ», после сенсационного пред-
ложения менеджера Камского Александра Черненко, якобы на-
шедшего 750 000 долларов на призовой фонд и обещавшего
провести матч во Львове, ФИДЕ изменило свое решение, приня-
тое на Президентском совете в Таллине. 

Однако обещанные деньги на счет ФИДЕ так и не поступили.
Илюмжинов давал личные гарантии, рассчитывая на то, что Чер-
ненко деньги все же переведет, как обещал. Но этого до сих пор
не произошло, и так как тянуть больше было нельзя, президент
ФИДЕ вынужден был «дать задний ход», вернувшись к первона-
чальному сценарию.

В своем обращении Илюмжинов предложил Топалову и Кам-
скому до 14 ноября дать согласие на проведение матча в Болга-
рии. В случае отказа Топалова Камский автоматически получает
право на матч с Анандом. Если же откажется Камский, то его ме-
сто займет финалист Кубка мира 2007 года Алексей Широв.

Одновременно Болгарской шахматной федерации предложе-
но установить призовой фонд матча в размере 250 000 долла-
ров. Если же Болгария не захочет проводить матч у себя, матч
переносится на февраль-март будущего года, и будет вновь от-
крыт конкурс на право его проведения.

КОММЕНТАРИЙ Юрия ВАСИЛЬЕВА
Данное обращение Кирсана Илюмжинова встретило

резко негативную реакцию со стороны претендента Гаты
Камского и поддержавшего его президента Шахматной фе-
дерации США Билла Гойчберга.

Камский обвиняет Кирсана Илюмжинова в предоставле-
нии привилегий Топалову и предлагает Шахматной феде-
рации США решать дело в суде.

Очевидно, что матч Топалов - Камский находится под уг-
розой срыва. Впрочем, возможно, стороны найдут компро-
мисс на открывающейся 17 ноября Генеральной Ассамблее
ФИДЕ, которая пройдет во время проведения Всемирной
шахматной олимпиады в Дрездене, стартующей завтра.
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ТОЛК КАУЧ
АММАНН ЖЕНИТСЯ 

НА РОССИЯНКЕ?
Уже более полугода в Швейцарии

ходят активные слухи, что двукрат-
ный олимпийский чемпион в прыж-
ках на лыжах с трамплина Симон Ам-
манн предложил руку и сердце рос-
сийской студентке. То и дело объяв-
ляются даты бракосочетания любим-
ца нации по прозвищу Гарри Поттер,
однако сроки его регулярно перено-
сятся. Причина же, как выяснилось, в
том, что будущая супруга Амманна
Яна оказалась с характером. Девуш-
ка заявила, что в настоящий момент
ощущает себя в Швейцарии не
слишком уютно и пока не готова идти
под венец со знаменитостью. Сдела-
ет это она лишь после того, как у нее
в Стране банков появится собствен-
ный круг друзей. Пока же Амманну
остается утешаться тем, что моло-
дые помолвлены. (Борис ТОСУНЯН)

ЛОКАЛЬНАЯ ПОБЕДА 
ГАРДНЕРА

Олимпийский чемпион Пекина
американский волейболист Габриэль
Гарднер, ныне выступающий за
уфимский «Урал», не остался равно-
душным к выборам президента сво-
ей страны. Заранее получив по почте
открепительный талон из родного
штата, спортсмен выполнил граж-
данский долг и проголосовал за сво-
его кандидата накануне матча про-
тив московского «Динамо». Несмот-
ря на то, что уфимцы бело-голубым
уступили, свою локальную победу
Гарднер все же одержал: Барак Оба-
ма, за которого и голосовал волей-
болист, был избран на пост прези-
дента США. (Вадим АЛЕМБИКОВ)

СТАВКА НА ХЭМИЛТОНА
По сведениям авторитетной бри-

танской The Times, житель Великоб-
ритании Ричард Хопкинс, увидев 
10 лет назад на картодроме своего
соотечественника Льюиса Хэмилто-
на,  заключил пари, что тот станет
чемпионом мира «Формулы-1» до 25
лет. На этой неделе букмекерская
контора выписала Ричарду чек на 125
тысяч фунтов стерлингов. Интерес-
но, что в прошлом году Хопкинс уже
выиграл 40 тысяч фунтов по ставке
10-летней давности, предсказав, что
Хэмилтон до достижения 23-летия
выиграет один из этапов «Гран-при»
«Формулы-1». Всего британцы зара-
ботали около пяти миллионов фун-
тов в букмекерских конторах, прини-
мавших ставки на титул Хэмилтона.
(f1news.ru)

ПИЦЦА ОТ ФЕДЕРЕРА 
После недавней победы на тур-

нире в Базеле Swiss Indoors Роджер
Федерер угостил пиццей ребят, ко-
торые подавали ему мячи. Впрочем,
такое происходит не в первый раз.
Для экс-первой ракетки мира поси-
делки с соотечественниками из об-
служивающего персонала стали тра-
диционными, так как на родине он
выигрывает практически постоянно.
Ритуал этот выглядит так: швейцарец
под аплодисменты бол-боев с завое-
ванным кубком в руках входит в раз-
девалку, где уже стоят накрытые сто-
лы. Первым кусок пиццы в обяза-
тельном порядке пробует сам Феде-
рер, а затем подает знак собрав-
шимся парням, дескать, налетайте.
Причем, согласно придуманным Фе-
дерером правилам поведения, он
сам берет поднос и лично разносит
угощение. (Борис ТОСУНЯН)

ШВЕДСКИЕ УЧЕНЫЕ 
АТАКУЮТ EPO

Ученые Упсальского университе-
та в Швеции разработали новый ме-
тод тестирования на допинг, полу-
чивший название МАИИА. Этот ме-
тод дешевле и быстрее уже извест-
ных - результаты проверки можно
получить через час, в то время как
современные методики тратят на
это до трех дней. К тому же с помо-
щью МАИИА можно обнаружить да-
же минимальные количества печаль-
но известного эритропоэтина. По
словам шведских профессоров, но-
вый метод станет эффективным ору-
жием в борьбе с допингом. Конечно,
МАИИА пока еще далеко до повсе-
местного использования, однако
есть вероятность, что он будет про-
верен в деле в ходе чемпионата ми-
ра по лыжным видам спорта в чеш-
ском Либереце в феврале будущего
года. Так что берегитесь, допинге-
ры! (ИТАР-ТАСС)

ОЛИМПИАДА В КАТАРЕ
УЖЕ НЕ ФАНТАСТИКА?

Как известно читателям «СЭ»,
Доха подавала заявку на проведе-
ние Олимпиады-2016, которая, од-
нако, была отклонена МОК уже на
первой стадии отбора. Разумеется,
конкурировать с такими крупными
спортивными центрами, как Чика-
го, Токио, Мадрид и Рио-де-Жаней-
ро, столице Катара пока не под си-
лу, но думается, что лет через 15 -
20 она сможет реально претендо-
вать на организацию Игр. В городе
уже существуют три крупных фут-
больных стадиона, фантастически-
ми темпами развивается другая
спортивная инфраструктура. Что
же касается рейтинга популярно-
сти видов спорта, то, если не счи-
тать традиционной восточной за-
бавы - верблюжьих скачек, на пер-
вом месте у катарцев, разумеется,
идет футбол, а на втором, пожалуй,
теннис. По крайней мере этот юный
посетитель Sony Ericsson
Championships-2008 (на снимке Ев-
гения ФЕДЯКОВА «СЭ») явно меч-
тает о славе Федерера и Надаля.
(Евгений ФЕДЯКОВ)

Светлана ФЕОФАНОВА:
«В СЕКТОРЕ ВСЕ ВРАГИ»

Так получилось, что со Светланой
Феофановой мы ни разу не пере-
секались лично. Поэтому на раз-

говор с экс-чемпионкой и экс-рекорд-
сменкой мира по прыжкам с шестом,
обладательницей серебра Афин-2004
и бронзы Пекина-2008 я шла, как сле-
дует начитавшись всего, что сумела
найти в прессе и интернете. О чем
сразу, еще не включив диктофон, со-
общила собеседнице.

- Знаете, а я ведь тоже, собираясь
на встречу с вами, почитала, что обо
мне пишут, - сказала Светлана. - Сло-
жилось странное ощущение. Словно
люди берут одну и ту же статью и тра-
ктуют ее каждый по-своему.

- Вы хотите сказать, что вообще не
припомните материал, прочитав кото-
рый, могли бы сказать: «Это - обо
мне»?

- В каком-то смысле, да. Каждый
же пишет так, как он слышит. Из того,
что я рассказываю, до человека дохо-
дит процентов пятьдесят, двадцать
остается на бумаге. Но даже эту часть
журналист может переиначить на
свой лад.

- Могу признаться, почему выбрала
в собеседницы именно вас. При огром-
ном, как я уже сказала, количестве са-
мых разнообразных статей о прыгунье
Феофановой я так и не сумела до конца
понять, что за человек за этими
текстами стоит. Не вырисовывается
личность. Уплывает. Словно вы сама
стараетесь добиться именно такого
эффекта. Вот и стало любопытно.

- Ну так спрашивайте.

ШАНСЫ И АМБИЦИИ
- Это правда, что перед Олимпий-

скими играми в Атланте вы входили в
резерв сборной России по спортив-
ной гимнастике? Спрашиваю потому,
что совершенно вас не помню, хотя в
те годы проводила на гимнастиче-
ской базе «Озеро Круглое» довольно
много времени.

- Правда. Просто на «Круглом» я бы-
ла от силы три или четыре раза. И по-
стоянно травмировалась. Если не в
первый день после приезда, то во вто-
рой точно. Видимо, таким образом мне
кто-то давал понять: мол, не твое это.

- Травмы случались от непривыч-
ных нагрузок?

- Скорее от методики, которая в те
времена применялась на «Круглом».
Поэтому я и решила тогда закончить
со спортом. Месяц ничего не делала -
и только потом ушла в шест.

- Приходилось ли хотя бы иногда
задумываться о том, что вам, может
быть, самую чуточку не повезло с
эпохой? С одной стороны, именно вы
сделали для прыжков с шестом
столько, сколько, возможно, не сде-
лала никакая другая прыгунья, с дру-
гой - вокруг вас даже в лучшие вре-
мена не было такого ажиотажа, ка-
ким сопровождаются выступления
Елены Исинбаевой? Да и таких гоно-
раров, наверное.

- Не секрет: шоу устраиваются
прежде всего заинтересованными ли-
цами. Конечно, когда я была в прыж-
ках с шестом номером один, можно
было раскрутить гораздо больше про-
ектов. И менеджером специально для
этого обзавестись, и с какими-то рек-
ламными компаниями отношения
наладить. Мы, кстати, пытались что-
то предпринимать в этом направле-
нии. Но особой ответной заинтересо-
ванности не увидели. Интерес у нас в
России один: купить всех за 20 копе-
ек. Да и человека, который был бы го-
тов заняться моей «раскруткой» и при
этом имел бы большие связи в мире
легкой атлетики, у меня никогда не
было.

Могу признаться: в свое время
Сергей Бубка предпринимал опреде-
ленные попытки для того, чтобы
вклиниться между мной и моим тре-
нером, но мы на это не пошли. Поэто-
му и остались... За кормой. О чем я,
собственно, совершенно не жалею. А
вот в тандем Евгения Трофимова и
Исинбаевой Бубка войти сумел. И я до
сих пор cчитаю, что Лена рассталась
с тренером именно по этой причине.

- Хотите сказать, что Трофимов
изначально не вписывался в сцена-
рий «раскрутки» будущей звезды?

- Вполне допускаю, что его посчи-
тали человеком, который свою мис-
сию уже выполнил.

Что касается денег, то я в свое вре-
мя на прыжках с шестом очень хоро-
шо заработала. Да и сейчас продол-
жаю зарабатывать неплохо. Пока по-
лучается. Поэтому никакого чувства
ущербности в этом отношении не ис-
пытываю. 

- Означает ли это, что вас полностью
устраивает место, которое вы сейчас
занимаете?

- Нет, конечно. Как оно может уст-
раивать амбициозного человека, ко-
торый к тому же успел почувствовать,
что такое быть первым? Просто я все-
гда стараюсь трезво смотреть на ве-
щи.

- Знаете, я до сих пор не устаю по-
ражаться тому, насколько иезуитски
жесток может быть спорт. Помню
эпоху Александра Попова - в плава-
нии, Александра Карелина - в греко-
римской борьбе. Не могу сказать, что
мне было очень жаль их соперников,
но я понимала, что люди, вынужден-
ные с ними соревноваться, попада-
ют, образно выражаясь, под паровой
каток. То есть заведомо обречены на
проигрыш. Какие тут могут быть ам-
биции?

- Нормальные, человеческие. Дог-
нать лидера, перегнать его. Даже если
это на данный момент представляет-
ся невозможным.

- Но это же очень тяжело - застав-
лять себя бороться за победу, пони-
мая при этом, что победа практиче-
ски недостижима.

- Ничего невозможного в этом на
самом деле нет. Важно, какую именно
цель человек перед собой ставит. У
меня после травмы позвоночника в
2005-м произошел не то чтобы внут-
ренний надлом, но стало как бы неин-
тересно продолжать работать. Может
быть, сказались чересчур эмоцио-
нальные четыре года, которые про-
шли между сиднейскими и афински-
ми Играми, но я чувствовала, что мо-
тивация сильно пошла на убыль. Я
словно расслабилась. И проигрывать
начала не потому, что была слабее, а
потому, что в связи с травмой у меня
почти полностью пропало желание
выступать. 

- То есть дело вовсе не в Исинбае-
вой?

- Ну и в ней, конечно, тоже. На
данный момент Лена - безоговороч-
ный лидер. И большинство людей, ко-
торым приходится с ней соревновать-
ся, психологически заведомо ей про-
игрывают. 

- А окружением спортсменки де-
лается все возможное, чтобы мо-
рально подавить ее соперниц еще
сильнее?

- Почему нет? На войне все средст-
ва хороши.

28 ЛЕТ - ЭТО РУБЕЖ
- Признайтесь, вас сильно раздра-

жает, что любое интервью с вами
сводится к разговору об Исинбае-
вой?

- Это нормально. Это жизнь. Так
получилось, что людей больше всего
интересует именно эта тема. Хотя,
безусловно, есть и другие.

- А когда Исинбаевой вообще не
было среди лидеров в прыжках с ше-
стом, вы мечтали о высоте 5 метров?

- Об этом все мечтают.
- Даже если человек в лучшем

случае прыгает только на 4,60?
- Даже если он на 3,60 прыгает. Все

равно всеми правдами и неправдами
будет стремиться к пяти метрам. И
постоянно об этой высоте думать.

- Мысль о том, что никто из жен-
щин эту высоту никогда не брал,
сильно вас сдерживала?

- Конечно. У каждого поколения
свои стандарты. Я пришла в шест, ко-
гда рекорд мира был чуть ли не 4,30.
Сейчас же квалификация на Олим-
пийских играх - 4,60. Представляете,
как изменился уровень мышления?
Можно, наверное, сравнить это с тем,
как раньше в нашей стране все меч-
тали о «жигулях». Иметь «Волгу» пред-
ставлялось чем-то несбыточным. А
сейчас эта «Волга» никому вообще не
нужна. Другое поколение, другие
представления о жизни, другие цели.
Возможно, наши дети будут мечтать о
«бентли» и «майбахах», а не о «нисса-
нах» и «фольксвагенах». Но мы-то ра-
довались этим машинам, как малень-
кие.

Когда я установила рекорд России,
прыгнув 4,50, до пяти метров еще це-
лых полметра оставалось. А когда ре-
корд мира стал равен 4,65, американ-
ка Стэйси Драгила вдруг прыгнула на
4,81. Не случись этого, все мы еще
долго толкались бы на прежнем уров-
не. Совсем другое дело постоянно ви-
деть, что та же Драгила в любой мо-
мент способна прыгнуть за 4,70. Не-
заметно привыкаешь к мысли, что
это нормально. А вот мысль, что у те-
бя мировой рекорд и выше никто не
прыгал, психологически прибивает
сильно. Уверена, что тем, кто только
сейчас в шест приходит, будет гораз-
до проще. Они-то уже знают, что 5 ме-
тров - это совершенно реальная высо-
та. 

- Для вас пять метров - это вопрос
психологии или физики?

- И того, и другого. Чтобы взять
такую высоту, должно сложиться все.
И организм должен быть готов, и
мозг.

- По какой причине вы травмиро-
вались?

- Нагрузки... Не выдержал орга-
низм. «Треснул». Но вот уже почти три
года все в порядке.

- А 28 лет - это возраст?
- Драгила в 36 прыгает. Фигово, ко-

нечно, но прыгает же.
- И все-таки?
- Думаю, что 28 лет это определен-

ный рубеж. Не стадия заката, конеч-
но, но близко. Но я не собираюсь пры-
гать до сорока лет. Не знаю даже, ос-
танусь ли в спорте до следующих
Олимпийских игр. Мне будет 32, и я
еще сто раз задумаюсь, нужно мне
это или нет.

- Зачем же тогда сейчас собирае-
тесь продолжать тренировки?

- Муж очень хочет, чтобы я закон-
чила карьеру красиво. Я с ним в этом
полностью солидарна.

- Что значит - «красиво»? Дождаться
какого-нибудь чемпионата мира, где
не будет Исинбаевой, и выиграть его?

- Ну что вы, без Лены неинтересно.
К тому же на всех чемпионатах мира
она прыгать будет. Не станет пропус-
кать официальный крупный старт.
Но больше я пока ничего не скажу. Хо-
тя план у меня есть.

- Допустим, у вас получится его
реализовать. Думаете, будет на-

столько легко уйти из спорта, отка-
завшись от перспективы еще раз вы-
ступить на Олимпийских играх?

- Конечно.
- Почему вы так уверены в этом?

До такой степени накушались своими
олимпийскими историями, что со-
блазном они больше не являются?

- Ни в коей мере. Я давно уже не
ребенок, у меня есть определенные
ценности в жизни, кроме прыжков с
шестом. Считаю, что на этом жизнь
не заканчивается. На самом деле я
никогда не была большим фанатом
спорта. Просто старалась очень хоро-
шо делать свое дело. В той сфере к то-
му же, где все было досконально мне
известно. В какой-то степени меня
удерживают в спорте интересы дру-
гих людей. Моего тренера, менедже-
ра, мужа, который за меня болеет и
переживает... В конце концов это мой
заработок.

- Ну вы же не будете спорить с
тем, что спорт сильно затягивает сам
по себе? В особенности тогда, когда
стоишь на верхней ступени пьедеста-
ла, смотришь вниз на соперников и
грызешь свою золотую медаль.

- У меня это чувство даже на Олим-
пиаде в Пекине было. Я не выиграла и
даже не стала второй. Но испытывала
огромное удовлетворение, стоя на
пьедестале. Потому что именно на эту
медаль было достаточно много пре-
тендентов. И я была горда тем, что
она досталась мне.

- В Афинах вы стояли одной ступе-
нью выше, но почему-то мне не ка-
жется, что были счастливы в тот мо-
мент.

- Сказать, что чувствовала себя
глубоко несчастным человеком, не
могу. Да, шанс выиграть у меня был.
Я его не использовала.

- А что чувствовали, когда поняли,
что чемпионка - не вы?

- Очень кратковременное рас-
стройство, которое не могу назвать
ни шоком, ни трагедией. Ощущения,
что жизнь кончилась, не было точно.
На тот момент я настолько плохо фи-
зически себя чувствовала, что на са-
мом деле была рада тому серебру.
Просто мало кому говорила, что в
день выступления ноги от дорожки
едва могла оторвать. Словно бегу в ва-
ленках, а сзади еще и печку за собой
тащу - до такой степени остро чувст-
вовала жару. Что поделаешь, день та-
кой выдался.

В нашей жизни все ведь относи-
тельно. Есть хороший анекдот на
этот счет. Встречаются два друга.
Один грустный: с работы уволили,
жена ушла к любовнику, забрав дом и
имущество, машину угнали... Второй
его успокаивает: не переживай, мол.
Черные полосы у всех случаются. Че-
рез какое-то время эти двое встреча-
ются и первый говорит: «Знаешь, я
только сейчас понял, что та полоса
белой была...» 

Так и у меня дело обстояло. До
травмы казалось, что действительно
полоса какая-то неудачная пошла.
Появилась Ленка, стала меня поджи-
мать, потом выигрывать, отбирать
рекорды. Да еще и Олимпиаду я ей
проиграла. А потом случилась трав-
ма. Урезали контракты, на соревно-
вания перестали особо приглашать...
Так какая из полос белой была? 

Конечно, в глубине души я с удо-
вольствием порвала бы всех в клочья.
Прыгнула бы на 5,06, скажем. Но для
этого нужна мотивация. На это нуж-
но положить еще год-два жизни. А я
не решила для себя, хочу ли? И готова
ли платить за результат такую цену?

- Но все-таки допускаете, что мо-
жете захотеть?

- Допускаю. Потому что не могу по-
ка сказать однозначно, что не хочу
этого. 

- И все-таки мне очень тяжело от-
делаться от мысли, что, приди Исин-
баева на год позже, вы могли бы
стать абсолютно счастливым челове-
ком. Выиграли бы Олимпийские игры
- и весь сценарий дальнейшей жизни
мог пойти иначе.

- Но ведь этого не случилось. Зна-
чит, истории было суждено сложить-
ся именно таким образом. Значит,
так было нужно. Может быть, я не су-
мела бы справиться со славой, кто
знает? Или не имела бы всего того,
что имею сейчас.

О ШЕСТАХ И ШИПОВКАХ
- Вам бывало страшно прыгать?
- Да нет. Стоя на разбеге ты уже

просчитываешь, что нужно сделать,
и ни о чем другом просто не думаешь.
Приходится, естественно, от сторон-
них людей слышать: мол, трудно во-
обще представить, как это - взять
шест и на такую высоту взлететь. Да
не прыгнешь ты никогда в жизни на
такую высоту с первого раза. Ну ото-
рвешься от земли метра на полтора, а
высота «ямы» - метр тридцать. Упа-
дешь на маты соответственно с двад-
цати сантиметров... Что страшного?

С другой стороны, с каждым годом
все чаще думаю: может, все-таки, за-
кончить? К чему испытывать судьбу?
Шест ведь - очень травмоопасный
вид спорта. Не говорю, что эти трав-
мы могут оказаться смертельными,
но было немало случаев, когда люди
ломались, и ломались серьезно.

- Что является наиболее травмо-
опасным?

- Погодные условия. Можно элемен-
тарно промахнуться мимо матов из-за
порыва ветра, или руки соскользнут.
Многие травмируются, когда берут бо-
лее жесткие шесты. В этом случае ты
должен быть на миллион процентов
уверен в себе, когда идешь на прыжок.
Самое опасное - усомниться. Потому
что сразу начинаются ошибки. И вле-
кут за собой самые непредсказуемые
последствия. Поставил шест чуть не
туда - и улетел в сторону. 

На самом деле почти всегда сразу
видно, прыгнет человек или нет. По
глазам, по движениям, по тому, как он
идет на прыжок. Например, в Пекине,
увидев в секторе польку Монику Пы-
рек, я сразу поняла, что она не прыг-
нет.

- А что чувствует спортсмен, если
под ним ломается шест? 

- Шок. Потому что такое всегда
происходит неожиданно. И очень тя-
жело бывает заставить себя снова со-
браться и пойти на следующий пры-
жок.

- Шест воспринимается, как жи-
вое существо?

- Иногда да. Кто-то его швыряет,
кто-то ногами бьет.

- А вы?
- Ну с шестами я не разговариваю,

если вы об этом. Но считаю, что к сна-
ряду нужно относиться бережно. Как
к музыкальному инструменту.

- Мне как-то довелось слышать
душераздирающую историю, как
кто-то из шестовиков летел сложным
маршрутом на дальние соревнова-
ния, и на последнем участке переле-
та его шесты просто распилили попо-
лам из-за того, что они не влезали в
багажный отсек.

- Вполне реальная история. Знаю,
такие случаи были.

- И что?
- И все...
- А есть разница - со своим шес-

том прыгать или с чужим?

- Конечно. Это ведь как обувь, как
одежда. Свой удобен, рассчитан
именно на твой вес, ты знаешь, какие
прилагать усилия. С ним психологи-
чески спокойнее.

- Тогда, наверное, и беречь его
приходится пуще ока? Как фигуристы
берегут коньки: не оставляют без
присмотра ни на секунду.

- Я шиповки свои точно так же с со-
бой ношу. Именно по той причине, что
для меня они - самое главное. Был же
случай, когда у Лены Слесаренко ук-
рали сумку из сектора прямо перед со-
ревнованиями. И она осталась без
всего. Без шиповок, без формы. Если
со мной такого до сих пор не случа-
лось, это же не значит, что не может
произойти в принципе? Поэтому ко-
гда отдыхаю, шиповки всегда со мной.
И шест лежит так, что его никто не
сможет ни зацепить, ни уронить, ни
намочить. И бутылка воды, из кото-
рой пью, всегда хорошо закрыта и
спрятана в рюкзаке. Я слышала исто-
рии, как соперники друг другу шесты
намеренно портили. Правда, это сре-
ди мужчин практиковалось. Но все
равно: наслушаешься такого и поне-
воле осторожным станешь.

- Атмосфера в секторе у мужчин и
женщин одинакова?

- В секторе все враги. Это аксиома.
Хотя лично я не обращаю на это вни-
мания. Для меня чем сложнее обста-
новка, тем лучше. В остальном - все
по-разному с ума сходят. Любопытно,
наверное, бывает смотреть на нас со
стороны. Уже после Пекина на одном
из турниров «Гран-при» я обратила
внимание на одну из довольно взрос-
лых спортсменок, которая вела себя
так, что даже мне смешно стало. По-
садила возле себя двух куколок-зверу-
шек, накрыла их одеяльцем, что-то
им без конца рассказывала. И так -
после каждой попытки...

ПЛАНКА 
НИЧЕГО НЕ ПРОЩАЕТ

- В тренировках вы прыгаете через
планку или через резинку?

- Я в тренировках вообще через
планку не прыгаю. Последний раз
практиковала такое в 2005 году, после
чего у меня спина и заболела. Планка
ничего не прощает. Требует большей
сосредоточенности, более четких дви-
жений. К тому же она выхолащивает,
очень устаешь в нервном отношении
от таких тренировок. Через резинку,
скажем, я могу сделать 20 прыжков, а
через планку только 10. Плюс к этому
планка тяжелая. И когда она падает
на тебя сверху, бывает больно. На че-
ловеке ведь очень много «живых» мест,
которые особенно чувствительны к
таким ударам. И локти, и надкостни-
ца... А когда между стойками натяну-
та резинка, можно как угодно прыжок
сделать. Да и технику свою проще
найти таким образом.

- А как ощущается планка в возду-
хе?

- Я сразу понимаю, прыгнула или
нет. И всегда чувствую, какой частью
тела нужно «извернуться», чтобы ее не
зацепить.

- Психологически тяжело идти на
прыжок, когда вместо резинки ставит-
ся планка?

- В соревнованиях у меня нет тако-
го комплекса. У нас многие даже в раз-
минке резинку ставят, но я прошу,
чтобы всегда ставили планку. Мне так
проще настроиться на выступление.

- Вам приходилось использовать
умение прыгать с шестом в «мирной»
жизни?

- Нет. Через забор гораздо быстрее
просто перелезть.

- Когда кто-то из ваших коллег попа-
дает под дисквалификацию за упот-
ребление запрещенных препаратов,
вы осуждаете или сочувствуете?

- Каждый должен сам для себя ре-
шить, что ему нужно в этой жизни. И
отдавать себе в этом отчет. Поэтому я
никого никогда не осуждаю.

- А как вообще относитесь к фарма-
кологии?

- Прекрасно понимаю, что орга-
низм спортсмена очень много всего
тратит. И что нужно постоянно сле-
дить за состоянием крови, чтобы не
было недостатка в тех же микроэле-
ментах. Для этого должен быть очень
дотошный и профессиональный ме-
дицинский контроль. Который в на-
шем виде спорта есть далеко не все-
гда. Сама я, если честно, человек до-
вольно дремучий в этой области. При-
нимаю те витамины, к которым при-
выкла, но и то не всегда. Пытаюсь с
этой своей халатностью бороться.
Помнить о том, что витамины нужно
принимать постоянно, и курс должен
быть не менее 30 дней. Что нужно по-
могать сердцу, принимать какие-то
препараты для профилактики...

- С проблемой лишнего веса вам
сталкиваться приходилось?

- Только в переходном возрасте та-
кое было. Сейчас скорее его недоста-
ток ощущается. В этом сезоне вообще
проблема громадная возникла. После
отборочного чемпионата России я то
ли перенервничала слишком, то ли
еще что случилось, но есть вдруг пере-
стала совсем. Не могла. Даже пить не
хотелось. И из-за этого за две недели
похудела на четыре килограмма. А
для меня это вообще смертельно.
Шест ведь рассчитан на мой боевой
вес - 53 кг. А тут вдруг 49 - и не набрать
никак. Я в полной панике стала уси-
ленно витамины принимать, амино-

кислоты - то есть всячески провоци-
ровать свой организм, чтобы он еду
усваивать начал. Но к Пекину сумела
набрать всего два килограмма. 

- У вашего тренера Евгения Бонда-
ренко есть другие спортсмены кроме
вас?

- Раньше были, но сейчас я одна ос-
талась. И он пока никого не набирает
в группу.

- Потому что работа с вами требует
стопроцентного внимания?

- Нет. Я уже взрослая. Со мной уже
давно не приходится возиться так,
как с 16-летней девочкой. Конечно,
хотелось бы это внимание постоянно
получать. Но возможности такой на
данный момент просто нет, потому
что Бондаренко работает еще и в фут-
больном клубе «Локомотив» тренером
по ОФП. В дубле. Деньги ведь нужно
зарабатывать?

- То есть он ушел в футбол исключи-
тельно из соображений материальной
необходимости?

- Когда у меня случилась травма и
я не могла ни тренироваться, ни вы-
ступать, то да. А сейчас... Наверное,
остановиться уже не может. В футболе
все-таки больше стабильности, чем в
легкой атлетике. 

- А если вы все-таки решите про-
должать работать серьезно?

- Тогда буду требовать от тренера
стопроцентной отдачи. Даже тысяче-
процентной. Я не хочу слушать, что
он может опоздать на тренировку - из
за футбола или не выспаться - из за
футбола. Тренер должен быть точно
так же готов к работе, как и спортс-
мен. Быть выспавшимся, сосредото-
ченным, свободным от каких бы то ни
было ненужных проблем. Я, напри-
мер, не люблю, когда человек опазды-
вает. И сама никогда не опаздываю.
Если такое случается, то это всегда
форс-мажор. Мне психологически
проще прийти на полчаса раньше, а
не на пять минут позже. Поэтому и
требую от других того же самого.

- Присутствие тренера на соревно-
ваниях вам помогает?

- По-разному. Иногда мешает. Он -
человек слишком эмоциональный,
скажем так. И конфликты у нас на
этой почве случались. Понимаю, что
все нервничают. Но на то ты и профес-
сионал, чтобы уметь с этим справ-
ляться. 

ПО СВОИМ ПРАВИЛАМ
- В ветеранских соревнованиях вы

можете себя представить?
- Никогда. Туда большей частью

идут люди, которым не удалось реали-
зовать себя в большом спорте. Я вооб-
ще для себя решила, что со спортом
моя дальнейшая жизнь не будет свя-
зана никак. Ни чиновником не хочу
становиться, ни тренером. Разве что в
фитнес-центр изредка приходить бу-
ду. Чтобы поддерживать физическую
форму.

- Вы снова меня удивляете. Для
всех тех, кто прошел через большой
спорт, гораздо более свойственно же-
лание хоть в каком-то качестве остать-
ся в нем, как мне кажется.

- А зачем? Если у человека есть
мозги, он сумеет проявить себя в лю-
бой другой профессии.

- Пытаюсь понять: вы настолько ус-
тали от легкой атлетики - или же от лю-
дей, в окружении которых приходится
находиться столько лет?

- Понимаете, в чем тут дело... Как
спортсменка я - птица вольная. А если
мне начнут диктовать условия, и это
будет продолжаться изо дня в день, и
нужно будет ежедневно ходить на ра-
боту - я такой жизни вообще себе не
представляю. К тому же в нашей сфере
есть какие-то свои устои, свои поряд-
ки, свои правила, свои игры... Не хочу.

- С таким независимым характером
вам не было сложно в жизни?

- Нет. Я люблю, когда мне никто не
мешает идти к своей цели.

- А чем бы хотелось заниматься?
- Бизнесом. Есть ведь еще семья,

муж. Появятся дети...
- Хотите сказать, что могли бы про-

вести жизнь, сидя дома?
- Дома я сидеть однозначно не буду.

Но с детьми хотела бы заниматься са-
ма.

- А если дети вырастут и выберут
спортивный путь?

- Для них я такой судьбы не хотела
бы. По крайней мере того, чтобы они
зарабатывали на жизнь профессио-
нальным спортом.

- Но вы же зарабатываете и при
этом считаете свою жизнь вполне бла-
гополучной.

- У меня так сложилось. Но для де-
тей не хочу. Если только они не будут
по-сумасшедшему талантливы.

- Это ведь не определишь сразу.
- Определишь. И по характеру, и по

задаткам.
- А что отличало в детстве вас?
- Все!
- Но недостатки, надеюсь, были?
- Конечно. Я маленького роста для

шеста и большого - для гимнастики.
Ни два, ни полтора.

- Возможно, я сейчас задам совер-
шенно дурацкий вопрос, но приходи-
лось слышать, что рыжие люди - со-
вершенно иные, нежели все прочие.
Что у них по-другому устроен мозг, они
иначе подходят к решению проблем,
ну и так далее. Вы чувствуете свою ис-
ключительность в этом отношении?

- Никогда не задумывалась об этом.
Мне просто нравится, что я - рыжая.
И что второй такой нет.
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